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México, a cumbre sobre alimentos 
México participará en la pre cumbre de Sistemas Alimentarios 2021 a partir de este lunes en 
Roma, Italia, cuyo propósito es fortalecer la cooperación entre países y compartir experiencias 
para cumplir la Agenda 2030 Hambre Cero, Seguridad Alimentaria y Nutricional para todos. El 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, participará en 
representación del país. Este cónclave reunirá del 26 al 28 de julio a funcionarios de todo el 
mundo y de organismos internacionales. El Sol de México, 10, El Día, 5/ El Valle, 2/ Ovaciones, 6 
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https://www.contrareplica.mx/nota-Participara-Mexico-en-Pre-Cumbre-de-Sistemas-Alimentarios-2021-
202125728 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/25/participara-gobierno-de-mexico-en-pre-cumbre-de-sistemas-
alimentarios-2021/ 
http://www.tiempo.com.mx/noticia/participara_mexico_en_la_pre_cumbre_de_sistemas_alimentarios/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/participara-gobierno-de-mexico-en-pre-cumbre-de-sistemas-
alimentarios/ 
http://www.hiptex.com.mx/noticias/24823/participara-gobierno-de-mexico-en-pre-cumbre-de-sistemas-
alimentarios-2021 
http://puentelibre.mx/noticia/participara_mexico_en_la_pre_cumbre_de_sistemas_alimentarios/ 
https://www.milenio.com/politica/mexico-asistira-pre-cumbre-sistemas-alimentarios-2021 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/méxico-asistirá-a-la-pre-cumbre-de-sistemas-alimentarios-
2021-en-roma/ar-AAMy1U8 
https://www.elarsenal.net/?p=1010483 
http://ceprovysa.com/?p=10874 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/participara-gobierno-de-mexico-en-pre-cumbre-de-sistemas-
alimentarios/ 
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/25/en-cumbre-mexico-discutira-sobre-seguridad-alimentaria/ 
https://ahoranoticias.com.mx/mexico-estara-presente-en-la-pre-cumbre-de-sistemas-alimentarios-2021-
en-roma/ 
https://mundour.com/index.php/2021/07/25/naciones-unidas-busca-alternativas-para-la-alimentacion-del-
futuro/ 

 
Las exportaciones de café mexicano aumentaron 28.2% 
En los últimos meses, los precios del grano de café han subido drásticamente en los mercados 
de futuros, ya que se conjuga una mayor demanda con una oferta limitada debido a las malas 
cosechas que registran los principales países productores, a causa de las condiciones 
climáticas. El éxito de la productividad de la zona cafetalera de Puebla obedece a la calidad y 
labor del grano y a tal política pública y la estrategia de siembra y comercialización. Víctor 
Villalobos Arámbula felicitó a los cafeticultores de comunidades de Chiapas, Oaxaca, Puebla, 
Veracruz y Guerrero, por poner en alto al café mexicano Especial. Contra Réplica, 12 
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Cuenta corriente / Alicia Salgado 
DE FONDOS A FONDO #FemeLeche. El próximo 18 de agosto se realizará el VI Foro Nacional 
de Lechería, organizado por la Femeleche, que preside Vicente Gómez Cobo, en la ciudad de 
Puebla. 
Será Víctor Villalobos quien lo inaugure, pero lo más interesante será la presencia del 
subsecretario de Promoción de Comercio e Inversiones de Argentina, Pablo Enrique Sívori, y 
Luis Niño de Rivera, como representante de la ABM del proyecto de Cuencas Lecheras en 
Tabasco y Chiapas. Excélsior, 29 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021002411nc.pdf 

 

 

Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Andrés Manuel @lopezobrador_ 
Terminé la jornada de hoy. El retrato tiene como fondo el Fuerte de San Juan de Ulúa, 
Veracruz, que condensa cinco siglos de historia; es símbolo, a la vez, de colonización, 
sometimiento y patriotismo. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1419431971373998084 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Agricultura @Agricultura_mex 
Felicitamos al equipo de #softbol  su victoria. Celebremos su triunfo con una #cerveza,  pues 
es el producto estrella de exportación a #Italia.  #Tokyo2020 #OrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1419387696712192004 

 

 

(B335) Inicia Agricultura proyecto de estimulación de lluvias en Coahuila, Zacatecas y 
Durango.- La Secretaría de Agricultura, a través de la Conaza, inició este viernes el 
proyecto de estimulación de lluvias en los estados de Coahuila, Zacatecas y Durango, con el 
fin de mitigar los efectos de la sequía en la agricultura y ganadería de estas entidades. 
https://www.revistafundamentos.com.mx/resumen.php?id=33726&utm_source=dlvr.it&utm_medium=twi
tter 
https://fuentesfidedignas.com.mx/index.php/2021/07/23/inicia-agricultura-proyecto-de-estimulacion-de-
lluvias-en-coahuila-zacatecas-y-durango/ 
 

Tira rentabilidad de agro la prohibición de glifosato 
La escasez de glifosato en el mercado, por la prohibición de la Semarnat a importarlo, ha 
provocado que la rentabilidad de productores agrícolas disminuya. Hay falta de capacidad de 
las autoridades para esta tarea, falta de políticas públicas para impulsar la productividad del 
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campo, reducción en el presupuesto para la Secretaria de Agricultura (SADER) y programas 
de apoyo y financiamiento para productores, expuso. Reforma, 22 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001946nc.pdf 

 
Aumenta 14% importación de granos en 1er semestre 
De acuerdo con datos de los consultores, el Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP) y del Servicio de Administración Tributaria (SAT), entre enero y junio 
pasados el país adquirió del extranjero 15 mil 762 millones de toneladas de esos productos 
agrícolas, lo que significó una diferencia de mil 940 millones en comparación con el miaño 
lapso del año pasado. Impulso Político, 11 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001571nc.pdf 

 
Desplegado / Carta abierta 
SEÑOR PRESIDENTE; Tengo más de 40 años que descubrí un mineral (SULF-AGRO) que 
es único a nivel mundial del cual tengo la patente en trámite, como un insumo agrícola 
(mejorador y acondicionador de suelos) y que se encuentra registrado (SULF-AGRO) ante el 
Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) y ante la Secretaria de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), como el número uno en ambas instituciones desde hace más de 
35 años y lo que más me ha sorprendido es que su misma gente, encabezada por su 
"delegado" en el Estado de Sinaloa. Milenio, 17 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021000683nc.pdf 

 
¡Orgullo nacional! México celebra el tequila con récord de producción y exportación.- El 
tequila, la bebida mexicana más emblemática, celebra el Día Mundial del Tequila con récords 
en producción y exportación que reflejan su creciente apreciación internacional pese a la 
pandemia de Covid-19. La exportación de tequila y mezcal representó 1.146 millones de 
dólares para México en los primeros cinco meses de 2021, por lo que se trata del tercer 
producto agroalimentario con más demanda en detrás de la cerveza y el aguacate, destaca 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 
https://www.debate.com.mx/economia/Orgullo-nacional-Mexico-celebra-el-tequila-con-record-de-
produccion-y-exportacion-20210725-0038.html 
  
Ven corrupción en instancias de apoyo al campo: CNPR.- Aun cuando el actual Gobierno 
federal se había comprometido a acabar con la corrupción en algunas dependencias, esta 
todavía continúa en organismos como Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), 
dependiente de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y en Nacional 
Financiera (Nafin). 
Lo anterior fue asegurado por el presidente de la Federación Estatal de Propietarios Rurales 
en Durango (CNPR), Luis Caballero, quien señaló que ya hay comentarios sobre un tema de 
corrupción en estas instancias y se observa que, en el discurso del Gobierno de la República, 
se menciona que ya no existe, pero la realidad es otra en nuestro diario vivir. 
https://lavozdgo.com/2021/07/25/ven-corrupcion-en-instancias-de-apoyo-al-campo-cnpr/ 
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Nueva Directiva de horticultores de Vicente Guerrero.- La Secretaría de Agricultura, 
informó que fue renovada la mesa directiva de la Asociación Agrícola Local de Hortalizas de la 
Colonia Vicente Guerrero, Municipio de San Quintín, BC, que estará vigente 2021-2023, y 
comentó que la reunión en presencia de productores agrícolas de la región, funcionarios de 
la Secretaría de Agricultura y la Representante de la Unión Agrícola de Productores de 
Hortalizas A.C., Bertha Alicia Barrios Perches, entre otros. 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=65070 
  
Razones por las que debes comer betabel o remolacha.- En estos tiempos mantener las 
defensas de nuestro sistema inmunológico resulta fundamental y una forma sencilla de lograrlo 
es a través de una alimentación saludable. Las frutas y las verduras son alimentos llenos de 
nutrientes, en específico el betabel es una excelente opción para agregar en nuestra dieta si 
quieres consumir alimentos más saludables. De acuerdo con la Secretaría de 
Agricultura reduce la fatiga muscular, ayudando al aumento de fuerza y disminuyendo la 
acción inflamatoria en los músculos después de un intenso ejercicio. 
https://www.fitguru.training/lifestyle/Razones-por-las-que-debes-comer-betabel-o-remolacha-20210725-
0005.html 
  

Sembrando Vida tala selvas y bosques.- El programa emblemático del presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) en el campo, con presencia en 19 entidades federativas, no 
cubre las necesidades ni las expectativas de desarrollo de los campesinos mexicanos. La 
oferta monetaria de Sembrando Vida ha creado un dilema vital para los campesinos ya que, 
durante siglos, han vivido en la pobreza en los bosques tropicales y ahora deben elegir entre 
la tala de su hábitat histórico o recibir un ingreso que necesitan. En el inicio del Gobierno 
Federal vigente, ejidatarios, comuneros y pequeños productores tenían la esperanza de que 
la Secretaría de Agricultura les brindaría apoyo para desempeñar sus actividades 
productivas. 
https://buzos.com.mx/index.php/nota/index/8695 
 

 

Capacita Coahuila a productores para mayor desarrollo en huertas de higo.- El Gobierno 
del Estado capacita a productores de higo para garantizar el desarrollo y mayor rendimiento 
del fruto por hectárea, como parte del Programa de Cultivos Alternativos implementado por el 
gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís, junto con las plantaciones de nogal y de granada. 
La Secretaría de Desarrollo Rural del Estado (SDR) informó que el adiestramiento se brindó a 
productores de la comunidad de “San Esteban”, de San Pedro de las Colonias, para 
productores de la Región Laguna; y de “San José del Águila”, en Nadadores, para productores 
de la Región Centro, mientras que entre el lunes y martes se hará lo propio a ejidatarios de la 
Región Sureste. 
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2021/07/25/capacita-coahuila-a-productores-para-mayor-desarrollo-
en-huertas-de-higo/ 
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Con semillas de tamarindo buscan reducir uso de plásticos.- De acuerdo con la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas 
en inglés), más de 70 por ciento del plástico no se recicla, lo cual ocasiona que cinco billones 
de fragmentos contaminen ríos y océanos, razón por la cual universitarios desarrollan 
materiales a partir de semillas de tamarindo, para generar envases biodegradables. 
https://www.ciudadania-express.com/2021/medio-ambiente/con-semillas-de-tamarindo-buscan-reducir-
uso-de-plasticos 
  
Lluvias benefician a maiceros.- Felipe Ruíz Ramírez, representante de los maiceros de San 
Juan del Río, señaló que a diferencia de los últimos tres años, éste ha sido distinto para ellos, 
pues sus cultivos se han visto beneficiados con las lluvias registradas en estas semanas, sobre 
todo en la zona de temporal. 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/07/25/lluvias-benefician-a-maiceros/ 
  
Liberarán 232 mil cápsulas de vida en Bocoyna y Carichí.- 232 mil cápsulas o bombas de 
vida serán liberadas en un área de 200 mil hectáreas entre los municipios de Carichí y 
Bocoyna, proyecto al que están invitando a la ciudadanía a participar e ir a Carichí el 31 de 
julio y de manera pedestre hacer los recorridos para colocarlas. La maestra y activista Karina 
Gómez, informó que Grupo La Norteñita, Conafor y la Secretaría de Desarrollo Rural, se 
sumaron a respaldar esta causa que busca resarcir los daños ocasionados por el fuego. 
https://netnoticias.mx/estatal/liberaran-232-mil-capsulas-de-vida-en-bocoyna-y-carichi/ 
  

Recriminan falta de apoyos para los campesinos Nayarit.- Pese a que el campo es el 
principal motor de la Entidad, incluso más que el sector turístico, desde hace años no se le ha 
apoyado como debiera, lo cual ha provocado que miles de campesinos, al menos el 80% estén 
en cartera vencida, tras las constantes pérdidas económicas en las cosechas, ya sea por el 
cambio climático o los bajos precios a los que les adquieren sus productos, ello según el 
presidente de la Comisión de Agricultura en el Congreso local, Librado Casas Ledesma. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/recriminan-falta-de-apoyos-para-los-campesinos-nayarit-
7005922.html 
  
Productores ejidales de caña de azúcar reciben 14.5 mdp en QR 
El gobierno de Quintana Roo erogó 14.5 millones de pesos en apoyo a 2,900 productores de 
la Confederación Nacional de Productores Rurales [CNPR] y Unión Local de Productores de 
Caña de Azúcar [ULPCA], de 14 ejidos de la Ribera del Río Hondo, Informó el secretario de 
Desarrollo Agropecuario Rural y Pesca [SEDARPE], Luis Torres Llanes. Explicó que la meta 
es atender a 3,200 productores con una inversión de millones de pesos con el fin de continuar 
con la actividad y avanzar en el proceso de recuperación y reactivación económica. El 

Economista, 40 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021002645nc.pdf 

 
Tiene uno de cada tres plaguicidas autorizados una alta toxicidad 
En México, alrededor de 180 ingredientes activos altamente peligrosos todavía están 
autorizados para su uso como plaguicidas, de los cuales una tercera parte tiene una alta 
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toxicidad para la salud humana. Esto a pesar de que en otros países al menos 140 de dichos 
ingredientes están vetados. Aun así, la industria argumenta que su aplicación es segura y 
señala que entre 2016 y 2020 ha bajado el aseguramiento de productos pirata que "envenenan 
el campo mexicano". La Jornada, 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001460nc.pdf 
 

Tolvanera / Cielito lindo / Roberto Zamarripa 
Los propósitos tienen que ver según las versiones oficiales con lanzar nanosatélites para la 
observación y estudio de fenómenos climáticos, el desarrollo de la agricultura o de los océanos 
y cerrar con ello una brecha de dependencia tecnológica México tenía una tradición de 
agencias espaciales. Reforma, 9 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001776nc.pdf 

 

 

Cesa muerte de ganado en el municipio: Desarrollo Rural.- Durango estaba pasando por 
una severa sequía que impactó negativamente a los sectores productivos de la ganadería y 
agricultura, si bien este problema no es específico del 2021, pues se ha padecido la falta de 
lluvias desde el 2018 y la falta de acceso al agua en estos sectores, trajo consigo un panorama 
difícil, pues se registró la baja de 2,330 cabezas de ganado, así lo informó el director de 
Desarrollo Rural municipal, Jesús Valente Palomares Delfín, aunque con las lluvias los 
agostaderos y abrevaderos ya están en mejores condiciones, pero no se debe bajar la guardia, 
ya que el pastizal está en crecimiento y aún es momento que no llega el apoyo prometido por 
parte del Gobierno federal. 
http://lavozdgo.com/2021/07/25/cesa-muerte-de-ganado-en-el-municipio-desarrollo-rural/ 
  
Vacunan contra la rabia a ganado vacuno 
En la secta ganadera, productores mexiquenses se suman la Campaña Nacional para la 
Prevención y Control de la Rabia en Bovinos y especies ganaderas, destacando la vacuna 
antirrábica a bovinos, equinos, ovinos, caprinos y porcinos. Cabe señalar que se ofrece 
capacitación y divulgación de dicha campaña a productores y médicos veterinarios, pues de 
enero a mayo de este año, se han vacunado 27 mil 689 cabezas de ganado bovino, de 695 
productores mexiquenses. Impulso Político, 5/ La Tribuna, 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001573nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021000078nc.pdf 
 

 

Crimen en alta mar 
Los barcos de pesca del mar del Sur de China, sobre todo los de la flota tailandesa, son 
conocidos desde hace años por hacer uso de los llamados esclavos del mar, en su mayoría 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001460nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001776nc.pdf
http://lavozdgo.com/2021/07/25/cesa-muerte-de-ganado-en-el-municipio-desarrollo-rural/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001573nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021000078nc.pdf


 

7 
 

emigrantes obligados a navegar por deudas o por coacción. Dos tercios del planeta están 
cubiertos por agua y gran parte de ese espacio está sin gobernar. Reforma, 14 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001832nc.pdf 

 

 

Kilo de tortilla se vende hasta en 25 pesos.- Alfonso Anaya Castro, secretario de la 
delegación de la Industria de la Masa y la Tortilla, confirmó que debido al aumento generalizado 
en los insumos, algunas empresas decidieron aumentar dos pesos el precio del kilogramo de 
tortilla, por lo que este producto básico para las familias hidrocálidas se podrá encontrar entre 
los 18, 22 y 25 pesos. 
http://www.hidrocalidodigital.com/kilo-de-tortilla-se-vende-hasta-en-25-pesos/ 
 

 

Recientes heladas causaron daños hasta en un 11% de los cultivos de café arábiga en 
Brasil.- Las recientes heladas pudieron haber causado daños “desde ligeros hasta severos” a 
en entre un 8% y 11% de los cultivos de café arábiga en Brasil, el mayor productor y exportador 
mundial del grano, informó el Ministerio de Agricultura. “Se calcula que las heladas ocurridas 
el 20 de julio afectaron un área de entre 150,000 y 200,000 hectáreas de cultivos de café 
arábiga, con posibilidad de impactos de baja, media y alta intensidad”, afirmó en un 
comunicado la Compañía Nacional de Abastecimiento (Conab), órgano técnico dependiente 
del Ministerio. 
https://elcomentario.ucol.mx/recientes-heladas-causaron-danos-hasta-en-un-11-de-los-cultivos-de-cafe-
arabiga-en-brasil/ 
  
Cambio climático, la mayor amenaza para la producción de tequila.- La producción del 
tequila en México se ha visto afectada por los cambios extremos de temperatura que ocasionan 
la pérdida de cultivos de agave, además que su producción en masa ha disminuido su 
diversidad genética poniendo en riesgo su capacidad adaptativa a estos cambios. 
A partir de la declaratoria de denominación de origen en 1977, el tequila sólo puede ser 
producido gracias a la planta de agave weber azul; su composición y las condiciones climáticas 
influyen en el tiempo de maduración que va de los 7 a los 12 años. 
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/25/cambio-climatico-la-mayor-amenaza-para-la-produccion-de-
tequila/ 
  
Advierten de riesgos para el agro a causa de la sequía en México.- La sequía es un 
fenómeno que se presenta cada vez con más frecuencia en México y el mundo; en la primera 
mitad de 2021, 85% del territorio del país se enfrentaba a ese problema, de acuerdo al Centro 
Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), ello debido en parte a factores como el 
cambio climático. Según el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), la sequía que enfrenta el 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001832nc.pdf
http://www.hidrocalidodigital.com/kilo-de-tortilla-se-vende-hasta-en-25-pesos/
https://elcomentario.ucol.mx/recientes-heladas-causaron-danos-hasta-en-un-11-de-los-cultivos-de-cafe-arabiga-en-brasil/
https://elcomentario.ucol.mx/recientes-heladas-causaron-danos-hasta-en-un-11-de-los-cultivos-de-cafe-arabiga-en-brasil/
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/25/cambio-climatico-la-mayor-amenaza-para-la-produccion-de-tequila/
https://amqueretaro.com/mexico/2021/07/25/cambio-climatico-la-mayor-amenaza-para-la-produccion-de-tequila/
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campo mexicano ha provocado que entre enero y mayo de 2021 hayan resultado siniestradas 
más de 361,000 hectáreas de cultivo, 365% más que en el mismo periodo de 2020. 
https://mexicoagro.mx/2021/07/05/advierten-de-riesgos-para-el-agro-a-causa-de-la-sequia-en-mexico/ 

 

 

Quioscos en CDMX solicitarán registro previo para aplicar prueba COVID.- Las personas 
que acudan a aplicarse una prueba gratuita de COVID-19 en los macro quioscos de la CDMX 
deberán llevar un estudio de caso prellenado a partir del 29 de julio para agilizar el proceso 
ante el incremento en la demanda, informó Eduardo Clark, director general de Gobierno Digital 
de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP). 
https://www.adn40.mx/ciudad/quioscos-cdmx-pruebas-covid-cuestionario-pfp 

Ascienden a 238,424 las muertes por COVID en México.- Las muertes por COVID-19 en 
México ascendieron a 238 mil 424, mientras que los casos confirmados llegaron a 2 millones 
748 mil 518, informó este domingo la Secretaría de Salud.En tanto, los casos 
confirmados activos, es decir, que presentaron síntomas los últimos 14 días, son 109 mil 279. 
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/07/25/ascienden-a-238424-las-muertes-por-covid-en-
mexico/ 
  
Restaurantes y cafeterías: ¿invasión a la vía pública y culpables de rebrotes?.- La llegada 
el semáforo epidemiológico al color naranja en la CDMX, a causa del aumento de contagios 
por Covid-19 está por iniciarse en unas horas. No obstante, en esta ocasión se anunció que 
no habría restricciones y ante ello, los restauranteros de la capital del país continúan con 
aglomeraciones, que se han extendido hacia las banquetas invadiendo el espacio peatonal y 
vehicular, para tener un mayor aforo.  
https://almomento.mx/restaurantes-y-cafeterias-invasion-a-la-via-publica-y-culpables-de-rebrotes/ 
  
Tercera ola de COVID-19 en la CDMX incrementa la demanda de oxígeno en un 
200%.- Los casos de COVID-19 van al alza en la CDMX, de ahí que se habla de una tercera 
ola que someterá a los capitalinos y los estragos ya se están dejando ver, pues el requerimiento 
de oxígeno aumentó hasta 200%. Los tanques de oxígeno son indispensables para quienes, 
por COVID-19 llegan a tener síntomas graves como pulmonía. 
https://laverdadnoticias.com/mexico/Tercera-ola-de-COVID-19-en-la-CDMX-incrementa-la-demanda-de-
oxigeno-en-un-200-20210725-0110.html 
 

 

Olimpiadas saladas ahora amenaza un tifón 
Cuando te toca, aunque te quites, reza la sabiduría popular mexicana. Los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020 han tratado de sortear adversidades, pero siguen salados. Del aplazamiento y 
los contagios por Covid-19, la justa enfrenta ahora la amenaza del tifón Nepartak. Clasificado 

https://mexicoagro.mx/2021/07/05/advierten-de-riesgos-para-el-agro-a-causa-de-la-sequia-en-mexico/?gclid=Cj0KCQjwl_SHBhCQARIsAFIFRVVQ6VY2LZ9pJC76KWcKbMspFneI2Lqj47klhx4HBahmveKh7yXJl-caAnspEALw_wcB
https://www.adn40.mx/ciudad/quioscos-cdmx-pruebas-covid-cuestionario-pfp
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/07/25/ascienden-a-238424-las-muertes-por-covid-en-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/07/25/ascienden-a-238424-las-muertes-por-covid-en-mexico/
https://almomento.mx/restaurantes-y-cafeterias-invasion-a-la-via-publica-y-culpables-de-rebrotes/
https://laverdadnoticias.com/mexico/Tercera-ola-de-COVID-19-en-la-CDMX-incrementa-la-demanda-de-oxigeno-en-un-200-20210725-0110.html
https://laverdadnoticias.com/mexico/Tercera-ola-de-COVID-19-en-la-CDMX-incrementa-la-demanda-de-oxigeno-en-un-200-20210725-0110.html
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como nivel 8, el tifón podría tocar tierra mañana al norte de Tokio, de acuerdo con el Centro 
Conjunto de Advertencia de Tifones. "Eso es realmente lo último que les faltaba", dijo Jim 
Rouiller, meteorólogo principal del Energy Weather Group. Reforma, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001208nc.pdf 
 

Da Pemex gasolina de baja calidad a Guadalajara 
Una gran parte de los más de 2.5 millones de automovilistas que circulan en la Zona 
Metropolitana de Guadalajara, Jalisco, consumen gasolinas sin tener el conocimiento de que 
éstas incumplen con las especificaciones de calidad que demandan las normas mexicanas. 
De acuerdo con la NOM- 016-2019, las estaciones de servicio deben despachar combustible 
regular o Premium con un contenido máximo de aromáticos de 25%; sin embargo, lo 
distribuyen hasta con 35%. El problema se debe a que la refinería de Pemex en Salamanca 
no reúne las condiciones ni la infraestructura necesarias para producir la gasolina que cumpla 
con las especificaciones que establece la norma. El Universal, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001321nc.pdf 

 
Borran del padrón a históricos del PRI 
Expresidentes, exgobernadores, exdirigentes e incluso gobernadores y senadores en 
funciones no aparecen en el padrón de militantes del PRI, integrado por un millón 398 mil 536 
personas.  
En una revisión hecha por Excélsior al listado, clasificado por cada una de las 32 entidades 
federativas, destaca la ausencia de Luis Echeverría, Ernesto Zedillo, Francisco Labastida y 
Roberto Madrazo. Tampoco están, al menos, 25 exgobernadores, como el oaxaqueño José 
Murat, actual presidente de la Fundación Colosio, y Ulises Ruiz, quien enfrenta la expulsión 
del partido. Excélsior, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021002150nc.pdf 
 
Aumenta 50% el consumo de marihuana en México 
Los registros tomados durante la etapa de la pandemia de covid 19 durante 2020 señalan que 
los estados donde más se consumió mariguana fueron Nuevo León, Tamaulipas, San Luis 
Potosí y Campeche. Mientras que las entidades donde el consumo de cannabis produjo 
diversos trastornos mentales, como esquizofrenia, depresión, distimia, bipolaridad y ansiedad 
fueron Chihuahua, Baja California, Sonora y Ciudad de México. A pesar de que los activistas 
a favor del consumo de éste en México aseguran que el enervante no ocasiona consecuencias 
al consumirlo, sí trae consigo diversos trastornos mentales y físicos. Excélsior, P.p.-1 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/debate-de-legalizacion-despierta-el-consumo-de-cannabis-96-
han-muerto-por-sobredosis 

 
Inversión física del gobierno en salud disminuyó 45.6% de enero a mayo 
La inversión física presupuestaria en salud que ejerció el gobierno de enero a mayo de este 
año, en medio de la pandemia del Covid-19, registró su mayor caída desde el 2007, de acuerdo 
con los datos presentados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001208nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021001321nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021002150nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021002150nc.pdf
https://www.excelsior.com.mx/nacional/debate-de-legalizacion-despierta-el-consumo-de-cannabis-96-han-muerto-por-sobredosis
https://www.excelsior.com.mx/nacional/debate-de-legalizacion-despierta-el-consumo-de-cannabis-96-han-muerto-por-sobredosis
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En los primeros cinco meses del año, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador destinó 
2,602 millones de pesos a la inversión física en salud, que si bien fue 16% mayor al monto 
programado, representó una caída de 45.6% frente a lo registrado en el mismo periodo del año 
pasado. El Economista, P.p.-1 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inversion-fisica-en-salud-bajo-45.6-a-mayo-la-mayor-caida-
desde-el-2007-20210725-0069.html 

 
Propone la 4T "salario digno" de $13,639 mensuales para policías 
Un estudio del gobierno federal propone que el salario promedio de policías estatales, tránsito 
municipales, celadores en reclusorios y granaderos en los estados sea de 13 mil 639 pesos 
mensuales. "El objetivo del estudio es otorgar un referente del ingreso mínimo con el que 
debería contar un policía por entidad para satisfacer sus principales necesidades y las de su 
familia en cuanto a alimentación adecuada, calzado, vivienda, salud, educación y recreación", 
precisa. Milenio, P.p.-1 

https://www.milenio.com/politica/gobierno-propone-salario-promedio-13-mil-639-pesos-policias 

 

 

López Obrador y Enrique Alfaro se reúnen por tercera vez por infraestructura y 
seguridad.- El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió en Palacio Nacional, por 
tercera vez en un mes, al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. 
El mandatario estatal llegó a la cita alrededor de las 11:00 h acompañado de una comitiva. 
https://lopezdoriga.com/nacional/lopez-obrador-y-enrique-alfaro-se-reunen-por-tercera-vez-por-infraestructura-y-
seguridad/ 
  
La Guardia Nacional dispondrá de 50,000 mdp adicionales: AMLO. El monto anunciado es 
40% superior a los 35,671 millones de pesos asignados para la Guardia Nacional en el 
presupuesto de este año. 
De hecho, el Instituto para la Economía y la Paz (IEP) encontró que el gasto militar tuvo su 
nivel más alto en México en 2020, mientras que el de seguridad pública su punto más bajo en 
12 años. 
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/07/25/la-guardia-nacional-dispondra-de-50-000-mdp-adicionales-amlo 
  
La 4T garantiza que cumplirá su promesa 
Hace días, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que la descentralización de 
Secretarías es un compromiso que está pendiente y que no se ha podido cumplir, "sólo en el 
caso de la Secretaría de Energía, que sí ya está Rocío Nahle despachando desde 
Villahermosa y otros, pero muy pocos casos". "Falta que, en vez de estar en Reforma la 
Secretaría de Bienestar, un edificio de lujo del régimen anterior, ya se cancele eso y se vayan 
a Oaxaca, porque ahí va a estar la sede de la Secretaría del Bienestar y la sede de Salud va 
a estar en Guerrero, como la sede de la Secretaría de Cultura en Tlaxcala, como la sede de 
Educación en Puebla, como la sede de Agricultura en Obregón, Sonora. Diario Basta, 3 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021002980nc.pdf 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inversion-fisica-en-salud-bajo-45.6-a-mayo-la-mayor-caida-desde-el-2007-20210725-0069.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inversion-fisica-en-salud-bajo-45.6-a-mayo-la-mayor-caida-desde-el-2007-20210725-0069.html
https://www.milenio.com/politica/gobierno-propone-salario-promedio-13-mil-639-pesos-policias
https://lopezdoriga.com/nacional/lopez-obrador-y-enrique-alfaro-se-reunen-por-tercera-vez-por-infraestructura-y-seguridad/
https://lopezdoriga.com/nacional/lopez-obrador-y-enrique-alfaro-se-reunen-por-tercera-vez-por-infraestructura-y-seguridad/
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/07/25/la-guardia-nacional-dispondra-de-50-000-mdp-adicionales-amlo
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_26072021/26072021002980nc.pdf


 















▲ Datos de organismos civiles indican que alrededor de 3 mil 200 
personas oriundas de Chenalhó y Pantelhó abandonaron sus casas 
los pasados 7 y 8 de julio, luego de que el grupo Autodefensas del 

Pueblo El Machete irrumpió en la cabecera municipal de la segunda 
comunidad. Después informó que su propósito es “expulsar a los 
sicarios, a los narcos y al crimen organizado”. Foto La Jornada

Resguardan agentes 
retorno de unos 3 mil 
indígenas de Chenalhó
● Autoridades 
facilitan traslado a 
sus pueblos, cerca 
de Pantelhó

● Todavía están 
refugiadas 35 
familias de esa 
comunidad 

● Integrantes de 
Las Abejas siguen  
en Acteal; aún 
sienten temor 

● Funcionarios y 
ONG entregan 
ayuda humanitaria 
a los desplazados

ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL / P 24

OPINIÓN:  José Murat 10  ●  Arturo Balderas Rodríguez 14  ●  Gustavo Esteva 15  ●  Carlos Fazio 15  ●  John M. Ackerman 16  ●  Iván Restrepo 16  ●  León Bendesky 18 
●  Hermann Bellinghausen Cultura  //COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López 8 ●  Nosotros ya no somos los mismos/ Ortiz Tejeda 10 

●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 19 ●  Reporte Económico/ David Márquez Ayala 20  ●  American Curios/ David Brooks 23 

Viacrucis de tsotsiles 

www.jornada.com.mx

LU
N

ES
 2

6 
DE

 J
UL

IO
 D

E 
20

21
DI

RE
CT

OR
A 

GE
N

ER
AL

: C
AR

M
EN

 L
IR

A 
SA

AD
E 

// 
DI

RE
CT

OR
 F

U
N

DA
DO

R:
 C

AR
LO

S 
PA

YÁ
N 

VE
LV

ER

Rayuela

Los golpes de la infl ación 
pegan muy fuerte entre 

los pobres. Más vale 
frenarla ya, antes de que 

sea muy tarde.

7 502228 390008

Alexa Moreno 
pasa a la fi nal de 
salto de caballo       
● Histórico primer triunfo de 
mexicanas en softbol olímpico

● Tricolor cae 2-1 ante Japón; 
sin las preseas previstas, 
equipo de arqueras y clavados 
sincronizados femenil 

AGENCIAS Y REDACCIÓN / DEPORTES

▲ A poco más de un año de su fallecimiento, fue presentado el 
libro sobre Bertha Maldonado, que incluye testimonios de unas 
70 personas. Foto cortesía Munal. ALONDRA FLORES / CULTURA

Chaneca en todas partes Prevén que el 
BdeM suba tasa 
de interés de 
referencia por 
alta infl ación     
● Actuará ante el riesgo de 
que alza de precios no sea 
transitoria, dicen analistas
  
JULIO GUTIÉRREZ / P 17
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AL MEJOR estilo de los gobiernos con botas, la
militarización de México avanza a paso de ganso. El
Presidente ha estado muy insistente en eso de quitarle
la máscara civil a la Guardia Nacional e incrustarla de
plano en la Secretaría de la Defensa Nacional
TAL VEZ ya no sorprende, pero no deja de ser curioso
que los argumentos de Andrés Manuel López
Obrador no requieren evidencia ni proyecto. Su
propia palabra le basta como sustento. Y así asegura
que al pasar bajo el mando de la Sedeña se volverá
incorruptible y no se pudrirá. Dado que la GN está
hoy en la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, ¿acaso no confiaba en Alfonso Durazo?
¿No le tiene fe a Rosa Icela Rodríguez?
EN SU afán militarista el Presidente parece que quiere
pasar por encima de la Cámara de Diputados, pues
anunció que le entregará por sus pistolas otros
50 mil millones de pesos a la Guardia Nacional. La
corporación este año ya cuenta con 35 mil millones
de pesos.
EL MÁS preocupado debe ser el nuevo titular de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, pues tendrá
que hacer maromas ya que los ingresos tributarios,
en términos anuales, hasta mayo sólo habían crecido
un triste 0.3 por ciento.
51 NO HAY una nueva triquiñuela de última hora, el
viernes serán desaforados los diputados Mauricio "El
Tomatito" Toledo y Benjamín Saúl Huerta, a fin de
que sean enjuiciados penalmente, uno por corrupción

y el otro por abuso de menores.
YA ESTÁ listo el dictamen que será entregado a la
Comisión Permanente a fin de que convoque a un
extraordinario con el fin de proceder contra ambos
legisladores y contra el procurador de Morelos.
También, de paso, se ratificará al secretario de la SHCP.
PASAN los días, los meses y los años, y en el sindicato
de petroleros sigue sin haber elecciones. Tras la
renuncia de Carlos Romero Deschamps en octubre
de 2019, quedó al frente uno de sus incondicionales:
Manuel Limón, pero ni toma de nota tiene.
EL RESULTADO de este limbo en la dirigencia es que
la estructura de Romero sigue mandando en el STPRM
(y seguramente limpiando con cloro tooodas las
huellas de sus transas), se mantiene la venta de plazas,
la revisión del contrato colectivo está en suspenso
y hay una auténtica jauría de aspirantes a quedarse
con el botín sindical.

NO ESTÁ CLARO si es Luisa María Alcalde la que
está retrasando las elecciones o si es una maniobra

gubernamental para cambiar todo y que nada cambie
en el sindicato que agrupa a casi 100 mil trabajadores.
NO SUENA nada mal la idea de crear un nuevo

organismo internacional que sustituya a la OEA y
que pueda investigar graves violaciones a los derechos
humanos, tal vez, por ejemplo, como la muerte de mil
600 niños por la incompetencia de quienes tenían
que comprar medicamentos oncológicos.
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CIRCUITO INTERIOR
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QUITARLE EL

Sistema Penitenciario
ala Secretaría de

Gobierno y pasárselo
a la de Seguridad
Ciudadana es, sin
duda, el cambio de la
actual Administración

que más atención
amerita.

HAY QUIENES lo

consideran inevitable,
pues a últimas fechas
las cárceles mantenían

un autocontrol que era
imposible de penetrar.
Y OTROS MÁS
consideran que, aunque
parezca lo contrario,
es una carambola de

tres bandas, pues Martí
Batres no tendrá que
batallar con viejos
rivales, como Hazael
Ruiz, quien lleva años
y más años siendo
el mandamás de la
reclusión.

NO HAY que olvidar
que por ahí de 2004,
ambos sostuvieron un

profundo desencuentro
porque el primero se
aventó a crucificar en
una conferencia a uno

de los reos que mucho
presumía el segundo,
como un modelo

de reinserción.

MUCHO TIEMPO ha

pasado desde entonces,
pero dicen que para
ellos era como si

hubiera sido ayer.

VECINOS DE

Naucalpan andan
que trinan y truenan 
con el Ayuntamiento.

CUENTAN QUE una

iglesia de San Mateo,
al cruce de Lomas

Verdes y López Mateos,
no escatimó en cohetes

para su celebración
anual.

MÁS DE un
representante pidió
a las autoridades

conocer quién había
autorizado todo y lo
único que consiguió
fue que lo mandaran
de dependencia en
dependencia, para
que nadie se hiciera
responsable. ¡Nadie
sabe... y nadie hace
nada!

YNOSÓLO es el tema
del ruido permanente,
sino de la cantidad

de riesgo por tanto
artilugio pirotécnico
almacenado.

circuítointerior ó reforma.com
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¿Qué deberían hacer
EU v AL sobre Cuba?
El Presidente estadouniden
se, Joe Biden, está haciendo
lo correcto al condenar ca
tegóricamente a la dictadu
ra cubana y dictar sanciones
personales contra altos mi
litares de la isla por la bru
tal represión a las protestas
masivas del 11 de julio.

Pero ahora, el próximo
paso de Estados Unidos, Eu
ropa y América Latina de
bería ser darle un mayor
reconocimiento oficial a la
Oposición interna en la isla

Tal como me dijo en
una entrevista telefónica
desde La Habana el líder
disidente Manuel Cuesta
Morúa, presidente del Parti
do Arco Progresista, las de
mocracias de todo el mundo
deben "elevar el status" de
la oposición interna de Cu
ba y convertirla en una in
terlocutora clave de su polí
tica exterior hacia la isla

Cuesta Morúa fue arres
tado por la Policía cubana
cuando viajaba en un auto
bús hacia la manifestación
del 11 de julio y liberado tras
la protesta

Al menos 450 partici
pantes en las manifestacio
nes pacíficas siguen en la
cárcel o están desapareci
dos, según varios grupos de
derechos humanos.

Biden merece crédito
por haberse resistido a los
pedidos de la extrema iz
quierda de su Partido De
mócrata de que levante el
embargo de EU a Cuba

Eso, en este momento,
equivaldría a premiar la re
presión del régimen cubano,
más allá de que esas sancio
nes no son la causa del de
sastre económico cubano.

Biden ha ordenado san
ciones personales contra al
tos militares cubanos invo
lucrados en la represión, y
anunció que está buscando
la forma de darle a los cuba
nos internet gratis.

"Condeno inequívoca
mente las detenciones ma
sivas y los juicios sumarios",
dijo Biden en un comuni
cado.

"Estados Unidos apoya
a los valientes cubanos que
han salido a las calles para
oponerse a 62 años de re
presión bajo un régimen co
munista".

Lo mejor que pueden
hacer Estados Unidos y
otras democracias sería dar
le mayor protagonismo a la
Oposición política y a la so
ciedad civil en Cuba, me di
jo Cuesta Morúa

Los diplomáticos ex
tranjeros o funcionarios gu

bernamentales que visiten
Cuba deberían convertir en
una norma el reunirse pú
blicamente con los líderes

opositores y de la sociedad
civil, como lo hacen en otros
países, agregó.

Efectivamente, las de
mocracias del mundo debe
rían hacer eso, y más.

Por ejemplo, podrían
invitar a los líderes del Mo
vimiento San Isidro y otros
opositores a hablar, por
Zoom si es necesario, en las
cumbres internacionales.

Eso no solo elevaría la
moral de los líderes oposito
res, sino que les daría oxíge
no político en la isla

En este momento, los
disidentes cubanos no pue
den organizar ni partici
par en protestas pacíficas,
ni formar partidos políticos
legales, ni tener elecciones
libres, ni tener acceso a los
medios de comunicación.

La dictadura cubana los
considera "mercenarios" y
"enemigos del pueblo".

Por supuesto, se puede
argumentar que los líderes
opositores no han sido elec
tos. Pero lo mismo puede
decirse de la dictadura cu
bana, que no ha permitido
una elección libre en más de
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seis décadas. ¿Qué legitimi
dad tiene el Presidente Mi
guel DíazCanel?

De hecho, a juzgar por
la magnitud de las protestas
del 11 de julio, la Oposición
parece tener mucho más
apoyo popular en la isla que
el régimen.

Mientras que miles de
opositores marcharon en las
calles en docenas de ciuda
des cubanas a pesar de la
represión gubernamental, el
régimen cubano solo pudo
convocar una concentración

desanimada de empleados
públicos y estudiantes que
fueron acarreados en auto
buses estatales.

Cuesta Morúa me seña
ló que otra cosa importante
que podrían hacer Estados
Unidos y otras democra
cias sería dar más recursos
a los opositores pacíficos en
Cuba

Necesitan, entre otras
cosas, computadoras, teléfo
nos celulares y acceso a In
ternet, detalló.

Las protestas masivas

del 11 de julio no tuvieron
precedentes en la historia
reciente de Cuba

Biden debería invitar a
los líderes opositores y de la
sociedad civil de Cuba a ha
blar en la próxima cumbre
del G20 de las economías
más grandes del mundo, y
convertirlos en invitados de
honor de la Cumbre de las
Américas que se celebrará
en Estados Unidos el próxi
mo año.

¡Es hora de apoyar a la
Oposición pacífica de Cuba!
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Desde el balcón alto de su casa la joven
mujer contempla el mar.

No mira su majestad, ni encuentra en él
belleza alguna como hacen los pintores
y los turistas. En el mar ella ve un peligro,
una amenaza.

Y es que el hombre a quien ama vive en
el mar, y por eso en el mar puede morir.
Es el tiempo de los veleros, y en uno de
esos barcos, frágiles como la esperanza,
el marinero ha ido a los Mares del Sur
cruzando el Cabo de Hornos.

Debió haber regresado ya, y aún no ha
vuelto. Por eso la mujer se pasa todo el
día en el balcón alto de su casa oteando
el horizonte marino. Lo mismo hacen

otras muchas mujeres de la isla.

El día es gris y lóbrego. La tempestad
nocturna se disipó en la madrugada,
pero no se fue del todo. Dejó su niebla
atrás. No se ve el mar. No se ve el mundo.

De pronto una nota de color aparece a la
entrada de la bahía. Es una bandera roja
que corona el mástil de un navio. Ahora
el día gris y lóbrego se ha convertido en
el día del gozo y la esperanza.

¡Hasta mañana!..
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En la conferencia del
viernes pasado, la Je
fa de gobierno Claudia
Sheinbaum informó que
había enviado al Congre
so capitalino una iniciativa
para transferir el Sistema
Penitenciario de la Secreta
ría de Gobierno (Segob) a
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC).

La reforma implica mo
dificar la Ley Orgánica del
Poder Ejecutivo y de la Ad
ministración Pública, Ley
Orgánica de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana,
Ley del Sistema de Seguri
dad Ciudadana, Ley de Ac
ceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia de
la CDMX. Y, por supues
to, aprobar la nueva Ley de
Centros Penitenciarios ca
pitalinos. En la conferen
cia estuvieron presentes
el Secretario de Seguridad
Ciudadana Ornar García
Harfuch y el de Gobier
no (Martí Batres) que acor
daron que el cambio legis
lativo apunta a garantizar
el derecho a la reinserción
social, la prevención de la

reincidencia delictiva y las
mejores condiciones de vi
da en prisión.
LA RENUNCIA
DEFINITIVA

Pero no se trata de eso. Na
die explicó en la confe
rencia porqué (o cómo) el
traslado de Gobierno a la
Policía va a mejorar la rein
serción social de las perso
nas privadas de la libertad.
De hecho, sería simplemen
te insólito (y la primera vez
en la historia) que una insti
tución dedicada básicamen
te a mandar personas a la
prisión mejorara en algún
sentido la reinserción social
de las mismas.

Resocializar a las per
sonas sentenciadas por un
delito no está en el corazón
ni en el espíritu del trabajo
policial. Y el Gobierno
lo sabe. Este cambio no se
debe a una mejora en
la reinserción social. Por
el contrario, las autoridades
apuestan como lo señaló
ayer Reinserta en un comu
nicado a poner orden
y seguridad en los penales
capitalinos.

La "mano dura" que la

izquierda de la Ciudad con
virtió en política de segu
ridad hace décadas llegó al
Sistema Penitenciario. Ese
es el objetivo real de la re
forma y significa la renuncia
definitiva al ideal resocia
lizador de la Constitución.
Esta "renuncia" que había
comenzado con el endureci
miento de penas de los úl
timos 20 años, termina con
la desaparición 'Virtual" de
la Subsecretaría de Reinser
ción Social.

Nadie duda que es ne
cesario poner orden en el
Sistema Penitenciario, pero
no es necesario traspasarlo
a la Policía para lograr esa
finalidad. Es como si para
reducir la deserción esco
lar, militarizáramos las es
cuelas. Un sinsentido. Lo
que va a suceder es que se
va a fortalecer el Modelo de
Operación del Sistema con
la idea de tener un control
efectivo de los reclusorios
capitalinos.

La SSC ya adelantó que
va a desarrollar áreas claves
de la seguridad en los pena
les: inteligencia penitencia
ria, desarrollo penitenciario,

coordinación, homologa
ción de normas y procedi
mientos, así como el com
bate a la corrupción. Pero
de reinserción social ni una
palabra Los centros peni
tenciarios se resignan a ser
unidades de incapacitación
donde se aspira sólo a que
las personas encerradas allí
dejen de cometer u organi
zar delitos desde el interior
de la cárcel.

La mirada de las autori
dades está puesta en el ex
terior de la prisión y no en
las cárceles. La reforma no
sólo implica renunciar de
algún modo a la resociali
zación, también significa
aceptar que las prisiones
se han vuelto incontrola
bles. Al punto, que es nece
sario darle el Gobierno de
las mismas a la policía. Sin
contar el riesgo, de que las
cárceles se conviertan en
otro "negocio" policial. Es
decir, que se sigan come
tiendo delitos (extorsiones
telefónicas) pero, ahora, los
que recauden por permitir
las sean otros. Y todo cam
bie para que todo pueda se
guir igual.
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Poder Judicial
Ya conocemos a Afrodisio Piton

go. Es un hombre proclive a la
concupiscencia de la carne. In

vitó a don Castulio, compañero suyo
de oficina, a ir con él a una casa de
mala nota "¡Uh, no! rechazó la in
vitación el púdico señor. Ni siquie
ra puedo acabarme lo que tengo en
mi casa". Propuso el salaz Afrodisio:
"Entonces vamos a tu casa",.. Don
Moneto, señor adinerado, le mostró
su nueva mansión a Babalucas. En
el vasto jardín de la lujosa residen
cia el rico señor había hecho colocar
un lago. "En el lago le comentó don
Moneto a su invitado voy a poner
dos góndolas". Recomendó Babalu
cas: 'Tonga mejor una góndola y un
góndolo, para que se reproduzcan"...
Sigue ahora un cuento que no en
tendí cuando me lo contaron, pero al
parecer es de color bastante subido.
Las personas que no gusten de los
cuentos que no entendieron cuando
se los contaron, pero que al parecer
son de color bastante subido deben
saltarse hasta donde dice: "Aplau
do, y con las dos manos para mayor
efecto...", etcétera... En el antro un
tipo le preguntó a una chica "¿Cuán
tas copas se necesitan para ponerte
beoda?". Respondió la interrogada:
"Con cuatro tengo. Pero no me llamo
Beoda". (No le entendí)... Aplaudo,

y con las dos manos para mayor efecto,
a la Escuela Libre de Derecho de la
Ciudad de México, cuyo rector, don
Ricardo Antonio Silva Díaz, promovió
un amparo contra la reforma judi
cial que el régimen de la 4T preten
de establecer por designio del Poder
Ejecutivo a través de Arturo Zaldívar,
ministro presidente de la Suprema
Corte. Dicha reforma, a juicio de
quien promueve aquel recurso, pone
en riesgo la autonomía de los jueces,
y por tanto la recta impartición de la
justicia en México, con lo que peligra
el Estado de derecho en el país. Labor
de buenos juristas, especialmente de
quienes desde la cátedra transmiten
a las nuevas generaciones de abogados
la noción del respeto al orden jurídico,
es levantar la voz ante las amenazas
que se ciernen sobre la legalidad. La
reforma pretendida por el gobierno
actual contiene disposiciones cuya
aplicación iría en contra de principios
que no se deben vulnerar. La Escue
la Libre de Derecho es una institu
ción insigne, respetable y respetada
Merece aplauso y reconocimiento la
defensa que esa comunidad acadé
mica y su rector hacen de la ley ante
un régimen que privilegia el poder
de un solo hombre frente al imperio
de la justicia.. La chica adolescente le
pidió a su padre: "Háblame de sexo".

El señor se azaró. Respondió, confu
so: "Habla de eso con tu madre". "No
opuso la muchachita. No quiero
saber tanto"... Don Libidio les contó
a sus amigos: "Mi esposa Hotimia y yo
éramos muy ardientes cuando novios.
Hicimos el amor antes de casarnos".
Declaró uno: "Muchas parejas han
hecho el amor antes de casarse". In
quirió don Libidio: "¿En el atrio de
la iglesia?"... Leovigildo estaba muy
enamorado de Loretela, pero sus fi
nanzas no eran precisamente boyan
tes. Aun así se animó a pedirle que
se casara con él. "Lo haré repuso la
muchacha cuando tengas 100 mil
pesos en el banco. No me gustaría
empezar nuestro matrimonio en con
diciones económicas difíciles". Pasó
un año, y Loretela le preguntó a su
galán: "¿Cuánto tienes ya en el ban
co?". Respondió Leovigildo, apenado:
"325 pesos". "Casémonos dictaminó
Loretela cuyas amigas se habían casa
do todas en el transcurso de ese año.
Después de todo ya no te falta tanto"...
La señorita Peripalda, catequista, fue
a confesarse con el padre Arsilio. Le
dijo: "Acúsome, padre, de que por
la noche me asaltan las tentaciones
de la carne". Le indicó el sacerdote:
"Recházalas con energía". "¡Oh no!
se asustó la penitente. ¿Y luego si ya
no vuelven?"... FIN.
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Cielito lindo
Hace medio siglo las pro

testas del movimiento
negro en Estados Unidos,

acicateadas por el asesinato de su
líder Martin Luther King, calaban
en la sociedad estadounidense. El
15 de julio de 1969, el reverendo
Ralph Abernathy, heredero de la
lucha de King, se plantó frente al
Centro Espacial Kennedy en Cabo
Cañaveral, Florida, con una cartu
lina en sus manos que decía: "12
dólares al día para alimentar a un
astronauta; podríamos alimentar a
un niño hambriento con 8 dólares".
Iba con centenas de simpatizantes.

Estaba a punto de lanzarse el
Apollo 11 con tres astronautas rum
bo a la luna; dos de ellos caminarían
sobre el satélite. Era la víspera de
la hazaña mundial, el golpe que
Estados Unidos quería dar en la
carrera espacial frente a la Unión
Soviética que ocho años antes había
puesto en órbita al primer huma
no en el espacio, Yuri Gagarin, un
piloto de la fuerza aérea, portero
de hockey, hijo de un carpintero
y una granjera y sobreviviente de la
ocupación nazi.

La sociedad estadounidense
bullía junto con el mundo con re
vueltas antirraciales, en defensa
de los derechos de las mujeres
y contra la guerra en Vietnam.

Pero el gobierno estadouni
dense estaba obsesionado en dos
frentes que apelaban a la supre
macía mundial: ganar la guerra al
pequeño país asiático y dominar
el espacio para zanjar la afrenta
soviética Y eso exigía millonarios

recursos para comprar armas y
hacer cohetes en detrimento de
otras necesidades sociales.

Aquel desplante de Abernathy
en la NASA fue testimonial. Lo re
cibió el Administrador de la agencia
espacial Thomas Paine quien escu
chó su arenga e incluso le regaló
unos pases para ver el despegue
del cohete. Pocos se enteraron de
aquello; los ojos del mundo no es
taban en la marcha de Abernathy
sino en los pasos de Neil Armstrong,
el primer humano en pisar la luna

Los ciclos históricos arrojan
ahora sobre los caprichos de mul
timillonarios la misma bofetada
El multimillonario inglés Richard
Branson pagó su cohete y con em
pleados de su empresa Virgin Ga
lactic fue hace una semana a dar
una vuelta al espacio. Le siguió Jeff
Bezos, de Amazon, en un cohete de
su empresa Blue Orígin.

Cuestionados por sus extrava
gancias, las distintas maneras de
eludir impuestos y su desentendi
miento de graves problemas como
el cambio climático, la pandemia
del Covid, la insuficiencia de va
cunas y las desigualdades sociales
en sus países, los multimillonarios
atisban el turismo espacial y sal
dan una competencia por llegar al
espacio en viajes de placer. Los de
adelante vuelan mucho, los de atrás
ya pagarán.

Y en ese contexto, el gobierno
de México encabeza la iniciativa de
una agencia latinoamericana y ca
ribeña del espacio. Los propósitos
tienen que ver según las versiones

oficiales con lanzar nanosatélites
para la observación y estudio de
fenómenos climáticos, el desarrollo
de la agricultura o de los océanos
y cerrar con ello una brecha de
dependencia tecnológica

México tenía una tradición de
agencias espaciales. En la época de
Adolfo López Mateos, en medio
del furor por el vuelo de Gagarin,
se creó una Comisión del Espacio;
en 1985 Rodolfo Neri se convirtió
en el primer astronauta mexicano
en viajar al espacio. Y ha tenido
distintos satélites en órbita Pero
aunque muchos de sus gobernantes
y políticos han estado en la luna
a la hora de las decisiones, eso no
ha significado una política consis
tente en la materia

Extraña que ahora un gobierno
que no puede vender un avión se
interese por poner en órbita sa
télites o eventualmente lanzar un
cohete. Máxime que su relación
con la ciencia y los científicos es,
por decir lo menos, turbulenta No
paga con regularidad a becarios
y no perfila con claridad una polí
tica científica Ahora quiere bajarle
las estrellas a su pueblo.

Así como en Estados Unidos
el movimiento negro reclamó por
el uso excesivo del presupuesto en
los asuntos del cosmos olvidán
dose de los problemas terrenales,
seguramente en México habrá
exigencias sobre la procedencia
y administración de recursos en
esta singular carrera mexicana
y latinoamericana por ganar un
pedacito de cielo.

México va por una agencia
espacial cuando se cuestiona
si debe gastarse en asuntos
del espacio o terrenales.
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AMLO ha deparado que no quiere
convertirse ei un dictador, pero su
admiración p>r el régimen cubano genera
dudas y resuln preocupante.

"De lo heroico a lo ridículo

no hay más que un paso".

Simón Bolívar

MÉRIDA  No es común que
un mandatario mexicano
realice un homenaje a Si

món Bolívar. Este 24 de julio, sin em
bargo, el presidente López Obrador
ofreció uno en el Castillo de Chapulte
pec ante los cancilleres de la Celac, la
Comunidad de Estados Latinoameri
canos y Caribeños, el último de tantos
esfuerzos por construir una unidad
latinoamericana

AMLO aprovechó para criticar
a Estados Unidos, que "nunca ha de
jado de realizar operaciones abier
tas o encubiertas contra los países
independientes situados al sur del
río Bravo", y declaró que "no debe
descartarse la sustitución de la OEA
por un organismo verdaderamente
autónomo, no lacayo de nadie, sino
mediador a petición y aceptación de
las partes en conflicto, en asuntos
de derechos humanos y de democra
cia". Afirmó que solo ha habido un ca
so latinoamericano que se ha sustraído
de la "influencia" de Estados Unidos,
"el de Cuba, el país que durante más
de medio siglo ha hecho valer su inde
pendencia enfrentando políticamente
a los Estados Unidos".

"Podemos estar de acuerdo o no
con la Revolución Cubana y con su
gobierno, pero el haber resistido 62

años sin sometimiento es toda una
hazaña dijo. Creo que, por su lucha
en la defensa de la soberanía de su país,
el pueblo de Cuba merece el premio
de la dignidad y esa isla debe ser con
siderada como la nueva Numancia por
su ejemplo de resistencia y pienso que
por esa misma razón debiera ser de
clarada patrimonio de la humanidad".

En lugar de cuestionar al régimen
dictatorial de la isla, o las detenciones
y juicios sumarios a opositores tras las
protestas del 11 de julio, el gobierno
de México está buscando apoyarlo.
AMLO ha cuestionado lo que llama
el "bloqueo" de Estados Unidos sobre
Cuba, pero no se está limitando a las
declaraciones: está enviando a la isla
dos barcos de la Armada mexicana
con ayuda alimentaria y médica, sin
considerar que si realmente hubiera
un bloqueo estos barcos no podrían
llegar a su destino.

Yo siempre me he opuesto al
embargo (es el término correcto) de
Estados Unidos a Cuba La mejor for
ma de transformar la isla es inundarla
de los bienes que producen los países
con libertad económica El embargo,
empero, no ha impedido que muchas
empresas internacionales mantengan
relaciones comerciales y de inversión
con la isla La mayoría de los hoteles
en las playas cubanas son españo
les. Los alimentos, por otra parte, no
están incluidos en el embargo, por
lo que la Unión Americana exportó
157.3 millones de dólares en alimentos

a Cuba en 2020, apenas debajo de los
158.5 millones de Brasil; los 27 países
de la Unión Europea vendieron a Cuba
392.5 millones de dólares de alimentos
el año pasado.

Cuba, sin embargo, es un país en
el que no ha habido elecciones libres
desde el triunfo de Fidel Castro en
1959. Solo los candidatos del Partido
Comunista o los aprobados por una
Comisión de Candidaturas pueden
postularse a cargos de elección. Las
prohibiciones a las actividades eco
nómicas privadas han empobrecido
'al que fue antes uno de los países más
prósperos de Latinoamérica Plantear
que el país es un "ejemplo de resisten
cia" es una burla a los cubanos. o

Preocupa que López Obrador con
idere a Cuba como ejemplo. Él mismo
a declarado que no quiere convertirse
o un dictador, como Hugo Chávez,
pro su admiración por el régimen
abano genera dudas. Aplaudo que
Gestione el embargo, pretexto peren
n del gobierno cubano para justificar
lalictadura, pero afirmar que Cuba es
ui ejemplo manda el mensaje de que
el^obierno mexicano quiere imitarlo.

• 'EHÍCULOS
Cq la excusa de la pandemia se está
apeando en Yucatán una "restric
cid a la movilidad vehicular" de 23:30
a ls 5:00 todos los días. Las personas
puden caminar por las calles, pero no
usasus vehículos. Supongo que es más
fácbontagiarse cuando uno va en auto.
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A quién apoyan en Palacio para
2024
::::: Luego de que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dio el banderazo de
arranque a la carrera por la sucesión, algunos

miembros del gobierno co
mienzan a dar color. Ayer,
nos hacen ver, el vocero de
la Presidencia, Jesús Ramí
rez Cuevas, se dedicó a dar
retuit a los mensajes de la
jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia
Sheinbaum, sobre una
nueva planta de separación
de basura. ¿Será que don Je
sús tiene claro para quién

será su apoyo en la contienda o pronto lo vere
mos replicar los mensajes de algunas y algu
nos de los otros funcionarios mencionados por
el Presidente como sus destapados para 2024?

Marcaie personal de AMLO a
programas sociales
::::: El presidente, nos comentan, ha pedido a
los coordinadores de los Programas del Bie
nestar en los estados, los llamados superdele
gados, mayor coordinación con los Servidores
de la Nación para llevar de casa en casa los
programas del bienestar. Todo indica que a la
salida del excoordinador general de Progra
mas para el Desarrollo, Gabriel García Her
nández, el mandatario ha tomado de manera
directa la relación con los superdelegados.
Además, nos hacen ver, en las últimas sema
nas, el coordinador general, Carlos Torres,
quien sustituyó a García Hernández, no ha
acompañado al Presidente a sus giras en los
estados. Un tema demasiado importante, nos
dicen, como para dejarla encargado.

Las medallas prometidas
::::: Con el inicio de los Jugos Olímpicos de
Tokio, y la participación de varios atletas me
xicanos en los primeros días de competencias,
comenzó a correr también el tiempo para que
Ana Guevara, titular de la Conade, cumpla
con la promesa que le hizo al presidente An
drés Manuel López Obrador de que la de
legación mexicana lograría al menos 10 me
dallas de oro. Habría que recordarle a la exve
locista que hubo muchos problemas y conflic
tos administrativos en las Federaciones y en
la propia Conade, que afectaron la conforma
ción del equipo que representa a México. Di
cen que prometer no empobrece, pero habrá
que ver si doña Ana cumple.

Un cliente frecuente de las
mañaneras
::::: Quien seguramente será un "cliente fre
cuente" de las conferencias del presidente An
drés Manuel López Obrador, es el diputado
electo (ahora con los colores de PAN), Gabriel
Quadri, pues en la coalición Va por México le
han encargado preparar una querella que pre
tenden impulsar durante la 65 legislatura para
promover un juicio contra el mandatario. Nos
dicen que buscan acusar al mandatario de
"provocar deliberadamente la muerte de miles
de mexicanos por destruir y bloquear el siste
ma de salud y de adquisición y distribución
de medicamentos". Nos aseguran que ellos no
someterán la querella a una consulta popular,
sino irán directamente ante los tribunales. Nos

hacen ver que una acusación de ese tipo tiene
muy poco ftituro, pero de lo que sí debe estar
seguro don Gabriel, es que esa estrategia lo
mantendrá muy presente en las mañaneras.
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Edil, en la grilla mientras
ejecutan a 4 en su alcaldía
::::: El alcalde morenista en Gustavo A. Made

ro, Francisco Chíguil, anduvo ayer muy acti
vo en la junta distrital de Xochimilco para

apoyar a su compañero Jo
sé Carlos Acosta en el re
cuento de los votos. Nos di

cen que don Francisco ha
vuelto al activismo político,
y hace unos días dijo que
iba a recuperar la alcaldía
de Azcapotzalco y ahora an
da metido de lleno en esta

Francisco demarcación del sur de la
Chíguil Ciudad. ¿Alguien le habrá

comentado que ayer ejecu
taron a balazos a cuatro personas en su de
marcación, la que se encuentra entre las 50
alcaldías más peligrosas del país?

Xochimilco se irá a tribunales
tederales
::::: Y precisamente en la alcaldía Xochimilco
las cosas se están poniendo complicadas con
el recuento de votos, luego de que el Tribunal

Electoral de la Ciudad
(TECM) decidió ordenar la
apertura de 37 casillas. El
que fue el candidato de la
Alianza, Gabriel del Monte
Rosales, busca que se haga
un conteo de voto por voto
para revertir la diferencia de
poco más de mil 200 sufra

Gabriel del gios que tiene a su favor el
Monte Rosales candidato de Morena, José

Carlos Acosta. Lo que nos
explican es que de darse ese supuesto, tendría
que acudir al Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación (TEPJF), porque en el
capitalino ya determinaron que no se cumple
con ese supuesto de que la diferencia es me
nor de 1% entre uno y otro.

la veda en la CDMX
::::: A la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, se le observó
muy feliz con la puesta en marcha de la

nueva Estación de Transfe

rencia y Planta de Selec
ción de Basura en Azcapot
zalco, que aseguró es la
más grande de América La
tina. Sin embargo, cuando
se le preguntó si ese tipo
de acciones no violaban la
veda por la Consulta Ciu
dadana que se celebrará el

Claudia próximo domingo, respon
Sheinbaum dió que pasaban por el lu

gar, y que no era una inau
guración formal. Parece que a alguien se le
escapó ese detalle que podría ser motivo de
una denuncia por parte de la oposición.

Ayuntamientos, sin recursos y
con deudas ante la CFE
::::: Además de la crisis financiera que en
frentan la mayoría de los ayuntamientos
mexiquenses en el último semestre de la
gestión 20192021, provocada principal
mente por la pandemia y las reducciones
presupuéstales, ahora tienen que lidiar
con las deudas que mantienen con la Co
misión Federal de Electricidad (CFE). Nos
dicen que la empresa productiva del Esta
do, que encabeza Manuel Bartlett, ha
advertido a varios municipios metropoli
tanos que si no pagan les suspenderá el
servicio de todas las instalaciones munici
pales. ¿Dejará la CFE sin luz a los gobier
nos locales de esos municipios, los más
poblados de la metrópoli, en plena emer
gencia sanitaria, o les ofrecerá una alter
nativa para evitar los cortes?
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"No saben quién soy yo", ¿regidor
quiere tacos gratis y a la mala?
::::: Quien quedó muy mal parado, tras inten
tar valerse del "no sabes quién soy", nos plati
can, fue Néstor Gómez (PVEM), regidor del

^ ayuntamiento de Pachuca,
Hidalgo, luego de que así
quiso salir bien librado de
un zafarrancho en una ta

quería de Tecolutla, Vera
cruz, que dejó cuatro heri
dos graves y daños materia
les. Todo ocurrió, nos expli
can, cuando el pevemista se
encontraba en el estableciNéstor

Gómez miento en compañía de va
rias personas, quienes orde

naron alimentos sin medirse, pero al final se
negaron a pagar, inconformes con la cuenta,
según testigos. No obstante, nos mencionan,
el asunto no quedó ahí, y don Néstor salió a
dar su versión y acusar que en la taquería le
faltaron al respeto a su hija, además de que él
y sus acompañantes fueron los agredidos por
los dueños y hasta la policía. ¡Qué tal!

De resistencia y eleccicnes
::::: Desde Chiapas nos cuentan que quien pa
rece no conocer el estado ni sus realidades es

Oswaldo Chacón Rojas, presidente del Insti
tuto electoral local, pues ha

t insistido en que en Pantel
hó no hay vuelta atrás en
los resultados de los comi
cios del 6 de junio, mientras
que los habitantes de 86 co
munidades ya acordaron
elegir en libertad sus nuevas
autoridades el 1 de octubre.

Oswaldo En este sentido, nos recuer
Chacón Rojas dan que la nueva "elección"

se acordó debido a que los
pobladores acusaron que el proceso electoral
de este año estuvo marcado por la presión de
grupos armados, que obligaron el voto por el
PRD y su candidato Raquel Trujillo esposo
de la actual alcaldesa Delia Yaneth Flores,
señalada por estar involucrada en actividades
no legales. ¿Logrará el Instituto de Elecciones
conciliar desde su escritorio?

Epidemia de fake news
::::: En medio del aumento de casos de Co
vid19, nos cuentan que el gobernador de Si
naloa, Quirino Ordaz (PRI), salió a alertar

ante una diversidad de fake
news que divulgan medidas
"oficiales" extremas para in
hibir la propagación del vi
rus, como supuestos toques
de queda en varios munici
pios o prohibiciones a la
venta de bebidas alcohóli
cas. En este sentido, nos di

Quirino cen que más allá de la con
Ordaz dena de don Quirino, desde

diversas trincheras el tema

ha generado debate, pues pese a lo que impli
ca la difusión de esta información, no se
abren investigaciones para identificar a los
autores materiales e intelectuales, que po
drían tener, aseguran los malpensados, una
intensión más oscura que un simple juego.

Despedida entre tropiezos
Nos cuentan que en Mulegé, Baja Califor

nia Sur, el alcalde Felipe Prado (NA), ya no
siente lo duro sino lo tupido, pues a dos me
ses de que entregue oficialmente el cargo, en
frenta paro de policías y de sindicalizados,
ante la falta de pago de quincenas y prima
vacacional, pues en casi tres años de gobier
no, don Felipe no ha podido pagar oportuna
mente, pero hoy de plano ya hasta el SAT le
congeló la cuentas, ya que en un año tampo
co atendió un requerimiento de información
sobre retenciones de 2016, y aunque el alcalde
culpó a las administraciones pasadas, lo cierto
es que muy sin novedad su administración
ha hecho como las avestruces.
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Fuera del aire
PADLfl ROJAS

¿Cómo
sanarlos
si no pueden
ni contarlos?
pales. Más de 131 mil de esos
menores están en México, lo
que nos coloca en el primer lu
gar global.
El hecho de que en ningún

país existan tantos menores
huérfanos producto de la pan
demia, aún cuando otras na
ciones reportan un mayor nú
mero de personas fallecidas,
obliga a revisar las cifras. Otra
vez esa polémica. Y es que la
Secretaría de Salud ha publica
do datos inverosímiles varias
veces. Investigaciones perio
dísticas y datos oficiales publi
cados por el Inegi, han demos
trado que los números que re
porta la autoridad son impreci
sos en algunos casos, y burda
mente falsos en otros.
En marzo de 2020, cuando

la pandemia empezaba a afec

tar a México, la atención se
centraba en el número de con
tagios. Entrevisté entonces al
infectólogo Francisco Moreno
y me mencionó que tenía nue

ve pacientes con Covid a su
cargo. La autoridad reconocía
en ese momento doce casos a
nivel nacional. Difícil de creer
que 75 por ciento de los conta
gios totales de un país estuvie
ran en un solo hospital. Las
reacciones a la difusión de esa
información fueron preocu
pantes. En lugar de considerar
una revisión de las cifras, lo
que hubo fueron cuestiona
mientos y ataques al doctor
Moreno.

Otro episodio en esta polé
mica de las cifras fue aquella
sorpresiva revelación que hizo
el tan cuestionado subsecreta

rio de Salud, Hugo López Ga
tell. Luego de que las discre
pancias en torno a las cifras de
contagios fueran cada vez ma
yores, anunció en una de sus
conferencias vespertinas que la
cantidad de enfermos que di

fundía diariamente tenía que
multiplicarse por un factor que
variaba cada semana y que, en
ese entonces, oscilaba entre el
7 y el 9. Así, sin más, llegó el
reconocimiento de que los nú
meros que compartía a diario,
estaban muy por debajo de la
realidad. Lo que difundía era
solo un muestreo.
Aún más terrible fue cuando

los cuestionamientos en torno

a las cifras ya no eran por los
contagiados si no por los falle
cidos. Y es que cuando el Inegi
publicó datos sobre el exceso
de mortalidad en 2020, que
por lógica es en su mayoría
atribuible a la pandemia, re
sultó que las cifras excedían de
manera importante a lo repor
tado por la Secretaría de Salud.
Con respecto a los huérfa

nos que ha dejado el Covid, es
dramático que aún no exista
un programa para su atención.
¿Por qué no voltear a ver a
esos menores? ¿Porque los ni
ños no votan ni participan en
consultas? •
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Cabeza de Vaca acusa a

los hijos del presidente
En uno de sus viajes a Es

tados Unidos realizados
en los últimos meses, en

medio de la persecución judicial
en su contra, el gobernador de
Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca se reunió con
sus amigos de la oficina de la
DEA en Laredo, Texas, para ofre
cer un trato a la justicia nortea
mericana. El mandatario panis
ta dijo tener información que in
volucra a la familia del presiden
te López Obrador, particular
mente a sus hijos, en actividades
relacionadas al huachicoleo y
contrabando de gasolinas desde
Estados Unidos a México.
Previo a sus reuniones con la

DEA, el gobierno de Tamaulipas
había mandado a investigar a
José Ramón López Beltrán, a
través de un despacho de exa
gentes del FBI que contactó
también en Texas y que estuvie
ron siguiendo por 6 meses las
actividades del hijo mayor del
presidente. De lo que encontra
ron los exagentes estadouni
denses es que su esposa, Caro
lyn Adams cobraba en Pemex,
aunque también encontraron
que ese pago ya lo recibía la nue
ra del presidente desde antes de
que empezara el actual gobierno
como "consultora en temas
energéticos".
Luego el equipo contratado se

puso a investigar la relación de
Andy López Beltrán con los her

manos Carmona, empresarios
que, según lo que rastreaban
desde Tamaulipas, le entrega
ban fuertes cantidades de dine
ro al hijo mediano del presiden
te. Los empresarios Carmona
son los mismos hermanos que le
financiaron su campaña a Mario
Delgado por ladirigencia de Mo
rena y que teníai} vínculos con
varias Aduanas del país en la
época de Ricardo Peralta.
Según esa información, los

Carmona manejaban hasta cinco
aduanas y con eso financiaban a
Morena y a su presidente Mario
Delgado. Este fue uno de los úl
timos datos que les dio Cabeza de
Vaca a los agentes de la DEA en
la oficina de Laredo, Texas.
En el contexto de esas acusa

ciones a la familia del presidente
López Obrador, llamó la aten
ción una noticia en la que el 28
de marzo, el Grupo de Operacio
nes Especiales de Tamaulipas
detuvo y decomiso un "camión
de carga que transportaba 1 mi
llón 115 mil dólares en efectivo y
cuyo destino era Villahermosa".
Según un comunicado oficial de
la Fiscalía de Justicia de Tamau
lipas, el dinero iba a ser entrega
do en Villahermosa, Tabasco, "a
un hermano del presidente".

Según fuentes federales ese
camión fue parte de "un mon
taje orquestado por la Fiscalía
de Tamaulipas" con el único
objetivo de "probar" las acusa
ciones en contra de la familia

del presidente por su supuesto
involucramiento en activida

des de huachicoleo y contra
bando de gasolina proveniente
de Estados Unidos.

En todo ese contexto, que tie
ne que ver con la guerra política
y jurídica que libran el goberna
dor de Tamaulipas y el gobierno
federal, sucedió el incidente en
el que hombres armados a bordo
de una camioneta, le cerraron el
paso a Mario Delgado el pasado
28 de mayo cuando el líder na
cional morenista viajaba en una
camioneta Suburban para apo
yar las campañas de su partido
en Tamaulipas. El mismo Delga
do denunció en sus redes socia
les a través de un video.
Hoy se sabe que quienes se

acercan a la camioneta en que
viajabaMario Delgado, en la ca
rretera de Matamoros, eran po
licías del GOPE vestidos de civil

y que en realidad lo que esta
ban checando era el registro de
la camioneta del líder morenis

ta, para saber de quién era y re
sultó que el vehículo en el que
se movía Mario estaba a nom
bre de los hermanos Carmona,
justo los que Cabeza de Vaca
sostiene que financian a More
na y a su dirigente.
Así que en la guerra entre el

gobernador Cabeza de Vaca y el
gobierno de López Obrador aún
falta mucho por ver; mientras el
asunto siga sin resolverse en el
Poder Judicial y en la Suprema
Corte, el duelo no sólo es jurídico
y constitucional sino también
político y en el juego de vencidas
entre Ciudad Victoria y Palacio
Nacional, se vale todo. •

@SGarc/aSoto
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La inalcanzable meta
presidencial
En una mañanera reciente,

el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se

puso una prueba extraña. Al res
ponder una pregunta sobre el
asesinato de periodistas y defen
sores de derechos humanos,
afirmó que "si no terminamos de
pacificar a México, por más que
se haya hecho, no vamos a poder
acreditar históricamente a nues

tro gobierno".
Supongo que por "acreditar

históricamente" quiere decir
que su gobierno sea recordado
como un momento cumbre de la
vida nacional. Eso sería AMLO
siendo AMLO. Nada inusual en
esa fórmula.
Pero lo de terminar de pacifi

car a México mete bastante más
ruido ¿Qué significa pacificar en
términos concretos? ¿Cómo po
demos saber si el proceso ya ter
minó, va la mitad o no ha dado
ni sus primeros pasos?
No sé cuál sea la definición

presidencial, pero se me ocurre
que pacificar tal vez deba inter
pretarse como una reducción

significativa de la violencia ho
micida ¿Puede lograrse ese ob
jetivo en este sexenio? ¿Vamos lo
suficientemente bien como para
el asunto pueda considerarse
terminado en 2024?
No del todo. Mañana tendre

mos datos preliminares del
Inegi sobre el número de homi
cidios en 2020 y es muy proba
ble que la tendencia sea des

cendente con respecto a 2019
tanto en términos absolutos
como relativos, con una tasa de
homicidio cercana a 28 por 100
mil habitantes.

Ese número es mejor al del
cierre del sexenio de Peña Nieto

(29 por 100 mil habitantes), pero
no mucho mejor. Y en términos
absolutos equivale aproximada
mente a 36 mil víctimas, apenas
menos que los registrados en los
dos años anteriores.
Dicho de otro modo, la ten

dencia es la correcta, pero el ni
vel sigue siendo abominable
mente alto y el ritmo de dismi
nución es desesperantemente
lento. Todo lo que hemos visto
en 2021 indica que esa situa
ción va a persistir también en
este año.

¿Podría hacerse más inclina
da la pendiente de caída en los
próximos tres años? Sin duda.
Entre 2011 y 2014, la tasa de ho
micidio a nivel nacional dismi
nuyó 29%. Si algo similar suce
diera en el tiempo que le queda
al sexenio, el número de homi
cidios por 100 mil habitantes an
daría sobre 20.
Eso sería un magnífico resul

tado por donde se le mirara. Pero
difícilmente se podría decir que
se habría terminado de pacificar
a México. La tasa de homicidios
andaría en un nivel similar al de

2016 y el número absoluto de
víctimas en 2024 sería parecido
al registrado en el peor año del
sexenio de Felipe Calderón
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(27,000 aproximadamente). Con
ese resultado, el sexenio cerraría
con un total acumulado de algo
más de 200 mil víctimas. A ma
nera de contraste, los sexenios
de Calderón y Peña Nieto suma
ron 121 mil y 155 mil víctimas,
respectivamente.
Y esto, nótese, es un escenario

optimista. Podríamos tener un
cambio de tendencia y experi
mentar una nueva oleada de ho

micidios en algún punto de los

próximos tres años. O podría
mantenerse la curva en direc
ción horizontal, como lo ha he
cho desde mediados de 2018.

El presidente se puso por tanto
una meta básicamente imposible
de cumplir. Bajo cualquier defini
ción razonable del término, el
país no se va a haber "terminado
de pacificar" para 2024.

Puede que sea un poco menos
violento que en 2018 y eso es al
go que bien podría fijarse como
meta el presidente. Pero eso se
ría demasiado incrementalista
para alguien que se imagina co
mo estatua de bronce en el Pa
seo de la Reforma.
Esa manía por lo grandioso y

lo transformador no puede aca
bar más que en la amargura y la
decepción. O en el autoengaño,
lo cual es más probable y consi
derablemente peor. •

Twitter: @ahope71

Esa manía por lo grandioso y l

transformador no puede aca

bar más que en la amargura

la decepción o en el autoengañ
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México: el virus tiene permiso
Mientras el gobierno ma

chaca con una consul

ta popular onerosa, ab
surda e innecesaria, la verdadera
emergencia se ensaña con Méxi
co. La variante delta del corona
virus amenaza con devolver al
país a los días más oscuros de la
pandemia Las cifras no mienten:
la vacunación es insuficiente y,
dada la virulencia de la delta, el fu
turo se complica. Esto no es ex
clusivo de México, pero tampoco
es una exageración. La nueva
amenaza del virus ha obligado a
varios gobiernos del mundo y a

la iniciativa privada, a veces por su
cuenta a considerar medidas se

veras que orillen a los no vacuna
dos a aceptar la realidad e inmu
nizarse. En Francia, Emmanuel
Macron ha elevado el costo social
de no estar vacunado. En Italia, el
gobierno adoptará una suerte de
tarjeta de salud que muestre que
la persona ha sido vacunada, ha
dado negativo a una prueba diag
nóstica Sin ella no habrá acceso a

museos, albercas públicas o res
taurantes. Todas estas medidas
parecen extremas, pero tienen
sentido ante el peligro.

¿Qué ocurre en México? Por
desgracia, a diferencia de otros
lugares, el gobierno mexicano se
resiste a tomar medidas elemen
tales para garantizar, cuando
menos, el control de la pande
mia en las zonas turísticas del
país. México es uno de los des
tinos más populares del mundo.
Qué bueno que así sea, pero el
regreso del turismo a gran escala

debería obligar a las autoridades
a reconsiderar la estrategia de
contención del virus. Lo que
ocurre es muy distinto.
Hace unos días tuve el privile

gio de visitar Quintana Roo. Uno
imaginaría que viajar a México en
tiempos de pandemia implicaría
para los turistas que llegamos del
extranjero (resido en Estados Uni
dos), representa una larga lista de
requisitos y controles sanitarios,
dada la nueva emergencia pandé
mica Sucede lo opuesto. Salvo el
requisito de responder un formu
lario al registrarse con la aerolínea
y la obligación de usar cubrebocas
durante el vuelo, los turistas que
aterrizan en Cancún (o en cual
quier otro destino mexicano) no
necesitan demostrar que están li

bres de coronavirus, ya no diga
mos presentar prueba de vacuna
ción. Tampoco, evidentemente,
deben permanecer en cuarente
na Hace un par de fines de sema
na cuando llegué a Cancún, cien
tos y cientos de turistas saturaban
el área de migración para extran
jeros. Todos dijeron estar libres del
virus, pero nadie tuvo que presen
tar evidencia alguna para corrobo
rar su salud y proteger, para em
pezar, a los mexicanos que los es
peraban, con hospitalidad entra
ñable, más allá del aeropuerto.
La experiencia contrasta no

tablemente con el procedimien
to para volver a Estados Unidos.
Para abordar el avión de vuelta,
todos los pasajeros debimos pre
sentar resultados negativos de
pruebas diagnósticas de corona
virus. También debimos contes
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tar dos cuestionarios, uno de la
aerolínea y otro de la autoridad
aeroportuaria mexicana. A dife
rencia de la experiencia en el

vuelo hacia Cancún, todos los
pasajeros que volvimos a Los
Ángeles lo hicimos con la certeza
—o lo más cercano a la certeza

de que el avión entero volaba li
bre del virus.
Cancún nodejarade ser popular

con el turismo mundial. Pero las
autoridades tienen una deuda con
la gente: su obligación es proteger
a la población. Requerir una prue

ba negativa de coronavirus a cada
turista que ingrese a México suena
como una medida radical, pero no
lo es. En Estados Unidos es muy
común hacerse la prueba para po
der trabajar, viajar, atender confe
rencias, ir a la universidad y mu
chas cosas más de la vida cotidia
na ¿Cuántos de los millones de tu
ristas que llegan a Cancún dis
puestos a disfrutar de un lugar ex
traordinario cambiarían sus pla
nes siMéxico les exigiera una prue
ba? Muy pocos. No hay tiempo que
perder. Entre otras cosas, el virus se
alimenta de terquedad •
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Un periodista más, asesinado
en el país de la muerte
El día de su cumpleaños

número 47, el periodista
Ricardo López, propieta

rio del portal InfoGuaymas, fue
grabado comiendo mariscos en
un restaurante. Llevaba una ca
miseta roja y una gorra roja.
Con esas mismas prendas fue

fotografiado su cadáver, poco
más tarde, en el estacionamien
to de un centro comercial.
Medios locales reportaron el

hallazgo de una persona ejecu
tada, "el cuarto ataque armado
en menos de 24 horas, con saldo
de 4 fallecidos".
Se confirmó más tarde que el

muerto era el presidente y fun
dador de la Asociación Metropo
litana de Periodistas Indepen
dientes de Sonora. En los comer
cios cercanos se escucharon ti
ros hacia las cinco de la tarde de

ese día (22 de julio): las detona
ciones fueron escuchadas por
los empleados de una gasolinera
cercana, así como por los de una
casa de empeños.
Colegas de Ricardo López sos

tienen que el periodista fue cita
do en el estacionamiento del
centro comercial. Se cree que iba
acompañado por otra persona,
probablemente quien lo condujo
hacia el sitio en que iban a eje
cutarlo: una de las dos áreas de

estacionamiento con que cuenta
el centro comercial.
Ocho meses atrás, Ricardo Ló

pez había responsabilizado de lo
que pudiera ocurrirle al comisa
rio de seguridad de Guaymas, el
capitán de la Marina Andrés
Humberto Cano Ahuir.

En agosto de 2019, siendo aún
secretario de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, el hoy goberna
dor electo Alfonso Durazo pre
sentó un plan destinado a abatir
las cifras preocupantes de la vio
lencia en Sonora. Como parte de
su estrategia, Durazo anunció
que los comisarios de cinco mu
nicipios en llamas Guaymas,
Cajeme, Hermosillo, Empalme y
Navojoa serían sustituidos por
oficiales, capitanes y coroneles,
de la Sedeña y la Marina.
Uno de los elegidos fue Hum

berto Cano Ahuir.

El nuevo secretario fue graba
do en una conversación telefóni
ca con el policía municipal Jesús
Eduardo Manjarrez, conocido
como El Chaparro Manjarrez.
"Hay unos cabrones que me

están brincando", dijo Cano
Ahuir. "¿A quién hay que rom
perle la madre, agarrarlo, matar
lo, lo que se tenga que hacer para
que se pongan a temblar y se ha
ga un desmadre en esa pinche
organización?".
El Chaparro Manjarrez men

cionó el nombre del policía
Remberto Gastélum Barrios, y el
de un tal Peña.
"El Peña es uno de los indica
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dos", dijo.

"¿Y de chingarnos a Rem
berto?", preguntó el director
de Seguridad.
"También, cómo no", respon

dió El Chaparro.
En agosto de 2020 Remberto

fue acribillado en su casa.

El Blog del Narco Guaymas
acusó a López de recibir 15 mil
pesos semanales del grupo cri
minal conocido como La Plaza,
al servicio de los narcotrafican
tes Rafael Caro Quintero y Juan
Pablo Quintero Navidad.
En noviembre del año pasado,

López respondió airadamente, a
través de un video grabado fren
te a las oficinas de seguridad
pública. Acusó a Cano Ahuir
de inventar dicho blog: dijo te
ner pruebas de la policía ciber
nética que demostraban que El

Blog del Narco Guaymas salía de
la comandancia:
"Están tachando nuestra ima

gen, nos están poniendo en ries
go con delincuentes de a de ve
ras... La cuenta es de ustedes, de
los marinos que están ahí en la
comisaría... Ponen en riesgo a un
servidor y a mi familia".
"Si algo nos pasa terminó Ló

pez, usted va a ser el responsa
ble, así de sencillo".
La indignación que Ricardo

mostró en el video, no bastó para
evitar que fuera ejecutado.
Un periodista más, asesinado

en el país de la muerte, en un es
tado carcomido por la violencia
criminal más cruda, más grave
de su historia. •

de Guaymas de lo que pudiera ocurrirl

esponsabilizó al comisario de segurida
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1 Vociferante. Exagerado, soez, pendenciero, bus
• capleitos, nada bien se presenta el panista Luis

Alberto Villarreal, excandidato a la alcaldía de San
Miguel de Allende, Guanajuato, quien lleva semanas
haciendo rabietas y lanzando improperios a quien le
venció en las urnas, Mauricio Trejo. Con expresiones
como "ladrón", "rateril" y demás denostaciones lanza
das en redes sociales, Villarreal pretende recuperar el
resultado de la elección. De nada le sirven los insultos,
que sólo sobajan a quien los vierte. Las pruebas que
supuestamente tiene de que Trejo habría rebasado to
pes de campaña ya le fueron rechazadas por el INE.
¿No lo entiende? No aporta elementos suficientes para
soportar sus dichos. Uf. No hay nada peor que un polí
tico tóxico (y eso lo saben hasta en el PAN).

2 Perdón inmerecido. A Alejandro Tello
• Cristerna, el gobernador zacatecano, lo acusan

desde la oposición, en el Congreso estatal, de mante
ner la entidad inmersa en un grave atraso económi
co; de aliarse con las grandes transnacionales mineras
que operan en Zacatecas; se le atribuye también llevar
al borde de la quiebra al sistema de pensiones ISSSTE
ZAC, pues los directivos y funcionarios por él desig
nados sólo han generado caos financiero y operativo;
su deuda pública asciende a los 7 mil 200 millones de
pesos... ¿Y el gobernador electo, David Monreal, anun
cia que no perseguirá a los funcionarios priistas que
dejan la administración?, ¿y por qué perdonarlos si el
daño está hecho y no es menor?

3 Semana crucial. Hoy, el INE tiene preparada
•la Segunda Jornada de Diálogo Nacional sobre

la Consulta Popular, para destacar pros y contras de
este novedoso mecanismo de participación ciudada
na. Debatirán Javier Sicilia, del Movimiento por la Pa£
con Justicia y Dignidad; la periodista Ixchel Cisneros;

Ricardo de la Peña, presidente de ISA, Investigacio
nes Sociales Aplicadas, y Fernando Castañeda, pro
fesorinvestigador de 1.a UNAM. Una pregunta para
Lorenzo Córdova, el consejero presidente: ¿y no han
contemplado en el panel a algún exmandatario, como,
por ejemplo, Vicente Fox? Se muere de ganas por ex
poner los por qué no debes, según él, acudir a la consul
ta. Escuchar sus argumentaciones seguro valen la pena.
4 Condena ejemplar. Por secuestro y por privar de

•la vida a su víctima, el extitular de Seguridad de
Zimapán, en el periodo 20162020, Gustavo T. T., fue
sentenciado a 80 años de prisión, confirmó la fiscalía
de Hidalgo. El crimen ocurrió en 2019, en Ixmiquilpan.
El ahora condenado a prisión deberá, además, pa
gar una fuerte multa como parte de la reparación del
daño. Al ser detenido, esta fichita conducía un vehícu
lo con reporte de robo, mismo que fue captado cuando
sujetos bajaron de él a colocar mensajes del narcotrá
fico. Que quienes deban cuidar a los pobladores no lo
hagan y se volteen en su contra es la peor aberración
hacia los gobernados. Así, 80 años son pocos ante la
peligrosidad del "servidor público".

5 Carcajadas. La pareja integrada por el goberna
dor electo de Nuevo León, Samuel García, y la

influencer Mariana Rodríguez, se tomó a broma la
multa que el INE aplicó en contra del emecista por los
27.8 millones de pesos que no pagó a su esposa por las
"stories" que ella publicó en redes sociales durante la
campaña electoral. García y Rodríguez vacacionaron
en la playa y se refirieron al tema de la multa, pero lo
tomaron muy a la ligera. "De los 28 millones que me
debes, ¿cuándo vas a empezar a abonar?, cuestiona
Rodríguez, a lo que García le contesta, mientras son
ríe, "¿quieres ver mis tenis?" La pareja "fosfo fosfo" se
siente muy graciosa. Mientras sí se tomen en serio eso
de gobernar... O los neoloneses lo lamentarán, sin risas.
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Hoy es mi primera columna como encargada
de negocios en la Embajada Británica y pue
do decir que estoy aquí gracias al enorme
privilegio que recibí por medio de mi edu
cación. Mejorar la calidad y el acceso a la
educación de las juventudes, particularmen
te de las mujeres, ha sido una prioridad para
el gobierno del Reino Unido durante mucho
tiempo. La pandemia ha hecho este trabajo
aún más relevante, ya que existe un riesgo
real de que una generación perdida de niñas
nunca regrese a la escuela.

Éste es el mopiento de levantar la mano
por la educación, pues, como
mencionó nuestro primer mi
nistro: "La educación abre las
puertas a las oportunidades y
la prosperidad. Y ofrece a las
niñas un boleto para salir de la
pobreza y la explotación para
trazar su propio futuro". Para el
gobierno británico, priorizar la
educación de niñas y mujeres
ha sido parte fundamental de
la agenda. Sin embargo, nues
tro trabajo también promueve
la educación de toda la niñez.
Julio es el mes de la edu

cación, realizamos diversos
eventos para priorizar esta con
versación. El Día Mundial de las
Habilidades de la juventud (15
de julio) fue clave para el sector de las habi
lidades técnicoprofesionales, para las y los
jóvenes, y para nuestro programa, Skílls for
Prosperity, que se centra en mejorar el nivel
de empleo de los estudiantes jóvenes en es
tas áreas. Para celebrarlo, personas expertas
de México y Reino Unido se reunieron para
reflexionar sobre el impacto de la pandemia
en la juventud y plantear ideas para mejorar
Sus oportunidades laborales."
Desafortunadamente, debido a la pan

demia, ha habido pausas en el desarrollo
de habilidades y un retraso en el aprendi
zaje. Ante esto, mirar más allá de la crisis y
la recuperación pospandemia es esencial.
Las sóluciones incluyen políticas con en
foques centrados en las y los estudiantes,

que faciliten la práctica pedagógica y la ali
neación curricular ante las demandas de la
industria. Asimismo, programas integrales
enfocados en las necesidades del siglo XXI
y la apertura y colaboración con el sector
privado, dentro y fuera de México.

Como ejemplo de esta colaboración, el
departamento de Comercio Internacional
del Reino Unido promueve el acercamiento
entre países para fomentar diferentes inicia
tivas. El martes 20 de julio se contó con una
sesión donde se presentaron las oportunida
des dentro del sector técnico y vocacional.

Para cerrar el mes de la edu
cación, Reino Unido celebrará
la Cumbre Mundial sobre Edu
cación (GES), haciendo un lla
mado a los líderes mundiales a
invertir en educación y mejorar
el acceso de las mujeres y ni
ñas. Se espera recaudar hasta
100 mil millones de pesos, en
los próximos cinco años, para
brindar oportunidades a 175 mi
llones de niñas.
Educar a la niñez tiene un

impacto económico, ayuda a
nivelar las sociedades y poner
fin a la pobreza. En el caso de
las niñas, con sólo un año es
colar adicional, los ingresos de
una mujer pueden aumentar

en una quinta parte. Por esto, desde la Em
bajada, nos unimos a este llamado y al GES
México, una mesa redonda liderada por las
beneficiarías de los programas educativos
de Reino Unido en México. Te invitamos a
que seas partícipe de este debate y que es
cuches de nuestro trabajo y las posibilida
des que hay para México y así lograr nuestros
objetivos juntos. Les invitamos a registrase
para nuestro evento del 29 de julio aquí:
https://bit.ly/gesmexico

Espero sus comentarios a través de
Twltter en @AmyClemítshaw o en el correo

london.eye@fcdo.gov.uk
'Chargé d'Affalres de la Embajada

Británica en México

Por la pandemia,
ha habido

pausas en el
desarrollo de
habilidades. Por
eso, mirar más
allá de la crisis y
la recuperación
pospandemia
es esencial.
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LAVAR O NO
¿Se debe lavar bien el pollo crudo que compramos en el sú
perono?

R: Una regla que debemos seguir es comprar pollo criado en un
lugar que nos garantice que ha sido procesado debidamente
para eliminar las bacterias. No hay tal garantía si lo compra en
un mercado abierto. Lavar o enjuagar el pollo no erradicará
los gérmenes o patógenos que contenga. En cambio, este paso
arrojará patógenos y bacterias sueltas del pollo a otras superfi
. cies de su cocina, potencialmente infectando otros alimentos
que consume.
El pollo crudo es portador de patógenos como la Salmonella y
¡la Campylobacter, que pueden provocarle náuseas, escalofríos
o incluso llevarlo al hospital si no tiene suerte. Cuando hierva
el pollo asegúrese de que ha llegado a una temperatura in
terna de 75C.

PORTÁTIL

¿Cuál fue el primer aparato portátil para escuchar música
grabada?

R: Se reconoce al Walkman de Sony, nacido en 1979, como el
primer aparato verdaderamente portátil usado para escuchar
música en casetes. 40 años después ya ve en dónde estamos,
disfrutando absolutamente todo tipo de música que podamos
escuchar en cualquier momento y lugar. Y con audífonos para
no molestar al vecino.

HOYOS

¿Porqué tienen hoyos los quesos?

R: Don Melgar, en esta época es sorprendente, pero nadie lo
sabe con certeza. La teoría de larga data era que las bacterias
en el queso emiten dióxido de carbono, creando burbujas —u
"ojos"— que estallan cuando el queso madura. (Las variedades
de queso sin estos ojos se denominan "ciegas"). Si bien ésta ha
sido la hipótesis principal durante el siglo pasado, existen otras
teorías. Un estudio de 2015 sugiere que pequeñas partículas

de heno en la leche pueden causar los famosos agujeros. Existe
evidencia de que estas pequeñas motas debilitan la estructura
interna del queso y hacen que emerjan burbujas de gas. Pero
al final no hay consenso.

VENENO

¿Cuál es el animal que tiene el veneno más poderoso?

R: Según los expertos, los peces globo, que ser nadadores terri
bles y torpes los convierte en presas fáciles de los depredado
res. Para evitar ser devorados todo el tiempo, han desarrollado
dos mecanismos de defensa muy efectivos.
El primero, y el más famoso, es que pueden aspirar agua o
aire para inflar hasta varias veces su tamaño original. De esfc
manera, no pueden caber en la boca de lo que sea que esté
buscando un bocadillo rápido. ¿
El segundo mecanismo de defensa no ayuda al pez globo qá|
es devorado, pero le da a la especie una gran reputación, á
un depredador logra comerse un pez globo, también hab»
ingerido tetrodotoxina. *
La tetrodotoxina es 1,200 veces más venenosa que el cianuro.
Cualquier depredador que tenga la mala suerte de morder un
pez globo tendrá una tarde desagradable.
El veneno de un pez globo es suficiente para matar a 30 hu
manos adultos. Como ventaja adicional, no se conoce ningún
antídoto.
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Calienta a Morena
recuento en Xochimilco
• Por supuesto que la decisión del Tribunal tiene más \
que enojados no sólo a los morenos...

Cuando parecía que por fin Morena había superado la de
rrota electoral en la capital del país, el Tribunal Electoral (
la Ciudad de México le echa más sal en la herida al ordena
el recuento parcial de votos en Xochimilco.

Su preocupación más grave es que sólo 121 votos se1
paran a la oposición —integrada por PAN, PRI y PRD— de
exigir la apertura total de todos los paquetes de la eleccióft
lo que pondría en riesgo el triunfo del morenista José Carlqs
Acosta, quien ganó por una nariz en junio pasado.

A petición de la alianza opositora, el Tribunal orden^
al Instituto Electoral capitalino el recuento en 37 casilla
electorales, ubicadas en los distritos 19 y 25 de esa alcaldíi
para lo cual le fijó un plazo de 72 horas, que vence mañanf

Los magistrados basaron su resolución en que la diferen
cia de votos entre Acosta y el aliancista Gabriel del Moni
es menor al número de votos nulos. Si bien el ganador ofc
tuvo mil 471 votos más que su contrincante, los votos anu
lados son 4 mil 987.

Si en la revisión de los paquetes el recuento indica que 1
diferencia entre los dos se reduce

121 votos más, el candidato per
dedor puede solicitar un recuen
to total que, dado lo cerrado de
la contienda, podría dar un giro
al resultado y Morena tendría que
ceder otra alcaldía.

Por supuesto que la decisión

del Tribünal tiene más que eno
jados no sólo a los morenos, sino
a la propia jefa de Gobierno, por
lo que la 4T, en conjunto, ha co
menzado a descalificar a los ma
gistrados capitalinos.

La preocupación de Claudia Sheinbaum es real, porque
además de que podría perder otra alcaldía —que sería la
número 10 de 16—, habría que ver si no despierta las sos
pechas también en la elección a diputados, pues fueron los
mismos funcionarios los que contaron los votos.

Hay que ver cómo opera el gobierno capitalino en con
tra del Tribunal Electoral, pues dicen que, por lo pronto, su
presidente, Gustavo Anzaldo, no estuvo muy convencido
con la decisión de sus compañeros de aprobar el dictamen.

Habrá que ver en acción a Martí Batres desde su fia';
mante posición como secretario de Gobierno de la CDMXÍ,
para que la situación no les crezca a los morenos. También
cómo se defenderán los aliancistas para que no se los lle^
ven al baile.
Si ya de por sí los días de Héctor Ulises García

Nieto como líder de Morena en la capital del país estaban
más que contados, con este recordatorio a su pésima ac:
tuación como operador políticoelectoral de Claudia su
cabeza tendrá que rodar ya.
Dicen las malas lenguas que el que suena para llegar

a reorganizar el partido en la ciudad es el coordinador del
gabinete de seguridad, Tomás Pliego, quien ya antes había
sonado para la Secretaría de Gobierno y no se dio.

Ahora suena de nuevo para hacer algo que domina y le
encanta: la grilla.
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O
CENTAVITOS

Y hablando de Xochimilco, quien busca llegar a Donce
les mediante una impugnación es el priista Alejandro
Arguelles Almontes, que llevará su caso al Tribunal Elec
toral para que le sean reconocidas sus raíces indígenas y
pueda ser diputado local. Pero quienes lo conocen dicen
que, en caso de llegar, de inmediato daría el chapulinazo
del PRI a Morena, de la mano de René Muñoz, expresidente
de la Fundación Colosio en la CDMX y esposo de Leonor
Gómez Otegui, diputada que llegó al Congreso capitalino
por el PRI y brincó al PT para apoyar a los morenos. Lo
malo para los habitantes de Xochimilco es que el indíge
na tricolor ni siquiera es originario de ahí, sino de Tlalpan;
eso dicen.

Habrá que ver
en acción a Martí
Batres desde su o

flamante posición
como secretario
de Gobierno
delaCDMX.
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Una de las expresiones más humillantes y degradantes en el que
hacer de la política es la práctica del acarreo de personas para que
apoyen y voten por una causa política, aunque no crean en ella o
muchas veces ni siquiera la entienden.

La razón, comúnmente, por lo que las personas acarreadas son
susceptibles a esa situación debido a su necesidad Su necesidad
de subsistencia económica o por vulnerabilidad y coerción polí
tica que les hace temer la pérdida de un empleo o de un subsidio
vital o al temor a la represión, encarcelamiento, tortura o muerte.

El acarreo es una práctica despiadada de gobiernos y sus par
tidos políticos que quieren convalidar sus decisiones con supues
tas expresiones de apoyo popular. Es el uso inmisericorde por
fuerzas políticas de la gente pobre o vulnerable que vive al día y
teme perderlo todo si no cooperan con las exigencias del show
mediático de los sujetos políticos.

Cosa muy distinta es la movilización voluntaria de creyentes o
fieles de alguna causa, necesidad, reclamos de justicia o a un go
bierno. Esto también sucede partiendo de una diferencia funda
mental con el acarreo: los ciudadanos acuden por motu proprio,
partiendo de una decisión de voluntad individual. Es un acto de
conciencia entre el individuo y la colectividad.

En los sótanos de la política del acarreo subyace una violencia
despiadada y desdén profundo por el sujeto convocado forzosa
mente. La falta de simpatía, empatia y respeto por los individuos
y sus opiniones es el requisito sine qua non para que un gobierno
y partido acudan ala obligatoriedad de asistencia a actos políticos
para "expresar su apoyo libre" a decisiones del poder.

Dos ejemplos recientes de acarreo gubernamental han lla
mado la atención. Después de las manifestaciones registradas
contra el gobierno de Cuba en días recientes, el Partido Comu
nista convocó a una multitudinaria manifestación de apoyo al

sistema de ese país sobre el malecón de La Habana. Obvia
mente, hubo una gran presencia de cubanos en el evento. Pero,
¿cómo podría ser de otra manera? La mayoría de cubanos tra
bajan en empresas estatales y serían despedidos si no acudiesen
a la convocatoria gubernamental. No importa si comparten, o
no, los ideales del Partido Comunista cubano. Lo importante
es no ser señalado como crítico y correr el riesgo de perder el
empleo. Vivir fuera del presupuesto público en Cuba equivale
a vivir en Siberia.

Visto así, la gran manifestación sobre el malecón habanero no
resuelve nada de la crisis económica, política y social en la isla.

Volviendo a México, el gobierno y Morena preparan un ope
rativo de acarreo para la consulta del Presidente el próximo 1 de
agosto. Igual que en Cuba, el gobierno mexicano está instruyendo
a sus empleados a salir a "motivar espontáneamente" a los ciuda
danos a participar en la consulta. La jefa de Gobierno, Sheinbaum,
grabó un video instruyendo a los empleados del Gobierno de la
Ciudad de México a ser esos movilizadores. La instrucción es,
obviamente, una orden. ¡Y aténgase a las consecuencias quien
no obedezca la orden!

En México, igual como en Cuba. Pero hay más. La idea es tam
bién acarrear a todos los beneficiarios de los programas de dádi
vas del gobierno a que voten a favor del gobierno en la consulta.
La instrucción es "voten a favor, por favor, a fuerzas".

Al gobierno de la 4T no le importa la opinión libre y real de la
población. Le importa el show mediático de poder decir "todos
éstos me apoyan", aunque sea producto de esa presión violenta
que el Estado ejerce contra los pobres y los vulnerables.

El acarreo es violencia estatal contra la voluntad de un pue
blo. Y debe repudiarse cuando se hace presente en una sociedad
democrática y libre.
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Unión de países
latinoamericanos;
transformando
el nuevo orden
Existen más de dos docenas de organizaciones regionales y
hemisféricas en Latinoamérica y el Caribe, algunas creadas
desde mediados de la década de los sesenta y las más recien'
tes hace un par de años, entre las más importantes destacan
el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA^
el Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares
en la América Latina y el Caribe (OPANAL), la Organización
Latinoamericana de Energía (OLADE), la Asociación Latinoa|
mericana de Integración (ALADI), la Comunidad de Estado?
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), el Foro para el Progrei
so de América del Sur (Prosur), la Organización del Tratado de
Cooperación Amazónica (OTCA), la Asociación de Estados dej
Caribe (AEC), el Mercado Común del Sur (Mercosur), la Alianza
del Pacífico (AP), la Unión de Naciones Suramericanas (Una^
sur), la Comunidad del Caribe (Caricom). México forma parté
de algunas de ellas, sus características genéricas integran coo*
peración internacional en materia de comercio, justicia, medio
ambiente, seguridad, educación, cultura, entre otras.

Por supuesto, también existen las organizaciones hemisfé^
ricas institucionales dependientes de la ONU, como la Organi4
zación de los Estados Americanos (OEA), misma que en 1948

fue creada por 21 naciones (hoy 35),
suscribiendo la Carta de la Organi
zación de los Estados Americanos.

Asumiendo, en principio, el respeto
a la soberanía de cada uno de los
países miembros.
Se destaca que la organización

tiene que propiciar que todos los
países se unan para establecer la
paz, seguridad, democracia, de
rechos humanos y el desarrollo
social y económico de todos los
integrantes.

La OEA ha participado en alian
za con el gobierno de Estados Uni
dos en los conflictos internacionales
(Guerra Fría, las Malvinas, Canal de
Panamá, Cuba, etcétera), primor
dialmente cuando los gobiernos
miembros han sido gobernados por

Fecha: 26/07/2021

Página: 16

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

México correcto, no corrupto / Ricardo Peralta

Ricardo Peralta

Costo: 19,981

Página 8 de 16



la derecha.
La presencia de Luis Almagro como secretario general de

la OEA desentona por su conducta incongruente con las ban
deras que hoy mayoritariamente se ondean en Latinoamérica
y el Caribe. Ha propiciado desencuentros graves sobre la so
beranía de pueblos como Cuba, Venezuela, Chile, Colombia,
Ecuador, Bolivia, Argentina, entre otros.
La propuesta hecha por el presidente Andrés Manuel

López Obrador, en el marco del aniversario del natalicio de
Simón Bolívar en México, recrea la Idea bollvarlana de una
América Latina sin fronteras; donde la historia, los territorios,
la cultura, los idiomas, sean motivo de hermanarnos todavía
más en una organización de Unión Latinoamericana, donde
se explore la posibilidad de sumar esfuerzos internacionales
para crear un gran bloque político, social y económico frente
a las enormes potencias del mundo.

No sólo resulta muy interesante, sino una respuesta hemis
férica a las realidades que hoy viven los pueblos latinoameri
canos y caribeños, más allá de coyunturas e intereses políticos
que se diseñan en Norteamérica; hay que darle la importancia
que representan nuestras naciones hermanas, sus migrantes
radicados en el país vecino del norte y lo que esto significaría
para el continente entero en sinergia. México Impulsa la trans
formación de Latinoamérica y del Caribe.

La presencia ]
de Luis Almagro?
como secretario ;
general de la
OEA desentona <

por su conducta
incongruente
con las banderas

que hoy
mayoritariamente
se ondean
en Latinoamérica

y el Caribe.
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Los Juegos Olímpicos de Tokio, que recién han comenzado,
estarán marcados por dos hechos históricos: ser los primeros
en celebrarse a pesar y en medio de una pandemia, y ser los
primeros en los que la representación de las mujeres y los
hombres es prácticamente igualitaria, es decir, estamos ante
los primeros Juegos Olímpicos paritarios en 125 años desde su
primera edición en la época moderna.

Según el Comité Olímpico Internacional (COI), las mujeres
representarán el 48.8% del total de adetas olímpicos, 3.8% más
que el 45% de participación femenina de los Juegos Olímpicos
de Río 2016 y nada que ver con el 2.2 % de los Juegos Olím
picos de 1900, los primeros en incluir apenas 22 mujeres que
participaron en cinco deportes considerados "fe
meninos", como el golf y el criquet.

Mucho ha cambiado en la mayoría de las so
ciedades contemporáneas desde entonces, e
igual que en otros ámbitos, como el político, el
académico o el de los negocios, en los deportes
las mujeres van consiguiendo mayores espacios
de participación y desarrollo. Así es que en estas
Olimpiadas más de 5,000 mujeres competirán
en más de 300 eventos. Lo anterior es resultado
de un compromiso con la igualdad de género del
COI, iniciado formalmente en 2014, cuyo obje
tivo, a decir del propio comité, se alcanzaría en
la actual edición de los juegos. También hay que
decir que esto no se entendería sin la lucha que
desde hace décadas las mujeres hemos dado por abrirnos paso.

En muchas de las disciplinas deportivas de Tokio se ha
contemplado la celebración de igual número de eventos de
mujeres y hombres e incluso algunos deportes han creado
competencias mixtas donde hombres y mujeres compiten
juntos. En total, 18 eventos de estas olimpiadas serán mixtos,
el doble que en los Juegos de Río. Dichos eventos incluyen un
;relevo de pista 4 x 400, dobles mixtos en tenis de mesa y un
relevo mixto de cuatro personas en triatlón.

Los países que presentan delegaciones con mayoría de mu
jeres son Estados Unidos, que repite esta conformación tras
Londres 2012 y Río 2016; Australia, que también repite mayo
ría femenina, y Reino Unido, que presenta este año el primer
equipo olímpico con mayoría femenina. Otras potencias como
Alemania, Francia e Italia nunca han configurado una delega
ción con mayoría de mujeres y no se cumplirá la orden ejecuti
va del Comité Olímpico Internacional que establece que todas
las delegaciones deben tener representación femenina ya que
Baréin, Omán, Surinam, Emiratos Árabes Unidos y Vanuatu
no incluyeron a ninguna deportista en su equipo olímpico. En
cuanto a la delegación mexicana, está integrada por 163 de

portistas, 97 hombres y 66 mujeres.
Esta histórica participación de mujeres en

las Olimpiadas de Tokio debería significar un
momento decisivo en cuanto al aumento del

interés y de las oportunidades para las atletas,
atrayendo nuevos patrocinadores y acuerdos de
transmisión, abriendo puestos para entrenado
ras, directivas y otros roles de liderazgo —que es
en donde más desigualdad persiste— y promo
viendo la igualdad de remuneraciones entre los
y las atletas en todas las disciplinas. Sin embargo,
tanto entre analistas como en deportistas hay es
cepticismo de que este impulso y visibilidad de
las mujeres en el evento deportivo más impor
tante del mundo genere cambios estructurales

y sostenibles, cuando es ése el verdadero reto de la igualdad.
En todo caso, hay que celebrar los avances de la igualdad

entre los géneros en los deportes y en cualquier otro campo,
y sin dejar de señalar los retos que permanecen, disfrutar de
estos Juegos Olímpicos y dejarnos inspirar por esas mujeres
fuertes, disciplinadas y resilientes que hoy, a la par que los
hombres, representan justamente a la mitad del mundo.

Según el Comité
Olímpico
Internacional,
las mujeres
representarán
el 48.8% del
total de atletas

olímpicos.

'Diputada federal Expresídenta de la Cámara de Diputados
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¿Consulta fallida?
Covíd19: letalidad mundial, 2.14%: aquí, ¡8.67%!

Ya en plena recta final, seis días exactos antes de su con
clusión, la campaña promocional del más reciente mon
taje distractor de Andrés Manuel López Obrador y los
suyos, la consulta popular para (supuestamente) juzgar y
sancionar a los expresidentes y otros funcionarios de las
cinco administraciones federales más recientes, parece
destinada al fracaso.
Ello al menos es lo que no pocos de los directos in

volucrados en la misma prevén ocurra, como resultado
igual del temor de la población a volver a las urnas en la
parte más alta de la tercera ola de la pandemia, el efecto
del periodo vacacional en marcha y el creciente entorno
de inseguridad y violencia existente en muchas plazas,
que por el marcado desinterés existente dada la escasa
comprensión de por qué el gobierno debe consultar a la
ciudadanía para aplicar la ley a quien presumiblemente
la violó o se benefició con ello, la obvia falta de claridad
de la pregunta a responder y, en particular, por el desin
terés mostrado por su original y principal impulsor que,
una y otra vez, ha dejado en claro que él, en lo personal,
no participará...
De tal magnitud es el escepticismo de alcanzar el ob

jetivo de una participación de al menos 40% del Padrón
Electoral —más de 37.2 millones de ciudadanos— que
haga "vinculante" el resultado de la consulta, que mu
chos de quienes (de Palacio)

recibieron el encargo de organi
zar e implementar la campaña,
y de costear el millonario gas
to que supone, que ya la cues
tionada dirigencia nacional del
partido del gobierno, igual que
muchos de sus liderazgos re
gionales han externado que si
bien pocos cuestionan su vali
dez —"evidencias de excesos y
abusos en anteriores como en la
actual administración existen de
sobra"—, el momento y la for
ma de convocarlo mueven más
a pensar en un montaje, insista
mos, que en un ejercicio demo
crático orientado a promover la
participación de la sociedad en
la definición del punto.

Las cartas, pues, están echadas y sólo falta que los In
volucrados realicen sus últimos movimientos para bus
car conseguir el objetivo o, como suponen algunos que
sucederá, que alguien más allá de la legalidad "cargue"
los dados —vía el acarreo o el "embarazo" de urnas, por
ejemplo— en uno u otro sentido.
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O
ASTERISCOS

* Ahora sí que luego de que Ya Sabemos Quién aprovecha
ra el festejo por el natalicio de Simón Bolívar para propo
ner la inmediata desaparición de la (odiada) Organización
de los Estados Americanos (OEA) a fin de sustituirla por un
nuevo organismo regional, el asesino y dictador venezola
no Nicolás Maduro suscribió la singular propuesta. ¡Vaya
triste coincidencia!, ¿no?...
* Sin desperdicio, aunque a todas luces revelador y pre
ocupante, el sondeo sobre seguridad pública urbana del
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), de
Julio Santaella, que da cuenta de que ¡66.6% de la po
blación mayor de 18 años considera inseguro vivir en su
ciudad! Ufff.
* Además de posicionarse como el aeropuerto que recibió
un mayor número de pasajeros provenientes del extran
jero entre enero y mayo, la terminal aérea de Cancún re
portó este fin de semana 540 operaciones por día, ritmo
igual al que alcanzaba antes del inicio de la pandemia por
covid. Bien...
Veámonos el mércoles, con otro asunto De naturaleza

política.i

Hay escepti
cismo respecto
a alcanzar el

objetivo de
participación
de al menos 40

por ciento del
Padrón Electoral
en la consulta

popular
de agosto.
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La basura bajo el tapete
El tamaño del esperpento sólo refleja la dimensión de la
crisis. El Presidente espera que hablemos del numerito del
fin de semana: la defensa de una dictadura, su diatriba con
tra Estados Unidos, el supuesto liderazgo regional de un
gobernante que reta —altanero— a los organismos inter
nacionales, esos lacayos del Imperio.

De eso, o de cualquier cosa, excepto de la ineptitud cul
posa de una administración que, en términos llanos, no ha
cumplido con su responsabilidad. "Puede que mis palabras
provoquen enojo en algunos o en muchos", sugirió —con
esperanza— tras alabar al régimen cubano: el Presidente
sabe que, mientras más incendiarias sean sus declaracio
nes, menor será también la atención que se le preste a los
asuntos cotidianos, de los que es responsable. Los asuntos
que le corresponden de acuerdo con su encargo.
Asuntos que, si bien no ha sabido —podido, querido

atender desde su despacho, sí ha logrado capotear desde
las mañaneras. El caso del sistema de salud, por ejemplo:
mientras que las malas decisiones de esta administración
causaban cientos de miles de muertes innecesarias, ya fuera
por el mal manejo de la pandemia o el desabasto crimi
nal de medicamentos, el Presidente desviaba la atención
pública hacia una rifa absurda, la denuncia de enemigos
imaginarios y, sobre todo, procuraba que la sociedad con
tinuara peleando entre sí antes que llegara a preguntarse,
en conjunto, por qué se acumulaban tantos muertos.

Sin que nos preguntemos, todavía, por qué se siguen
acumulando. El sexenio actual es
el más sangriento de la historia
—a pesar de ser el más militari
zado, también— y las masacres
se suceden en todo el país, sin
que la intervención del Estado
sea efectiva para impedirlo. Los
ataques virulentos al periodis
mo, desde la tribuna presidencial,
parecen corresponderse con los
crímenes impunes en contra de

periodistas, y nuestro país se ha
convertido en el más peligroso
del mundo para ejercer la liber
tad de expresión.

El personal de salud fue aban
donado a su suerte durante la pandemia, y las muertes de
los niños con cáncer han sido consideradas como un daño
colateral asumible, que se siguen acumulando con tal de
que el mandatario pueda ganarle un pulso a sus rivales po
líticos. "Resistimos", afirmó en mayo, orgulloso por haber
detenido las compras de los tratamientos. Las medicinas no
han llegado todavía y, mientras el Presidente resiste en su
heroica gesta, la salud de los niños se sigue deteriorando.
El gobierno extravió veinte millones de vacunas, sin más,
hace unos días, pero al terminar la mañanera siguiente ya
habíamos regresado a la agenda que dictaba el Presidente.

¿Por qué seguimos mordiendo el anzuelo? ¿Por qué no
atendemos a la verdadera razón de lo que está sucediendo?
¿Por qué no vivimos en el país de ensueño que se suponía
sería México bajo este régimen? Las políticas públicas de
esta administración han sido un fracaso absoluto, y los pro
blemas que padecíamos no se han resuelto, sino que han
empeorado, capoteados entre la verborrea matutina que,
en las últimas semanas, ha girado en torno a una consulta
sin sentido. Con un script bien concebido, cuando este tema
se le agote seguirá el de las disculpas que exigió a España
—para el que fijó como fecha el 21 de septiembre—; organi
zará algún desplante hacia el 12 de octubre y después, por lo
visto, se lanzará contra la OEA, con el discurso que le dicten
los bolivarianos. Buscará pleito a los empresarios, provocará
a los gringos, señalará a los medios. Se aprovechará, como
lo ha hecho en estos tres años, de cualquier tema que le
permita dividir a la sociedad, acaparar la agenda pública y
distraer sobre los pésimos resultados de su administración.

No deja de ser curioso: quien comenzó su mandato ha
blando de escobas, y aseguraba que sabía barrer escaleras,
lo que ha demostrado saber es cómo esconder la basura
bajo el tapete.
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México sigue retando
al coronavirus
La altura de la tercera ola de covid19 en México no para de
crecer.

La cresta proyectada, que se alcanzará a mediados de agos
to, ya es del tamaño de la segunda ola, que azotó al país entre
noviembre y enero pasados, pero el gobierno federal se niega
a modificar su estrategia, la que nos ha conducido a tener casi
240 mil fallecimientos en cifras oficiales —el cuádruple de lo
que pronosticó el subsecretario Hugo LópezGatell— y más
de medio millón en números reales.

¿Cuál es esa estrategia? Básicamente, buscar que no se sa
turen los espacios en hospitales, así se contagien los que se
tengan que contagiar. Es decir, la mitigación de la epidemia,
no su contención.

A partir de diciembre, dicha visión fue reforzada con la apli
cación de vacunas. Es verdad que gracias a las vacunas me
nos personas desarrollan la versión grave de la enfermedad y,
por eso mismo, menos personas mueren. Sin embargo, pese
al esfuerzo de conseguir los biológicos, menos de una quinta
parte de los mexicanos ha recibido un esquema completo (24
millones), lo que tiene a ocho de cada diez parcial o totalmente
desprotegidos. Además, debe tomarse en cuenta que la hazaña
de desarrollar vacunas contra covid en menos de un año ha
ido aparejada de la acelerada mutación del coronavirus. Ésta
parece estar ganando la carrera a la producción y aplicación
de las vacunas, pues si la versión original del patógeno —la
que apareció en Wuhan, China, a finales de 2019— tenía una
tasa de replicación de entre 2.4 y 2.6 (el número de personas
que contagia, en promedio, un individuo infectado), la variante
Delta la tiene entre cinco y ocho.

En un muy relevante hilo publicado en Twitter el fin de
semana, la bióloga canadiense Gosía Gasperowicz. de la Uni
versidad de Calgary, calculaba que para derrotar a Delta no
basta la vacunación, sirio que se requieren, además, medidas
de salud pública para contener la expansión del virus.

Peor aún, ella y otros especialistas consideran que si la hu
manidad no logra bajar a cero los contagios, el coronavirus se

guirá mutando y, en poco tiempo, su tasa de replicación podn'a
llegar a 12, con lo que seria imposible frenar la enfermedad'con
los métodos actuales.

La estadística no miente: con tres rondas de replicación,
la versión original del virus contagia a entre 13 y 17 personas;
en cambio, la Delta puede alcanzar a entre 125 y 512 perso
nas, y una variante con una tasa de replicación de 12, a mil
728 personas. Por si fuera poco, los síntomas en las personas
contagiadas por Delta se están manifestando a los cuatro días,
en lugar de los diez que tomaba con la versión original, lo cual
puede hacer que los hospitales se saturen el doble de rápido.

"Si, de forma irresponsable, permitimos que se desarrolle
una variante lo doble de transmisible que Delta, nuestra ac
tual estrategia (actuar sólo cuando las unidades de cuidados
intensivos se llenen) ya no funcionará", advierte Gasperowicz.
En ese caso, agrega, "nuestras herramientas —medidas de sa
lud pública y vacunas— no serán lo suficientemente efectivas
para detener la expansión del virus. Necesitamos, de manera
urgente, una estrategia local y global de eliminación de covid".

Está claro que en el caso de México eso ni siquiera se está
contemplando. Por increíble que parezca, el gobierno se sigue
resistiendo a recomendar el uso del cubrebocas. El Presidente
casi nunca lo usa y la semana pasada el director de la Comi
sión Federal de Electricidad, quien tampoco se lo pone, pidió
en una conferencia de prensa que un reportero se quitara "el
bozal" porque no podía entender lo que le estaba preguntado.

Más aún, el Presidente dice que las escuelas reabrirán en
agosto —"llueve, truene o relampaguee"—, pese a que ningún
niño está vacunado; el nuevo semáforo epidemiológico es más
permisivo, y México, como le conté aquí la semana pasada,
se mantiene como uno de ocho países en el mundo que no
pide a los visitantes internacionales una prueba de covid o un
certificado de vacunación.

Parece que nada aprendimos de las primeras dos olas de
la enfermedad. México, el cuarto país con mayor número de
muertos en el mundo, sigue retando al covid.
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Piratear diferente...
No, no es un tukfake. No, tampoco hackearon la cuenta. Fue real,
Morena tomó la emblemática imagen de la manzana mordida,
de la firma de computadoras Apple con todo y el eslogan publi
citario de "Think Differenf'; lo editó para incrustar el rostro de
Andrés Manuel López Obrador, y lo subió a las redes. La
imagen pirateada e intervenida fue acompañada por un mensaje
en la cuenta oficial del partido guinda: "El cambio verdadero co
mienza cuando nos atrevemos a pensar en soluciones diferentes".
Luego de un alud de críticas, bajaron el post... Pero a ver si aun así
no les llega una demanda por derechos de autor.

Que encuentren resignación
Y los que no se resignan tras su intentona fallida de tener su par
tido político son los Calderón. Ayer el expresidente Felipe Cal
derón posteó en Twitter un mensaje de felicitación a su esposa,
Margarita Zavala, por su cumpleaños. Obvio nada tan meloso
como el que le puso Tania Ruiz a su novio Enrique Peña, sino más
bien sobrio, como acostumbra el michoacano. Pero, más allá de su
sentir cosa muy de ellos, lo cierto es que aún no superan el trago
amargo de la negativa de registro a su agrupación política, pues la
imagen de la flamante diputada federal panista electa tiene detrás
el logo de... México Libre.

La trascendencia de la consulta
A contrapelo del discurso de la 4T, de que la consulta popular
del 1 de agosto es "para enjuiciar a expresidentes" sin importar
les que la Corte haya modificado la redacción de la pregunta, el
titular de la UIF precisa que "muchos de los delitos que hubieran
cometido los expresidentes se encuentran prescritos". En ese sen
tido en consonancia con lo explicado por el ministro Arturo Zal
dívar, Santiago Nieto apunta que "la consulta busca esclarecer
los hechos del pasado. Un mandato claro para una 'Comisión de
la verdad' en temas de corrupción en México". Ah, pero no, en
Palacio Nacional piensan que reditúa más seguir manejando el
discurso de "juicio a expresidentes".

Les urge conocer estrategia
de Ramírez de la O
En Morena admitieron ayer que "el horno no está para bollos" y
que la economía "requiere certidumbre". Lo anterior, en referen
cia a la "incertidumbre" en que han colocado la operación legal
del titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Por eso
pidieron a los altos mandos de su partido en San Lázaro agilizar
y asegurar ya su ratificación. "Es conveniente citar al funciona
rio para conocer cuáles serán los criterios con que se trabajará
durante los siguientes años, los retos que se atenderán con el
presupuesto federal", deslizó ayer el secretario de la Comisión de
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Hacienda, Carol Antonio Altamirano.

Primero lo primero...
Y, aunque para algunos hay temas urgentes y prioridades en el te
rreno legislativo, para otros primero está, precisamente, la consulta
del 1 de agosto que impulsa el Presidente. Tan es así que, aunque
van con dificultades los acuerdos para el periodo extraordinario, el
líder nacional de Morena y su coordinador en San Lázaro están abo
cados "al cien por ciento" a la promoción de ese ejercicio. Mario
Delgado recorre el país y el diputado Ignacio Mier instruyó ayer
a toda 'la bancada de Morena a participar activamente en la pro
moción de la consulta", porque "es un timbre de orgullo".

Intercambio de elogios
A pesar de las mofas que generó con la idea de que la transforma
ción se ve en que los baños públicos de las gasolineras ya son gra
tis, Cuitláhuac García, gobernador en Veracruz, estuvo muy
sonriente ayer por el espaldarazo reiterado del presidente López
Obrador, quien destacó que ha bajado el número de homicidios do
losos en la entidad y, aunque "claro que hay problemas", ya no es lo
mismo que con los mandatarios "mediocres" de antes. En retribu
ción al halago, el góber morenista lo alabó expresando que lo "que
remos mucho" y con loas de "¡Viva el presidente López Obrador!".
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Clan RomeroTaboada, ligado
al "Señor de las compras"
Thelma Gómez Durán y

Ana Lilia Pérez publica
ron el 6 de mayo de 2016

en Newsweek en español el pri
mero de tres reportajes sobre un
grupo de empresas que simu
laban competencia e inflaban
precios al venderle a gobiernos.
El señor de las compras públicas
se tituló esa primera entrega.
Entre quienes contrataban con
esa red estaban Jorge Romero y
Mauricio Toledo, exdelegados
de Benito Juárez y Coyoacán,
respectivamente.
"Tan sólo entre 2012 y 2015,

las empresas del grupo han ob
tenido poco más de 70 contratos
otorgados por delegaciones, por
los cuales han recibido más de
250 millones de pesos", escribie
ron las reporteras.
La red de empresas que ob

tuvieron contratos guberna
mentales, en instancias del
entonces Distrito Federal y del
gobierno de la República, tiene
en común a un tabasqueño de
nombre Luis Francisco Molleda
Cámara. Además comparten
domicilios ya sea en CDMX o en
Villahermosa.

Entre quienes más contrata
ron a las empresas representa
das por Molleda Cámara estuvo
el delegado coyoacanense
Mauricio Toledo, hoy diputado
federal sometido a un tortuoso
proceso de desafuero, pues está
acusado por la fiscalía capita
lina. Toledo y Jorge Romero
coincidieron no sólo como dele
gados sino también como dipu
tados locales el trienio siguiente
(20152018), y ahora en San
Lázaro.

Gómez Durán y Pérez expu
sieron en sus reportajes a esta
red de empresas que podrían
ser descritas como todólogas.
Toledo les dio millones de pesos
en múltiples contratos y para

ilustrar los sobreprecios las
reporteras ejemplificaron con
la compra de "560 cubrebocas
desechables. Cada uno costó
2.98 pesos, cuando su precio al
mayoreo alcanza, en promedio,
60 centavos por pieza. Es decir,
la delegación Coyoacán pagó
hasta cinco veces más por cada
cubrebocas". En otra venta, a
la Secretaría de Educación Pú
blica, el sobreprecio llegó a casi
el 10,000%.
De igual forma Romero com

pró, sin licitar, a esa red mercan
til: "En noviembre de 2014, la
delegación Benito Juárez, go
bernada entonces por el panista
Jorge Romero, también otorgó
un contrato por 1'630,498 pe
sos por la compra de equipo de
seguridad, a través de adjudi
cación directa, a Le Sommet de
Tab".

Otro ejemplo de la gran pe
netración que esa red logró con
distintos delegados quedó al
descubierto en diciembre de
2014, cuando el entonces jefe
delegacional de Iztapalapa Je
sús Valencia estrelló una Jeep
de lujo tras un festejo navideño.
Que el entonces perredista
pudiera haber ocasionado el
percance por haber estado en
supuesto estado de ebriedad,
cosa que él negó, fue un escán
dalo, mismo que creció aún más
cuando se supo que el vehículo
que el funcionario conducía era
propiedad de un proveedor de
la demarcación más populosa
de la capital. La empresa dueña
de la camioneta estrellada es de
la red Molleda Cámara.
Más de un sexenio después el

tinglado empresarial de Molleda
Cámara aparece en el mapa de
autoridades federales, que de
tectaron un nexo entre esa red y
otro destacado panista: San
tiago Taboada, alcalde reelecto
de la BJ.

En los reportajes de Gómez
Durán y Pérez se menciona
que una de las personas que
integran la red es María del
Rocío Solís Sosa. Esta mujer es
referida por las reporteras en
La pareja de la estafa, segunda
entrega de la investigación.
Ella aparece como accionista o
representante de un puñado de
las empresas ligadas a Molleda
Cámara.
Las autoridades detectaron

tres depósitos millonarios de
Solís Sosa a Taboada en 2020.
¿Por qué? Eso es lo que le encan
taría saber al gobierno federal.
Como se sabe, Taboada forma

parte del grupo político de Jorge
Romero, quien hoy cabildea con
diputados para que lo designen
coordinador de los panistas en
San Lázaro.
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Marcelo en escena

Ebrard está en la

lógica de generar
cualquier nota para
aparecer en medios
de comunicación

Quedaremos a
la espera de que
el canciller nos

provoque alguna
que otra carcajada
con sus dislates

Desesperado por apare
cer de alguna manera
ante la opinión pú

blica, el canciller mexicano
quiere hacer de cualquier cosa
un evento para ganar recono
cimiento. Se sabe que es difícil
tener popularidad cuando se
tiene un puesto que no genera
gran impacto entre la ciudada
nía. Además, si fuera de gran
importancia la presencia del
responsable de la diplomacia
mexicana, sería porque el país
atravesaría por grandes pro
blemas y definiciones respecto
a la relación con otros países.
Desde que se lanzó como

precandidato de Morena para
suceder a López Obrador,
Ebrard promociona todas sus
actividades como si fueran
eventos interesantísimos para
la vida cotidiana de los ciu
dadanos: que si fue a la ONU,
que si mandó unas vacunas a
algún país más jodido que el
nuestro. Asuntos que pueden
tener determinada importan
cia, pero ningún brillo. Ya en
el nivel de delirio que es distin
tivo de este gobierno, Ebrard
participó en el lanzamiento de
la Agencia Latinoamericana
y Caribeña del Espacio. Algo
verdaderamente de risa loca.
Ni en los programas cómicos
más absurdos y ridículos se le
hubiera ocurrido al más idiota
guionista una asociación, por
ejemplo, con Ecuador para
exhibir potencial tecnológico y
conquistar el espacio.
Pero Ebrard está en la lógica

de generar cualquier nota para
aparecer en medios de comu
nicación y en redes sociales.
Por eso dice cosas como ésta

respecto de la agencia espa
cial: "Lo que significa firmar
esto es multiplicar por 20 el
potencial tecnológico, cien
tífico y el poder de América
Latina y el Caribe, eso es
lo que significa" (Reforma
25/07/21). Enorme signi
ficado que seguramente ha
puesto a temblar a la NASA.
Pobre Marcelo, mientras Clau
dia Sheinbaum anuncia gran
des proyectos urbanos, acelera
la vacunación en la Ciudad

de México y se placea con la
militancia ente gritos de ¡pre
sidenta!, Marcelo anuncia la
conquista espacial de la mano
de Bolivia.
Hay un evidente desbalance

en la carrera por la Presidencia
en Morena. Se entiende que
a López Obrador no le gusta
competir sino imponer. Una
vez descartado de la voluntad

presidencial el traidor per
verso y malvibroso de Ricardo
Monreal, es claro que el Presi
dente se inclinó por la señora
Sheinbaum, que tiene todas
las ventajas si se le compara

con Ebrard. Por más pipas que
compre o vacunas que con
siga, el papel del canciller es
bastante limitado ante la opi
nión pública. No es probable
que en 10 meses la Agencia La
tinoamericana y Caribeña del
Espacio lance el cohete Simón
Bolívar a la Luna y que Mar
celo vaya adentro con su traje
de astronauta gritando ¡Viva
México!

Si Ebrard quiere competir, lo
que se impone es que cambie
de puesto. Que lo manden a
Gobernación o algo por el es
tilo. Necesita una función que
le dé movilidad y visibilidad
sin necesidad de hacer despro
pósitos. Eso podría equilibrar
la balanza a todas luces a favor
de la gobernante de la Ciudad
de México.
Por lo pronto quedaremos

a la espera de que Ebrard nos
provoque alguna que otra
carcajada con sus dislates
como los proyectos espaciales
latinoamericanos, el regreso
de los médicos cubanos o las
compras de pipas que nadie
sabe dónde están.
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Sin estrategia para la tercera ola
La tercera ola de Covid19 está

peor de lo que se ve en pú
blico, y el problema lo tienen

claro en Palacio Nacional. Sin em

bargo, no tienen idea de cómo va a
sacar el gobierno a 130 millones de
mexicanos de esta nueva fase de la

pandemia. Estamos, ciertamente,
en un atolladero.
Quien suponía el presidente

Andrés Manuel López Obrador sa
bía qué hacer, el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, quedó
evidenciado por él mismo como un
incompetente durante una reunión
de gabinete especial hace unos
días en Palacio Nacional, donde la
tercera ola fue el tema único de la

agenda. Ahí se dejó claro al Presi
dente y a quienes participaron en
ella, que el zar del coronavirus no
tiene idea de cómo contenerla.
Se esperaba que LópezGatell

presentara una estrategia que mos
trara el camino para salir de ella,
pero no pudo aportar nada. Su pre
sentación provocó molestias entre
los presentes y exasperación del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien repetidamente lo
interrumpió para pedirle respues
tas concretas, a lo que el subsecre
tario sólo parloteó ambigüedades
y presentó una sola idea concreta:
reanudar las conferencias de prensa
vespertinas para insistir en la res
ponsabilidad de la gente para con
tener y derrotar al Covid19.
Como cualquiera se puede ima

ginar con ese tipo de creatividad,
la reunión para LópezGatell fue
un desastre. Ya no es novedad.

Desde hace 10 meses, cuando fue
confrontado por la jefa de Go

bierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, y el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, la estrella del subsecretario
se comenzó a apagar. Aun así, el
Presidente siempre le dio la razón.
Ahora las cosas han cambiado radi
calmente, y aunque López Obrador
lo sigue defendiendo, como sucedió
en esta reunión de gabinete, parece
explicarse más en la necesidad de
una defensa de su propia terquedad
por mantenerlo pese a la creciente
evidencia de que sus estrategias y
proyecciones estaban mal, que por
alguna otra consideración.
Como siempre, el Presidente no

admite errores y aprieta el acele
rador para neutralizar cuestiona
mientos. Pero este caso no es un

asunto de politiquería electoral,
porque se trata de vidas. ¿Cuántas
muertes ha causado la incompe
tencia de LópezGatell y la tozu
dez de apoyarlo? En el análisis
final sobre la toma de decisiones

de la pandemia, las víctimas de la
irresponsabilidad se conocerán. Y
eventualmente, quizá, vendrán res
ponsabilidades penales.
López Obrador debió haberse

convencido de la incapacidad de la
persona a la que encargó la salud
y vida de millones de mexicanos,
cuando en la reunión de gabinete,
donde esperaban que LópezGatell
mostrara su estrategia para enfren
tar la tercera ola de la pandemia,
no presentó nada convincente. De
acuerdo con la información que
trascendió, el subsecretario fue inca
paz de dar respuesta a las reiteradas
preguntas de cómo saldría México
de la emergencia que enfrenta.

López Obrador lo interrumpió
varias veces por las generalidades
que estaba diciendo el subsecreta
rio sin poder contestar la pregunta,
mientras que el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, a quien desplazó por
completo en público y en privado,
y dejó como un simple adorno en el
manejo de la pandemia, lo escu
chaba sin intervenir. La reunión fue

muy difícil para LópezGatell, quien
ante los señalamientos de culpa
bilidad tuvo que ser rescatado por
el Presidente. Sobre todo cuando

Sheinbaum, que lleva semanas acu
mulando molestias contra él por su
ineficiencia, se le fue encima.
La jefa de Gobierno práctica

mente lo acusó de ser el respon
sable del incremento dramático
de contagios de Covid y hospitali
zaciones por el lento avance de la
distribución de vacunas disponi
bles, Incluso lo llamó falto de ética
al tener más de 20 millones de dosis

sin distribuir. La indignación de
Sheinbaum tiene fundamento. El
Sistema de Información de la Red
IRAG, acrónimo de Infección Res
piratoria Aguda Grave, informó en
la semana que, de los 58 hospitales
habilitados para Covid en la Ciudad
de México, 16 tienen una satura
ción mayor de 78%, 11 hospitales
presentan una ocupación de 100%
en camas generales, y otros cinco
oscilan entre 78 y 90%.
Sheinbaum, por lo trascendido,

tenía más agravios que echarle en
cara, pero fue detenida por el Pre
sidente. Lo que cuestionaba, le dijo
el Presidente, era lo mismo que le
estaba pidiendo el resto de los go
bernadores pero ninguna de ellas
y ellos participa, como Sheinbaum,
en las reuniones de gabinete ni
administra el bastión electoral de
López Obrador, y no podía tener
contentos a todos y enviarles to

das las vacunas que solicitaban. El
Presidente atajó lo que no estaba
reclamando Sheinbaum, la pésima
distribución de las vacunas, con
millones almacenadas en lugar de
que, como en todo el mundo, sean
parte medular de la estrategia con
tra la tercera ola.
La fallida distribución diseñada

por LópezGatell ya tuvo efectos
adicionales, le explicó Ebrard al
Presidente en la reunión, porque las
negociaciones con Estados Unidos
para abrir la frontera cada vez se
complican más por el escepticismo
creciente sobre el manejo de la pan
demia y la utilización de vacunas
no autorizadas por la Administra
ción de Alimentos y Medicamentos
de Estados Unidos. López Obra
dor respondió con acusaciones
espontáneas como asegurar que el
gobierno del presidente Joe Biden
parecía una agencia de colocaciones
de los laboratorios farmacéuticos

que no cedería ante sus presiones.
La apertura de la frontera, visto el
contexto de la interpretación presi
dencial, tardará mucho más tiempo
de lo pensado en materializarse.
Aunque crítico con LópezGatell,

las reacciones del Presidente, de
acuerdo con lo que trascendió de la
reunión de gabinete, lo muestran
como un líder arrinconado por la
realidad, pero tratando de encon
trar justificación no sólo al subsecre
tario, sino a él mismo. Finalmente,
LópezGatell no pidió ser el zar del
coronavirus, sino que el Presidente
lo designó y lo sostuvo pese a sus
bufonadas y errores en la estrategia
y en las recomendaciones sanitarias
iniciales.

La defensa que hizo de él ahora
parece una fuga hacia delante ante
la realidad contundente: no existe

ninguna estrategia para enfrentar la
tercera ola del coronavirus.

LópezGatell quedó
evidenciado como

un incompetente
durante una reunión

de gabinete especial

Ahí se dejó claro al
Presidente que el zar
del coronavirus no
tiene idea de cómo
contener la 3a ola
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La explotación
inhumaría en Cuba

Con un abrazo a Carlos Salo
món Cámara, al concluir una
batalla ejemplar de 16 años

junto a su hijo Carlos que en paz
descanse

MIAMI, FL. El paraíso
al cual los socialis

tas y bolivarianos
quieren llevarnos tiene letras
chiquitas que es necesario leer
antes de entusiasmarse, votar
por ellos y entrar a la tierra pro
metida, pues no tiene salida de
emergencia. Cuba es el mejor
ejemplo.
Los trabajadores cubanos no

pueden elegir dónde trabajar ni
para quién trabajar. Tampoco
pueden negociar su sueldo ni
condiciones laborales.

Todos los salarios los fija el
Estado.

El Estado cobra por los tra
bajadores y les paga a ellos
una parte mínima de lo que les
corresponde.
En ese paraíso socialista,

bolivariano, o como le quieran
llamar, el "hombre nuevo" o la
"nueva clase media", termina
en algo muy parecido a la escla
vitud: los trabajos forzados.
Obviamente ni Cuba ni Ve

nezuela ni ningún gobierno
que haya tomado esa vía tenía
en mente hacer del paraíso
prometido un infierno para la
población. Es la consecuencia
inevitable de un modelo fraca
sado, combinado con régimen
autoritario.

¿Una exageración? Veamos.
El día 17 del mes pasado

los senadores Bob Menéndez

(demócrata) y Marco Rubio
(republicano) presentaron un
proyecto denominado "Ley de
Lucha contra la Trata de Médi
cos Cubanos".

Trabajo forzoso, dice el pro
yecto de ley, porque de acuerdo
con el Departamento de Estado,
entre 34 mil y 50 mil miembros
del personal médico cubano
(datos de 2019) han sido envia
dos a 60 países en las siguientes
condiciones:

a) Retienen sus pasaportes y
credenciales médicas.

b) Utilizan cuidadores para
vigilar a los participantes fuera
del trabajo.
c) Restringen sus movimientos.
d) Toman represalias contra
sus familiares en Cuba si los

participantes abandonan el pro
grama; o
e) Imponen penas criminales,
exilio y separación familiar si
los participantes no regresan a
Cuba.
El Relator Especial de Nacio

nes Unidas sobre Formas Con

temporáneas de Esclavitud, y
el Relator Especial de Naciones
Unidas sobre Trata de Personas,
indican en su carta al gobierno
de Cuba, el 6 de noviembre de
2019 que:
a) Tomó nota de los informes
de prácticas coercitivas a través
de las misiones médicas extran

jeras del gobierno de Cuba.
b) Destacó los informes de pro
fesionales médicos cubanos de

que reciben amenazas regu
lares de funcionarios médicos
cubanos mientras trabajan en
el extranjero, incluido el acoso
sexual a mujeres; y
c) Expresó su preocupación de
las prácticas mencionadas en
los párrafos a y b, que cons
tituyen esclavitud y trata de
personas.
Señala el proyecto de ley

presentado en el Senado, que
"los países donde se ha infor
mado de abusos similares a los

sufridos por personal médico
cubano en Brasil son Angola,
Guatemala, México, Qatar y
Venezuela".

¿Cómo funciona la contra
tación del personal médico
cubano?

Dilma Roussefexplica ADN
Cuba, a través de la Organiza
ción Panamericana de la Salud,
entregaba al Ministerio de Sa
lud de Cuba un sueldo mensual
por los servicios de sus médicos.
De ese sueldo, la OPS se

queda con el 5 por ciento, el
gobierno cubano con el 85 por
ciento, y al médico le llega sólo
el 10 por ciento de su sueldo.

En caso de que un médico
cubano decida cambiar de em

pleador, o poner un consultorio
en el país adonde fue enviado
sin posibilidad de elección,
y no regresa a Cuba, le esperan
ocho años de prisión de manera
automática, señala ADN, que
coincide con el proyecto bipar
tidista en el Senado.
Dentro de Cuba el tema del

empleo, cuando hay, funciona
así:
El Estado tiene una agencia

que coloca a trabajadores y pro
fesionistas en empresas extran
jeras con actividades en Cuba.

"Si una cadena hotelera ex

tranjera quiere operar en Cuba
debe pagar a la agencia estatal
de empleo 550 dólares mensua
les, en divisas, por un gerente.
Pero éste recibe unos 400 pesos
cubanos, que son alrededor de
17 dólares. Esto se debe a que
el gobierno le paga el salario
promedio nacional, establecido
por el Ministerio del Trabajo de
Cuba para esa labor, no lo que
la empresa extranjera paga por
sus servicios", señala el exvice
ministro de Comercio Exterior
de la isla, Miguel Castillo, en un
estudio reciente de la Universi
dad de Miami, citado por Mac
Thiessen en The New York Times
la semana anterior.

La agencia y el gobierno se
quedan con el 95 por ciento del
sueldo que le corresponde al
gerente.
El 90 por ciento de las per

sonas que trabajan en Cuba
depende del gobierno, que las
ubica en un empleo, cobra por
ellos, y se queda con casi todo
el sueldo.

Nadie se puede cambiar
de trabajo sin permiso del
gobierno.
Y ninguna empresa extran

jera con operaciones en Cuba
puede contratar directamente a
alguien.
Debe ser a través del go

bierno, que le cobra un sueldo
mensual a la empresa, en
dólares o euros, y le paga al
trabajador un 10,5 o 15 por
ciento según el caso, y en pesos
cubanos.

Los pesos cubanos, sin em
bargo, no sirven para comprar
un pedazo de carne, que se
vende en tiendas del gobierno
que sólo reciben moneda
extranjera.
Ése es el paraíso socialista,

bolivariano, o como le quieran
llamar.
Comienza con una idea no

ble, pero la inoperancia del
sistema y el miedo de los gober
nantes a asumir su responsa
bilidad por el fracaso (falta de
alimentos, medicinas, energía
eléctrica) los lleva a conculcar
libertades y a aferrarse al poder.
Inhumano lo que el gobierno

de Cuba y Venezuela impone
a los ciudadanos.
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En el cielo como
en la Tierra

Desde siempre, a los hombres les ha
llamado la atención y provocado
seguir el camino de los dioses.

Algunos incluso han tenido una especie
de afición y deseo especial en desafiarlos
y buscar ocupar su lugar en los cielos. La
historia reciente de la humanidad me ha

hecho pensar en que en este mundo en el
que vivimos en el que por primera vez los
ricos no tienen ni ideologías ni nociones,
sino logaritmos carecemos de un rumbo
fijo o de una ruta segura que nos lleve a
tener un desarrollo sostenible y duradero.
En este mundo, en el que por primera vez
los hombres económicamente más po
derosos de la Tierra parecen no tener un
modelo ni una identificación especial en
el campo del humanismo, todo y todos
estamos en manos de la incertidumbre. Si

bien estos líderes empresariales han sido
los principales precursores de la era de
la comunicación y de tener al alcance el
conocimiento como nunca lo habíamos te

nido, existe una paradoja irrefutable. Esta
paradoja consiste en que a pesar de todos
los logros alcanzados, de los innumera
bles avances tecnológicos y de contar con
recursos inagotables los que más tienen
en términos económicos no cuentan con
una oferta política, social e incluso cultural
para ofrecerle a la humanidad.

Que levante la mano quien alguna vez
haya asistido a una ópera pagada por al
guna de las grandes compañías que domi
nan el mundo, ya sea Apple, Microsoft
o Amazon. Que levante la mano quien
más allá de los recorridos virtuales por los
museos haya podido participar en alguna
obra del testimonio del avance civilizato

rio, como lo son las artes, promovidas o
impulsadas por estas empresas. Sin duda
alguna, sus dirigentes son otro tipo de
gente. Tal vez por eso no saben qué hacer
con o en la Tierra. Y también esa es la razón

por la que, a pesar de no haber heredado
este mundo pero que, sin duda alguna,
eso no los ha limitado para no alterarlo y
conquistarlo haciendo uso de sus innega
bles talentos ahora se dispongan a reali
zar el asalto a los cielos.

Ver un mundo en el que el Covid19
nos mira cada mes, nos hace un gesto y
vuelve a atacar con cada vez más inteli

gencia, hace necesario reflexionar lo que
este momento representa en la historia, ya
que el coronavirus no es el único elemento
que tenemos que analizar. Y es que en un
mundo en el que los virus son cada vez más
astutos y resistentes a las vacunas, en el
que la posibilidad de regresar al encierro es
latente y en el que los desafíos en forma de
variantes son constantes, también hay otro
dueño que cada vez controla más nuestro
día a día. Dictaminando qué papel higié
nico o qué productos de limpieza son los
que tenemos que utilizar en nuestras casas,
Amazon no sólo ha logrado posicionarse
como el verdadero dueño de nuestros

gustos y preferencias, sino que, ahora no
conforme con dominar la Tierra también

busca ser una especie de Dios y dominar
los cielos.

Ver a Richard Branson, a Jeff Bezos en
un futuro a Elon Musk y probablemente
también a Bill Gates conquistando el uni
verso y convirtiéndose en los maestros no
sólo de esta Tierra, sino de los universos
que aún están por ser descubiertos, es un
espectáculo fascinante. Al ver sus viajes
intergalácticos y ser testigo de esta nueva
especie de carrera por conquistar el espa
cio, me doy cuenta de la suerte que tengo y
tenemos de haber nacido en una era como

esta. Sin embargo, aún sigue pendiente la
exposición y afianzamiento de las enseñan
zas sobre el desarrollo en todas sus áreas

y la instauración de la paz. Y la forma para
lograrlo radica en el establecimiento y con
solidación de los equilibrios sociales y en
la formación de modelos que permitan la
coexistencia.

A estas alturas es necesario aceptar,
pero, sobre todo, asimilar que, así como
vivimos en un mundo con un nivel de con

centración del poder y de riqueza como
nunca se había visto, también vivimos en
un mundo en el que el dominio de la civi
lización occidental está si no dando sus

últimos zarpazos sufriendo un empare
jamiento y ajuste del que nadie se hubiera

podido imaginar hace 20 o 30 años. Y es
que, ahora, la cuestión no es sobre cómo
la civilización oriental ha logrado afian
zarse de la posición que antes era liderada
por Estados Unidos, sino que el verdadero
asunto que ahora es necesario determinar
es sobre cuándo los chinos terminarán por
consolidar su poderío en el mundo. Aun
que, al parecer, aún es temprano para que
llegue este momento.

Presiento que es cuestión de tiempo
para que los chinos así como, después de
haberle dado a luz, consiguieron dominar
el Covid19 también logren conquistar
los espacios. Y es que no se puede omi
tir el hecho de que en la actualidad China
cuenta con unas granjas debidamente

controladas e ideologizadas en las que
no solamente tienen el 5G o poseen el In
ternet de las Cosas, sino que ya están en
condiciones de disputar la observación
cósmica desde el universo sobre el resto de

la Tierra. Repito, la cuestión no es cómo,
sino cuándo los chinos se sumarán a esta

disputa espacial.
Actualmente son los representantes,

los mogules y los maestros del universo
occidentales quienes están empeñados en
conquistar los cielos. Si en la Tierra nadie
los controla, si apenas pagan impuestos,
si trafican con nuestros sentimientos, si
su mundo no es de ideales ni de emocio

nes, sino de logaritmos, la pregunta que
me hago es: salvados, si es que algún día
logramos salvarnos frente al Covid19 y
sus herederos que al parecer vendrán,
¿quién estará en condiciones para ofrecer
un modelo civilizatorio que no consista
únicamente en una aplicación, sino en una
comunicación y en una reestructura de
nuestra organización social?

En medio de todo este desarrollo tecno

lógico y que desafía las leyes de lo posible,
estamos unos pobres países que tenemos
que seguir arrastrando y lamentando
nuestras miserias sin solución. En medio

de esta encrucijada entre lo extraordina
rio y lo real, nos encontramos unos pobres
enfermos por causa de un bicho llamado
coronavirus. Un bicho que no sólo es capaz
de arrinconarnos con todo nuestro dinero,
nuestros aviones, nuestros tanques o nues
tras armas nucleares, sino que, además, ya
ha tomado la vida de más de 4 millones de

personas alrededor del mundo. En medio
del cielo y de la Tierra, pobres de quienes
verdaderamente seguimos pensando que
el orden que conocimos será suficiente
para restituir paz en este desorden cósmico
que nos desborda por todos lados.

Mientras nuestros conflictos y fracasos
se van concretando en esta Tierra, exis
ten aspectos que marcarán nuestro futuro
inmediato y que son necesarios analizar.
Por una parte están las contradicciones
en materia económica de la 4T. A este res
pecto, o bien desarrollamos hasta el final
el programa del presidente López Obra
dor, aislándonos cada día más del mapa
mundial y sin considerar las preocupacio
nes y problemas de nuestros vecinos, como
actualmente está sucediendo con el tema

energético o el TMEC. O bien, por la otra
parte, confiamos en que el nuevo secreta
rio de Hacienda tiene la verdad al anun

ciar que habrá una mayor incidencia en el
sector energético, en potenciar la banca de
desarrollo y fomentar los estímulos nece
sarios para reactivar la economía mexi
cana. Y es que, en caso de que esto último
no suceda, la crisis tendrá un efecto mul
tiplicador en México. La respuesta no es
tará en el viento, sino en los cielos de cada
mañanera. En este sentido, tal vez desde el
espacio las respuestas sean más claras.

Mientras todo esto sucede, mientras
unos habiendo controlado la Tierra se

empecinan por conquistar el cielo y otros
se organizan y determinan sus esquemas
de gobierno, los demás estaremos espe
rando y sufriendo de las reacciones, por
ejemplo, de los mercados. Estaremos
buscando la manera de superar las crisis
presentes y las que aún están por venir.
Unas crisis provocadas por un enemigo de
mil caras. Un enemigo que, al menos en
Occidente, es mortal, circula sin restricción
alguna por nuestras vidas y que científica
mente recibe el nombre de SARSCoV2, o
mejor conocido como Covid19.
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Daño patrimonial
a la nación por la
consulta popular
El absurdo de gastar los

recursos públicos, prove
nientes en buena medida

de nuestros impuestos, en pro
mover a que la gente vaya a votar
a una consulta popular que sus
efectos no serán vinculantes,
porque no se alcanzarán los 37
millones de votos para juzgar a
actores políticos del pasado, re
presenta un daño patrimonial a
la nación, ya que se gasta sin sus
tento presupuestal y se moviliza
en horarios de trabajo, a buró
cratas y servidores públicos.
Es increíble cómo las priorida

des del presidente de la Repú
blica no son las del grueso de la
población que clama por mayor
seguridad pública, empleos y en
general apoyos para salir de la
crisis económica; sin embargo,
el presupuesto se lo gastan para
"movilizar al pueblo" para que
vaya a votar el 1 de agosto en
una consulta popular que, desde
su génesis, es un bodrio jurídico

y que fue avalado por la SC JN,
comandada por el ministro pre
sidente, Arturo Zaldívar.
Desde el Congreso, existen

voces que no solo conminan a la
gente a no votar, sino a castigar a
aquellos servidores públicos que
la alientan con el presupuesto
etiquetado para otras partidas y
que lo están usando para hacer
campaña en favor del voto para
juzgar, dicen ellos, aunque la

pregunta no lo haga, a los últi
mos 5 expresidentes de México.
Cuando se les inquiere a los

promotores del voto de qué trata
la pregunta, no tienen idea de
cómo está formulado el cuestio
namiento que finalmente estará
en las boletas, además de que
ignoran que todo el ejercicio será
infructuoso de no alcanzar los

37 millones de votos para que
sea vinculante.

En la capital del país, la ins
trucción de Claudia Sheinbaum
para todos los trabajadores del
gobierno capitalino es salir a las
calles para convencer a la gente
que vaya a votar, sin importar
el costo que ello implique y si
tienen que dejar de hacer su tra
bajo por el cual se les paga, no
importa, si al fin y al cabo tienen
que cumplir con la meta que se
les impuso en cuanto al número
de votantes que tienen que llevar
alas casillas.

Vivimos en un país de cínicos
en donde, no obstante las enor
mes carencias e infinitas necesi
dades que se tienen, se hacen de
la vista gorda por el dispendio
de dinero público y del tiempo
de los servidores públicos, que
tienen como instrucción supe
rior, promover la participación
de la ciudadanía en la consulta

popular.
Mientras que el sábado hubo

manifestaciones en todo el país,
para exigir el abasto de medica
mentos, principalmente para los
niños con cáncer, el presidente
de México ordena darle priori
dad a la consulta, en lugar de
abatir el rezago de medicamen
tos en el sector salud.

Se imaginan si alguno de los
expresidentes que se pretende
juzgar hubiera promovido una
consulta para ver si se castiga
o no a sus enemigos políticos y
para ello, con dinero de todos
los mexicanos hubieran promo
vido una consulta popular, pues
los llevan al paredón, pero los
cínicos de siempre se rasgan
las vestiduras hoy por defender
una supuesta cruzada contra
la impunidad, cuando en este
sexenio sobran casos de corrup

ción, tanto en el círculo cercano
de colaboradores del presidente,
como de su propia familia.
Se habla que existen toda

vía más videos que muestran
a familiares de AMLO reci
bir dinero en efectivo, y eso es
motivo suficiente no solo para
aplicarles el peso de la ley, sino
para promover el desafuero
correspondiente.
El resultado del próximo 1 de

agosto no será el que quiere el
presidente, pero sí servirá para
medir el poder de convocatoria
del gobierno y en ello se juegan
su permanencia en el cargo,
toda vez que el otro año se lla
mará a votar en la revocación de
mandato para ver si sigue o no
en su cargo el presidente López
Obrador.

Mientras el sábado hubo manifestaciones
contra el desabasto de medicamentos,
el presidente ordena darle prioridad a la
consulta...

El resultado del 1 de agosto no será el
que quiere el presidente, pero sí servirá
para medir el poder de convocatoria del
gobierno...
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El rival más débil

No pasa un día sin que
se tenga noticia de un
nuevo hecho violento

en algún punto de la geografía
mexicana, trátese de una eje
cución de periodistas, bloqueos
incendiarios de vías de comuni
cación, enfrentamientos entre
bandas rivales o emboscadas a
fuerzas de seguridad. El crimen,
incontenible, se enseñorea y
extiende sus redes con terror y
muerte.

Las estrategias de contención
implementadas por las diversas
administraciones han tenido
como característica común la

visión centralizada en el poder
federal, atribuyendo la responsa
bilidad del combate al crimen, de

manera destacada, a las Fuerzas
Armadas, a las corporaciones
policiacas federales y hoy, a la
recién creada Guardia Nacional,
pero con modalidades diferen
ciadas que, a juzgar por la evi
dencia, han tenido desastrosos
resultados.
Durante, al menos, los últi

mos tres lustros, se ha intentado
de todo, desde el choque fron
tal hasta la persuasión y el trato
amable, evitando la confronta
ción y la persecución de los líde
res para no alborotar el avispero,
sin que se haya logrado tocar la
conciencia y mover el buen jui
cio de los malvados, antes bien,
parece haberse alentado su am
bición por la expansión y la con

quista de nuevos territorios por
la fuerza, la cooptación o la ame
naza, cada día más evidente.
Un ejemplo paradigmático

de esta circunstancia es lo que
se sufre en Michoacán, que ha
motivado ya la expresa preocu
pación del Vaticano por la violen
cia incontrolada en la región de
Apatzingán.
Las bandas criminales, que

se exhiben abiertamente con
marcas propias, con nombres y
apellidos, a la par de las demos
traciones de fuerza y el ataque
armado, están siguiendo la estra
tegia de la penetración continua
en las localidades que pretenden
sumar a su control, mediante el
sometimiento de las autoridades,
particularmente en los munici
pios, sea mediante la amenaza o
por la colocación, en cargos de
terminados, de personajes afines
a sus intereses, cuando no abier
tamente pertenecientes a sus or
ganizaciones delictivas.
Lo preocupante del tema ra

dica en que, siendo el municipio
el orden de gobierno más vulne
rable, con sus muy raras excep
ciones, se convierte en una presa
apetecible y fácil para su control
por parte de los criminales, cuya
estructura se atomiza día a día,
permeando territorialmente

hasta las comunidades más apar
tadas y, por lo tanto, más expues
tas y desprotegidas.
El escenario no puede ser opti

mista, especialmente para las re
giones más apartadas, en donde,
por más honestas y decididas que
sean las intenciones de las autori
dades locales, poco pueden hacer
con sus escasos recursos, frente
al embate violento y fuertemente
armado de los grupos criminales
que han elegido como estrate
gia el sometimiento paulatino y
continuo de las localidades que
les significan mayor rentabilidad
fáctica y les representan su rival
más débil.
El temor de los habitantes de

las comunidades asoladas por
la delincuencia y el sentimiento
de desamparo se va acentuando
nuevamente, motivando la or
ganización colectiva para la
autoprotección, situación ya
experimentada en el pasado en
diversas partes del país, cuyos
resultados no han sido nada
alentadores.
La expansión geográfica de las

bandas criminales cada vez más
robustas y con mayor capacidad
de fuego, organización y liber
tad de acción, es una amenaza
patente que obliga a repensar la
estrategia hasta hoy seguida, si
se desea frenar a tiempo un fe
nómeno que puede tornarse en
una bola de nieve que obligue, en
cualquier momento, a decisiones
inevitablemente más radicales.

Fecha: 26/07/2021

Página: 37

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Gerardo René Herrera Huízar

Costo: 74,989

Página 11 de 14



Un bozal para Bartlett
López Obrador se
dice defensor de
la soberanía pero
solapa a Manuel
Bartlett cuyo paso por
la CFEysus continuos
apagones van a

propiciar el colapso
de la compañía.

López Obrador afirma que
en su gobierno terminó la
corrupción pero solapa a

Manuel Bartlett, sus 23 casas,
sus 12 empresas y a su hijo, a
quien, a pesar de ser descu
bierto vendiendo al IMSS con
sobreprecio, se le siguen com
prando insumos. López Obra
dor dice que su gobierno es el
primero en no organizar elec
ciones de Estado fraudulentas

pero solapa a Manuel Bartlett,
el más conspicuo delincuente
electoral, el mismo que llevó
a Carlos Salinas de Gortari a
la Presidencia. López Obrador
señala que su gobierno no espía
a nadie pero solapa a Manuel
Bartlett que mandó espiar a Ló
pez Obrador cuando éste era un
luchador social. López Obrador
se dice defensor de la soberanía

pero solapa a Manuel Bartlett
cuyo paso por la Comisión Fede
ral de Electricidad y sus conti
nuos apagones van a propiciar
el colapso de la compañía. En
fin, López Obrador afirma que
su gobierno respeta a la prensa
y solapa a Manuel Bartlett, de
quien se sigue sospechando fue
el autor intelectual del asesi
nato de Manuel Buendía.

"No es con él, es conmigo",
advirtió López Obrador cuando
las críticas contra Manuel Bart

lett (por el fraude del '88, por la
muerte del agente Enrique Ca
marena) subieron de tono. Ma
nuel Bartlett encontró en López
Obrador un defensor a ultranza.
Aunque nació en Puebla, los

orígenes de Bartlett son tabas
queños. Su padre fue goberna
dor de Tabasco de 1953 a 1955:
no concluyó su periodo por
que fue obligado a renunciar.
Cuatro años después, Carlos
Madrazo, que había sido rival
político del padre de Bartlett,
asumió la gubernatura de Ta
basco. Manuel Bartlett inició

su carrera política a la som
bra del antiguo enemigo de su
padre, Carlos Madrazo, que lo
nombró su secretario auxiliar,
cuando éste asumió en 1964 la
presidencia del PRI, y con Ma
drazo renunció a su puesto al
año siguiente, cuando Madrazo
fue castigado por emprender la
reforma de ese partido. Con el
PRI, Bartlett fue director gene
ral de Gobierno (de la Secre
taría de Gobernación) cuando
Echeverría fue presidente. Con
el PRI, Bartlett encabezó la
Dirección de Asuntos Políticos
(de la Secretaría de Relaciones
Exteriores) cuando José López
Portillo ocupó la Presidencia.
López Obrador y Bartlett, con
el PRI, fueron fieles colabora

dores de Miguel de la Madrid,
que introdujo el neoliberalismo
en el gobierno mexicano; López
Obrador en el Instituto Nacional
del Consumidor y Bartlett Díaz
como asesor de De la Madrid

en asuntos políticos. En 1988,
Bartlett y López Obrador, am
bos militantes priistas, apoya
ron la elección fraudulenta de

Salinas de Gortari, el primero
como principal encargado de
las elecciones y el segundo de
facto, porque no se conoce que
haya objetado esa elección de
Estado.
La historia, que tantas vueltas

da, volvió a unir el destino de
ambos personajes a finales de
1994. Roberto Madrazo (hijo
de Carlos Madrazo, con el que
Bartlett trabajó y al que tanto
admiró López Obrador) fue ele
gido gobernador de Tabasco, en
una muy cuestionada elección.
López Obrador encabezó una
marcha a la Ciudad de México,
donde acordó con Esteban Moc
tezuma (secretario de Gober
nación de Ernesto Zedillo y
muchos años después secretario
de Educación de López Obra
dor) la remoción de Madrazo
de la gubernatura. Manuel
Bartlett, acérrimo priista ("seré
priista hasta la muerte", ha di
cho), operó con otros goberna

dores e impidió que Madrazo
dejara el cargo. A pesar de esa
desavenencia, en 2006 Bart
lett finalmente decidió dejar
el barco priista y dio su apoyo
a López Obrador en las elec
ciones en las que Felipe Calde
rón resultaría ganador. Desde
entonces el destino de ambos

tabasqueños de sangre ha es
tado indefectiblemente unido,
para bien de ellos y para mal de
México.
Como director de la Comisión

Federal de Electricidad, Manuel
Bartlett se ha caracterizado

por su tozudez patriotera, por
defender un anacrónico mono
polio eléctrico que perjudicará
a los consumidores y por una
serie ininterrumpida de apa
gones que han costado al país
miles de millones de pesos. Fue
también, en colaboración con
López Obrador, responsable de
la inundación de vastas zonas
pobres de Tabasco en 2020.
Según Carlos Salinas de Gor

tari (en 1987), Manuel Bartlett
es "un político formidable". En
esto coincide López Obrador
con Salinas de Gortari. Bartlett

ahora se dice enemigo mortal
del neoliberalismo, algo ex
traño dada su cercanía con Mi
guel de la Madrid, que implantó
ese sistema en la economía
mexicana, y con Carlos Salinas
de Gortari, que lo nombró pri
mero secretario de Educación y
luego gobernador de Puebla.
Una de las principales calles

de Macuspana, tierra natal de
López Obrador, lleva el nom
bre de Manuel Bartlett. Dueño

de una accidentada biografía
política (acusado de espía; co
laborador en la muerte de un

agente de la DEA por lo cual se
le investiga en Estados Unidos;
sospechoso de autoría intelec
tual en el asesinato de Manuel
Buendía; operador del fraude
que llevó a Salinas a la Presi
dencia; acusado de enriqueci
miento ilícito...) lo mejor sería
colocar un bozal a Bartlett.
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Avanza la lucha contra
el feminicidio
El Gobierno de la Ciudad

de México emitió la alerta

de violencia de género en
un contexto en el que otras en
tidades federativas se negaban
a hacerlo. Fue una muestra de

congruencia relacionada con una
historia de construcción de dere
chos de las mujeres en la capital.
Esta medida ha permitido ya la

disminución de los feminicidios y
homicidios de las mujeres en un
14.6%.

Esto ha sido posible a partir
de un gran esfuerzo por locali
zar y detener a los agresores de
las mujeres. Cabe señalar que
43 feminicidas y 519 agresores
sexuales han sido detenidos en
la capital en lo que va de 2021.
Al tiempo que ha disminuido el
número de agresiones hacia las
mujeres, ha crecido la acción de
las instituciones encargadas de
garantizar sus derechos.
Estos resultados muestran que

durante la actual administración,
la capital del país está recupe
rando su identidad de metrópoli
de los derechos y las libertades
para todas y todos, pero particu
larmente para quienes viven en
situaciones de desventaja.

Desde 1997 existieron las Uni
dades de Atención y Prevención
de la Violencia Familiar (UAP
VIF) y los Centros Integrales de
Atención a las Mujeres que se

han transformado recientemente
en las "Lunas".

En la Ciudad de México, a par
tir del año 2000, se reconocieron
los derechos económicos de las

mujeres que están al frente de
hogares sin figura paterna. Tam
bién en ese año, se realizaron
diversas reformas al Código Civil
que después fueron emuladas en
otras entidades federativas; por
ejemplo la posibilidad de que las
mujeres pudieran casarse al día
siguiente de haberse divorciado,
o la eliminación del derecho del
padre de desconocer a los hijos
que nacieran antes de los pri
meros 180 días del matrimonio;
de igual manera se estableció la
obligación del padre, y no solo
de la madre, de reconocer a los
hijos en el caso de que no hubiera
un vínculo matrimonial entre los

progenitores.
Asimismo, se estableció en el

Código Civil el derecho del cón
yuge que desarrolle el trabajo
en el hogar de reclamar el 50%
de los bienes de la unión, aun
cuando estuviesen casados por el
régimen de separación de bienes.
Estas reformas fueron comple

mentadas con muchas otras: por
ejemplo, en 2007 se despenalizó
la interrupción del embarazo. La
Ciudad de México fue la primera
entidad federativa en hacerlo.
La actual Cuarta Transfor

mación de la vida pública que

vive nuestro país ha abierto una
nueva etapa en la conquista de
derechos de las mujeres. Así, en
2018 se logró que el feminicidio
sea considerado en el artículo 19
de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos como

un delito grave.
También en estos años se ha

dado la llamada "Ley Olimpia"
para castigar la violencia digital
hacia las mujeres. Asimismo, se
ha logrado la caracterización de
la violencia política de género y
de igual forma se hizo la reforma
para establecer la paridad de
género en todos los órganos del
Estado.

Adicionalmente, el actual
Presidente de la República, que
impulsó el primer gabinete pa
ritario en la Ciudad de México

en el año 2000, organizó hoy
el primer gabinete paritario a
nivel federal en 2018. Hoy está
en la Constitución la paridad de
género en todos los órganos del
Estado.

En este contexto de transfor
maciones diversos congresos
locales como los de Oaxaca, Hi
dalgo y Veracruz han decidido
dar pasos hacia la descriminali
zación plena de las mujeres en
materia de su maternidad.

En la actualidad, entre las
acciones del gobierno y las de
nuncias de las mujeres se ha lo
grado que los temas de violencia
de género ocupen la centrali
dad que se necesita para poder
re vertirlos.
En los avances relacionados

con la alerta de género en la
Ciudad de México que fueron
presentados ayer es importante
destacar la labor de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciu

dad de México y otras institucio
nes de seguridad que cada día
dedican importantes esfuerzos
para detener, encarcelar e iniciar
procesos contra agresores de las
mujeres, así como para promover
la lucha contra la desigualdad de
género.

"La capital del país está recuperando su
identidad de metrópoli de los derechosy las
libertades para todas y todos"

"En la Ciudad de México (a partir del 2000),
se reconocieron los derechos económicos de

las mujeres que están al frente de hogares"
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OS SOBRECARGOS DE Aeroméxico
también recurrirán a la venta de suT inota de acreedor (claim) que obtuvie
ron en la negociación de su contrato:como parte de la reestructura finan

ciera de la compañía.
El secretario general de la Asociación Sindical

de Sobrecargos de Aviación (ASSA), Ricardo del
Valle, ya lo anunció hace unos días. El objetivo es
monetizar cerca de 126.7 millones de dólares.
Estamos hablando del derecho de acreedor

sobre Aeroméxico, porque otros 7.3 millones de
dólares corresponden a los sobrecargos de Con
nect, cuyo contrato tiene el Sindicato de Traba
jadores de la Industria Aeronáutica (STIA), que
lidera Ramón Gámez.

ASSA, como la Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores (Aspa), que encabeza Rafael Díaz Co

varrubias, recurrirá a la venta de su "claim" dentro del proceso de reestructura en
el Capítulo XI de la Ley de Quiebras.

Recordará que los pilotos teman un derecho que se valoró a finales de 2020 en
316 millones de dólares, del que tomaron los 268 millones de Aeroméxico y dejaron
intocados los 48.4 millones de Aerolitoral.
Barclays, que lleva Raúl MartínezOstos, lo adquirió y después lo revendió a un

tercero domiciliado en Luxemburgo. La venta del "claim" fue posible gracias al Con
venio de Protección dentro de la Ley de Bancarrota.

Ese convenio lo consiguió Aspa como parte del comité adhoc de acreedores de
la compañía que dirige Andrés Conesa y que tiene como principales accionistas
a Eduardo Tricio y Valentín Diez Morodo.
A ese mismo acuerdo se están subiendo ahora los sobrecargos y también los tra

bajadores de tierra del Sindicato Independencia, que capitanea Tomás del Toro,
con un "claim" de 67 millones de dólares.
Aunque ni ASSA ni Independencia firmaron los convenios por no ser acreedores

reconocidos, se cree que la Corte de Nueva York sí podría extender sus beneficios a
ambos sindicatos.
Los pilotos cobraron alrededor de 68 millones de dólares, algo así como 25 centa

vos de dólar. La pregunta es ¿cuánto recibirán sobrecargos y trabajadores de tierra?
Las condiciones en que se venda dependerán del apetito del mercado, que en

estas semanas se ha deteriorado por la presencia de la variante delta del virus
Covid19.

Si bien no se esperan cierres de países, las aerolíneas se preparan para disminuir
frecuencias, lo que deteriora las posibilidades de que las acciones, obligaciones y
"claims" se negocien favorablemente.

TÓMELO CON RESERVAS, pero un expe
diente que estaría creciendo como bola
de nieve para el
gobierno de An
drés Manuel

López Obra
dor sería con el
grupo de bondhol
ders internacio

nales con los que
acordó liquidarles
los bonos que com
praron del frus
trado aeropuerto
de Texcoco. La negociación que hizo el
saliente secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, fue que se pagarían los 4 mil
200 millones de dólares restantes en los
próximos 20 años, a razón de 200 millo
nes de aquí al 2024. El gobierno de la 4T
no ha querido informar y transparentar
ese contrato y existen dudas de que esté
al corriente. Algunos fondos afectados
son BlackRock, Schroders, Vanguard,
Manulife, Prudential, UBS, Goldman Sa
chs, Provida y Moneda, principalmente,
asesorados por el bufete inglés Hogan
Lovells, que comanda aquí Juan Fran
cisco Torres Landa.

LA VENTA DE Kio Networks, que diri
ge Sergio Rosengaus, entró a la eta
pa más álgida: la del jaloneo para fijar
precio final. En esta fase ya la negocia
ción es solo con un tirador. Le infor
mé en su momento que el finalista es el
fondo iSquared Capital, que represen
tan aquí Víctor Sosa y Felipe de la
Guardia. El proceso de venta lo lidera
Goldman Sachs, que comanda Manuel
Camacho Velasco. La socia mayorita
ria, María Asunción Aramburuzaba
la, pretendía mil millones de dólares,
pero la cifra ha venido bajando porque
muchos contratos del gobierno ya no
se los renovó Andrés Manuel López
Obrador. El cierre, si es que se da, anda
ría por los 600 millones. La empresaria
trata de alcanzar 700 millones.

TAMBIÉN LE DECÍA que la venta del 51%
de Prosa andaría en 600 millones de dó

lares. Bank of America, que maneja Emi
lio Romano, es el agente de los bancos
accionistas, léase Banorte, HSBC, San
tander, Scotiabank, Invexy Banjército.
La transacción va todavía para largo. Se
calcula que pudiera llevar mucho más
de seis meses. Hasta ahora el más inte

resado es Visa, que dirige Luz Adriana
Ramírez, que incursionaría en nuevas
líneas que MasterCard ya tiene porque
desarrolló localmente. También la data
y cartera de unos 16 millones de clientes
de Carnet se ve como un activo intere

sante, porque es un actor dominante en
un nicho en el que Visa no juega mucho:
el de los monederos electrónicos y vales.

LA PRESENTACIÓN DEL tercer paque
te de infraestructura que nos vienen
anunciando des
de hace medio
año... tendrá que
esperar todavía
más. En la última
semana Andrés
Manuel López
Obrador y el pre
sidente del Con

sejo Coordinador
Empresarial, Car
los Salazar,
dijeron que ya viene, junto con inver
siones por unos 70 mil millones de
pesos. Pero la realidad es que se que
dó atorado en la tubería burocrática

de la 4T porque Rogelio Ramírez de
la O lo detuvo. El flamante secreta

rio de Hacienda frenó de tajo al sub
secretario de Infraestructura, Jorge
Ñuño, quien ya lo tenía prácticamen
te listo. Ramírez de la O lo está revi
sando con lupa.

ESTA SEMANA LOS beneficiarios del

fideicomiso del penal de Oaxaca que
tiene en adminis

tración GIA+A,
sabrán cuándo es
su asamblea. Re

presentados por
Monex, de Héc
tor Lagos Don
dé, requieren dar
su consentimien

to para modifi
car el contrato de

prestación de ser
vicios que Hipólito Gerard acordó
con el Consejero Jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer, para ajustar a
la baja 15% la contraprestación anual
que cobran al gobierno federal. En
esa misma tesitura están los inversio
nistas que tomaron el papel emitido
por BlackRock, que capitanea Sergio
Méndez, para el caso del reclusorio
federal de Coahuila.

COMO SE ESPERABA, las escuelas par
ticulares rechazaron el proyecto de
NOM237SE2020 que publicó la se
mana pasada la Secretaría de Econo
mía. De entrada cuestionan que sea la
dependencia de Tatiana Clouthier la
que meta la mano, pues desde 1992
los servicios educativos son regulados
por la SEP, a cargo ahora de Delfina
Gómez. Otro punto que censuran es
que se aborde con un enfoque comer
cial y mercantil, no educativo. Las fe
deraciones de escuelas particulares de
la CDMX, Morelos, Colima, León, Hi
dalgo, Sonora, Tamaulipas, Querétaro
y Toluca, amén de personas morales,
son de los que ya cortaron lanzas.
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EQUILIBRISTA.

Después de fífua el
presidente AMLO
propuso crear un
bloHe político y
económico entre

las naciones que
conforman Latinoa

méricay el Caribe,
Mario Delgado res
paldó la iniciativa,
además de asegu
rar que ésta posicia
na a nuestro país co
mo on referente de

la nueva ola progre
sista y replanfao la
posibilidad de cam
biar a la OEA por
una organización
que verdaderamen
te vele por los princi
pios soberanos de
las naciones en la

región.

DOMADOR. El

consejero presiden
te del INE, Lorenzo
Córdova explicó
C II finrJfciarrHr
to lícito de la políti
ca es un tema cru

cial en el país, es
porege Bp los
lltimos años se ha
fortalecido que bus
ca que las campa
ñas tanto federofes
como locales "sean
financiada deMa
nera legal y transpa
rente, se pretende
así que el dinero:®'
icio Itegue a la poli®
ca y sea determinan
te para saber quién
gana una elección".
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« La comunidad política más perfecta
es una, en la que la clase media está en
control, y supera en número a lasotirw
clases».

éristóteles.

A pesar de la recupera
ción económica, la pan
demia del Covid19 de
terioró las expectativas
de las familias y muchas

consideran que los niños se encontra
rán en peor situación financiera que
sus padres, según una encuesta del
Pew Research Center realizada del 1
de febrero al 26 de mayo de 2021,
entre 1 8,850 adultos en 1 7 econo
mías avanzadas. El 64% afirma que
cuando los niños crezcan, se encon
trarán en peor situación financiera que
sus padres, mientras que alrededor de
un tercio (32%) dice que los niños se
encontrarán en mejor situación que
la generación de sus padres. Solo en
Singapur y en Suecia, la mitad o más
mantiene esa visión optimista.
La mayoría evalúa positivamente a

las economías en los países del norte
de Europa, como Suecia (86%), Holan
da ¡69%) y Alemania (60%), así como
en Singapur (69%)yTaiwán (56%).
Aproximadamente tres cuartas par

tes de los habitantes de Australia y Nue
va Zelanda, donde los casos de Co
vid19 se han mantenido relativamente
bajos, dicen que la situación económi
ca es buena.

En la mayoría de los países encues
tados, quienes apoyan al partido o a la
coalición gobernante, tiene más proba
bilidades de decir que la economía es
buena en comparación con quienes no
apoyan al partido gobernante.
Cuando se trata de la recuperación

económica posterior a la pandemia, el
estudio encuentra que las opiniones va
rían ampliamente, con una mayoría en
los Estados Unidos, Japón y gran par
te de Europa criticando a sus sistemas
económicos. En México ha comenzado
a suscitarse un debate sobre si es o no,
un país de clases medias. Algunos argu

A pesar de la recupera
ción económica, la pan
demia del Covid19 de

terioró las expectativas
de las familias y muchas

consideran que los niños se encontra
rán en peor situación financiera que
sus padres, según una encuesta del
Pew Research Center realizada del 1

de febrero al 26 de mayo de 2021,
entre 1 8,850 adultos en 1 7 econo
mías avanzadas. El 64% afirma que
cuando los niños crezcan, se encon
trarán en peor situación financiera que
sus padres, mientras que alrededor de
un tercio (32%) dice que los niños se
encontrarán en mejor situación que
la generación de sus padres. Solo en
Singapur y en Suecia, la mitad o más
mantiene esa visión optimista.
La mayoría evalúa positivamente a

las economías en los países del norte
de Europa, como Suecia (86%), Holan
da ¡69%) y Alemania (60%), así como
en Singapur (69%)yTaiwán (56%).
Aproximadamente tres cuartas par

tes de los habitantes de Australia y Nue
va Zelanda, donde los casos de Co
vid19 se han mantenido relativamente

bajos, dicen que la situación económi
ca es buena.

En la mayoría de los países encues
tados, quienes apoyan al partido o a la
coalición gobernante, tiene más proba
bilidades de decir que la economía es
buena en comparación con quienes no
apoyan al partido gobernante.
Cuando se trata de la recuperación

económica posterior a la pandemia, el
estudio encuentra que las opiniones va
rían ampliamente, con una mayoría en
los Estados Unidos, Japón y gran par
te de Europa criticando a sus sistemas
económicos. En México ha comenzado
a suscitarse un debate sobre si es o no,
un país de clases medias. Algunos argu

Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares 2018 en México

Alta 880,479 2.5 2,154,840 1.71

Media 14,939,959 42.42 49,347,092 39.16

Baja 19,398/03 55.08 ^4,512,092 59.13

Total 35,219,141 100 126,014,024 100

mentos se basan en los porcentajes de
la población con acceso a los bienes de
consumo duraderos, como los produc
tos electrodomésticos y los de alto cEn
México ha comenzado a suscitarse un

debate sobre si es o no, un país de cla
ses medias. Algunos argumentos se ba
san en los porcentajes de la población
con acceso a los bienes de consumo du

raderos, como los productos electrodo
mésticos y los de alto contenido tecnoló
gico (telefonía celular); otras mediciones
se basan en criterios económicos para
establecer rangos de ingreso.

Los resultados obtenidos al término
de la primera década del siglo XXI,
muestran que en 42.42% de los hoga
res vive el 39.16% de la población con
siderada de clase media. En el 2.5%

de los hogares considerados de clase
alta vive el 1.7% de la población, mien
tras que en el otro extremo del espec
tro social considerado de clase baja,
se tiene al 55.1 % de los hogares don
de desarrolla su vida el 59.1 % de la
población.
Es importante precisar que la clase

social baja no es sinónimo de pobreza,
no necesariamente todos los miembros

de la clase baja son pobres en el sen
tido de que caigan por debajo de un
umbral de ingresos, y de acceso a bie
nes y servicios públicos que les impida
ejercer sus capacidades básicas como
miembros de la comunidad.
Del mismo modo que hay individuos

marginados de los mercados de traba
jo, así como trabajadores depaupera
dos, hay familias trabajadoras no po
bres vinculadas a los mecanismos de
seguridad social, protección al trabajo
y acceso a los bienes públicos.

Eventos catastróficos al interior del

hogar, como la pérdida súbita del prin
cipal proveedor o la presencia de una
enfermedad o accidente grave en
tre sus integrantes, pueden ser facto
res decisivos para que ese segmento
incurra en pobreza, lo mismo que un
episodio de hiperinflación o una rece
sión económica profunda en el plano
macroeconom ico.
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Resulta muy cuestionable el limbo jurídi
co en el que están metidas las redes socia
les, mi apreciación no apunta a su regu
lación, más bien a determinar que no son
susceptibles de regularse, lodo lo que re
gula el Kstado se vuelve intransitable para
los ciudadanos.

El Instituto Nacional Electoral (INE)
multó a Samy García, gobernador
electo de Nuevo León, por la mó
dica cantidad de 55 millones de

pesos, al considerar que el apo
yo de su esposa la influencer Mariana Ro
dríguez fue propaganda política y debía
ser reportado como un gasto de campaña.
Pero pues él puede pagar eso y más, ha
ce mucho que dejo de ganar 40,000 mi
seros pesos.
Cabe la pregunta, ¿Hasta dónde el INE

puede inmiscuirse en el apoyo de un cónyu
ge en materia de campañas? ¿Puede con
siderarse la presencia de un famoso en un
acto proselitista como un apoyo que violen
ta las reglas electorales?
Las benditas redes sociales invaden to

dos los rincones de la vida, todos tarde o
temprano nos enfrentamos a situaciones
donde están inmiscuidas, tales como co
mer, medir nuestros signos vitales, comprar,
hasta para los problemas del amor tienen
soluciones.

A pesar de la innegable influencia de las
redes sociales, a Dios gracias, éstas no han

sido reguladas, es la competencia, las bue
nas prácticas y la autorregulación las que le
dan forma y es sólo cuando se cruzan con
aspectos burocratizados como las eleccio
nes cuando saltan a la palestra legal.
Resulta muy cuestionable el limbo jurí

dico en el que están metidas las redes so
ciales, mi apreciación no apunta a su regu
lación, más bien a determinar que no son
susceptibles de regularse. Todo lo que regu
la el Estado se vuelve intransitable para los
ciudadanos.

Si a esas vamos, el inquieto Ciro Mura
yama, el principal influencer electoral del
país no le rinde cuentas ni a Dios. Tiene car
ta blanca para espetar sus ocurrencias en
respuesta al señor de las mañaneras.
En un país con un sólido estado de dere

cho y un abogado regular, la multa a Maria
na Rodríguez no prosperaría, sin embargo,
habrá que ver que dice el Tribunal Federal
Electoral, donde el magistrado billetes, José
Luis Vargas, ha sentado su señorío, con su
ya peculiar estilo de catafixiar resoluciones.

En fin, los influencers en muchos aspec
tos de la vida jurídica se encuentran inde
fensos ante los embates del Estado, ni los
defiendo ni me caen bien, pero no pueden
castigar lo que no existe o no está regulado.
Hasta la próxima mi culto y siempre

bien ponderado puñado de lectores, so
mos como la porra del atlante, pocos pero
escandalosos.
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Bienvenida y de aplausos la propuesta del presiden
te López Obrador para crear en América Latina y el
Caribe algo similar a la Unión Europea.

De lograrse, el presidente de México tendría que
estar dispuesto a ceder soberanía y abrir las puer

tas a injerencias de otros países para la construcción de insti
tuciones comunes.

El presidente AMLO tendría que admitir que un tribunal no
mexicano dirima diferencias con los integrantes de la Unión
de América Latina y el Caribe (UALC). Propongo que así se lla
me el mecanismo de integración.

De lograrse, el presidente AMLO tendría que estar dispues
to a renunciar al peso mexicano para crear una moneda co
mún en el entendido que, pese a ser optativo el ingreso en la
Unión Europea a la moneda común, México sí lo haría por ser
uno de los motores de la UALC. Así lo hicieron los seis funda

dores de lo que hoy conocemos como Unión Europea: Fran
cia, Alemania, Italia, Luxemburgo, Bélgica y Países Bajos.

El presidente AMLO tendría que estar dispuesto a que el
nuevo Parlamento de América Latina y el Caribe proponga
sanciones a la Comisión de América Latina y el Caribe contra
países que no son democracias. Por ejemplo, si hoy naciera la
Unión de América Latina y el Caribe, la Comisión sancionaría
a Cuba, Nicaragua y Venezuela por impedir la competencia
entre partidos, por no respetar la independencia de los pode
res, por impedir la libertad de expresión y por violar los dere
chos humanos de la población.

De lograrse el proyecto, el presidente AMLO tendría que
admitir resoluciones del Tribunal de América Latina y el Caribe
en contra del desarrollo de programas de energía fósil en de
trimento del medio ambiente en el entendido de que la UALC
tendría como objetivo actuaren beneficio de generaciones fu
turas, como lo hace la Unión Europea.

De existir la UALC, el presidente AMLO tendría que acatar
decisiones del Tribunal de América Latina y el Caribe en, por

ejemplo, echar abajo candidaturas ¡legítimas como la de Evo
Morales en las elecciones de 2019 debido a su desacato al
resultado de un referéndum realizado en 201 ó, que él mismo
impulsó, donde una mayoría de los que participaron decidie
ron que ya no lo querían ver en la boleta electoral.

El presidente AMLO tendría que permitir la injerencia del hi
potético Banco Central de América Latina y el Caribe en deci
siones de política monetaria. Pensemos en la crisis en Grecia
en 2015, el paquete de ayuda no sólo se diseñó en Alema
nia, sede del Banco Central Europeo, las decisiones del en
tonces primer ministro Alexis Tsipras fueron conducidas por el
Consejo de Europa (Bruselas).

Por fin, buenas noticias. La famosa guerra contra el narco
tráfico encontraría economías de escala dentro de la Unión
de América Latina y el Caribe. La famosa militarización impul
sada por el presidente Felipe Calderón, mantenida por Peña
Nieto y reforzada por el presidente López Obrador, por fin ter
minaría, y el Consejo de América Latina y el Caribe apoyaría
la creación de una policía efectiva y no corrupta.
Es muy factible que corrientes de Morena llegaran a invi

tar a México al primer ministro húngaro Viktor Orbán para
que narre sus molestias con la Unión Europea debido a que,
la ayuda financiera para mejorar el entorno castigado por
la pandemia, podría ser condicionada de continuar con le
yes que son incompatibles con el espíritu fundacional de la
Unión Europea.

Me temo que el discurso del presidente AMLO fue contrui
do por vectores entre naif y pragmáticos. El presidente reforzó
su mensaje de lo que espera de Estados Unidos: si al comer
cio, pero no su injerencia en cuestiones políticas. Pragmatismo
para que siga el TMEC, pero sobre todo las remesas. Adiós
a la OEAy hola a la UE, aunque no se parezcan en absoluto.

Naif por su comentario sobre la Unión Europea. Tres o cua
tro países de AL y el Caribe, hoy, podrían ser miembros.. La
mayoría reprobaría, incluyendo a México.
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Nuevo confinamiento
Durante muchos meses en el año

pasado se habló de la "nueva nor
malidad", un eufemismo para nom
brar a esa "normalidad" que nunca
volvería. El mundo es otro desde que
la pandemia traspasó fronteras, rom
pió ideologías y se coló casa por casa,
habitación por habitación, sin distin
go alguno. Nos cuesta trabajo aceptar
lo, pero nada hay de normal, si enten
demos por ello regresar de aquellos
lejanos años de antes del bicho.

En marzo, gracias al inicio del
proceso de vacunación en todo el
mundo, pensamos que habíamos
vencido a la pandemia y nos prepa
ramos, psicológica y físicamente,
para regresar a la normalidad, no a
la nueva, sino a la vieja, a normali
dad normal. Bajamos la guardia,
pensamos que la pandemia de CO
VID19 era cosa del pasado y comen
zamos a hablar en pasado. La reali
dad, como siempre, nos azotó y,
valga la metáfora, la ola nos revolcó.

La llamada tercera ola, que no es
sino la evolución esperada por los
expertos de la epidemia, nos encuen
tra más descolocados y con la guar
dia baja. Entre los negacionistas, la
debilidad de los gobiernos y la impo
sibilidad de la mayoría de las fami
lias mexicanas de regresar al confi
namiento, hoy enfrentamos una
nueva etapa de la epidemia con me

nos capacidad de reacción que hace
año y medio. Tenemos más, mucho
más, información sobre el virus y te
nemos vacunas logradas en tiempo
récord gracias a la ciencia, sin em
bargo, hay dos elementos que hacen
que la pandemia sea hoy más com
pleja: la falta de credibilidad de las
autoridades y una economía que no
termina de arrancar.

Ante la nueva etapa de contagios,
el nuevo confinamiento es una necesi

dad imperiosa, pero al mismo tiempo
imposible. Los costos no solo econó
micos sino políticos y sociales de un
nuevo encierro y cierre de algunas ac
tividades lo hacen parecer imposible,
particularmente en el sector educati
vo. Ningún gobierno, ni el federal ni los
estatales tienen la credibilidad y la
fuerza para convencernos de que hay
que quedarnos en casa, pero sobre to
do no es opción. Si antes el confina
miento era unlujo deunos cuantoshoy
es simplemente imposible.

Hace meses que los gobiernos de
jaron de gestionar la pandemia para
dedicarse solo a acompañar la trage
dia. Hoy más que nunca las decisiones
de cómo enfrentar el problema está en
cada familia, en cada empresa, en ca
da persona. El regreso a clases, la for
ma de trabajar y de socializar, el nue
vo confinamiento no vendrá de

políticas públicas, sino de decisiones
personales.
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El Artículo 21 de la Constitución dice que "la se
guridad pública es una función del Estado a car
go de la Federación, las entidades federativas
y los municipios, cuyos fines son salvaguardar
la vida, las libertades, la integridad y el patri

monio de las personas, así como contribuir a la genera
ción y preservación del orden público y la paz social..."
Hasta mayo pasado, de acuerdo con cifras del Se

cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP), había en nuestro país 364,420 poli
cías federales, estatales y municipales, y 99,545 guar
dias nacionales. En total, 463,965 hombres y mujeres
que deben hacer cumplir lo que establece el arriba men
cionado Artículo 21 y diversas leyes federales y estata
les, como la de la Guardia Nacional.
Sin embargo, si tomamos en cuenta las cifras que con

tiene el reporte Incidencia delictiva del fuero común e mi
tido el 20 de julio pasado por el SESNSP, los miles de
guardias nacionales y los policías federales, estatales y
municipales, ni aún con el auxilio del Ejército y la Mari
na, son incapaces de "salvaguardar la vida, las liberta
des, la integridad y el patrimonio de las personas" ni de
preservar el "orden público y la paz social" ni de "salva
guardar los bienes y recursos de la Nación".
Dicha incapacidad es obvia al comparar el número

de delitos cometidos durante el periodo enerojunio de
este año con los del mismo periodo de 2020.

Durante el primer semestre del año pasado se registra
ron 888,244 delitos, mientras que en los primeros seis
meses de este año se contabilizaron un millón 10,305,
un aumento del 13.7 por ciento.

Los delitos que registraron descensos son:
Homicidio doloso: 3.0% (de 22,159 a 21,510), se

cuestro: 30.8% (de 438 a 303), robo total: 3.0%, robo

a casa habitación: 5.5%, robo de coche: 12.2%, ro
bo a transportista: 10.9%, robo a institución bancaria:
31.9%, robo a negocio: 9.9 por ciento.

Los delitos que registraron aumentos son:
Lesiones dolosas: 11.9% (de 70,488 a 78,907), fe

minicidio: 3.8% (de 477 a 496), tráfico de menores:
200%, rapto: 33.9%, abuso sexual: 26.2%, acoso se
xual: 32.4%, hostigamiento sexual: 20.2%, violación
simple: 236.7%, violación equiparada: 51.2%, robo
de autoparte: 1 2.0%, robo a transeúnte en vía públi
ca: 8.6%, robo a transeúnte en espacio abierto al pú
blico: 36.7%, robo en transporte público individual:
34.5%, robo en transporte público colectivo: 4.9%,
robo en transporte individual: 19.9%, fraude: 49.5%,
abuso de confianza: 33.1 %, extorsión: 2.9%, daño a la
propiedad: 24.1%, despojo: 38.4%, violencia familiar:
23.7%, violencia de género en todas sus modalidades
distinta a la violencia familiar: 17.1%, corrupción de me
nores: 6.3%, trata de personas: 29.3%, narcomenudeo:
11.8 por ciento.
El año pasado, la pandemia detuvo las actividades

de millones de personas y negocios y por eso disminu
yó el número de delitos. Desafortunadamente, el núme
ro va en aumento conforme se están normalizando las
actividades.

Ni el gobierno federal ni los gobiernos de la mayoría
de los estados están combatiendo exitosamente a los de
lincuentes. Se vería en los números si estuvieran hacien
do bien las cosas. Por eso el 67% de los mexicanos nos

sentimos inseguros, como correctamente lo señala una
encuesta reciente hecha por el Inegi.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Habrá quienes reclamen al Ejecutivo fede
ral por su imprecisión en las citas —sobre
todo al referirse al intervencionismo del

gobierno en la economía — y por su beli
gerancia hacia la OEA, y también habrá

quienes encuentren un tufo echeverrista en la propues
ta de Andrés Manuel López Obrador para trazar
un mecanismo para el desarrollo y la cooperación eco
nómica en América Latina, pero este renovado intento
bolivariano va en serio.
De hecho fue el tema dominante en las conversa

ciones de los participantes en la cumbre de ministros
de la CELAC que acudieron al Palacio Postal, al final
de los trabajos celebrados en el Castillo de Chapulte
pec. Marcelo Ebrard gestionó oportunamente la ce
sión de ese imponente espacio ante la directora de Se
pomex, Rocío Barcena Molina, lo que obligó a que
la emisión de la estampilla conmemorativa del 130 ani
versario de la Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes, fuera en una sede alterna.
Un fin de semana intenso para la diplomacia mexi

cana. Ebrard y Maximiliano Reyes Zúñiga prepa
raron una agenda intensa. Además de la reunión de
los ministros de la CELAC, previa a la cumbre de jefes
de Estado que ocurrirá dentro de dos meses, estaba la
conmemoración por los 238 años del natalicio del Li
bertador de América, quien —como atinadamente re
cordó Claudia Sheinbaum— obtuvo la nacionali
dad mexicana.

Y también se cumplían dos años del Grupo Puebla,
la instancia progresista en la que importantes persona
lidades de la izquierda hemisférica impulsan una agen
da común para defender a gobiernos y líderes progre
sistas de los ataques de la derecha.

Resuelta la segunda vuelta en Perú y en vísperas de
los comicios en Argentina, Venezuela y Chile, las ex
pectativas están focalizadas en la agenda de un pro
bable diálogo entre Nicolás Maduro y los dirigen
tes de la oposición a ese gobierno bolivariano bajo los
auspicios de Noruega, que podrían ocurrir en México

si es confirmada como sede para las negociaciones.
El cambio es posible sólo con elecciones generales

libres y justas, reconoce Maduro, pero para abrir una
ruta a la conciliación ha exigido que se levanten las
sanciones internacionales. Y AMLO, ante los cancille
res de la región y la vicepresidenta colombiana, ha
vuelto a abogar por Cuba.

La Cuarta Transformación fue la anfitriona de los

cancilleres de la CELAC. Una de las delegaciones más
activas fue la Argentina. El viernes, los cancilleres de
Argentina y Venezuela tuvieron un diálogo, en el que
participaron funcionarios de ambas naciones. Reportes
de la prensa argentina señalaron que Felipe Sola tu
vo una decena de encuentros bilaterales y que con Jor
ge Arreaza fue "una reunión como todas las demás".
Argentina busca asumir la presidencia pro tempore

de la CELAC. México deberá ceder esa posición den
tro de dos meses, cuando concluye el mandato de An
drés Manuel López Obrador. Y el pasado fin de sema
na ocurrió un intenso cabildeo para sumar apoyos a su
candidatura, que sólo tendría una objeción carioca.
Argentina y México viven uno de los mejores mo

mentos en la relación bilateral, tras de experiencias exi
tosas que van desde la operación para proteger a Evo
Morales hasta la suma de esfuerzos para conseguir
las vacunas contra la Covid19.

La cooperación entre el gigante sudamericano y la
economía mexicana tendrá terreno fértil en las materias
agroindustriales. Y un primer acuerdo será el intercam
bio tecnológico para el mejoramiento de Segalmex,
por casi 26 millones de dólares que tendrá su primera
etapa en la compra de maquinaria e insumos para el
secado de leche y subproductos lácteos.

Las silobolsas y una nueva factoría que funcionará
en las vetustas instalaciones de Conasupo, en Tlalne
pantla, Estado de México, comenzarán a funcionar
después del éxito del programa piloto en Guanajua
to, hace tres meses. Otra planta sería habilitada en la
zona lechera de Jalisco. Los técnicos argentinos serán
los expositores centrales en el VI Foro de Nacional de
Lechería que tendrá verificativo en Puebla, dentro de
cuatro semanas.
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Ahora que recuerdo, Pegasus no es
uno de los monstruos nocivos de

la mitología griega. Es de los bue
nos. Esperen a que lleguen los gri
fos, basiliscos, arpías, hipocam

pus y otras bellezas de dos rostros, con colas
de serpiente, garras y venenos letales a nues
tra vida digital. Ya están en la puerta. Pegasus
qué. Ese es un sistema de espionaje que pue
de ser detectado, igual que los más de milóOO
millones de sitios que el año pasado se blo
quearon porque se usaban para asomarse a
nuestra intimidad.

¿Mil seiscientos millones? ¡Mil seiscientos
millones! Y contando. No leyó mal. Nada más
para esa práctica que a veces termina en mer
cadotecnia dirigida y a veces en despojo com
pleto de patrimonios, la cifra es astronómica,
y sólo se trata de la registrada por Microsoft.
A eso hay que sumarle los delitos cibernéti

cos. La vigilancia gubernamental. El espiona
je no gubernamental. La pornografía infantil.
Los sitios del Internet oscuro. La venta de datos

personales. Los ataques a instituciones banca
rías y organizaciones gubernamentales. La in
jerencia externa en procesos políticos internos,
el cyberbullying, los hackeos a Pemexy al ci
bercafé de don Pepe en Azcapotzalco. Le pue
do seguir.
Pegasus es apenas el caballo alado que

alerta una vez más sobre nuestra fragilidad di
gital. Es un caballito de Troya, no la destruc
ción troyana, y la metáfora no es gratuita: el
mundo está a merced de una pandemia de
monstruos mitológicos griegos que incluyen
dragones de inteligencia artificial y parálisis
de dimensiones troyanas.

El mundo lo sabe y está alerta. El gobierno
de Estados Unidos destina a ciberseguridad
más de 19,000 millones de dólares anuales.
La Unión Europea está construyendo estrate
gias globales para proteger tanto a las institu
ciones como a los ciudadanos y hay un conve
nio firmado por prácticamente todos los países
democráticos desde el 2001. Por cierto, Mé
xico no ha firmado ese tratado, conocido co

mo Convenio de Cibercrimen o Convenio de

Budapest.
En México vamos tarde y mal. Apenas en

2017 se empezó a dibujar la estrategia de ci
berseguridad nacional; no avanzó gran cosa
y se detuvo con el cambio de administración.

Ni se ha creado una agencia ni se han im
pulsado herramientas de pedagogía social
(no, la semana de ciberseguridad que hubo
este año y a la que no fue el secretario de se
guridad, no cuenta). Bueno, hay una Dirección
Nacional Científica heredada de la Policía Fe
deral, donde había un micro equipo de agen
tes especializados en seguridad cibernética,
pero toda el área tiene un estatus incierto en la
Guardia Nacional. Olvídense de la estrategia.
Los agentes no saben si tendrán sus plazas el
próximo año.
En 2019 se colaron unos listos a más de

1 80 mil archivos sensibles de Pemex; ese mis
mo año, según Banxico, hubo 1 ó hackeos a
instituciones bancarias. Pero no hablemos só
lo de ciberdelincuentes. Esta semana vimos lo

frágil que es el aeropuerto internacional de la
Ciudad de México si sus sistemas sacan algu
nas chispas y también hemos visto lo fácil que
es secuestrar en el mundo real a una persona
con la tecnología de la información.
Lo que todavía no hemos visto es a los

agentes utilizando, como Lisbeth Salander,
los URLs de los delincuentes de a pie, la geo
localización de las víctimas, la decodificación
de movimientos en puertos y fronteras para
encontrar patrones de previsibilidad... ¿Es
tá preocupado el presidente porque lo espia
ron cuando era opositor? Tiene razón el Pre
sidente, y ojalá sea empático con todos los
periodistas y políticos que vieron su intimidad
desnudada. Pero ese es apenas el comien
zo. Nuestro país no se ha tomado en serio
la ciberseguridad y no parece que esta admi
nistración tenga intenciones de ver al futuro,
ocupada como está con los asuntos del pa
sado. El futuro será pasado muy pronto y ten
dremos monstruos horrorosos de verdad. Pe

gasus qué.
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Rayuela

Los golpes de la inflación
pegan muy fuerte entre
los pobres. Más vale

frenarla ya, antes de que
sea muy tarde.
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Claroscuros 2
DAVID BROOKS

Borrando historia: en Texas
la derecha en el poder no sólo está re
escribiendo la historia, la está borrando.

Después de promulgar leyes que obligan a los
maestros a evitar enseñanza crítica de la escla
vitud y el racismo y sólo calificarlos de "desvia
ciones" del proyecto noble de esta nación, los
legisladores del estado ahora están intentando
eliminar menciones de varias figuras históri
cas y documentos relacionados con las luchas
de derechos civiles, incluyendo aspectos de la
historia indígena, el trabajo de Cesar Chavez,
movimiento chicano, la figura más importante
de la lucha por el voto de las mujeres y textos
de Martin Luther King, Jr, y Frederick Dou
glass. A principios de mes, una presentación de
un libro en un museo estatal sobre el papel de
la esclavitud en la historia de El Alamo fue can
celada súbitamente por líderes republicanos,
incluido el subgobernador, en Texas

DIFERENTES ÓRBITAS: EL vuelo del segun
do astronauta multimillonario, Jeff Bezos, se
colocó entre las noticias principales del país la
semana pasada. No todos estaban fascinados.
Algunos señalaron que los casi 6 mil millones
de dólares que ha costado montar el proyecto
espacial personal podría haber pagado por
2 mil millones de dosis de vacuna antiCovid
que se necesitan por todo el mundo. Decenas
de miles firmaron una petición para que no se
le permitiera regresar a la Tierra, y los orga
nizadores que están intentando sindicalizar
la empresa de Bezos, Amazon, para mejorar
condiciones deplorables no felicitaron a su
patrón. "Que tal si aplaudimos a los migrantes
por arriesgar sus vidas y sacrificar su bienestar
para contribuir a nuestro país de la misma
manera que aplaudimos a multimillonarios
por lanzarse al espacio", opinó el analista y ex
secretario de Trabajo Robert Reich.

REVELANDO LA VERDAD sin saberlo:
en el gran debate sobre si las protestas en
Cuba fueron de alguna manera promovidas
por Washington, el diputado republicano de
más alto rango en el Comité de Asuntos Exte
riores, Michael McCaul, sin querer tal vez lo
comprobó. Celebró que los "cubanos valientes

se han despertado... y están protestando la
dictadura ondeando el símbolo más grande

de la libertad conocido al hombre: la bandera
estadunidense".

TRIUNFO INDÍGENA: DESPUÉS de déca
das de lucha contra nombres y símbolos racis
tas, el equipo de béisbol de las grandes ligas
los Indios de Cleveland anunció que cambiará
su nombre, que ha llevado desde 1915, y que a
partir de 2022 serán los Guardianes, decisión
celebrada por diversos líderes indígenas. El
año pasado, el equipo de fútbol americano
profesional los Pieles Rojas hizo lo mismo
(aún no anuncian su nuevo nombre, son co
nocidos por ahora como Equipo de Fútbol de
Washington). Trump calificó la decisión de
"desgracia" y aseguró que "los que están más
enojados con esto son los muchos indios de
nuestro país", y que todo esto es culpa de "un
pequeño grupo de gente... que están forzando
estos cambios para destruir nuestra cultura y
legado".

LA HISTORIA PRESENTE: El gobierno de
Biden anunció que prohibirá el ingreso a Es
tados Unidos del ex presidente Porfirio Lobo
de Honduras por corrupción y colusión con el
narco. Lobo fue electo después del golpe de Es
tado contra Manuel Zelaya en 2009 apoyado
por la entonces secretaria de Estado Hillary
Clinton en el gobierno de Barack Obama.
Poco antes de una reunión con Lobo en 2011
en la Casa Blanca, Obama declaró que "por el
fuerte compromiso a la democracia y liderazgo
por el presidente Lobo, estamos viendo una
restauración de prácticas democráticas y un
compromiso a la reconciliación...". ¿Aún están
buscando atender los "problemas de fondo" de
la migración desde Centroamérica a Estados
Unidos?

HISTORIAS DE OPOSICIÓN: el pasado 23
de julio fue aniversario de cuando el autor y
filósofo Henry David Thoreau fue encarcelado
en 1846 por rehusar pagar un impuesto en
protesta por la guerra de Estados Unidos con
tra México. Se dice (aunque no está corrobo
rado) que cuando su amigo, el escritor Ralph
Waldo Emerson, fue a visitarlo y le preguntó

Fecha: 26/07/2021

Página: 23

Area cm2: 396

1 / 2

Columnas Políticas

David Brooks

Costo: 35,992

Página 3 de 10



¿Henry, qué haces aquí en la cárcel?, Thoreau
le respondió "¿y tú por qué no estas aquí den
tro conmigo?"

Queen y David Bowie. Under Pressure. https://
www.youtube.com/watch?v=YoDh_gHDvkk

A EL multimillonario Jeff Bezos fue noticia La
semana pasada por su vuelo turístico al
espacio, aunque decenas de miles de

personas firmaron una petición para que no
se le permitiera regresar a La Tierra. En La
imagen, con sus acompañantes. Foto Ap
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Los demasiados

pasos

HERNÁN GONZÁLEZ G.
Despenalizada en es

paña por la Ley Orgánica
de Regulación de la Euta

nasia, una vez comprobado que
la muerte asistida es una petición
personal, libre y meditada, acorde
con la legislación, se obliga a las
personas a seguir 10 pasos.

1. PETICIÓN DE eutanasia por
escrito al médico de la persona
que quiere adelantar su muerte.
El médico debe firmar la solicitud,
incorporarla a la historia clínica y
verificar que cumple con los requi
sitos. Tras esta petición se celebra
un proceso deliberativo, máximo
de dos días, en el que médico y
paciente discuten las alternativas
terapéuticas disponibles, incluso
la posibilidad de cuidados paliati
vos. En cinco días el galeno remite
por escrito la información sobre
sus alternativas al solicitante.

2. LA PERSONA que pide euta
nasia hace una segunda solicitud
a su médico con 15 días de dife
rencia de la primera. Tras esta
segunda petición se celebra otro
proceso de deliberación con los
mismos plazos. Un día después
del segundo proceso deliberativo
el médico pregunta al paciente
si desea seguir adelante. En caso
afirmativo, el médico informa al
equipo y familiares (si así se acuer
da), y su paciente debe firmar un
consentimiento informado.

3. TRAS LA firma de consenti
miento el médico responsable se
pone en contacto con un segundo
médico (consultor), sin relación
con él ni con la persona solicitan
te, que evaluará si la petición cum
ple con los requisitos previstos. 4.
El médico consultor se entrevista
con el solicitante y emite un infor
me en un máximo de 10 días, que
se incorporará a la historia clínica.
5. Si ambos médicos coinciden en
que la petición de eutanasia pro
cede, el médico responsable infor
ma a la presidencia de la Comisión
de Garantías y Evaluación (CGE)
autonómica.

6. EN DOS días la CGE debe
designar un equipo formado por
un médico y un jurista para que
evalúen el caso. 7. El equipo de la
CGE tiene siete días para elaborar
un informe. 8. Deben notificar su
resolución a la presidencia de la
Comisión de Garantías y Evalua
ción. 9. Si es favorable, deben no
tificárselo al médico responsable
en dos días.

10. A PARTIR de ese momento,
entre 30 y 40 días tras la petición
original, se puede llevar a cabo la
eutanasia en el momento en que
decida la persona que la solicitó.
Cinco días después de la ayuda a
morir, el médico debe remitir a
la CEG un informe sobre todo el
procedimiento.
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El 1 de agosto
la abrumadora mayoría
se inclinará por el sí
ORTIZTEJEDA

HOY, DOMINGO 25 de julio, tra
to de pergeñar con temor, des
esperación, inseguridad, unos
sencillos renglones que pudie
ran trasmitir, a quien esto lea, la

importancia, de participar en la consulta del
Io de agosto. Entiendo que mi posición resulta
absolutamente radical y alucinada, pero, con
toda sinceridad, pienso que la votación de este
día tiene tanto o mayor trascendencia que la
efectuada el pasado junio, en la que, sin haber
alcanzado la llamada mayoría calificada, Mo
rena ganó un número suficiente de escaños
como para asegurar la aprobación de la pro
puesta de presupuesto que le permitirá llevar
a cabo su proyecto fundamental de transfor
mación económica, social y política del país.
Además, por supuesto, del número inusitado
de gubernaturas, ayuntamientos y congresos
locales, en territorios hasta hace poco tradi
cionalmente inaccesibles para un partido que
se atrevía a situarse abiertamente a la izquier
da, en el espectro político tradicional.

NO TENGO LA menor duda del final de la
elección del próximo domingo: quienes se van
a molestar en asistir a las casillas, son eviden
temente los ciudadanos pertenecientes a los
estratos más... iba a decir depauperados, pero
esto suena a enfermedad de las glándulas
parótidas. Más amolados, más fregados pero,
también, necesariamente, más conscientes de
las causas de su vida precaria tan aguijoneada
por miles de carencias y limitaciones. Como a
esta realidad que es nuestra cotidianidad no
se atreven, ni siquiera en la agencia "Latones"
(¿o Latinus?) a someterla a un montaje tan im
presionante como el de la cinta Gravity (siete
premios Óscar) o a la coproducción "Contacto
en Francia", con la actuación estelar de la diva
F. Cassez y el laureado G. G. Moon (Genaro
García Luna, para los íntimos), en su papel
de Popeye Doyle, ni menos ala superproduc
ción "La confesional, reina de las pruebas"
(sobre todo auxiliada con la tecnología de la
Santa Inquisición), dirigida por el reconocido

realizador Zerón de Lucio, yo me atrevo a
sostener un pronóstico tan aventurado como
el siguiente: la abrumadora mayoría de los su
fragantes (sea cual fuere el número) se incli
nará por el sí y exigirá que se realice un juicio
justo, transparente y apegado a derecho, a
cinco individuos y sus respectivas mafias que,
por su enfermiza e insania estructura moral
se empeñaron en destruir este, indestructible
país. Vayan unos datos, tan incontrovertibles
como el mundo que nos circunda:

UNO POR CIENTO de los mexicanos más
ricos concentra 29 por ciento del ingreso.
De acuerdo con Oxfam, México, en el país la
desigualdad indica: uno por ciento de los más
ricos, tiene más de ocho veces la cantidad de
riqueza que los 62 millones de personas en
situación de pobreza. Vale preguntar: ¿en qué
medida la desigualdad es responsabilidad
directa de los millonarios detentadores de la
riqueza socialmente producida? (forbes.com.
mx). En México 10 por ciento de los que más
ganan se lleva seis de cada 10 pesos. Diez por
ciento de la población con los ingresos más al
tos, captó 59 por ciento de los ingresos nacio
nales, mientras uno por ciento de ese rango
obtuvo 29 por ciento.

BLITZKRIEG ES UNA palabra de origen
alemán y pertenece fundamentalmente al
lenguaje militar. Su traducción más frecuente
es la de guerra relámpago y se refiere a una
táctica bélica que tiene como elementos fun
damentales la velocidad con que se ejecuta,
la brevedad de tiempo en que se desarrolla y
el espacio concreto en el que se realiza. Pues
la propuesta concreta de la columneta en
esta última aparición, antes del domingo ls
de agosto, es poner en marcha una verdadera
Blitzkrieg informativa, en cuanto lugar del
país sea posible y, a partir de ya, hacer en seis
días lo que debió ser tarea cotidiana desde
hace meses. No convoquemos a la gente a
ninguna reunión para rollar, para tratar de
explicar lo que la consulta representa. Vamos
nosotros hasta ellos, en los mercados, las
escuelas, fábricas, restaurantes, torterías,
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cantinas, medios de transporte. Subámonos
al Metro, a los peseros, las combis, visitemos
La Viga, los mercados, los asilos, las clínicas,
los parques y hagámosle a la gente una sola
pregunta: ¿piensas tú que estos gobernantes
deben rendir cuentas de lo que hicieron en fa
vor o en contra de la patria, o sea de nosotros
y nuestra gente?

LA CONSULTA ESTÁ ganada, hagámosla
inevitable. ¿Se hadado cuenta de que nadie
(personas, personeros, organizaciones de la
sociedad civil o delincuencia organizada) ha
salido abiertamente a oponerse a la consulta?
Sería como una abierta "confesión de parte".
Están entrampados. El pueblo, informado
tendrá la palabra. Contribuyamos a que esté
informado.

? Un vendedor ofrecía, La semana pasada,
flores a Los automovilistas que circulan por
el Eje 4 y Circuito Interior, frente a un
promocional de La consulta ciudadana que se
desarrollará el próximo domingo. Foto
Roberto Garcia Ortiz
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AMLO, (también) en defensa propia // Criticar a
EU y OEA; apoyar a Cuba //Allende: ¡a vía
electoral //¿Cómo reaccionará Biden?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

L PRESIDENTE DE México pro
nunció ayer en el Castillo de ChaE pultepec un discurso de probable
trascendencia internacional.

LLAMO V1RTUALMENTE AL
descarte del modelo de la Organización de
Estados Americanos (la OEA, tan despres
tigiada), para sustituirla por un modelo de
diplomacia que no sea lacayuna (hacia Estados
Unidos, evidentemente), Andrés Manuel Ló
pez Obrador (AMLO) hizo una justa crítica,
pero inusual desde atriles presidenciales
mexicanos, al comportamiento histórico de la
potencia con sede en Washington respecto al
resto del continente.

REPROBÓ LAS ANDANZAS de siglos del po
der gringo en Latinoamérica y el Caribe, pero
aceptó sin ambages la realidad geopolítica, que
lleva a "no ponerse con Sansón a las patadas".
Incluso, en una especie de estira y afloja, al
hablar ante cancilleres de todo el continente,
excepto el estadunidense, postuló la importan
cia de cerrar filas continentales ante el empuje
económico chino, en busca de una variante
operativa parecida a la que se logró con la
Unión Europea.

LAS PALABRAS DE AMLO tienen como
inmediato punto de referencia la política inter
nacional de Joe Biden, el miembro del partido
demócrata que pretende restituir el poder in
tervencionista de Estados Unidos, a diferencia
del enfoque preferencial a lo interno que había
practicado Donald Trump. López Obrador no
ha logrado entendimiento real y pleno con Bi
den, como lo tuvo con Trump, con este incluso
a costa del sacrificio de principios diplomáticos
mexicanos, sobre todo en la frontera sur, con
vertida en una muralla de soldados mexicanos
contra el ingreso de migrantes provenientes

de Centroamérica, con aspiraciones de llegar a
Estados Unidos.

OTRO FACTOR A tomar en cuenta es el cu
bano. Biden está empeñado de manera abierta
en incentivar las protestas de un segmento de
los habitantes de la isla (que más allá del apro
vechamiento extranjero de esas expresiones,
tienen fundamento en la complicada realidad
de Cuba, necesitada de diálogo, apertura y me
jorías), con la esperanza de derribar lo que 11
anteriores administraciones de la Casa Blanca
no han conseguido. México, en consonancia
con su historial diplomático, ha tendido la
mano asistencial a Cuba y está tejiendo una op
ción política latinoamericana y caribeña que
trata de frenar la abiertamente reinstalada
vocación avasallante del aparato político y eco
nómico estadunidense.

EN EL FONDO, defender el derecho de Cuba
a decidir su presente y futuro, y el lance contra
la OEA y, sin nombrarlo, su actual gerente la
cayuno, Luis Almagro (responsable de fabricar
las condiciones para el golpe de Estado contra
Evo Morales en Bolivia, mediante un falaz "es
tudio" electoral) es una definición política tras
cendente, es decir, un mensaje a Washington
en defensa del propio proceso de cambio que,
con altibajos, se desarrolla en México.

POR ELLO, LA presencia en el Castillo de
Chapultepec de la escritora Isabel Allende,
sobrina del histórico presidente de Chile que
fue depuesto y encontró la muerte el 11 de
septiembre de 1973, en el contexto de un golpe
militar auspiciado por Estados Unidos, quien
lo dude, puede asomarse a Legado de Cenizas,
la historia de la CIA, de Tim Weiner, ganador
del premio Pullitzer por sus indagaciones y
documentación rigurosa sobre los servicios
secretos de Estados Unidos.
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EL DERROCAMIENTO DEL gobierno socia
lista de Salvador Allende en Chile es ejemplo
de las maquinaciones criminales de empre
sarios, medios de comunicación y políticos
derechistas (financiados por capitales locales
y por Estados Unidos, en casos comprobados)
contra la llegada al poder de una alternativa de
izquierda a través de la vía electoral.

HABRÁ DE VERSE el impacto que en la ad
ministración Biden, de por sí poco propicia a la
obradorista, tendrá la toma de postura latinoa
mericanista y caribeña del gobierno mexicano,
¡Hasta mañana!

A EL Movimiento de Solidaridad con Cuba
marchó ayer a La embajada de Estados Unidos

en México para conmemorar eL inicio de La
revolución cubana. Foto Víctor Camacho
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• Paola contra todos... y al revés
Arrancados los Juegos Olímpicos, además del buen desempeño de atletas como la arquera
Alejandra Valencia ganadora del bronce y la gimnasta Alexa Moreno que va a una fi
nal, también han tenido el reflector encima las polémicas. Y es que al calor de la competen
cia de clavados desde el trampolín de tres metros, en la que la dupla de Carolina Mendoza
y Dolores Hernández se quedó con el cuarto lugar, la medallista Paola Espinosa, quien ha
reclamado su exclusión en esa competencia, lamentó que "no nos hayan dejado pelear el
podio... era tan viable". Su mensaje, sin embargo, desató una oleada de fuertes críticas, como
la de la exjudoca Vanessa Zambotti: "una medalla olímpica no te hace buena persona, mija...
un poquito de apoyo a sus compañeras que al final no tienen la culpa si a usted la trataron
con 'injusticias'". Anoche Paola rectificó y borró el tuit, tras aclarar antes que no cuestionaba
a las competidoras, sino los procesos de selección. Era lo mejor, su historia de éxitos es más
grande que esa polémica, nos comentan.

• Reactivación aérea va
Es indiscutible, nos hacen ver, que la recuperación del sector turístico es nodal para que nues
tro país logre una reactivación económica que le permita superar la crisis generada por el
Covid19. De ahí la relevancia de algunos datos como los siguientes: este fin de semana el
aeropuerto de Cancún ha superado las 540 operaciones diarias, un ritmo similar al que te
nía hasta antes de la pandemia. De hecho, el aeropuerto del país que recibió más pasajeros
internacionales entre enero y mayo fue el de Cancún, seguido por el de la Ciudad de México.
Un reporte de Grupo Empresarial Estrategia indica que el volumen de pasajeros se concentra
actualmente en seis aeropuertos del país, y en el siguiente orden: Cancún, CDMX, Los Cabos,
Guadalajara, Puerto Vallaría y Monterrey. Ahí los datos.

• Nieto, por la consulta
Y fue el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, quien en un mensaje
en las benditas redes, que publicó ayer domingo, hizo un llamado a la gente a participar en
la consulta popular del próximo domingo. "Debemos ejercer nuestros derechos. Impulsar la
democracia directa como complemento de la representativa", señaló en el primero de dos
mensajes. En el otro estableció también el sentido del ejercicio: "Muchos de los delitos que
hubieran cometido los expresidentes se encuentran prescritos. Por ello, la consulta busca es
clarecer los hechos del pasado. Un mandato claro para una 'Comisión de la Verdad' en temas
de corrupción en México". Por cierto que, en el mismo ámbito de las redes, en donde no paran
en la difusión del ejercicio es en el INE, cuyas cuentas replican múltiples mensajes en los que
explican cuál es la pregunta, cómo será la papeleta, en qué consiste la veda que se aplica en
estos días y en los que convocan a la gente a participar.

• Va que vuela el AIFA
A menos de ocho meses de que se inaugure el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), el próximo 21 de marzo de 2022, la Secretaría de Hacienda, que ahora comanda Ro
gelio Ramírez de la O, reveló que la obra magna tiene un avance financiero de 80.7% del
total del costo, que ante la SHCP se ubica en casi 85 mil millones de pesos. La dependencia
encargada de las finanzas del país afirma que este gran avance se debe a que de los 68 mil
522 millones de pesos erogados en su construcción hasta el 15 de julio, 18 mil 158 millones
son recursos fiscales y 50 mil 363.7 fueron otorgados por el Fideicomiso Público de Adminis
tración y Pago de Equipo Militar. Esto toma gran relevancia, pues ante algunas declaraciones
sobre un supuesto recorte en el presupuesto otorgado a este proyecto, la dependencia federal
aclara que la cifra otorgada por el fideicomiso no se refleja en el Módulo de Seguimiento de
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Programas y Proyectos de Inversión, así que hasta hoy el nuevo aeropuerto va volando y alto.

• Titubean con el extraordinario
Nos comentan que hay una intensa negociación en el Congreso de la Unión en torno a los
temas que se discutirán y votarán en el periodo extraordinario programado para esta semana,
ya que si bien hay luz verde para extender un mes la prórroga a las empresas de outsourcing
para concluir sus trámites, y la ratificación del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, puede darse por parte de los diputados, también hay asuntos que lo siguen frenando. Es
el caso de los dictámenes de desafuero contra el diputado del PT, Mauricio Toledo, y contra
el exmorenista Saúl Huerta, que mantienen empantanado el diálogo entre las cabezas de la
4T y la oposición. La duda surgió tras haberse postergado la semana pasada la convocatoria
para la aplicación de pruebas antiCovid, lo que hasta el momento deja en el aire, la sesión en
San Lázaro. Uf.

• Contra los resultados electorales
Donde parece que Morena y su excandidata no se resignan a la derrota es en la alcaldía Cuauh
témoc de la Ciudad de México. Resulta que Dolores Padierna convocó a los vecinos a un
mitin realizado este domingo en el que, como en las épocas de los más encendidos mítines
preelectorales, amenazó con encabezar "un gobierno espejo" y planteó 24 ejes para la creación
de un movimiento en esa demarcación, orientado, según dijo, a consolidar la Cuarta Trans
formación en Cuauhtémoc. Al parecer, nos comentan, la morenista no ha querido digerir que
la diferencia de votos en su alcaldía fue de 10 por ciento de los sufragios y que los electores
enviaron una clara señal de que las cosas no podían seguir igual en una alcaldía con tantos
problemas.

Fecha: 26/07/2021

Página: 2

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 52,595

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Naucalpan llegó a ser "la joya
de la corona" en el Estado de

México. Hoy, es un municipio
donde cada semana se graban videos
de asaltos en el transporte público, se
sabe de narcomenudistas y se usa el
cargo para crear nuevos partidos.

El más reciente de los videos de asalto a transpor
te público se grabó el sábado pasado, los pasajeros de
una combi a la que este tipo de hampones suben a qui
tar celulares y carteras imploraban: "¡No por favor! ¡Ya,
por favor!"

Fueron apenas 30 segundos en los que dos sujetos,
con insultos, golpes, cuchillos y palabras altisonantes,
despojaron de sus pertenencias al menos a cinco per
sonas. Es el pan de cada día en el municipio.

Sólo detrás de Ecatepec, Naucalpan es el segundo
municipio del Estado de México con mayor percepción
de inseguridad en sus ciudadanos y con más índice de
violencia. La cosa no para ahí. Según datos oficiales, el
municipio gobernado por Morena, con Patricia Durán
a la cabeza, es un hervidero de narcomenudistas.

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública (SESNSP) arrojan que en
la primera mitad del año, más de mil 500 casos de este
delito se registraron en Naucalpan, siendo así el princi
pal mercado de drogas en el Estado de México.
Y casi como si fuera chiste pero no lo es fue

en Naucalpan donde se paseaba en autos de lujo y al
mismo tiempo, se escondía Luis Cárdenas Palomino,
extitular de la División de Seguridad Regional de la Po

licía Federal y segundo de Genaro García Luna, deteni
do hace unas semanas, acusado de tortura.

Pero ¿por qué en Naucalpan? Quizás porque en
lugar de gobernarlo, los políticos que administran y
despachan desde las oficinas del Palacio Municipal lo
han ocupado para dar rienda suelta a sus intereses polí
ticos y no para procurar el bienestar de sus gobernados.

¿Qué se puede esperar de una administración cuya
presidenta municipal, en pleno semáforo rojo por la
pandemia de Covid19, se fue a Morelos a contraer
nupcias?
Aunque siendo honestos, en Naucalpan aplica

aquel viejo dicho de la política mexicana: "Aquí vive
la presidenta, pero el que manda vive enfrente", y me
refiero a Manuel Espino, quien a todas luces es quien
parte y reparte el pastel en el municipio, y que tras
una mala operación política o incluso se habla de una
ruptura con la propia alcaldesa Paty Durán, perdieron
la reelección ante la coalición del PRIPANPRD en las

pasadas elecciones.
Y no son pocas las denuncias contra Espino actual

comisionado del Servicio de Protección Federal en el

sentido de que ocupó el cargo de secretario general de
Gobierno del municipio sólo para promover la crea
ción de su partido político y de su movimiento Ruta 5.

Hoy, cada que uno ve videos como el del pasado
sábado, de asaltantes que suben al transporte público
a arrebatarle lo poco que tienen a los ciudadanos, se
puede pensar que lo mismo sucede en las cloacas del
poder de ese municipio, ratas políticas que se suben a
cargos de elección popular, para desde ahí, arrebatarle
a los ciudadanos sus pertenencias con tal de perseguir
sus aspiraciones... impunes y arropadas, por supuesto,
por el partido en el Gobierno.
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Auna semana de la consulta

del Sí o No para enjuiciar a
los cinco expresidentes que

antecedieron a Andrés Manuel Ló

pez Obrador, aunque sus nombres
no aparecen en las boletas y a pesar
de las movilizaciones que ordenara
promover para que los ciudadanos
acudan a las urnas, hay justificadas
dudas de que las clases medias a las
que vapuleara en sus mañaneras por
haber votado en contra de Morena en

junio pasado, lo hagan.

Seguramente que quienes pertenecen a ellas,
no olvidan que en una de ellas, la del 14 de junio,
las acusó de ser "individualistas y aspiracionistas,
que quieren ser como los de arriba, sin escrúpu
los morales y partidarios de gobiernos corruptos,
porque son muy susceptibles de manipulación",
y también, de que "son partidarios de que el que
no transa no avanza".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Que los contagios por coronavirus y su variante

Delta estén al alza día a día y que los hospitales se
saturen como cuando comenzó la epidemia en fe
brero del año pasado, no cambia la decisión de que
"llueva, truene o relampaguee", el mes próximo se
reanuden las clases presenciales en todo el país,
como lo reiteró el Presidente López Obrador en su
gira de fin de semana por Veracruz.
Habrá que ver; sin embargo, si el hecho de tener
un hijo que no le hace caso a su padre cuando éste
le pide que dej e los videojuegos en los que están en
fermizamente absortos, es razón para que en plena
tercera y peligrosa ola de contagios se insista en
que los alumnos deban volver a las aulas.
Aliado este sexenio el PVEM a Morena, como lo
fue del PRI y del PAN en los dos inmediatos ante
riores, no es extraño que en la 4T se le defienda
ahora por las millonarias sanciones económicas
que le impuso el INE por flagrantes violaciones a
la legislación electoral, lo que de paso aprovechó
el Presidente para arremeter contra ese organismo.
Eso, por haber multado al gobernador electo
emecista de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda,
y asu esposa, Mariana Rodríguez, por violaciones a
la legislación electoral en el proceso del 6 de junio
pasado, castigo que, como de costumbre, aseguró
que es "politiquero" y declarar que en ese organis
mo "no están haciendo bien las cosas".
Con sobrada razón, Alfa González, alcaldesa
electa de Tlalpan de la coalición PANPRIPRD, se
queja de desatención en la sede del gobierno de la
CDMX por no pertenecer a Morena y la negativa
de la aún titular de esa alcaldía, Patricia Aceves, a
cumplir con el obligado acto de entregarecepción.
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Las criticas al INE
y la desmemor i a
La organización y desarrollo de nues

tra democracia se ha establecido en
función de la desconfianza histórica en

la forma en que se han llevado a cabo las
elecciones.

Hay muchas cosas por hacer con el INE, pero mientras no
haya un cambio de paradigma en la materia que pase funda
mentalmente por la confianza colectiva plena, el INE seguirá
jugando el destacado papel que juega el cual, por cierto, tiene
el reconocimiento de la sociedad, a pesar de que cada mañana
se lancen en su contra.

La democracia se ha fortalecido por el concurso de los ciu
dadanos y el trabajo que ha hecho el INE, El desarrollo de las
elecciones en nuestro país parte del concurso de la sociedad.
Seguramente el INE merece críticas, pero habrá que tener cui
dado en tener muy en claro que somos los ciudadanos los que
instrumentamos los procesos electorales.

La organización de las elecciones está bajo la responsabili
dad del INE, el cual está conformado por consejeros electos por
el Congreso y está conformado por los consejeros y los repre
sentantes de los partidos políticos.

Para lo que se vislumbra que pretende hacer el Presidente,
recordemos una vez más que el INE organiza y es árbitro de
los procesos electorales. Para ello aplica leyes y reglamentos
definidos y aprobados por los partidos políticos. Dicho de ma
nera sencilla, si no quieren multas, no anden violando la ley, ni
anden buscando cómo interpretarla o cómo darle la vuelta para
hacer sus tropelías.

Las críticas que algunos partidos le hacen al instituto han
terminado por alcanzarlos en su pasado. Sus señalamientos, en
donde hay que incluir al Presidente, tienen que ver con aquello
que aprobaron y alentaron, incluso festejaron.

El INE es hoy producto de los partidos que durante diferen
tes procesos negociaron el cómo deberían organizarse las elec
ciones bajo criterios de confiabilidad, pluralidad, democracia
y certidumbre.

El INE es el resultado de negociaciones en las que los parti
dos de oposición fueron fundamentales. Al PRI e incluso al PAN
no les quedó de otra que aceptar las nuevas reglas en medio
de discusiones intensas y habrá que reconocer, que en muchas
ocasiones fueron profundas, interesantes y aleccionadoras.
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Como parte del equipo del Canal del Congreso, participa
mos en los muchos debates sobre los cambios en el entonces

IFE hoy INE. Fueron de muy buen nivel en donde prevaleció
un espíritu democrático, plural y constructivo en los que se pre
sentaron más coincidencias que diferencias, sin que estuvieran
exentos de muy buenos agarrones.

Morena y sus aliados deben ser coherentes y reconocer
que en buena medida el INE está hoy diseñado y construido
en función de lo que exigieron y aprobaron. Los militantes de
Morena no pueden borrar su pasado priista, perredistay en al
gunos casos panista, lo que critican fue lo que cuando estaban
en otros partidos aprobaron.

Las críticas al instituto tienen una alta dosis de desmemoria,
de conveniencias o de tratar de no quedar mal con el Presiden
te, son una especie de autogol enmarcadas en la memoria efí
mera. El instituto es hoy lo que en buena medida querían que
fuera, pero resulta que en el ejercicio del poder han cambiado
su perspectiva.

El INE no es responsable de victorias, derrotas o multas, los
responsables son los partidos políticos. Lo que hace el insti
tuto es seguir lineamientos aprobados, los cuales son los ins
trumentos que establece la ley para aplicar multas en caso de
que violen los reglamentos; va de nuevo: leyes y reglamentos
aprobados por todos.

Cada vez que el Presidente arremete contra el INE, como lo
hizo de manera desafortunada con el caso de Samuel García y
su esposa, lo que hace es golpear a una institución creíble, de
mocrática que tiene reglas construidas por todos incluyendo
al tabasqueño.

• RESQUICIOS
Nos dice el Dr. Alejandro Matías que los más de 16 mil conta
gios diarios pudieran ser 300 mil. ¿No sería bueno repensar
la envalentonada y retadora expresión de "llueva, truene o
relampaguee"?

EL INSTITUTO es

hoy lo qué en buena
medida quedan que
fuera, pero resulta

queen el ejercicio del
poder han cambiado

su perspectiva
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muy bien portados, ale
gresycolaborativossevieronelcan
cillerMareeloEbrardyelsenador
Ricardo Monreal enla reunión de
la Comunidad de Estados Latinoa

mericanos y Caribeños este fin de
semana, escenario ideal para repli
car la idea del presidente Andrés
Manuel López Obrador de jubi
lar a la OEAy pensar en un meca
nismo comunitario como la Unión
Europea. Fue evidente que ambos
funcionarios pueden trabajar jun
tos, sin grilla, alejados del divisio
nismo...hastaquelanominaciónlos
separe. Por lo pronto, el zacatecano
se dio tiempo de mandarunaflor al
titular de la SRE, a quien llamó "in
teligente y humano".

el gobierno de EajaCali
fornia busca ampliar de seisanue
ve años el encargo del fiscal estatal,
Juan Guillermo Ruiz Hernán
dez, yyalos malpensados no solo

critican la iniciativa de Jaime Bo

nilla porque ven gato encerrado,
sino porque el documento enviado
al Congreso por el secretario gene
ral de Gobierno, Amador Rodrí
guez Lozano, confecha 12 dejulio,
incluye unainoportunaerrataenla
primera página, donde se lee: "esta
do libre y soborno de BC".

el académico y diplomá
tico Agustín Basave Benítez se
suma a la plantilla de colaborado
res de MILENIO y a partir de hoy
y todos los lunes publicará su co
lumna "El cajón del filoneísmo".
Doctor en ciencia política por la
Universidad de Oxford, el fanáti
co de fútbol y el box desmenuzará
cada semana la realidad nacional a

partir de su amplia experiencia en
la vida pública, pues además de ser
embaj ador en Irlanda, fue un con
vencido reformador del PRI, pre
sidente nacional del PRD y colabo
rador de Luis Donaldo Colosio.
Bienvenido.
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A CONTRAPELO

SANTIAGO
GONZÁLEZ

Un líder
para Europa
Seis países destacados de Europa (Alemania,
Francia, Italia, España, Polonia y Austria)
han convenido en elaborar un sondeo sobre

los asuntos que son de interés para la UE en
general y para esos países en particular. Eu
roskopia se llama y trata mayormente cues
tiones políticas, económicas y sanitarias.
Nuestro Sánchez viene a quedar en todo

bastante malparado, como él mismo en sus
intentos de aproximarse a Biden, en su viaje
a EEUU o como Cagancho en Almagro en
aquella legendaria tarde de 1927. Así pues,
mientras nos llegan hechos que cuantifiquen
los éxitos de sus contactos norteamericanos,
aceptaremos como buenos los sondeos. No
acabo de ver yo que los fondos de inversión
entrevistados, fondos buitre les llama su vi
ceyolanda, que se ha interesado por saber si
el presidente les ha hablado de lo que les va
a costar en términos de impuestos alternar
con nosotros en términos de invertir.

Es un dato significativo que los españo
les otorgan a su presidente la puntuación
más baja de entre los líderes de esos seis
países. Es el único que no aprueba, con 4,26.
Angela Merkel obtiene un notable de los
encuestados españoles; Macron, 6,23; Draghi,
6,15; Mark Rutte, el simpático premier ho
landés de la bicicleta, 5,27; el austríaco Se
bastian Kurz, 5,17 puntos y el polaco Mora
wiecki, con un aprobado raspado: 5,02.
Así las cosas es fácil comprender la estra

tegia mangaanchista que impuso la ministra
Celaá como criterio para permitir pasar de
curso a los estudiantes más zoquetes, con más
asignaturas suspendidas. Ha sido clamoroso
el caso registrado la semana pasada en un
instituto de Sevilla, en el que se han aproba
do de golpe ocho asignaturas suspendidas a
un alumno que ni siquiera iba a clase. Bastó
la protesta de una madre bragada, para que
los profesores se envainasen conveniente
mente su severidad. Después de todo, ¿quién
es capaz de asegurar que es
te zagal no va remontando

una carrera curso a curso,

plagia una tesis y se convier
te en un doctor Sánchez? Y

si no es capaz de remontar
los cursos y lo echan en pri
mero por haber agotado to
das las convocatorias, ¿quién
dice que cualquier presiden
te no lo nombra cualquier día ministro de Cul
tura como el doctor Sánchez a Miquel Iceta?
También es mal valorado por su gestión

económica y por la pandemia. ¿Cómo no va
mos a tener la opinión de nuestros dirigen
tes, cuando ese detritus que se llama Fernan
do Simón pasó de afirmar que las mascari
llas no eran necesarias a reconocer que lo ha
bía dicho porque no habían sido capaces de
comprarlas, de amparar todas sus trapace
rías en el dictamen de los expertos a recono
cer que dichos expertos no existían?
La encuesta tiene algo de consolador, que

un público que tiene tan mala opinión de sus
gobernantes tiende a cam
biarlos cuando se le presen
ta la opción. Pero, ¿tienen
oportunidad los partidos con
denados a cien años de sole

dad sobre la tierra? ¿Qué pue
de esperar el PP si la absten
ción de los suyos en Ceuta ha
permitido la declaración de
Santiago Abascal persona

non grata en la ciudad autónoma? Todas las
encuestas señalan que el PP necesita el apo
yo de Vox para sacar de la Moncloa a esta nu
lidad. Solo Cayetana ha ejercido como la por
tavoz natural de los populares: «Inadmisible».
Andrea Levy, virgensanta, sostiene una cosa
y su contraria. Y Casado calla, que es lo suyo.

Un público con tan
mala opinión de sus
gobernantes tiende
a cambiarlos
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La estocada i nal
contra la OEA

Y?
¦ í.; 1 amplio palacio situado en la calle 18,

j en pleno Malí, casi frente al Obelisco
de Washington D.C., recibe al visitan

te con sus impecables paredes, brillantes pisos y su
patio estilo colonial. Con sus flores, palmeras, árbo
les de caucho, café y cacao, arrullados por una fuen
te de mármol, la sensación al entrar es tan agrada
ble que por un momento uno pareciera llegar a una
mansión colonial de La Habana o Caracas, pero no,
se trata del edificio donde desde 2015 despacha el
secretario general de la OEA Luis Almagro, y don
de permanecerá en el cargo hasta 2025, aunque a
partir de este fin de semana su posición se ha vuel
to irrelevante y el tiempo que le resta se dedique a
rumiar inquinas.
Almagro no es querido por el gobierno de Mé

xico, un gobierno que marcó sus diferencias des
de que intentó frenar su reelección en la OEA en
marzo de 2020 y que el sábado pasado decidió
consumar la faena con una estocada final que le
propinó el propio presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
La fecha fue elegida sin desperdicio: el aniversa

rio del natalicio del libertador Simón Bolívar, frente
a cancilleres de Latinoamérica y el Caribe.
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Tras un recuento histórico, López Obrador le dio
una instrucción clara al secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrard: "No debe descartarse
la sustitución de la OEA por un organismo verdade
ramente autónomo, no lacayo de nadie, sino media

dor a petición y aceptación
de las partes en conflicto, en
asuntos de derechos huma

nos y de democracia".
Las diferencias con Alma

gro y la OEA vienen de más
atrás, cuando en marzo del
2020 fracasó la iniciativa de
López Obrador para impedir
la reelección del diplomático

uruguayo y llevar a la Secretaría General a la diplomá
tica ecuatoriana María Fernanda Espinosa
Ebrard cruzó lanzas desde entonces con Alma

gro. Su gestión, dij o, "ha sido un apostolado para di
vidirnos, y de por sí la reelección no nos gusta ¿Nos
vamos a conformar con lo que hoy tenemos? Noso
tros no".
En esa ocasión, la embajadora Luz Elena Baños

Rivas, representante de México ante la OEA, calificó
de lamentable la reelección.
Meses más tarde, en octubre del mismo año, tras

la victoria electoral del Movimiento al Socialismo

en Boliviay la derrota de la golpista Jeanine Añez,
el subsecretario para América Latina, Maximiliano
Reyes, tronó contra Almagro desde la tribuna de la
50 asamblea de la OEA

"México sugiere al señor Luis Almagro someter
se a un proceso de autocrítica a partir de sus accio
nes en contra de la Carta de la OEAy por lastimar la
democracia de Bolivia, para determinar si aún cuen
ta con la autoridad moral necesaria para encabezar
esta organización. Lo que ocurrió en Bolivia no debe
repetirse jamás".
¿Para qué sirve la OEA? Además, claro, de legitimar

lapolítica internacional de Estados Unidosypermitir
que Luis Almagro se perpetúe en el poder. El uruguayo
ha dedicado su gestión entera a respaldar los intentos
golpistasdeGuaidóydelos halcones del Capitolio por
derrocar al gobierno de Venezuela.
Sin México ¿qué será de la OEA?

Almagro seguirá en
el cargo hasta 2025,

aunque el tiempo que
le resta se dedique a

rumiar inquinas
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Conversación sobre
recuerdos

CRONICA

HUGO
ROCCAJOGLAR

I uestra última conversación
\ I me ha afectado mucho", me

_J_ dice N, "he dejado de con
fiar en mis recuerdos".

En esa conversación le dije:
D. H. Lawrence asegura que so

mos los sueños secretos de nues

tras abuelas, no los que soñaron
abiertamen te y persiguieron, si
no los que soñaron en secreto y
les hicieron sentir miedo y culpa.
Yo creo eso.

N quedó intrigada. Comenzó a
recordar intensamente a su abuela

y sintió la necesidad de entrevistar a gente que la co
noció ("¿recuerdas a mi abuela?, ¿cómo era?"). Las
respuestas que recibió la desconcertaron.
"La gente me ha dicho que mi abuela era colé

rica e iracunda, que era una mujer violenta e in
justa, y yo no puedo entenderlo: en mis recuer
dos es tranquila y protectora, recordarla es sen
tirme segura y querida. Era un encanto, siempre

atenta de mí. Cuando le hablaba solía mirarme
atentamente, con sus grandes ojos oscuros muy
separados, con su aliento a tabaco, y si ella sentía
que yo estaba triste, apretaba mi mano con sus
dedos amarillentos a causa de la nicotina y en ese
contacto yo sentía que todo iba a estar bien. Pero
la gente me ha dicho que era una mujer difícil y
conflictiva, incluso grosera. Y ahora ya no sé qué
pensar. He comenzado a dudar hasta de mi pasa
do y durante estos últimos días cada que recuer
do algo sobre mi abuela me pregunto si no me es
taré mintiendo".

Yo no conocí a la abuela de N, pero le digo:
"Si en tu recuerdo es calidez, ¿qué cambia si en

el recuerdo de otra persona es trueno, incendio y
derrumbe? Si en tu recuerdo es dulzura, ¿qué cam
bia si en el recuerdo de alguien más es ira, miedo y
tumulto? Si en tu recuerdo es comprensión, ¿qué
cambia si te dicen que la recuerdan como todos
los naufragios, como todas las venganzas o co
mo Sycorax reencarnada? N, nada cambia y na
die miente. Tu abuela era multitudes, al igual que

cualquier vida",
Y esa idea parece tranqui

lizar a N: el recuerdo de su
abuela como metáfora del in
terior humano, territorio de
atmósferas contradictorias

que se colisionan y fusionan
sin descanso, yendo y vinien
do violentas, sutiles, inmóvi
les, frenéticas, entre el horror

ylabelleza.
Nreflexiona, parece otra vez alterada,ylanza una

pregunta siniestra:
"Pero si somos multitudes, si nada de lo que hace

mos tiene una sola cara, ¿cómo determinar el sueño
secreto de mi abuela que yo represento?, ¿y cómo
entonces determinar mi sueño secreto, del que es
taránhechos mis nietos?".

D. H, Lawrence

asegura que somos
los sueños secretos
de nuestras abuelas,
los de miedo y culpa
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Consulta milagro

La publicidad engañosa tiene eso, como
la anuncian actores convincentes que
suman atributos tras adjetivos al anun

cio, uno empieza a dudar: ¿será verdad? Exagera
ción expresada de maneraenfáticay emocional, que
engancha y termina por embonar de maravilla con
nuestra era de la posverdad, esa en donde la verdad
y los hechos obj etivos no son tan importantes como
las emociones y las creencias personales. Da igual lo
que digas, como estoy ilusionado, indignado o eno
jado, te creo digas lo que digas. Y así, uno de tanto es
cucharla mentira, termina por creerla verdad. Des
de la "Gran Mentira" que construyó Donald Trump
sobre su supuesto triunfo en la elección, hasta los
polvos para adelgazar, pasando por nuestra Con
sulta Popular del primero de agosto.
Empezó como una idea del propio Presidente

que él mismo decía que no era buena idea. Y así, del
no, bueno sí, no, no, siempre sí, se llegó a la pregunta
para la Primera Consulta Popular de nuestro país —
lo cual, dicho sea de paso, hacía más ridicula la can
celación del Aeropuerto de Texcoco, porque si esta
iba a ser la primera, entonces aquélla que marcó es
te sexenio, ni a consulta llegó—. Y ahí estuvo el pro
blema, en la pregunta. Un linchamiento que conde
naba con la simple enunciación y, a pesar de ello, la
Suprema Corte de Justicia solo dij o que era incons
titucional y redactó una pregunta legal.
"¿Está de acuerdo o no con que se lleven a cabo las

acciones pertinentes con apego al marco constitu
cional y legal, para emprender un proceso de escla
recimiento de las decisiones

políticas tomadas en los años
pasados por los actores políti
cos, encaminado agarantizar
la justicia y los derechos de
las posibles víctimas?"»
No, no habla de ningún ex

presidente y no, no dice qué

va a pasar si uno vota sí o vo
ta no. Sin embargo, como las

pomadas milagrosas de uña o pelo de animal, se
gún sus propagandistas, esta consulta logrará co
sas extraordinarias. #JuicioAExpresidentes es la
etiqueta con la que se promueve, acompañada de
las fotos de algunos de los ex presidentes con una
banda censora en los ojos. Una característica de la
publicidad engañosa es que siempre muestra una
imagen falsa para intentar que el que la mire, pien
se que es verdad. Ahí la tiene.
Aún creyéndole alas promesas más exaltadas de

algún intelectual orgánico o artificial de este gobier
no, vea usted la publicidad del INE y ahí entenderá lo
que podrá obtener. La promoción está en cada corte
comercialy es la única publicidad que dice la verdad.
Una chica amable invita a participar en la consulta
y repite la pregunta que, como es tan larga, solo le
permite decir al final con una sonrisa: "participay
celebremos la democracia", mientras revienta una
música victoriosa. En total son cinco anuncios dife
rentes, que si cómo es la papeleta, que si se amplía la
vigencia de la credencial para que votes, que si cómo
están dispuestas las mesas. Es eso, no más.
No se trata del Sí o del No, porque no importa. Si

la pregunta no tiene fondo, la respuesta menos lo
tendrá. Democracia participativa sin sustancia es
solo propaganda.
Ahorabien, si usted es de los que cree en los po

deres curativos de las pulseras magnéticas, el se
men de ballena y la baba de caracol, quien quita y
se encuentra con una consulta milagro que le trae
grandes beneficios.

Gomo las pomadas
milagrosas, según sus
propagandistas, esta

consulta logrará cosas
extraordinarias
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La historia no es ancla:
es hélice

Definofiloneísmo, una palabra que espera su admisión al
diccionario (curiosamente, la RAE sí consigna el antóni
mo, misoneísmo, que es la aversión a lo nuevo), como bús
queda de originalidad, de innovación. Es lo que intentaré
invocaren este espacio semanal, gracias a MILENIO.

Paradójicamente, regresaré "futureando" amis orígenes,
pues enl977,alos 19 años, publiqué mi primer artículo en

el ancestro de esteperiódico,
El Diario de Monterrey.

La cultura no es estática. Como un río, flu

ye y se renueva, arrastra y entrevera. Lo
que hoy llamamos mexicanidad no pro

viene solo de los pueblos originarios de Mesoamérica,
sino también de nuestros mestizajes. El mayor de ellos
fue una mezcla asimétrica, inicua, en la que lo español
no pudo sofocar a unas civilizaciones indígenas ya re
fugiadas en la clandestinidad. Por eso el semblante de
México es ostensiblemente occidental y subrepticia
mente extraoccidental: castellano salpicado de azte
quismos, barroco que esconde grecas furtivas, tiempo
lineal que atisba cabriolas cíclicas. Y sí, en este ámbito
cultural podría ser sano equilibrar, pe
ro sería insano amputar.
Una cosa es revalorar el pasado y

otra retrotraerlo en detrimento del

futuro. La herencia incide, no determi
na. No se puede vivir como si el mun
do se hubiese detenido y la ciencia y
la tecnología no existieran (la ciencia
universal, de la que hemos tomado
tanto y a la que deberíamos aportar
más). Es un error concebir la correlación entre raza y
clase que describió Molina Enríquez como una lucha
en la que tomar partido por los débiles implica rehacer
ayeres irrepetibles en vez de forjar mañanas inéditos.
No debemos, por ejemplo, apostar al petróleo y al car
bón, y menos regresar al arado o al pico y pala; debemos
crear una Statoil mexicana para energías limpias y lan
zar una cruzada por la imaginación y la creatividad a fin
de que la inteligencia artificial sirva para redistribuir el
ingreso y construir una sociedad justa.
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En buena tesis, la historia no es ancla: es hélice.
Transformar no es restaurar. Los mexicanos no di

geriremos nuestro bolo histórico en tanto lo haga
mos maniqueamente tieso. Celebro que el comba
te a la corrupción y a la injusticia sea la prioridad
del presidente López Obrador, pero lamento que lo
muévala nostalgia y no la invención. ¿Qué sentido
tiene el dislate diplomático de exigir a España que
se disculpe por crímenes cometidos hace 500 años?

Como acto de justicia es insignifi
cante, como intento de reconcilia
ción es contraproducente. ¿Qué
se gana con idealizar la precarie
dad? Yo, al menos, quiero que cada
vez haya menos pobres y más cla
semedieros, y lograrlo presupone
aspirar a una mejor vida material
(y, para quienes la deseamos, tam
bién espiritual). Eso, el equilibrio

ascensional, ha de ser la única añoranza de una nue
va socialdemocracia en la era de la ira, la de la resaca
post neoliberal.
México necesita futurismo del bueno. No el que

juguetea en aras de la continuidad de un proyecto
político, sino el que innova para rebasar a la des
igualdad social. Ajuicio mío, AMLO acierta en el
diagnóstico pero yerra en la prescripción. El desafío
no es remendar, es enmendar. El imperativo no es
recrear: es crear.

Una cosa es
revalorar el pasado
y otra retrotraerlo

en detrimento
del futuro
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Moneada: gloria y
desdicha de Cuba

Al tiempo que Pablo Milanés denun
ciaba el suplicio del pueblo cubano
"que se ha sacriñcadoyloha dado to

do durante décadas para sostener un régimen que al
final lo que hace es encarcelarlo", el presidente Ló
pez Obrador aventuraba que "esa isla debe ser con
siderada como la nueva Numancia por su ej emplo
de resistencia, y pienso que por esa misma razón de
biera ser declarada pa trimonio delah umanidad".
"Resistencia numantina" es frase para quienes

prefieren matarse que vivir sometidos. Numancia
fue una localidad celtíbera de Castilla y León, Es
paña, donde, ante el asedio de las legiones romanas
(133 AC) sus pobladores optaron por el suicidio en
vez de rendirse (como lo hicieron 200 años después
los zelotes israelitas en Masada).
Este 26 de julio se cumplen 68 años del asalto que

comandó Fidel Castro al cuartel Moneada y dio ini
cio a la revolución.
Ante representantes de la Comunidad de Esta

dos Latinoamericanos y del Caribe que integran los
mismos de la OEApero sin Estados Unidos y Cana
dá, López Obrador había dicho:
"Washington nunca ha dej ado de realizar operacio

nes abiertas o encubie rtas contra los países indepen
dientes situados al sur del Río Bravo. La influencia de
lapolíticaexteriorde Estados Unidosespredominan
te en América Solo existe un caso especial, el de Cuba

el país que durante más de medio
siglo ha hecho valer su indepen
dencia enfrentando políticamen
te alos Estados Unidos. Podemos
estarde acuerdo o no conla Revo

lución Cubanay con su gobierno,
pero elhaber resistido 62 años sin
sometimiento es toda una haza

ña. Puede que mis palabras pro
voquen enojo en algunos o en mu
chos pero, como dice la canción de René Pérez Joglar,
de Calle 13, yo siempre digo lo que pienso".
Simultáneamente Milanés, fundador (con Silvio

Rodríguez y Noel Nicola) de la memorable nueva
trova cubana que tanto apoyó al castrismo, difun
día el mensaj e en que recordó:
"Desde hace mucho tiempo he venido expresan

do las injusticias y errores en la política y gobierno
de mi país. En el año 1992 tuve la convicción de que
definitivamente el sistema cubano había fracasado
ylo denuncié. Ahora reitero mis pronunciamientos
y confío en el pueblo cubano para buscar el mejor
sistema posible de convivenciay prosperidad, con
libertades plenas, sin represión y sin hambre. Creo
en los jóvenes, que con la ayuda de todos los cuba
nos, deben ser y serán el motor del cambio. Alos 78
años seguiré expresando estas mismas opiniones
mientras mi salud me lo permita".
Yes que, mucho más que la "resistencia" del pue

blo cubano al embargo del "imperialismo yanqui"
lo que se le debe reconocer es el aguante que por ge
neraciones ha tenido para soportarla inepta sinies
tra y corrupta tiranía que lo mantiene sometido.
¿AMLO ignora que con todo y "bloqueo" EU es

el mayor proveedor de alimentos, productos agrí
colas, medicinas y equipamiento que Cuba impor
ta pagándolos en efectivo y que nueve sitios son pa
trimonio de la humanidad, el reconocimiento que
otorga la UNESCO a lugares y ] amás a países...?

Se debe reconocer
al pueblo cubano
el aguante que
ha tenido para

soportar la tiranía
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Una crónica
adelantada

¦ on las 20 horas del 1 de agosto de 2021,
i ya cerraron las casillas que instaló el
I Jf INE para la "consulta ciudadana" y es
tas son las noticias de México que le dan la vuelta
al mundo:

1) No se alcanzó el porcentaje constitucional
para hacerla vinculatoria;
2) Ganó aplastantemente el "SÍ". Un sí que no

tiene consecuencias jurídicas, pero que será útil
para lo que al gobierno le venga en gana;
3) Tartufo (con sus "mascotas" y "corchola

tas") arremete contra el INE lanzándole ana
temas y amenazando con "limpiarlo". Ade
más, informa que para él esta consulta refleja
la voluntad del pueblo y por eso pondrá en ma
nos de las autoridades la información que tie
ne, porque aunque en él no cabe la venganza,
tampoco es tapadera de nadie. El que afirmó,
en innumerables ocasiones, estar en contra de
que se investigue y sancione a ex presidentes,
promovió desde su púlpito que sean llevados
al patíbulo público;
4) Los del "SI" votaron para que se enjuicie

a cinco ex presidentes (como públicamente les
pidió Tartufo) aunque la pregunta se refirió a
"los actores políticos" por "conductas del pa
sado" (sic). Los que respondieron "NO", invo
luntariamente solo contribuyeron a aumentar
el porcentaje de participación en la consulta
que repudiaron.
En las entrevistas, ninguno se manifestó en

favor de la impunidad.
Pues bien, la síntesis informativa de lo que

ocurrió es esta:
Para unos fue el "primer paso", gigantesco y

glorioso, de nuestra democracia participativa,
porque "ya no es como antes, ahora el pueblo es
el que toma las decisiones más importantes de la
vida nacional".

Para otros, entre ellos yo —por supuesto—, la
tal "consulta" fue el proceso más corruptor que
ha sufrido nuestra vida pública (¡y vaya que los
hemos tenido execrables!) porque se llegó ala
infamia de consultar "al pueblo" si las autorida
des deben cumplir o no con lo que les manda la
ley; con el agravante de que la cantinflesca pre
gunta fue elaborada por la mayoría de ministros
de la Suprema Corte para "corregir" la plantea
da por el germen patógeno.
Tartufo: ¿dónde quedó su parrafada de que

"nada ni nadie está por encima de la ley"?
Funcionarios de los Tres Poderes de la Unión

que apoyaron tamaña perversidad: ¿por dónde
se pasaron su protesta de cumplir y hacer cum
plir la Constitución y las leyes?
Le aseguro a usted que no responderán.
Lo que sigue es la persecución de oposito

res, con carpetas de investigación tramposas
y hechas a modo, que irán utilizando con fines
electorales y para distraernos de la devasta
ción nacional causada por estos depredadores
de cuarta.

Si lo peor está por venir, es mayor nuestro
deber de organizamos como sociedad para en
frentar a esta secta, inepta y corrupta, que solo
destruye, culpa "al pasado" y va de excusa en ex
cusa, por lo que pasará a la historia como "El Go
bierno Excusado".
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MC, entre Jalisco
y Nuevo León

unca la reputación de los
partidos políticos había

_L sufrido tanto. Nueve de
cada 10 personas en México tienen una
opinión negativa de estas organizacio
nes. Solo Morena goza de mejor crédito
y prácticamente toda su fama se debe
al respaldo popular de Andrés Manuel
López Obrador.
En cambio, no hay dentro de la opo

sición un liderazgo cuya fama pública
sea superior a la de las organizaciones

que les apoyan. Se suma que, de cara
a 2024, haya una estrategia delibera
da para que no crezca ningún persona
j e capaz de hacer sombra a los cuadros
de Morena.

Como ejemplo, la consulta popular
próxima—a propósito de los funciona
rios que hayan cometido actos contra
la ley— está sirviendo para arrasar a los
opositores que, en el pasado, hubiesen
ocupado un cargo relevante.
Ayuda a que funcione esta campa

ña la dificultad para encontrar alguno
que no se hayabenefi
ciado generosamente
gracias a las posicio
nes ocupadas.
Así es como la pin

za se cierra: el partido
gobernante no quiere
competidores y los competidores tie
nen las piernas rotas.
Movimiento Ciudadano (MC) es

una excepción dentro del sistema de
partidos. No puede calificarse como
tradicional, ni formó parte central del
régimen previo.
No obstante, comparte con el resto

su extrema dependencia alas personas

que lo lideran. MC es conocido por al
gunos de sus legisladores, pero sobre
todo por quienes en las regiones han
logrado ganar cargos de elección.
Enrique Alfaro es el paradigma más

claro: su gestión como gobernador de
Jalisco es la carta importante con la
que MC cuenta hasta hoy para ganar
el futuro.

Pesa, sin embargo, en su contra el
triunfo envenenado que estafuerzare
cién obtuvo en Nuevo León. Toda re
putación de MC puede irse por la cola
  dera si el gobernador

electo, Samuel García,
continúa conducién
dose con la frivolidad

que lo caracteriza.
No bastará para de

fenderlo decir que el
gobierno federal quiere destruir su
reputación. Con Alfaro esta estrategia
también se utilizó y no sirvió de nada.
Zoom: el problema es que García sí

tendría cola que le pisen y, a la postre,
una estrategia indolente de su parte
sería capaz no solo de destruir su ca
rrera política, sino también al partido
que lo postuló.

Comparte con el resto su
gran dependencia a las
personas que lo lideran
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Mística bolivariana

La veneración de una parte de la izquierdala
tinoamericana por Bolívar me ha resultado
siempre extraña, y es seguramente porque

no había reparado en el puente que significó José Vas
concelos entre los ideales decimonónicos de una Hispa
noamérica criolla y no precisamente democrática —por
ser excluyente de los indígenas enlo político— y un anhelo
de unidad y armonía de las Américas que utiliza el mes
tizaje como un artilugio incluyente, aunque termine por
introducir subrepticiamente otros elementos criollistas
en las tradiciones revolucionarias y democráticas que ha
influido en todo el continente durante el siglo XX y en el
llamado socialismo del siglo XXL
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Si esas ideas bolivarianasvasconcelianas han podi
do tener tanto eco, esto se debe principalmente a que
no vertebran una ideología sino una mística de heroís
mo, grandeza y unidad que se contrapone al imperia
lismo del siglo XX, pero que abraza la raíz española. Se
trata de una historia exageradamente coherente, que
puede contarse linealmente desde la colonia hasta el
presente, precisamente porque es una historia hecha
para inspirar, una historia a la que le interesa más la po
lítica del futuro que el descubrimien
to de la mundanidad del pasado. Así, el
Bolívar de Vasconcelos que prefigura
al del discurso de Andrés Manuel de

este sábado está ligeramente tuneado
por pinceladas cosmopolitas, acaso lo
que le permitió emparentar con tradi
ciones menos conservadoras. Vascon
celos tuvo, a su vez, mediadores entre
sus ideas y el sentido común de nues
tra izquierda. Dos de los principales, quizá los respon
sables del Bolívar del festejo del pasado sábado, fueron
Jorge Eliécer Gaitán, en Colombia, y Carlos Pellicer,
en México. Gaitán importa porque fue una de las vías
a la adopción que el chavismo hizo de Bolívar. Pellicer,
porque es claramente constitutivo del Bolívar de Ló
pez Obrador.
Los tres héroes de Carlos Pellicer—dice Nicolás Me

dina Mora en uno de sus inteligentes ensayos— eran
Cristo, Cuauhtémoc y Bolívar, que tuvieron poco en

común salvo el martirio. Todos nutren, sin lugar a du
das, la matriz mística e ideológica del gobierno de la
Cuarta Transformación, que no puede leerse en la cla
ve del proceso de unificación de la izquierda (digamos,
del proceso que llevó del registro del Partido Comunis
ta a la fundación del PRD), sino en la de esta sucesión
de intelectualespolíticos monumentalistas que tiene
una raíz distinta y otro tiempo histórico, que rivaliza
con el neoliberalismo por colonialista, pero que no en

cuentra problema con admirar pro
fundamente aspectos de la cultura
estadunidense. López Obrador ha
propuesto en su discurso del sábado
transmutar esa inspiración en una
solución material que dé lugar a un
instrumento de integración "similar
a la Unión Europea". Ya ha logrado
convertir el martirio de los monu
mentalistas en la victoria concre

ta y mundana que Vasconcelos no alcanzó. Este lance
pretende otro imposible: hermanar elbolivarianismo
contemporáneo y la integración de América del Norte.
Es materialmente muy complicado, implicaría trans
formar las matrices productivas de varios países, y un
acuerdo migratorio que cambiaría el rumbo de lahisto
ria americana. ¿Se trata de una propuesta seria, aterri
zada, de una proyección utópica de historia monumen
tal, o es simple aceptación de la circunstancia mexica
na para presionar a Estados Unidos?

Jorge Eliécer Gaitán
y Garlos Pellicer, los
responsables de que
se festejara a Bolívar

el sábado pasado
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Dinero bajo y
dinero sobre
la mesa

17
¦4 1 dinero se lleva mal con la

j democracia. Las campañas
democráticas son caras y

no hay país que pueda congratularse
de haber resuelto satisfactoriamente

el problema de cómo financiarlas.
El problema no es menor: evitar que

los ricos decidan con su dinero quién tie
ne mejores campañasy se compren can
didatos como se compran viajes alaluna.
Puestos a hacer campañas en socie

dades grandes y complejas, no hay di
nero que alcance. Siempre hace falta
algo más en qué gastar.
Lo cierto es que los candidatos que

no tienen dinero para sus campañas
llevan mucha desventaj a, no compiten
o compiten mal.
Nos resulta familiar, pero no dej a de

ser una impudicia, que los candidatos
estadunidenses recojan dinero para
sus campañas entre donantes priva
dos, y que el que jun
ta más dinero trague
más pinole... y haga
más compromisos.
Democracias euro

peas reconocidas han
tenido escándalos por
que los gobiernos buscan la manera de
financiar a sus partidos mediante meca
nismos de gasto público enlos que algo se
canaliza para sus organizaciones de parte
de empresasycontratistas beneficiadas.
El caso de México es triste porque

un sano, aunque caro, punto de partida
en la materia dio lugar a uno de los sis
temas de financiamiento más dobles e
inauditables que hay.

México decidió que campañas y
partidos se pagaran con dinero públi
co, salvo 10 por ciento, de modo que ni
el dinero legal de los empresarios ni el
ilegal de los narcos entrara aljuego.
Desde entonces, 1997, se dedica un

dineral a campañas y partidos, pero los
partidos buscan y reciben también, ile
galmente, inauditables cantidades de
Dinero bajo la mesa, como se titula el
libro sobre este fenómeno escandaloso,

escrito por María Am
paro Casar y Luis Car
los Ugalde (Grijalbo).
La razón de fondo

que explica este de
sastre es que los parti
dos de la democracia

mexicana no cumplen la ley que los ri
ge en esto: todos tienen sus buscas mul
timillonarias por fuera.
Digo todo esto apropósito de las san

ciones que acaba de imponer el INE
por irregularidades en las elecciones
del 6 de junio. No contentos con ocultar
el dinero que reciben bajo la mesa, los
partidos tampoco rinden cuentas del
que les ponen legalmente en ella.

Los partidos no
cumplen la ley que los

rige en esto
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iempos
de estupidez
17
I stados Unidos tiene sufi

j cientes vacunas para que
. I—I toda su población estuvie
ra vacunaday, por lo tanto, protegida de
enfermarse gravemente por el virus que
ha inundadoelmundo.Esunode los po
cos países que tiene ese privilegio.
En estos días, sin embargo, sus tasas

de infección han crecido. Poco más de
50 mil casos diarios en promedio, cua
tro veces más que lo que se veíahace un
mes. Hospitalizaciones y muertes tam
bién van en aumento, aunque a ritmos

menores de lo que se vio en otros mo
mentos de la pandemia.
La razón: el muy extendido movi

miento antivacunación. Es decir, la es
tupidez. En un país con suficientes va
cunas para todos, un poco más de la ter
cera parte de los adultos no han recibido
ni una sola dosis. Las nuevas variantes

del virus están azotando algunos esta
dos en donde el movimiento antivacu

nas es más potente.
Y en el programa

más visto de la televi

sión noticiosa, su con
ductor, Tucker Cari
son, aprovecha cada
día para dudar de la
vacuna o apelar a razo
nes absurdas para crear miedo frente ala
vacuna Enalgunos estudios recientes, el
porcentaj e de lapoblación que se declara
encontra délas vacunasyque no se vacu
narán amenos que seanlegalmente obli
gados es alrededor de unaquintaparte de
todoslos adultos estadunidenses.

Anthony Fauci, el doctor líder del or
ganismo encargado de la batalla con
tra enfermedades infecciosas, se decía

frustrado y que Estados Unidos va por
el camino equivocado.
La estupidez de los antivacunación

tiene consecuenciasparatodos. Las nue
vas olas en ciertos estados podrían traer
nuevos cierres de actividades como los

del año pasado, afectando una vez más la
actividad económica; no solo eso, la nue
va racha de infecciones entre los no va
cunados facilitará el desarrollo de nue

vas variantes que podrían resultar, como
lahoy dominante delta,
aún más feroces.
Para México, el cre

cimiento de casos en

EU, más allá de nues
tros esfuerzos de vacu
nación en los estados

fronterizos, podría dilatar aún más la
apertura de la frontera que tiene deses
perados a los ciudadanos de ambos la
dos de la línea y ha matado la actividad
económica en aquellas ciudades.
Mientras en muchos países hay

desesperación por falta de acceso a las
vacunas, en el país más poderoso del
mundo no se quieren vacunar. Son
tiempos de estupidez.

En el país más poderoso
del mundo no se

quieren vacunar
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Llegó la
tercera ola

Estamos en semáforo na

ranja... que apunta para
rojo, con esa tercera ola co

vid que iba a llegar a México... y ya lle
gó. Las 10 primeras entidades que acu
mulan el mayor número de casos son:
CdMx, Edomex, Nuevo León, Guana
juato, Jalisco, Puebla, Sonora, Tabasco,
Veracruzy Querétaro que, en conjunto,
conforman 66% de los casos acumula
dos registrados en el país.
Según la Secretaría de Salud, en rela

ción con 2020, mes por mes el número de
contagiadosaumentó 50%y eso tiene que
ver con que enlavariante deltaunaperso

napuede contagiar anueve, cuandoconla
SARSCoV2soloafectabaados.
De acuerdo con el sitio Our World in

Data, en el rankingde vacunados, México
está en el lugar 10 enAméricaentasade
vacunación. En el mundo lo lidera Malta,
con un85.47% de supoblación vacunada
con al menos una dosis. Lo siguen Islan
diacon 78.23%, Emiratos Árabes Unidos
con 76.20%y Seychelles con 72.70%. En
el continente americano, Uruguay es
tá en primero con 70%, seguido por Ca
nadá con 69.81%, Chile con69.53% y EU
con55.27%.
En el resto del con

tinente los siguen Re
pública Dominicana
(48.59%), Argenti
na (45.59%), Brasil
(42.42%), Costa Rica
(35.02%), El Salvador (32.66%), Mé
xico (28.10%), Cuba (27.13%), Colom
bia (27.08%), Panamá (26.65%), Ecua
dor (23.17%), Bolivia (19.89%), Perú
(18.33%), Honduras (11.04%), Vene
zuela (10.20%), Paraguay (9.65%), Gua
temala (4.91%) y Nicaragua (2.53%).
Ya tenemos un año de experien

cia y aprendizaje con un programa

de vacunación que avanza. Se supo
ne que deberíamos tener una terce
ra ola menos agresiva... ciertamente,
hay muchos contagios por las varian
tes, pero con menos muertos; con
más vacunados y con los más vulne
rables, protegidos.
La responsabilidad no solo es de los

gobiernos. No podemos relajarlas nor
mas sanitarias, más aún cuando todavía
no están vacunados los jóvenes. Surgirá
la curay nuevas generaciones que pro
duzcan anticuerpos, pero falta camino

por recorrer. Aprenda
mos a vivir... a sobrevi

vir con el virus y sin
miedo. Guardando la

sana distancia, usando
doble cubrebocas y sa
nitizándonos perma

nentemente. Parabrincar la tercera ola

Palabras clave
Expertos señalan que cuando 70% de
la población mundial esté vacunada,
la pandemia será controlada. Pero hoy
por hoy, la mejor vacuna... es esa a la
que tengas acceso inmediato: la que te
toque. Por elbien de todos..

México ocupa el lugar
10 en América en tasa

de vacunación
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Esperó sentado
A Citlalli Hernández, secretaria gene
ral de Morena, solo le faltó decir so
bre ei triunfo de Morena en Xoch i mil

co: "Ilaiga sido como haiga sido, ga
namos".

Todo porque ei Tribunal Electoral de la
Ciudad de México ordenó el recuento

de 37 casillas de la elección del pasa
do 6 de junio.
Citlalli viene de ios tiempos en que Mo
rena, en su versión original de PRD,
exigía por toda la ciudad voto por vo
to, casilla por casilla, pero como ahora
está del otro Jado sostiene que en reali
dad ío que quiere la oposición es pactar
en lo oscurito su triunfo.
La elección en esa alcaldía sureña

tuvo un cierre de fotografía. More
na ganó a la alianza PAN, PRI, PRD
por un puñado de votos.
Si hay dudas fundadas, que se vuelva
a contar. No se está pidiendo anular la
elección, sino sólo verificar 37 casillas.
Eso no es querer burlar la voluntad de
los habitantes de Xoch i milco sino por
el contrario respetarla rigurosamente.
Si Morena tiene confianza en su triun

fo el recuento no debería quitarle el
sueño. A menos que...

El tufo de aiiritrarledad
El presidente plantea el regreso a cla
ses como capricho personal. Es un
error. Tiene que ser una decisión téc
nica que tome en cuenta criterios sa
nitarios y pedagógicos.
Pero al decir que los niños van de re
greso a las escuelas "llueve, truene o

relampaguee", manda el mensaje de
que el único criterio que cuenta es el
suyo.
La reactivación de las clases presen
ciales es una aspiración comparti
da, pero si el entorno a finales de
agosto está como el que impera a
finales de julio, proponerlo es irre
flexivo.

Si los padres de familia escuchan la

noticia de que el 1NER está saturado,
y no tiene espacio para atender a nin
gún otro enfermo Covid, desde luego
eso detona la preocupación. Buscarán
proteger a sus niños y jóvenes.
Al regreso a clases presenciales hay
quitarle el tufo de arbitrariedad.

Ganga bajo sospecha
El grupo parlamentario de Morena
presentó un punto de acuerdo para
exhibir la venta de un terreno de la
Universidad de Chapingo en Yucatán
aun precio muy por debajo del precio
de mercado.
El valor de estas tierras es de 9 mil mi
llones de pesos. Lo que se dice por allá
es que el grupo beneficiado ofrecía so
lo 300, es decir, buscaba obtener una
ganancia de más de 8 mil millones.
Con el avance de la investigación
trascendió que quien ofreció esta
"oportunidad" de negocio a estos
empresarios fue el secretario de Fo
mento Económico detestado, Ernes
to Herrera Novelo, quien, con estas
acciones, parece que trabaja a favor
de sus intereses y no de los yucate

cos.

¿Estará enterado el gobernador?

Hostigamiento anunciado
El otro dúo maléfico, PadiernaBejara
no, tuvo que acatar la instrucción del

Palacio del Ayuntamiento de no impe
dirla toma de posesión de Sandra Cue
vas en la alcaldía de Cuauhtémoc.

Pero eso no quiere decir que le hagan
la vida de cuadritos. Todos los políti
cos tienen derecho ai pataleo, pero en
el caso de Padierna ya es un trastorno
obsesivo. Ya se había visto como alcal

desa, en tres años como jefa de Go
bierno y en el 2030 a los cuernos de la
luna, pero no.
Su plan, siguiendo los pasos de ya
saben quién, es crear un "gobierno
legítimo" de la alcaldía para arran
car a dentelladas todas las porcio
nes de presupuesto que pueda.
Quiere crear el Movimiento Cuarta
Transformación en Cuauhtémoc. Está
en su derecho, aunque vecinos de la
alcaldía que simpatizan con Morena
comentan que ahora está trabajando
con más ganas que antes de la elec
ción, cuando pensó que tenía el triun
fo en la bolsa.

La pregunta ahora es ¿Cómo defende
rán PRI, PAN y PRD a la alcaldesa en
Cuauhtémoc?»

Si legalizar la mariguana
lúdica en vez de ayudar
perjudica, plantearía de
inmediato un cambio.
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SOCIEDAD V PODER

Irtfluencers, tramposos y libertad de expresión

Horas antes de la elección del

6 de junio el Partido Verde
hizo trampa con todas las
agravantes. 104 personas
con notoriedad en las redes

sociodig¡tales aparecieron promoviéndo
lo con mensajes que seguían un guión
preestablecido y violando así la veda a la
propaganda electoral.

Decirles influencers, por la alta canti
dad de seguidores que tienen en redes co
mo Instagram o Facebook, sobredimen
siona las capacidades de esas personas.
Tener muchos seguidores no implica una
capacidad automática para persuadir a
otros. Ese término es parte de! negocio
de las apariencias y la simulación al que
no son ajenas tales redes.
Al denominarlos influencen, se presu

me que tienen influencia. Sin duda sus
mensajes alcanzan amplia propagación,
pero un "estado" en Instagram no define
por sí solo las decisiones políticas de los
electores. No hay que confundir audien
cia con influencia.

Mercenarios de la recomendación, los
inftuerteen no destacarían sí no fuera por
las hordas de necios dispuestos a mirar
sus muecas y banalidades. Beneficiarios
de las apariencias, influencen y PVEM son
unos para el otro. El INE sancionó a ese
partido con 41 millones de pesos y lo pri

vó de spots en radio y televisión durante
un año. La participación de cada influcn
ccr fue tasada en 10 mil dólares. Muchos

de ellos reciben bastante menos por cada
anuncio en sus redes y paradójicamente
la multa (no a ellos, sino al partido) qui
zá les ayudará a incrementar sus tarifas.

La autoridad electoral no castigó el de
recho de esas personas a expresar una
posición política sino la artimaña del
partido que las contrató, a través de una
agencia. Es distinto el caso de Mariana
Rodríguez, la influencír que promovió en
Instagram la candidatura por Movimien
to Ciudadano de su marido, Samuel Gar
cía, que ahora es gobernador electo de
Nuevo León.

Rodríguez comercializa algunos de
sus mensajes en línea y tiene su nombre
registrado como marca comercial. El INE
sostiene que por ello tales menciones fue
ron una contribución en especie para esa
campaña y debieron ser reportadas co
mo rales.

En tres meses, Rodríguez colocó en
Instagram mil 300 publicaciones y 40 fo
tografías alusivas a García y su campa
ña. Muchos de ellos son contenidos baia
díes, pero el INE no los sanciona por su
calidad sino como aportaciones a las que
asigna un valor de 27 millones 800 mil
pesos. En consecuencia, le impone a MC

una multa por el doble de esa cantidad.
Movimiento Ciudadano y especial

mente Dante Delgado, el dirigente con
más ascendiente en ese partido, respon
dieron con argumentos cursis y chanta
jistas: "Quieren sancionar a una mujer
que decidió ayudar a su esposo..." Ro
dríguez tiene, se dijo, una fama pública
"ganada a pulso por su ejemplo de vida".

Si la trayectoria de esa señora le pa
rece ejemplar, habrá que tener reservas
sobre el rumbo que el senador Delgado
imprima a su partido. Pero la sanción no
se debe a que Rodríguez sea esposa de
García, ni a su notoriedad en las redes,
sino a que el INE estima que sus respal
dos en línea fueron aportaciones gratui
tas en especie.

Si Rodríguez tuviera una rienda de
sillas y hubiera llevado varios centena
res de ellas a los mítines de ta campa
ña, no habría duda de que su actividad
mercantil benefició a MC y su candidato.
Cada silla, o su alquiler, tienen un valor
en el mercado. Pero las opiniones en el
espacio público no siempre son mercan
cías que se compran y venden. Un co
mentarista en la radio recibe un salario

por esa tarea profesional; si dentro de su
espacio radiofónico manifiesta simpatía
con la campaña de un candidato ¿tam
bién esa opinión tendría que registrarse
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como aportación de campaña? No siem
pre que Mariana Rodríguez se expresa
en línea lo hace con propósitos empre
sariales.

La interpretación del INE va más allá
de las normas electorales, que de por sí
muy restrictivas. Se trata de un criterio
que afecta la libertad de expresión al con
siderar como aportación mercantil a con
tenidos por los cuales nadie cobró ni pa
gó dinero. Esas opiniones de Mariana Ro
dríguez no tienen valor comercial para
nadie, aunque tengan valor simbólico en
el espacio público: no son una mercancía
como las sillas de nuestro ejemplo.

La consejera Adriana Favela, que pre
side la Comisión de Fiscalización del INE,
explicó: "la promoción a la candidatura
de Movimiento Ciudadano al gobierno
de Nuevo León que realizó la influencer
genera una situación que es totalmente
contraria a la espontaneidad que se pri
vilegia en las redes sociales..." Ese diag

nóstico simplifica la condición de tales
redes, en donde no todo es espontáneo.
En ellas se exhiben situaciones y opinio
nes de toda índole; unos cuantos reciben
remuneraciones por esos contenidos pe
ro no todo lo que dicen en línea busca un
rendimiento monetario.

El INE ha realizado un escrupuloso y
exhaustivo trabajo de fiscalización de los
gastos en las campañas recientes, ade
más con enorme rapidez. Se trata de un
esfuerzo de enorme mérito profesional e
institucional. En este caso, la interpre
tación de la ley y del reglamento corres
pondiente es discutible.

En cambio es innegable la ilegalidad
de las aportaciones por 14 millones de
pesos para la campaña de Samuel Gar
cía. Su madre y dos de sus hermanos re
cibieron ese dinero de un par de empre
sas. Al día siguiente, transfirieron esos
recursos a la campaña. Con esa trian
gulación Movimiento Ciudadano quiso

eludir la prohibición que existe para las
aportaciones de empresas. Esa artimaña,
por fortuna fallida gracias a las indaga
ciones del INE que impuso una multa de
28 mdp, tendría que ser el verdadero es
cándalo que devela la deshonestidad del
gobernador electo y de quienes lo defien
den en su partido»

U
La autoridad electoral no

castigó el derecho de esas
personas a expresar una
posición política sino la
artimaña del partido...

tt
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SUBE V BAJA

Pablo MilanésO Cantautor cubano

Calificó como "irresponsable y absur
do" la represión y el encarcelamiento
de ios isleños que se manifestaron el
11 y 12 de julio. Abogó por libertades
plenas, "sin represión y sin hambre",

Pao i a EspinosaO Cíaradrira

La clavadista de oro que no fue in
cluida en la delegación olímpica mos
tró que es mala perdedora, porque en
un tuit dijo que "era tan viable" que
México fuera eliminado.
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Quizá porque hoy se conmemora
un aniversario más del asalto
al Cuartel Moneada, cuya au
dacia (1953) le abrió la puerta
al movimiento revolucionario

del cual proviene hasta el actual gobier
no cubano, cuya facha es una caricatu
ra del fallido castrismo del siglo pasado,
pero los cancilleres (y "cancilleras") lati
noamericanos y caribeños, un verdadero
potaje de inclemente verbosidad, se han
sencido en México durante la asamblea

de los países del bloque LA y el Caribe,
como en su casa.

Vinieron a escuchar las dulces pala
bras de nuestro gobierno, cuya generosi
dad continental lo mismo se expresa en el
rescate del soldado Evo, como en el envío
de medicinas y vacunas a la isla de Cuba,
donde —supuestamente  se había logra
do el mayor adelanto sanitario del conti
nente, patraña de la propaganda, expues
ta cuando la gente salió a las calles para
protestar por la falta de medicinas, ya no
solamente de alimentos.

Celebramos aquí, en las hospitala
rias cierras mexicanas, tan experras en
iluminar las calles. Y dejar la casa a os
curas, una reunión más del "mecanismo"
CELAC

—¿ Y eso qué es?
La Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y Caribeños (CELACJ, fue crea
da en Caracas, República Bolivariana de
Venezuela, en el marco de la 111 Cumbre
de América Latina y el Caribe sobre In
tegración y Desarrollo (CALCj y de la
XXI] Cumbre del Gru
po de Río, reunidas los

días 2 y 3 de diciem
bre de 2011. El acto de
creación se llevó a ca
bo mediante la firma de
i a Declaración de Cara
cas", por parte de las .Jefas y los Jefes de
Estado y de Gobierno América Latina y el
Caribe y en la cual se define a ta CELAC
como un "mecanismo representativo de
concertación política, cooperación e in
tegración de los Estados latinoamerica
nos y caribeños y como un espacio común
que garantice la unidad e integración de
nuestra región".

Pues así, de garrido en garrido se les
van las horas a los campeones de la orato
ria bolivariana y su evocación de la ima

ginaria anfictionía desde los tiempos de
Don Simón.

Como se sabe las palabras al viento, el
arar en el mar, los poemas heroicos, las
odas al fracaso, los himnos a la medio
cridad, los cantos a la pobreza y la igno
rancia, las venas abiertas, son los únicos
produros renovables de la exportación la
tinoamericana.

Más por desgracia
es un mercado endo

gámico: nadie les com
pra sus ampulosas fic
ciones sino entre ellos
mismos.
Ahora van a hacer

una agencia espacial para enviar zara
guatos ai espacio. Una chulada tamaño
lagtionoamericano. Gran carcajada.

Pero como es necesario ofrecer algo
concreto, el presidente de México, (segu
ramente alentado, asesorado e inspirado

por Marcelo Ebrard, su canciller, quien
guarda un pleito personal con el secreta
rio general de la OEA, Luis Almagro, el
cual le restregó en los anteojos a nuestro
secretario su fracaso como constructor}
ha dejado en la mesa la idea de extinguir
la OEA (como si fuera la Policía Fede
ral, el ¡NE, el Estado Mayor o la CND1I),
por su actirud lacayuna.
—¿De quien es lacayo o lacaya la

OEA?

—Pues de los Estados Unidos, aunque
haya quien sospeche de Haití, Bolívia, El
Salvador o alguna de esas potencias de
futuro espacial.

Hace muchos años un cubano, buen
exportador de frases (el canciller Roa),
dijo de la OEA: es el ministerio de colo
nias de los Estados Unidos.

Y es posible. Galo Plaza, secretario ge
neral de esa organización a mi me lo dijo
de una manera más elegante: "...la OEA
tiene un motor de gasolina y Estados Uni
dos, la gasolina..."

Nadie conoce la utilidad de la OEA y
su enanita CIDH. Lo incomprensible es la
aportación mexicana de ciento cincuenta
millones de pesos anuales ¡aproximada
mente) en su financia miento, Mejor di
cho, financiamos ai lacayo.

¿Y sí mejor nos salimos? ¿Se aventa
ría el tiro?

Pues no, pura baba de perico. Así me
dimos la congruencia»
Sadie conoce la utilidad de la

OEA. Lo incomprensible es la
aportación mexicana de cierno

cinc ue niú mdp anuales...

Fecha: 26/07/2021

Página: 2

Area cm2: 346

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,600

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Que muy fuerte caló al interior de la Comi
sión Federal de Electricidad, que encabeza el
enemigo de los bozales para reporteros,
MANUEL BARTLETT, que la empresa fuera
acusada de distorsionar sus resultados fi

nancieros por el Instituto Mexicano para la
Competitividad, de Valeria Moy. Respondie
ron furiosos sus voceros que son críticas
malintencionadas que forman parte del ata
que permanente al que están sujetos. Que es
mentira que no reflejen la situación real de
sus subsidiarias ni que oculten transferen
cias. Solamente les faltó decir que son tan
transparentes y pulcros como su director,
claro, hablando de dinero y su paso por los
gobiernos priistas hasta antes de ser reco
nocido como uno de los grandes aliados del
ciudadano presidente.
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"Estoy consciente que se trata de un
asunto complejo que requiere de una
nueva visión política y económica: la
propuesta es, ni más ni menos, que
construir algo semejante a ta Unión Eu
ropea, pero apegado a nuestra historia, a
nuestra realidad y a nuestras identida
des. En ese espíritu, no debe descartarse
la sustitución de la OEA por un organis
mo verdaderamente autónomo, no la
cayo de nadie, sino mediador a petición
y aceptación de las partes en conflicto,
en asuntos de derechos humanos y de
democracia. Es una gran tarea para
buenos diplomáticos y políticos como
los que, afortunadamente, existen en
todos los países de nuestro continente",
fue lo que dijo el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, este sá
bado en el 238 Aniversario del Natalicio

de Simón Bolívar, desde el Castillo de
Chapultepec.
En temas locales, la premisa del presi
dente Andrés Manuel López Obrador
sobre que la corrupción se tiene que
erradicar desde adentro podría empezar
a ponerse en práctica en una de sus de
pendencias más queridas. Se trata de
Seguridad Alimentaria Mexicana (Se
galmex), que encabeza Ignacio Ovalle
Fernández, donde se realizaron posibles
inversiones irregulares por hasta 800
millones de pesos que serán práctica
mente imposibles de recuperar y que es

tán ya bajo la lupa de la Unidad de Inte
ligencia Financiera, de Santiago Nieto.

A la par, aseguran que la Auditoría Su
perior de la Federación tiene en la mira
varias presuntas inconsistencias en las
oficinas de Ignacio Ovalle, relacionadas
con los inventarios, almacenes y el
ejercicio de los programas encamina
dos hacia la autosuficiencia alimenta

ria. Por lo pronto, recuerde usted este
nombre: René Dávila de la Vega. Dicen
que él está detrás de las compañías con
las que presuntamente están saquean
do a la Conasupo de la 4T, el punto que
conecta el siguiente gran escándalo que
tratará de apagar el presidente de Mé
xico y sus más leales.

A pesar de que la pandemia continúa,
los aeropuertos del país comenzaron ya
a registrar cifras que dan la noción de
una recuperación en la actividad turís
tica. Según el último reporte de Grupo
Empresarial Estrategia (Gemes), las ter
minales aéreas en Ciudad de México,
Los Cabos, Cancún, Guadalajara, Puerto
Vallaría y Monterrey son las que han re
cibido la mayor cantidad de pasajeros
internacionales en el primer trimestre
de este año, incluso nos dicen que algu
nas alcanzaron ya un ritmo similar de
llegadas a las que se tenían antes de la
contingencia sanitaria.
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Por demanda ciudadana la lefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, decidió atinadamente aplazar el periodo de
consulta del Plan de Desarrollo y del Plan de Ordena
miento Territorial que marcarán las líneas generales del
futuro próximo de nuestra capital.

El Gobierno de la Ciudad de México tiene el reto de

detonar un ejercicio de participación amplia y plural so
bre documentos que aún no ha tomado en cuenta a la
ciudadanía, a las organizaciones, a los pueblos origina
rios y tampoco a las y los alcaldes, a pesar de su relevan
cia para el diagnóstico inicial y para la buena aplicación
de estas directrices. Esta estrategia no podrá ser impues
ta. Si no integra las opiniones de los distintos sectores
socioeconómicos y académicos de manera democrática y
abierta, es decir con proximidad y sencillez, se perderá la
oportunidad de fijar las bases de una urbanización cons
ciente y responsable.

La segunda legislatura del Congreso local tendrá el
enorme compromiso de acompañar este proceso de co
construcción no solamente en la revisión temática, sino
en el ámbito territorial, siendo el primer eslabón demo
crático local, presupuestal y de armonización normativa.
¿Demostrará un cambio frente a una primera legislatura
reprobada por corrupción, ineficiencia y opacidad?

Para conseguir la legitimidad suficiente para su apli
cación, las autoridades locales tendrán que respetar el
Estado de Derecho adecuando un "borrador" que hoy no
cumple con la normatividad federal y constitucional vi
gentes, con la estrategia nacional de ordenamiento terri
torial o con una legislación metropolitana detenida.

Este Plan debe basarse en reconocer realidades de

una ciudad construida sin planeación con grupos forma
les e informales que la disfrutan y la padecen; romper con
la visión neoliberal de una urbe segregada basada en la
infraestructura cochista minoritaria y en una lógica cen
tralista dañina. La responsabilidad es global ya que la
Constitución de la Ciudad de México reconoce varios

compromisos internacionales en materia de lucha contra
el cambio climático. Las dos prioridades irrevocables de
estos instrumentos y de los próximos presupuestos
anuales para un mejor desarrollo deben ser la regenera
ción socioambiental y la resiliencia que siguen estando al
margen de lo propuesto. Por supervivencia colectiva,
nuestro desarrollo humano, basado en el Derecho a la
Ciudad, ya no puede ir más en contra de la naturaleza y
de las especificidades geográficas de nuestros territorios.
En esta tarea es indispensable tomar en cuenta el atlas de
riesgo que sigue estando desvinculado de la planeación.

Este ejercicio es histórico. No permitamos que el de
sarrollo de una de las ciudades más importantes del
mundo se base en casualidades o coyunturas partidistas.
La participación deberá transformarse en incidencia.
Además de una estrategia digital, el reto es informar en la
calle, en las comunidades, en cada una de las colonias
con las y los representantes vecinales, con la sociedad
civil, con la academia y con las juventudes sobre la im
portancia de apropiarse del desarrollo de nuestra ciudad
que nos seguirá impactando a todas y a todos durante al
menos los próximos 20 años.
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Cinco mandatarios: Los expertos en corrupción y deuda
externa de México 19762017 Javier Herrera (III) y Ste
phen Morris definieron este fenómeno como "el uso ile
gítimo del poder público para beneficio privado o uso
ilegal, no ético, de la actividad gubernamental. Uso arbi
trario del poder". Razón por la que sí deben ser juzgados
los expresidentes Salinas (CS), Zedillo (EZ), Fox (VF),
Calderón (FC) y Peña (EP).

¿Por qué CS? Pregunta a IH ¿fue correcto que en 1993
Pemex comprara a Shell, por 11 mil millones de dólares,
casi el 50 por ciento de las acciones de la refinería Deer
Park y que durante 26 años a México nunca le entregaron
nada por sus ganancias? Tampoco lo hicieron EZ, VF, FC y
EP. Por ello el 1 de agosto Carlos Salinas y sucesores
deben ser juzgados".

¿También EZ? Su antecesor lo designó candidato sus
tituto de Colosio. ¿Fue adecuado que el presidente con
virtiera la deuda de los bancos privados por 552 mil 300
millones de pesos en pública y que al concluir 2020 su
pere L8 billones luego de 20 años de pagarla? ¿Fue trans
parente priva tizar Ferrocarriles Nacionales dejando sin
trenes al país para entregar a los privados una red que
costó más de un siglo de construcción?

Alternancia corrupción:
JC recordó que Fox mantuvo
en secreto la deuda de sus

empresas y de sus herma

nos quienes están dentro del
¿Fobaproa? Tampoco evitó
que la deuda pública oculta
se elevara al 85 por ciento
del PIB, sin olvidar la venta

de Banamex a Citibank a
través de la Bolsa Mexicana

de Valores con lo cual sus

accionistas no pagaron
impuestos al país.

FCyEPN: En 2007, agre
gó JH "El purépecha quien
no ganó a AMLO y nombró
como secretario de Seguri
dad Pública a Genaro García

Luna, celebró un contrato
con la empresa Repsol, que
no tiene gas ni petróleo, lo
adquirió de Perú en 6 mil
millones y lo dejó en Manzanillo por 21 mil millones de
dólares. Anunció la construcción de la refinería de Tula

para lo cual contrató a Odebrecht para desarrollar la bar
da perimetral por 620 millones de dólares y su Estela de
Luz costó 700 millones.

EPN: Su reforma energética aprobada con moches a
legisladores PAN, PRI y PRD buscó entregar a multina
cionales petróleo y electricidad. Hipotecó la CFE por 243
mil millones y el último día de su gobierno amplío conce
siones mineras, alguna por 50 y 100 años y con antelación
no actúo contra el sistema Pegasus creado por una em
presa israelí, con el que su gobierno espió a padres de
estudiantes de Ayotzinapa, periodistas diplomáticos y
defensores de derechos humanos; una acción que man
tiene bajo investigación a su exprocurador Jesús Murillo
y al director de la Agencia de Seguridad Nacional Tomás
Zerón... SMSEM: Convocatoria para el XLIV Consejo Esta
tal Ordinario, a efectuarse el próximo 20 de agosto.
Ernesto Zedillo: Su
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Es un Gobierno ausente
Dante Delgado Rannauro asegura que son puras
falsedades.

Precisamente por la intervención de las burocracias
institucionales en los lugares en donde íbamos a ganar le
mandamos una carta al Presidente donde le recordamos

que si él había sido objeto del agravio de la ruptura del
Estado de Derecho, no podía desde su Gobierno procurar
lo mismo, responde el coordinador nacional de Movi
miento Ciudadano cuando le mencionamos que se habla
de acusaciones en Nuevo León contra el gobernador
electo, Samuel Gaida, por supuesto lavado de dinero.

Contra todo lo que se señala, dice el senador, ganaron
en el estado norteño con amplía definición y están ahí
los ejercicios legales que tienen que salir a flote para
despejar suspicacias.

Delgado dice que no ha tenido una respuesta directa,
de frente, del presidente de México, a quien todavía
considera su amigo.

"Efectivamente, soy de los mexicanos que mejor co
noce la forma de pensar de Andrés Manuel López Obra
dor, precisamente por ello, él no responde, él asimila y
actúa en consecuencia siempre".

Pero dice que eso no es lo preocupante.
Lo que preocupa es que en medio de la pandemia y la

violencia que estamos viviendo en el país lance el tema
de la sucesión presidencial y reviva al tapado en su par
tido, Morena. Por otra parte, hace que los partidos histó
ricos caigan en sus juegos, como el tema de la BOA (el
supuesto Bloque Amplio Opositor que busca derrocar
lo), y bailen al ritmo que les toca el Presidente, hablando
también de nombres y destapes.

"En ese ejercicio sabe Andrés Manuel, y debe saber la

opinión pública, que Movimiento Ciudadano no va a se
guir las manifestaciones públicas del Presidente por
una razón, porque utiliza las viejas formas históricas del
PRI, por una parte, y por otra parte, porque la razón
misma de Morena está en sus manos, Morena no es un
partido, es el vehículo que utiliza el Presidente de la
Bepública para sus procesos electorales".

Lo verdaderamente trascendente es que Movimiento
Ciudadano, al ir solo, tiene la posibilidad de tener contras
te entre la visión del pasado pasado, contra la visión del
pasado antepasado, cuando Movimiento Ciudadano está
lanzando una visión de futuro estratégico y propuestas,
precisamente por ello ratificamos el triunfo en Jalisco y
ganamos el gobierno de Nuevo León y nos hacen fraude
electoral en Campeche, dice Delgado Rannauro.

"Las fuerzas tradicionales están cayendo en su juego,
esa es la verdadera problemática, la mayor, que advierto
en el horizonte de mediano plazo en el país".

Pero el tema que le preocupa todavía más:
"El Estado se crea para garantizar el derecho a la vi

da, a la libertad y al patrimonio de las personas y de sus
familias. Y este Gobierno no está actuando en esa direc

ción. Es un Gobierno ausente. Habla y dice que tiene
otros datos. Y que su forma de visualizar el problema es
que debe seguir la política de abrazos y no balazos. Y
lamentablemente está poniendo en la picota pública al
propio Ejército Mexicano cuando grupos facinerosos
pues los agravian, los ofenden, hacen que pierdan su
dignidad al reservarse la fuerza coercitiva que en sí mis
ma tiene una institución por mandato constitucional
como es el Ejército".
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Cambios en puerta
Nos adelantan que viene una reestructuración
de los servidores de la nación, pues en Palacio
Nacional sostienen que son muchos y es mejor
hacer una fusión de las estructuras entre la

Federación y los estados, por lo que pronto
habrá noticias del nuevo jefe de los subdelegados,
Carlos Torres.

Promoción
Este fin Morena y sus funcionarios intensificaron
la promoción de la consulta popular del próximo
domingo. Desde el coordinador de los diputados,
Ignacio Mier, y por supuesto, el presidente del partido,
Mario Delgado, llamaron a participar en el ejercicio en
el que se fes preguntará si se debe o no investigar las
decisiones de los actores políticos del pasado.

Extraordinario
El martes sesiona la Comisión Permanente, que
preside Eduardo Ramírez, con el propósito de
convocar a un periodo extraordinario (29 y 30 de
julio) en el que se aplace la entrada en vigor de la ley
que regula el outsourcing. No se espera oposición, ya
que sólo 30'\. ha cumplido con la eliminación de ese
esquema y el gobierno ronda 17% de cumplimiento.
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Beneficios al Infonauit
La institución que más ha recaudado por la entrada
en vigor de las nuevas reglas de la subcontratación
es el Infonavit, que dirige Carlos Martínez. Todo se
debe a que los patrones deben ajustarse a las nuevas
disposiciones, una de las cuales es estar al corriente
con el pago de cuotas, lo que en los últimos días ha
redundado en importantes beneficios en recaudación.

Alto nivel
La Unidad de Inteligencia Financiera, que encabeza
Santiago Nieto, está de manteles largos, ya que será
sede de debates de alto nivel sobre acciones contra el

lavado de dinero. Durante cinco días se realizará la

XLIII Reunión Plenaria de Representantes y Reuniones
de los Grupos de Trabajo del Grupo de Acción
Financiera de Latinoamérica (Gafilat).
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El ¡mus ha sido consistente en jMisicionarse en el
imaginario colectivo como atractivo e influyente,
debido a su cultura, valores ij política exterior

El 21 de agosto de 2016, en
la ceremonia de clausura

de los Juegos Olímpicos cíe
Río, Japón recibió la batuta
para organizar la justa olím
pica recién inaugurada y la
paralímpíca que iniciará el
24 de agosto, ambas apla
zadas debido a la pandemia
de COVID19.

Durante la ceremonia,
el gobierno nipón dio a los
aficionados y deportistas
una breve, pero contunden
te muestra de lo que espera
en las competencias de este

año: una capital con larga historia, admirable infraestructura, gran
riqueza cultural y altos estándares de seguridad y prosperidad.
No en vano Tokio es considerada en el índice Global de Mejores
Ciudades 2020 (desarrollado por la firma Resonance] como una
de las cinco mejores del mundo.

Mientras que en el ámbito de las relaciones internacionales
se puede definir al poder suave como la habilidad de una nación

•ESTOSJUEGOS

OLÍMPICOS
REPRESENTAN UN

GRAN RETO, PERO
TAMBIÉN UNA ENORME
OPORTUNIDAD PARA QUE
JAPÓN NOS RECUERDE
POR QUÉ HA SIDO, ES
Y SERÁ UN ACTOR DE
RELEVANCIA EN EL

ESCENARIO MUNDIAL
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para atraery persuadir en aras de obtener un resultado deseado
a partir de tres fuentes principales: la cultura, los valores políticos
y la política exterior

Japón ha sido consistente, con base en esas tres fuentes, en
posicionarse en el imaginario colectivo como una nación altamente
atractiva e influyente. Prueba de ello es que en el índice Global de
Poder Suave 2020 de Brandirectory ocupa el cuarto lugar a nivel
mundial.y en el más reciente informe Soft Power 30 de la empresa
Portlancl y el Centro cíe Diplomacia Pública de la Universidad de
California se ubica en el octavo sitio, en ambos casos siendo el país
mejor evaluado de AsiaPacífico.

Lo que hace de Japón una potencia de pocíer suave no es única
mente la gama de elementos cíe los que dispone (por ejemplo: su
nivel cíe desarrollo tecnológico, su nutricia política de cooperación
internacional o su exitosa industria del entretenimiento), sino una
estrategia cuidadosamente diseñada y perfectamente articulada
que difunde al resto cíel planeta la mejor cara del País del Sol Na
ciente, a través cíe su red diplomática, la cuarta más extensa del
mundo,y cíe instancias no gubernamentales.

Tokio 2020 representa un gran reto, pero también una enorme
oportunidad para que Japón muestre al mundo su poder suave y
nos recuerde porqué ha sido, es y será un actor cíe relevancia en el
escenario internacional.

Estos Juegos Olímpicos y Paralímpicos pasarán a la historia
por los hechos sin precedentes que los rodean con la llegada cíel
coronavirus, que implican un esfuerzo de dimensiones titánicas
para los organizadores, los participantes, los medios de comuni
cación y la audiencia.

No obstante, es posible anticipar que el gobierno y la sociedad
nipones, que son históricamente resilientes, superarán los desa
fíos que implican estas justas deportivas no solamente gracias a
la puesta en marcha de estrictas medidas sanitarias antiCOVK
sino principalmente a partir cíe su espíritu de solidaridad y cíe éxito
frente a los inconvenientes, así como por los valores cíe respeto,
amistad y excelencia que ios caracterizan, y que cíe igual manera
abandera el olimpismo.
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

«OPINIÓN

METEPEC
Y TOLUCA,
GOBIERNOS
DE COALICIÓN

Fernando Flores tratará de darle la vuelta al

gobierno de ocurrencias de Gabriela Gamboa;
Raymundo Martínez buscará resultados inmediatos

=1 uy activos se les ha visto a los alcaldes
electos ele Toluca, Raymundo Martínez
Carbajal, y de Metepec, Fernando Flo
res Fernández; el primero, un político
curtido que arribará al gobierno muni
cipal después de superar en las urnas al
alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez;

mientras que el segundo, un empresario metepequense
que participa por primera vez en la política, impulsado por
el panista Enrique Vargas, presidente municipal de Huix
quilucan, y gobernará ese pueblo mágico a partir del 1 de
enero después de destronar a Gabriela Gamboa, quien, al
igual que Sánchez Gómez, buscó vivir un segundo periodo
al frente de su gobierno.
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Fernando Flores, declarado aparticlista pero impulsado por
el PAN, buscará imponer un estilo empresarial a la hora de
gobernary tratará dedarle la vuelta al gobiernodeocurrencias
que encabezó Gamboa Sánchez, durante el cual, las cifras
en materia de inseguridad se dispararon y el crecimiento
económico no fue el esperado.

El hoy alcalde electo de Metepec podría seguir el scr/p
que tan buenos resultados le ha dado
a Enrique Vargas del Villar, quien
ilegó a ia política ocupando una su
plencia de regidor, alcanzó después
ia presidencia municipal de Huixqui
lucan y ahora, a partir cíe septiem
bre, despachará en Congreso ¡ocal,
lugar desde donde buscará obtener
la candidatura c!e Acción Nacional a

la gu be (Tía tu ra; pero Huixquilucan
no es Metepec y así tendrá que entenderlo.

En tanto, antes de tomar protesta como alcalde (l c!e enero
2022), Fernando Flores tendrá que darse a la tarea ele fini
quitar los compromisos que contrajo en campaña, hecho
que podría marcar un antes y un después en su incipiente
carrera política.

Por el otro laclo, el priista Raymundo Martínez Carbajal,
quien ya ha ocupado importantes cargos dentro del gobier
no estatal y quien llegará a la alcaldía de la ciudad capital
cobijado también por la coalición PAN, PRI, PRD, buscará que
su gobierno dé resultados inmediatos, ya que, como dice el
vulgo: el horno no está para bollos.

Para empezar, hace unos días, Martínez Carbajal mostró
músculoy oficio político,y aceptóla invitación que le formuló
el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, y se reunió en la
sede de ese partido con el gobernador del estado brasileño
de Paraná, con quien compartió programas innovadores.
Este hecho le acarreó críticas de uno que otro priista que le
preguntó, y con tu partido, ¿cuándo

Lo que sí dejó claro, es que esa pudo ser una c!e las muchas
invitaciones que tendrá que atender c!e partidos que integran
Va por el Estado de México, debido a que su gobierno será
de coalición y así tendrán que entenderlo los priistas que
mostraron molestia con el hecho. AL TIEMPO.

LA DE HOY: ¿Estará dentro de la mente del próximo pre
sidente municipal de Toluca abordar el tren rumbo a 2023?
Es pregunta. HASTA LA PRÓXIMA.

¦ UL
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Como dice

el vulgo:
el horno no
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LA
BUENA

Alexa Moreno se llevó el reco

nocimiento olímpico de la delega
ción nacional al quedar en la final
de salto de caballo y así mante
nerse en la pelea por una medalla
para México el 1 de agosto.

i**]

• Gerardo 'N' de 40 años, fue
detenido en Tapachula, Chiapas,
acusado de hacerse pasar por
médico y administrar una vacuna
falsa contra COVID. El falso doc

tor sólo administraba suero.

• La clavadista Paola Espinosa
aseguró que era "viable obtener
una medalla" para México si se
le hubiera dejado participar, esto
al terminar la competencia de
sincronizados en trampolín de 3m.
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RODRIGO
GUERRAINVITADO
LÓPEZ

PENSAR CUBA
AFONDO

PROFESORINVESTIGADOR DEL CENTRO DE

INVESTIGACIÓN SOCIAL AVANZADA (CISAV)

RODRIGO.GUERRA@CISAV.ORG

FJ tiempo 11 los corazones en la isla caribeña no están
congelados. Prosigue ij desafía nuestra libertad, ij será
preciso que ellos no pierdan camino en su avanzada
Caminar por las calles de La
Habana es una experiencia
única. Existen otras nacio

nes con grandes dificultades,
existen otras islas perdidas
en la memoria, existen otros
rostros que parecen no sig
nificar nada para el resto del
mundo.

Sin embargo, en Cuba
todo esto y más, se entre
mezcla con la sensación de

que un gran pueblo subya
ce tras los escombros c!e los

edificios erosionados por el
vientoy por los años. La den

sa historia que teje la vida de los cubanos no sólo es recuerdo de
un pasado remoto, sino afecto profundo a valores siempre más
grandes que explican un singular ánimo de lucha y supervivencia.
El pueblo cubano es una síntesis única de cultura caribeña, de
ideales quijotescos y lágrimas escondidas que se agolpan como
queriendo salir

Cierro los ojos y las postales c!e la Plaza vieja, del Castillo de la
Real fuerza y de la Catedral, se agolpan en la imaginación. Losabro
y experimento durante un instante esa sensación de nostalgia que
sobrecoge el corazón. Pero, si he de ser sincero, la nostalgia no
nace de las calles, de los muros o del mar. Brota c!e los auténticos
amigos, todos muyjóvenes, con los que compartimos un plato de
"tostones" cíe plátano, un poco de "congrí",y cuando el humory el
bolsillo lo permiten, un sorbito de ron "Santiago". ¡Que importante
es ofrendar lo poco o mucho que se tiene! ¡Que grande es aprender
a disfrutar de una nueva humanidad en esta compañía!

Escuchar a los jóvenes cubanos es fascinante. La pasión por
la verdad asciende hacia sus labios como un torrente. Sin duda,
son el vehículo privilegiado de la esperanza y de la fantasía social.
Me conmueve platicar con los poetas que, en una pequeña casa
llena de libros, intuyen que las palabras hermanan fuerte, aún a los
desconocidos. Un verso, el silencio y un abrazo, son semillas que
germinan más pronto que tarde.

La historia no se detiene en la Isla aún cuando un cierto folklo

risimto la concibe como un museo viviente de los años cincuenta.

En cada mujery en cada hombre que elevan su vista hacia el cielo
azul, muy azul, se incuba la sospecha de que Félix Varela tenía
i azón. En sus Cartas a Elpidio, el sacerdote no duda en afirmar
"el furor cié los impíos no se calma sino con la destrucción de las
personas" (...) "[Alosjóvenes] diles que ellos son la dulce esperanza
de la patria, y que no hay patria sin virtud, ni virtud con impiedad".

En efecto, pensar Cuba a fondo conlleva el descubrir las razones
para afirmar a todas las personas como seres con dignidad. No hay
virtud con impiedad. No hay futuro a través de las violencias.
El presente y el destino de este pueblo hermano descansan en esta
pequeña, pero trascendental intuición. El tiempo en la isla no se c!e
tieney los corazones tampoco. Será preciso que no pierdan camino.

Confío en que los másjóvenes entenderán mejor que los mayores,
las verdaderas lecciones de la Historia. La libertad fácilmente es

convocada para destruir. Pero la libertad tiene un horizonte mayor:
construir. Edificar con valentía, y sin claudicar a la verdad, una casa
en la que nadie muera. Una casa donde el pueblo resucitey pueda
soñar sin cortapisas un futuro solidario con justicia y cligniciaci.
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sa historia que teje la vida de los cubanos no sólo es recuerdo de
un pasado remoto, sino afecto profundo a valores siempre más
grandes que explican un singular ánimo de lucha y supervivencia.
El pueblo cubano es una síntesis única de cultura caribeña, de
ideales quijotescos y lágrimas escondidas que se agolpan como
queriendo salir

Cierro los ojos y las postales c!e la Plaza vieja, del Castillo de la
Real fuerza y de la Catedral, se agolpan en la imaginación. Losabro
y experimento durante un instante esa sensación de nostalgia que
sobrecoge el corazón. Pero, si he de ser sincero, la nostalgia no
nace de las calles, de los muros o del mar. Brota c!e los auténticos
amigos, todos muyjóvenes, con los que compartimos un plato de
"tostones" cíe plátano, un poco de "congrí",y cuando el humory el
bolsillo lo permiten, un sorbito de ron "Santiago". ¡Que importante
es ofrendar lo poco o mucho que se tiene! ¡Que grande es aprender
a disfrutar de una nueva humanidad en esta compañía!

Escuchar a los jóvenes cubanos es fascinante. La pasión por
la verdad asciende hacia sus labios como un torrente. Sin duda,
son el vehículo privilegiado de la esperanza y de la fantasía social.
Me conmueve platicar con los poetas que, en una pequeña casa
llena de libros, intuyen que las palabras hermanan fuerte, aún a los
desconocidos. Un verso, el silencio y un abrazo, son semillas que
germinan más pronto que tarde.

La historia no se detiene en la Isla aún cuando un cierto folklo
risimto la concibe como un museo viviente de los años cincuenta.

En cada mujery en cada hombre que elevan su vista hacia el cielo
azul, muy azul, se incuba la sospecha de que Félix Varela tenía
i azón. En sus Cartas a Elpidio, el sacerdote no duda en afirmar
"el furor cié los impíos no se calma sino con la destrucción de las
personas" (...) "[Alosjóvenes] diles que ellos son la dulce esperanza
de la patria, y que no hay patria sin virtud, ni virtud con impiedad".

En efecto, pensar Cuba a fondo conlleva el descubrir las razones
para afirmar a todas las personas como seres con dignidad. No hay
virtud con impiedad. No hay futuro a través de las violencias.
El presente y el destino de este pueblo hermano descansan en esta
pequeña, pero trascendental intuición. El tiempo en la isla no se c!e
tieney los corazones tampoco. Será preciso que no pierdan camino.

Confío en que los másjóvenes entenderán mejor que los mayores,
las verdaderas lecciones de la Historia. La libertad fácilmente es

convocada para destruir. Pero la libertad tiene un horizonte mayor:
construir. Edificar con valentía, y sin claudicar a la verdad, una casa
en la que nadie muera. Una casa donde el pueblo resucitey pueda
soñar sin cortapisas un futuro solidario con justicia y cligniciaci.

sa historia que teje la vida de los cubanos no sólo es recuerdo de
un pasado remoto, sino afecto profundo a valores siempre más
grandes que explican un singular ánimo de lucha y supervivencia.
El pueblo cubano es una síntesis única de cultura caribeña, de
ideales quijotescos y lágrimas escondidas que se agolpan como
queriendo salir

Cierro los ojos y las postales c!e la Plaza vieja, del Castillo de la
Real fuerza y de la Catedral, se agolpan en la imaginación. Losabro
y experimento durante un instante esa sensación de nostalgia que
sobrecoge el corazón. Pero, si he de ser sincero, la nostalgia no
nace de las calles, de los muros o del mar. Brota c!e los auténticos
amigos, todos muyjóvenes, con los que compartimos un plato de
"tostones" cíe plátano, un poco de "congrí",y cuando el humory el
bolsillo lo permiten, un sorbito de ron "Santiago". ¡Que importante
es ofrendar lo poco o mucho que se tiene! ¡Que grande es aprender
a disfrutar de una nueva humanidad en esta compañía!

Escuchar a los jóvenes cubanos es fascinante. La pasión por
la verdad asciende hacia sus labios como un torrente. Sin duda,
son el vehículo privilegiado de la esperanza y de la fantasía social.
Me conmueve platicar con los poetas que, en una pequeña casa
llena de libros, intuyen que las palabras hermanan fuerte, aún a los
desconocidos. Un verso, el silencio y un abrazo, son semillas que
germinan más pronto que tarde.

La historia no se detiene en la Isla aún cuando un cierto folklo
risimto la concibe como un museo viviente de los años cincuenta.

En cada mujery en cada hombre que elevan su vista hacia el cielo
azul, muy azul, se incuba la sospecha de que Félix Varela tenía
i azón. En sus Cartas a Elpidio, el sacerdote no duda en afirmar
"el furor cié los impíos no se calma sino con la destrucción de las
personas" (...) "[Alosjóvenes] diles que ellos son la dulce esperanza
de la patria, y que no hay patria sin virtud, ni virtud con impiedad".

En efecto, pensar Cuba a fondo conlleva el descubrir las razones
para afirmar a todas las personas como seres con dignidad. No hay
virtud con impiedad. No hay futuro a través de las violencias.
El presente y el destino de este pueblo hermano descansan en esta
pequeña, pero trascendental intuición. El tiempo en la isla no se c!e
tieney los corazones tampoco. Será preciso que no pierdan camino.

Confío en que los másjóvenes entenderán mejor que los mayores,
las verdaderas lecciones de la Historia. La libertad fácilmente es

convocada para destruir. Pero la libertad tiene un horizonte mayor:
construir. Edificar con valentía, y sin claudicar a la verdad, una casa
en la que nadie muera. Una casa donde el pueblo resucitey pueda
soñar sin cortapisas un futuro solidario con justicia y cligniciaci.

¦ EN CADA MUJER Y EN

CADA HOMBRE QUE
ELEVAN SU VISTA HACIA

EL CIELO AZUL SE

INCUBA LA SOSPECHA DE

QUE FÉLIX VARELA TENÍA
RAZÓN. ASÍ SE DEFINE,
Y AFIRMA, A TODAS LAS
PERSONAS COMO SERES

CON DIGNIDAD
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DEFINICIONES

«OPINIÓN

EL FIN DE LAOEA?c

Se saboteó a sí mismo. Se cargó hacia un bando. No es
representativa. Ya no funciona para lo que fue creada;
por eso AMLO quiere algo como la Unión Europea

éxicohavueltoaocuparel lu
gar que nunca debió perder.
Acostumbrados a mirar solo
al norte del río Bravo—funda

mental, pero insuficiente—, se
abandonó la relación con ALy
el Caribe. El presidente López

Obrador lo trazó como ruta c!e su sexenio, el
canciller Ebrard ha estrechado vínculos vía la

cada vez más estratégica subsecretaría para
ALy el Caribe de la SRE, de Maximiliano Reyes.
Los episodios de acercamiento se acumulan.
Del envío de vacunas contra COVID a países c!e la
región, a los programas sociales en Centroamé
rica, o la llegada de personal médico cubano en
la pandemia. Pero quizá nada ilustra
mejor la posición de liclerazgo que
se ha retomado, que lo ocurrido el
sábado en el Castillo de Chapultepec.

México convocó a todos los paí
ses de la región —incluso los que
arrastran añejos conflictos entre sí
(Colombiay Venezuela)—.El encuen
tro, no solo era clave para el liclerazgo
regional, sino estratégico para el Presidente que,
frente a cancilleres, vicecancilleres y embajado
res, avanzó en su intención de una AL cohesiona
da, con nuestro país como protagonista.

• ••

La OEA se saboteó a sí misma. Se cargó hacia un
bando. Dejó de ser representativa. Más allá de que
lo diga AMLO, los hechos. Fundada con ei objetivo
de lograr entre los Estados miembro "solidari
dad, robustecer su colaboración y defender su
soberanía, integridad territorial e independencia"

(Artículo 1, Carta de la OEA), pero lejos de eso, es
parcial y sometida a EU. "No debe descartarse la
sustitución de la OEA por un organismo autóno
mo, no /ocoyode nadie sino mediador a petición
y aceptación de las partes en conflicto (...). La
propuesta es construir algo semejante a la Unión
Europeaafirmó, al conmemorar el 238 aniversa
rio de Simón Bolívar. Y ya encarreraclo, fustigó la
intromisión c!e EU"Sería un grave error ponernos
con Sansón a las potados, pero al mismo tiempo,
tenemos poderosas razones para hacer valer
nuestra soberanía y demostrar que no somos
Un protectorado, una colonia o su patio trasero".
El Presidente, desenvuelto, sembró un mensaje
transformador. La operación de Ebrardy Reyes

derivó en acuerdos, más allá de di
ferencias políticas naturales: llevar
al C20y el Consejo de Seguridad de
la ONU, una propuesta latina sobre
acceso a vacunas; reactivación eco
nómica y cambio climático; creación
de un fondo para enfrentarclesastres;
y firma cíe la creación de la Agencia
Latinoamericanay Caribeña del Es

pacio. El encuentro en Chapultepecy la reunión
cié la Celac, puede convertirse en un hito para
a región, bajo el liclerazgo mexicano. Veremos.

• ••

OFF THE RECORD: En el mismo sitio, ante el
mismo auditorio, convocados por Ebrard y la
i ancillería, Sheinbaumy Monreal Ese también

es mensaje.

México logró
convocar a

todos los países
de ¡a región
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Hay elementos para tener confianza que Ia ciudad
pueda mantener niveles bajos de percepción de
inseguridad asociados con la baja criminalidad

a Ciudad de México mantiene una paz
relativa todavía como consecuencia del

COVID. Las secuelas de la pandemia y de la
reducción de las actividades económicas

tienen un efecto positivo en la disminución
de la criminalidad en la CDMX. Sin embargo,
debemos tener mucho cuidado con las

cifras de percepción de la inseguridad y la violencia, porque
la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana, ENSU, Segundo
Trimestre 2021, se levantó hace dos meses, cuando la ciudad
todavía no recobraba plena actividad económica.

Efectivamente, como señala esta encuesta del Inegi, existen
varias alcaldías en las que se redujo la percepción c!e inse
guridad de febrero a mayo, entre ellas: Milpa Alta (24.2 por
ciento), Cuauhtérrioc (13.6), Gustavo A. Madero (13.4), Alvaro
Obregón (8.9), Benito Juárez (8.1), Magdalena Contreras (5.4)
e Iztapalapa (3.7). Pero también hay otras en que aumentó
la percepción c!e inseguridad: Xochimilco (+11 por ciento),
Tláhuac (+8), Iztacalco (+7.1) y Azcapotzalco (+6.6). En este
sentido, casi la mitad de los hogares indicaron que hubo al
menos un delito contra algún miembro de su familia, como

en Gustavo A. Madero (55 por ciento),
Iztapalapa (45) y Azcapotzalco (42).
Esta encuesta, una de las más sofis
ticadasy poderosas en el mundo, en
términos estadísticos, nos indica que
hay una tendencia al alza en el miedo
de los capitalinos de ser víctimas de
la delincuencia organizada, en caje
ros automáticos, calle y transporte

público. Hay elementos para tener
confianza que la CDMX pueda mantener estos niveles his
tóricamente bajos de percepción de inseguridad asociados
con una baja en la criminalidad, entre ellos:

1. Estrategia del gobierno ele Claudia Sheinbaum. Obser
vamos una buena coordinación en la Policía de la CDMX, que
dirige Ornar García Harfuch, buen trabajo de prevención co
munitaria y uso de infraestructura tecnológica e inteligencia
tácticaoperativa.

2. Combate a cárteles chilangas. La estrategia de enfren
tarlos a través de operativos y el congelamiento de cuentas,
en coordinación con la UIF, están dando resultados. Además
de buscar el control del trasiego de drogas en la CDMX, los
cárteles locales crecieron al amparo de la impunidad durante
el sexenio anterior, lo que permitió el aumento, sobre todo, de
la extorsión a empresarios en la ciudad.

3. Estado de fuerza óptimo. La CDMX es la única entidad del
país que cuenta con el número suficiente de policías locales
para enfrentar la criminalidad en su territorio. Otra ventaja
es el mando único que le permite que no haya conflictos ele
interés político entre autoridades municipales/alcaldías.

Así como estamos regresando a la normalidad, es probable
que la criminalidad encuentre oportunidades para recobrar
lo que perdió en la pandemia. Autoridades y ciudadanos no
debemos de bajar la guardia para prevenir el delito en la CDMX.

AGENDA ESTRATÉGICA: Ahora, en vacaciones, recomien
do la clocuserie El arte del espionaje, además de seguir las
revelaciones del Pegosus Project.
Debemos tener

cuidado

con las cifras
de percepción
de inseguridad
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No se hacen pruebas masivas salvo a quienes
presentan síntomas y seguirnos permitiendo el
ingreso al país a cualquier visitante

o será raro que padres ele familia decidan
dejar para mejor ocasión el regreso a clases
presenciales de sus hijos por temor a que
regresen a casa contagiados e infecten
a otros integrantes de la familia. Aunque
otros correrán el riesgo porque están con
vencidos de que es lo mejor y porque no

tienen con quién dejara los menores en casa, ya se advierte
en recles el rechazo de aquellos que dejarán para otra ocasión
aquello de "llueva, truene o relampaguee".

Desafortunada y lamentable la actitud del titular de la
Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, al pedir a
un reportero "quitarse el bozal" cuando éste le planteaba una
pregunta. La actitud deja en claro el desprecio de los altos fun
cionarios cíela 4T por la pandemia y por el usodelcubrebocas,
pero también por los medios cíe comunicación. Por cierto, la
CFE debería mejor responder sobre los cuestionamientos del
IMCO sobre sus estados financieros distorsionados.

A casi tres meses de la tragedia cíe la Linea 12 del Metro,
la entonces directora, Florencia Serranía, fue blindada por
diputados de Morena para no acudir al Congreso capitalino

a explicar la falta de mantenimien
to en el sistema, y dos funcionarios
directamente involucrados en su

construcción y operación, Marcelo
EbrardyClaudiaSheinbaum, han sido
placeados por el Presidente como
¡presidenciables! Para Morena 26
fallecidos no son nada.

En pleno tercer repunte de la

pandemia que en México no ha sido
controlada, la política para atender el tema sigue sin variar un
ápice. No se hacen pruebas masivas salvo a los que presentan
síntomas, seguimos permitiendo el ingreso al país a cualquier
visitante del extranjero, sin la más mínima prueba de que no
está infectado; no hay estrategia conducente a detener los
contagiosy se desconocen los lugares donde prevalecen los
brotes para detener su propagación.

Este repunte crecerá aún más de lo que vimos en enero,
sobre todo, por el pretendido regreso a clases presenciales
a finales de agosto, porque muchos padres de familia no
pueden mantener a los niños en casa y no se necesita ser
un genio para adivinar lo que viene.

Agregue usted la llegada de la variante Delta que es no tres,
sino cuatro veces más contagiosa,y que según la OMS será la
predominante. Los jóvenes son el sector c!e mayor movilidad
y el menos vacunado. Con 131 mil 325 niños que han perdido
a! menos a uno c!e sus cuidadores, México es el primer país
del mundo en huérfanos cíe la pandemia, según The Lancet.

Sigue inconcluso el tema de la regulación de los trailers
cíe doble remolque por carreteras del país, debido a la pon
deración económica de las grandes empresas sobre la vida
y la seguridad de las personas. En los últimos cinco años han
muerto poresta causa un promedio de 950 personas al año,
cientos han quedado con alguna el iscapaciclad y hay choferes
en la cárcel por un tema que el Congreso prometió corregir.
A ver para cuándo legisladores, empresarios y autoridades
asumen su responsabilidad.
Somos el

país con más
huérfanos

víctimas de ¡a

pandemia
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Susana Harp, Raúl Bolaños, Salomón Jara, Luis
Ramírez y Adelfa Regino, los personajes que
suspiran por la gubematura del estado en 2022

I estado ele Oaxaca se convirtió en uno

de los principales polos de atracción
Epara el presidente Andrés Manuel López

Obrador. Entre otras cosas, porque busca
materializar unos de los proyectos em
blemáticos c!e su gobierno: el corredor
Multimodal interoceánico, que incluye

la línea ferroviaria del Transístmico, que permitirá conectar
al golfo de México con el Pacífico.

Además, por sus condiciones económicas y sociales,
quiere hacer de ese estado un icono del desarrollo de la 4T;

razón por lo que no escatima programas ni presupuesto.
El mejor ejemplo son las 23 veces que lo ha visitado en lo
que va de su gobierno.

En todo eso recae la importancia de las elecciones de
2G22, para renovar la gubernatura, cuyo proceso inicia en
unos meses. Como en otras entidades, la disputa no será con
partidos rivales, sino al interior de Morena, lo que se debe a
que PRI, PAN y PRD están desaparecidos, con todo y que el
gobernador actual, Alejandro Murat, proviene del tricolor.

Por lo pronto, ya se abrió la baraja de suspirantes en Mo
rena. En primer lugar, está la senadora y cantante Susana
Harp Iturribarría, quien goza de la simpatía y agrado de
Andrés Manuel.

En mayo de 2020 la nombraron dele

gada de la pandemia en Oaxaca, por lo que
pidió licencia como senadora; sin embargo,
tres meses después, regresó a la Cámara
alta porque no tuvo presupuesto ni sueldo.

Otro prospecto es el senador Salomón
Jara, identificado como el más radical; inclu
so hay quienes lo acusan c!e relaciones con
grupos c!e mala reputación en Tehuantepec

Además, mantiene un conflicto con Nancy Ortiz, súper
delegada del gobierno federal. Eso sí, lo reconocen como
el que más ha trabajado por la gubernatura, recorriendo
todo el estado desde hace tiempo.

Por otro laclo, se encuentra el también senador Raúl
Bolaños, quien, si bien pertenece a las filas del Partido
Verde, es el que más relación tiene con el gobierno estatal
y AMLO. Su partido mantiene alianzas con los morenistas;
cuenta con arraigoytradición, debido a que su padre, Raúl
BolañosCacho.esunocle los fundadores de Morena. Eso
lo convierte en el aspirante que más puede aglutinar a la
hora de las alianzas y los acuerdos.

No sólo eso. Tiene derecho de picaporte en Palacio
Nacional, circunstancia que ha sabido aprovechar, pero

que también ya le pasó factura. Fue el autor del artículo
transitorio para ampliar el periodo del presidente de la
Corte. Una navaja de dos filos: quedó bien ante AMLO; pero
abrió una caja de pandara.

Luis Antonio Ramírez, director del ISSSTE, es otro de
los que ya dijo: esta boca es mía. Muchos lo ven como un
funcionario serio, profesional, preparacloy dedicado,alejado
cíe las grillasy las intrigas. Su punto débil radica en que la
mayor parte c!e su carrera la hizo en el centro, lo que busca
remontar con viajes y giras más constantes, junto con las
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alianzas de su familia y sectores de la entidad.

Adelfo Regino Montes, titular del Instituto Nacional
de los Pueblos Indígenas,

también está en
la lista, y con amplias posibilidades, por su
cercanía con el Presidente. No hay gira clei
mandatario en la que no esté. Por la natu
raleza del cargo, se apropió ele las causas
indígenas y operó la mayoría de los progra
mas sociales; incluidos los proyectos para
dotar de caminos y carreteras a un sinfín de
comunidades. El único problema, me dicen,
es que algunos de sus familiares están vin

culados con actos de corrupción,y es algo que, desde el
gobierno federal, ya investigan. Es muy probable que uno

o más personajes se sumen a la lista, pero con los que hay
podemos anticipar que la contienda no será menos enre
dada que el famosísimo queso Oaxaca, porque, por su
naturaleza y tradición, los políticos oaxaqueños son igual
o más inquietos que los chapulines típicos de la región.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:

"Sobre los
:anques frescos de los sapos ios grillos mueven verdes
batallones."

La contienda
no será menos
enredada

que el famosísimo
queso Oaxaca
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ALHAJERO

Si Alejandro Alito Moreno no escucha
nuestras voces, acudiremos a las autoridades
jurisdiccionales, advierten los priistas

a respuesta cié Alejandro Alito Moreno,
dirigente nacional del PRI.ala petición ele
una Asamblea Nacional para la "refundaL ción" del partido, fue una tibia convoca
toria para proponer—vía web—la nueva
agenda del Revolucionario Institucional.
Una burla, la verdad.

¿Cómo reaccionarán ante ello los priistas de distintas
corrientes de opinión, que alzaron la voz hace una semana,
desde el Frente Nacional por la Refunclación del Partido?

Lo primero será "presionar hacia el interior del partido"

—con los grupos, con las organizaciones, con los Comités
Directivos—y "hacer una denuncia pública".

losé Encarnación Alfaro lo argumenta así: "No podemos
decir'esto nos compete nomás a los priistas...' ¡No señores!,
la ropa sucia de los partidos políticos debe lavarse frente
a todos, debe haber transparencia porque de 100 ciento
de los recursos que maneja un partido político, más cíe
90 ciento proviene cíe los impuestos cíe los mexicanos".

Entonces, refiere el exsecretario de Organización del PRI,
parte de nuestra actividad es hacer presión social para que
la dirigencia cobre conciencia de lo que se tiene que hacer.

"Queremos un PRI que sirva al país, no un partido que
sirva a intereses facciosos de grupos o de
pandillas internas".

Para Alfaro, así como para sus compa
neros en este Frente por la Refundación del
PRI (entre los que se encuentran —de ma
nera visible—, exclirigentes, exlegisladores
y exservidores públicos, locales y federales
como Fernando Lerdo de Tejada, Marga
rita Sánchez Gavito, Jaime del Río, larmila
Olmedo, Rosario Guerra) las medidas vio
lentas o que alteren el orden legal, no son el camino. Pero...

"Pero por su puesto que habremos ele defender nuestras
posiciones —afirma—. En principio, ante los órganos ele
Justicia y Ética partidaria. Y si no hay respuesta, ante los
órganos jurisdiccionales".

Cosa de recordar que hay una ley general de partidos
políticos que regula el funcionamiento de los mismos; y
habremos ele dar la defensa de nuestros derechos como

militantes para que la dirigencia cumpla con sus respon
sabilidades, advierte el sonorensey agrega:

"Si Alejandro (Moreno) no escucha nuestras voces, si
no es capaz de dialogar, de sentarse, de llegar a acuerdos;
si cree que 'mandato' es mandar y no obedecer, enton
ces seguramente serán las autoridades jurisdiccionales

Fecha: 26/07/2021

Página: 5

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 18,328

Página 15 de 18



quienes nos habrán de ponera cada quien en el lugar que
corresponde. Pero sería eso muy penoso..."

Durante la plática que sostuvimos con Encarnación
Alfaro para El Heraldo TV, el economista y abogado, co
nocedor a fondo de los reglamentos del partido, insistió
en que no se trata de una lucha contra Alito —ahí se cree
mucho el presidente del partido, apunta—, "lo que pedimos
es que rinda cuentas y que se ponga a trabajaren serio por
el partido; que se dedique a uno u otro cargo (diputado o
presidente del partido); eso no es mucho pedir, eso es
demandarlo que dice el estatuto: Eficacia, lealtad, respon
sabilidad, honestidad, ética política".

El también excliputaclo y coordinador de
la corriente de opinión Movimiento LÍDER,
recordó de paso los afanes de Alito por ser
diputado —cambió de dirección, de circuns
cripción—, "incurriendo en lo que en términos
éticospolíticos es una traición a su estado;
al estado del cual es aún gobernador con
licencia".

Y lo último: "Es una lucha por el partido
—no es una lucha de grupos, de facciones, o

de tribus—. Es un esfuerzo por evitar que se convierta en
satélite de Morena, o que el partido vaya desapareciendo
en la intrascendencia".

GEMAS: Obsequio de AMLO ante cancilleresy ministros de
América Latina y el Caribe: "Sería un grave error ponernos
con Sansón a las patadas, pero al mismo tiempo tenemos
poderosos razones para hacer valer nuestra soberanía y
demostrar (a Estados Unidos) con argumentos, sin bo
landronadas, que no somos un protectorado, una colonia

o su patio trasero".

Para algunos, las
medidas violentas
no son el camino

para defender sus
posiciones
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La consulta inservible

Sólo faltan seis días para el 1 de agosto, cuando se
llevará a cabo la consulta ciudadana para enjuiciar a los
expresidentes.

En Palacio Nacional saben que reunir el 40 por ciento, unos 37.4
millones de votos, del padrón no será fácil.

Basta recordar que Andrés Manuel López Obrador ganó con

31.1 millones de votos en las presidenciales de 2018, seis millones
menos que los requeridos para que el resultado de la consulta sea
vinculante.

El objetivo del tabasqueño es dar a sus leales lo que quieren:
circo, maroma y teatro.

Así se hará de discurso, porque es evidente que los participantes
difícilmente sumaran tal cifra.

Aquí se trata de generar polémica, en un tema que es muy claro
y en el que no existe otra opción: la ley no se negocia, la mayoría
de los delitos que se pretenda imputar a los señalados prescribió
caducó y será un desastre pretender enviar a prisión a Carlos
Salinas, a Ernesto Zedillo,o a Vicente Fox, que concluyeron hace 27,
21 y 15 años, respectivamente.

¿Estás de a cuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones
pertinentes con apego al marco constitucional y legal, para
emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones
políticas tomadas en los años pasados por los actores políticos,
encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles
víctimas?, dice la pregunta redactada por los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Borraron los nombres de los expresidentes y se lavaron las
manos.

Serán 528 millones de pesos eso cuesta el ejercicio tirados
a la basura, cuando se requieren por la política de austeridá
republicana.

Habrá 57 mil mesas receptoras en todo el país, que operarán de

8:00 horas a 18:00 horas el domingo 1 d agosto.
Los primeros resultados se conocerán esa misma noche, pero

concluirán el lunes 2 de agosto.
Con 93 millones de mexicanos inscritos en el padrón, se

necesitan 37 millones 439 mil votos.

¡Hagan sus apuestas!, se escuchó en radiopasillo.

Llueva o truene, clases
López Obrador juega con fuego cuando anuncia regreso a las aulas
llueva, truene o relampaguee, en agosto próximo.

Ya hay, desde ahora, oposición de los padres de familia,
principalmente porque los niños y adolescentes no han sido (ni
serán) vacunados para entonces, lo que les pone en riesgo ya
que la variante Delta, dominante en la tercera ola, está atacando,
precisamente, a los jóvenes.

Por eso la decisión de vacunar a los de 18 y más a partir de
mañana, en la CDMX. Es de todos conocido que Claudia Sheinbaum,
jefa de gobierno capitalina, es incapaz de decir no a Andrés Manuel,
por lo que ya anunció las clases presenciales también en agosto.

Campeche fue un fracaso con ese experimento, que no lo
olviden los gobernantes, se escuchó en radiopasillo.
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AMLO sí a Consulta, Fox no
El próximo domingo serán las votaciones en la Consulta Popular del Presidente Andrés

Manuel López Obrador para conocer si se enjuician los ex Presidentes Carlos Salinas,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

Desde luego que para el grueso de políticos y una gran parte de mexicanos es solo
circo, maroma y teatro pues la realidad de un Presidente en turno no es poner a considera
ción del pueblo si se castiga o no, sino más bien su deber es aplicar la ley como le manda la
Constitución.

Esa es la parte que convierte en teatro toda este escaparate del Palacio Nacional y
que además tendrá un costo innecesario sobre todo cuando esta administración impulsó
el programa de austeridad, esta Consulta costará 500 millones de pesos una verdadera
incongruencia.

Sin embargo, para el Presidente López Obrador insiste que es un movimiento democrá
tico para que participe el pueblo mexicano. Es algo así cómo echarles la bolita para enjui
ciaros y quitarse el la responsabilidad de ser el Presidente que lo ordenó.

En las elecciones del 2018 votaron 30 millones por López Obrador que lo llevaron a la
Presidencia, difícilmente hoy logrará esa votación en la Consulta porque en sus casi tres
años de gobierno ha registrado enojo, malestar y una decepción de una gran parte de esos
seguidores que hoy se han quedado sin empleo.

Hay molestia y coraje de los propios familiares que han perdido un ser querido por la
pandemia que si bien no es problema del Presidente si es responsable del manejo de la
Secretaría de salud para contender o enfrentar esta enfermedad y, obviamente lo acusan
que les ha fallado.

No crea que es una Consulta democrática y sin tintes partidistas, no, basta conocer
que la estrategia del partido del Presidente, Morena que lidera Mario Delgado desataron
una difusión como si fueran elecciones, es decir con perifoneo y todo andan en las colonias
para levantar el odio contra los ex Presidentes.

Si realmente hubiera interés de llevar ajuicio a los ex Presidentes, pues que les finque
responsabilidad, se presenten las pruebas y que la autoridad federal correspondiente haga
su trabajo, no aventarle la bolita al pueblo.

En la campaña para llamar a votar anote a legisladores de todos los niveles en el país,
tanto senadores como diputados federales, alcaldes y hasta gobernadores de Morena que
quieren quedar bien con su patrón el Presidente.

Para el mandamás de los diputados en San Lázaro, Ignacio Mier confió que, a decir de
esta campaña el pueblo de México responderá de manera contundente para dar el sí al
enjuiciamiento de los ex Presidentes. Que ellos, en su fracción parlamentaria simplemente
participarán activamente.

También lamentó que Vicente Fox, que fuera el que obtuvo una votación extraordinaria
para lograr la alternancia del Poder sea de los principales obstáculos para impedir que la
gente participe.

Pues es lógico que Fox llame a lo contrario si tomamos en cuenta que él es uno de los
acusados por esta administración que incluso fue el mismo partido disfrazado entonces
de PRD los que apoyaron su triunfo en el 2000 y que a media campaña formaron el bloque
contra el PRI, en ese entonces con Cuauhtémoc Cárdenas que llevó su votación y efecto a
López Obrador a la Jefatura del Gobierno.

IMSS SANO Y CON NUMEROS NEGROS PARA 2022
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En el IMSS aprobaron el proyecto de presupuesto para el 2022 y la buena noticia es que las
finanzas estarán sanan porque se cubrirán con los ingresos que superan gastos o egresos.

Es decir, que hoy la administración y manejo de su director general, Zoé Robledo ha per
mitido alcanzar ingresos propios por más de 58 mil millones de pesos un crecimiento del
3.8 por ciento y cuyos gastos serán de más de 532 mil.

En esos número se estima la creación de siete mil 414 plazas y la incorporación de 12 mil
456n nuevos jubilados y pensionados. En consecuencia podemos decir que el IMSS respira
rumbó al saneamiento.

Durante el Informe financiero por el director de Fianzas, Marco Aurelio Ramírez el IMSS
hoy goza de salud para incluso comenzar el equipamiento, contratación y fortalecimiento
de atención preparados para la post pandemia. El avance de vacunación permitió hoy la
apertura de los servicios cotidianos, la parte medular del instituto para el grueso de la
población derechohabiente.

NO PIENSA MARU IR CONTRA CORRAL
La gobernadora electa de Chihuahua, Maru Campos hizo bien en no dar rienda suelta al
estómago y concentrarse en cómo será su gobierno, es decir no perder el tiempo en res
ponder si habrá represalias contra el gobernador saliente y de su mismo partido el PAN,
Javier Corral.

Maru Campos tiene enfrente una enorme tarea de sacar ese estado adelante para
contribuir, si realmente tienen puestos los ojos el PAN como dice su líder nacional, Marko
Cortés recuperar el 2024 la Presidencia que tiene López Obrador.

Para ello se valorará la tarea que hagan los gobiernos panistas para convencer al
electorado como ocurrió con estas dos entidades, Chihahua y Querétaro de Francisco
Domínguez que heredó a Mauricio Kuri.

Fue la aceptación de su administración la que les dio el triunfo de refrendar siguieran
gobernando como partido político, pues de no haber hecho bien las cosas, o al menos con
vencer a la mayoría se les hubiera revertido.

EL ALCAZAR, TESTIO DE MONREALEBRARD
En el Alcázar de Chapultepec se puede decir que fue testigo del reconocimiento que le hizo
el líder del Senado, Ricardo Monreal al Canciller Marcelo Ebrard, que es uno de los mejores
colaborador del Presidente López Obrador y de este régimen, se caracteriza de dos cosas:
humano e inteligente, y agregaría eficaz, buen amigo y buen político. El mensaje es más que
claro que hay buena amistad y tal vez buena alianza, por aquello del 2024. Son dos de la
tercia presidencial.

Jachavez77@yahoo.com
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La gira del banquillo
El gobernador de Michoacán,
Silvano Aureoles, llevó su ya
infaltable "banquito" a su gira
por los Estados Unidos, y el día
de ayer incluso compartió una
imagen en sus redes sociales
antes de entrar a una reunión

Con migrantes michoacanos en
Chicago. Esto detonó algunos
reclamos de los cibernautas,

quienes señalaron al mandatario
de seguir "haciendo circo" mien
tras que en su estado crecen los
problemas, como por ejemplo
(y esto le atañe directamente)

el adeudo con trabajadores al
servicio del Estado o el preocu
pante aumento de casos por CQ
VID19. Y es que como le hicieron
ver a Silvano, anda buscando

michoacanos en EU y a los que
están en su estado, ni los atiende.

Elección cuestionable

Por mucho que se hayan cuida
do las formas en lo público, la
elección de José Rosas Aispuro
como nuevo presidente de la
Asociación de Gobernadores

de Acción Nacional (GOAN)

ha generado mucha suspica
cia, sobre todo al interior del

PAN. No se trata solamente de

un mandatario que ya está en
la recta final de su mandato,
sino que realmente no ha dado
los resultados esperados en
su entidad, ni siquiera en los
indicadores de los objetivos que
se han puesto sobre la mesa
para impulsar como líder de la
GOAN. Tampoco se entiende la
elección de cara a un momento

de transición política :con la reno
vación de casi la mitad de las

gubernaturas y con el avance de
Morena ¿Realmente es la mejor
carta de Acción Nacional? Ni en

el propio partido lo creen.

Herencia de sangre
Mal acaba lo que mal comienza.
Ese sería el resumen del Go

bierno de Alejandro Tello en
Zacatecas, entidad que el fin
de semana volvió a vivir una

ola de hechos violentos que,
desafortunadamente, ya dejaron
de ser aislados. Lo que más se
va a recordar en este sexenio,
desafortunadamente, será la

creciente espiral de inseguridad,
pues al menos en la historia
reciente, la violencia no se había

descontrolado a tal grado. Vaya
forma de terminar el periodo
para Tello.
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Quitarle el Sistema Penitenciario a la Secreta
ría de Gobierno y pasárselo a la de Seguridad
Ciudadana es, sin duda, el cambio de la actual
Administración que más atención amerita.

HAY QUIENES lo consideran inevitable,
pues a últimas fechas las cárceles mantenían
un autocontrol que era imposible de penetrar.

Y otros más consideran que, aunque parez
ca lo contrario, es una carambola de tres bandas,
pues Martí Batres no tendrá que batallar con
viejos rivales, como Hazael Ruiz, quien lleva años
y más años siendo el mandamás de la reclusión.

No hay que olvidar que por ahí de 2004,
ambos sostuvieron un profundo desencuentro
porque el primero se aventó a crucificar en una
conferencia a uno de los reos que mucho presu
mía el segundo, como un modelo de reinserción.

Mucho tiempo ha pasado desde enton
ces, pero dicen que para ellos era como si

hubiera sido ayer.

Vecinos de Naucalpan andan que trinan y
truenan con el Ayuntamiento.

Cuentan que una iglesia de San Mateo, al
cruce de Lomas Verdes y López Mateos, no es
catimó en cohetes para su celebración anual.

Más de un representante pidió a las auto
ridades conocer quién había autorizado todo y
lo único que consiguió fue que lo mandaran de
dependencia en dependencia, para que nadie
se hiciera responsable. ¡Nadie sabe... y nadie
hace nada!

Y no sólo es el tema del ruido perma
nente, sino de la cantidad de riesgo por tanto
artilugio pirotécnico almacenado.

demisfuentes 0reforma.com
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RED
COMPARTIDA
LA CECINA PRESIDENCIAL
El restaurante Cuatro Vientos,

donde el presidente López
Obrador comió una cecina el

20 de febrero pasado está en
problemas, dice su abogado

Hipólito Santana, porque la delegación
de Capufe quiere que firmen un contrato
en blanco por el supuesto pago de un de
recho de via. Los emisarios que dicen ser
enviados por el delegado de Capufe, Fer
nando Moreno, desconocen los permisos
obtenidos hace más de 60 afios. "Lo dis

frazan como contribución para el uso y
aprovechamiento de la via, nos pidió una
lista del personal, cuánto vendemos y
cuál es la cantidad anual que pagamos al
SAT, es una forma de extorsión". Más
aún, le pidieron un porcentaje anual in
dependiente a los pagos de impuestos
que se realizan a la SHCP y entonces pi
dieron que presentaran por escrito cuán
to iban a cobrar para ver si podían acoger
a su demanda, y su respuesta fue "que
nos iban a cobrar entre 250 y 300 mil
pesos anuales". Y como no les pagan
pues ya les cerraron la lateral para poder
acceder al restaurante.

La coalición parlamentaria de
Vamos Por México trae una

agenda apretada, ya que mu
chos temas están porvenir. En
primera instancia, van contra

la desaparición de órganos autónomos
como el INAI y el INE, así como analizar

de forma profunda y a conciencia el Pre
supuesto de Egresos de la Federación pa
ra el 2022 y se impulsen temas como la
recuperación económica del país, cubrir
la demanda de medicinas de los hospita
les públicos, reactivar programas como
el Seguro Popular y las Estancias Infanti
les. ¿Le parece poca cosa? En agosto se
rán tiempos de reuniones plenarias y ahí
se marcará la seriedad que van a darle a
cada cosa.

Uriel Carmona, fiscal general
de Morelos, quiere evitar de
jar a los órganos autónomos a
merced de la FGR como me

canismo de presión política.
Se debe respetar el fuero de fiscales estata
les porque son necesarios para la demo
cracia y así resolver en definitiva la perse
cución de la que dice ser objeto. Carmona
Gándara recordó que el 21 de julio del ano
en curso presentó una promoción ante el
Juzgado Cuarto de Distrito en su estado,
solicitando se llame a todos los fiscales es

tatales como terceros interesados a juicio,
a fin de que tengan conocimiento de que la
Cámara de Diputados pretende resolver
que ningún titular de una fiscalía estatal
como organismo autónomo, goza de la
protección constitucional señalada en el
párrafo quinto del artículo H1 de la Consti
tución federal.

PD: Un año de la extradición de Emilio

Lozoya... y seguimos.
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MUCHO ESCANDALO POR PEGASUS

Ahora resulta que todos en el sistema de go
bierno se sorprenden de que fueron espia
dos a través de Pegasus. Hay que recordar
les que el espionaje ha existido en los go
biernos priistas, panistas y ahora morenis
tas para sus fines, pero también es utilizado
por las áreas de inteligencia de las institu
ciones del gabinete de seguridad nacional y
de los gobiernos de los 32 estados y la Ciu
dad de México. Cada quien tiene su propia
forma de espiar. Este tipo de vigilancia con
equipos sofisticados son utilizados para de
tectar acciones de grupos delictivos en Mé
xico y en muchos casos ha dado buenos re
sultados; sin embargo, pues ya de paso, es
usado por políticos de todos los niveles para
saber lo que dicen y piensan hacer los con
trarios. Reiterarles, pues, que el espionaje
no es nuevo en México; sólo es googlear y
verán cuánta información se ha dado a co

nocer sobre la forma en que los gobiernos
han espiado. Sin duda alguna, quien más
sabe de esto es la Fiscalía General de la Re

pública, donde han ido a parar todas las de
nuncias por espionaje.

EXTRADITADO POR VIOLACIÓN
EQUIPARADA
El gobierno de Estados Unidos entregó a
México en extradición a José Eduardo "T",

debido a que es requerido por el juez mixto
penal de primera instancia interino de Ciu
dad Morelos, Baja California, por su proba
ble responsabilidad en el delito de violación
equiparada. José Eduardo "T", en Tijuana,
Baja California, probablemente sostuvo en
reiteradas ocasiones relaciones sexuales

con una menor de edad, entre marzo y julio
de 2010. Tos hechos ocurrieron dentro de un

hotel ubicado en la ciudad de Mexicali, así
como en un inmueble localizado en el Ejido
Villahermosa, ambos en el estado de Baja
California, México.

SENTENCIADO POR EL DELITO DE
EXTORSIÓN
Un juez del Distrito Judicial de Tenancin
go, Estado de México, dictó una sentencia
condenatoria de 47 años y seis meses de
prisión contra José Ángel "G", luego de
que el agente del Ministerio Público del
área de Litigación de la Fiscalía de Asun
tos Especiales de la Fiscalía General de
Justicia mexiquense acreditó su partici
pación en el delito de extorsión. Este suje
to se ostentaba como integrante de La Fa
milia Michoacana y el 22 de abril del año
pasado se presentó en un negocio ubicado
en la colonia Emiliano Zapata, El Terrero,
en el municipio de Tonatico, donde le exi
gió dinero al dueño de la tienda a cambio
de no causarle daño. Un día después, de
nueva cuenta este individuo acompañado
por otros sujetos, acudieron al negocio de
la víctima, a quien amagaron con armas
de fuego para que entregara el dinero pro
ducto de la extorsión.
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EL ESPECTADOR
ES UN GOBIERNO AUSENTE
HIROSHI TAKAHASHI

Dante Delgado Ran
nauro asegura que
son puras falseda
des.

Precisamente

por la intervención de las buro
cracias institucionales en los lu

gares en donde íbamos a ganar le
mandamos una carta al presiden
te donde le recordamos que si él
había sido objeto del agravio de la
ruptura del Estado de derecho, no
podía desde su Gobierno procurar
lo mismo, responde el coordina
dor nacional de Movimiento Ciu

dadano cuando le mencionamos

que se habla de acusaciones en
Nuevo León contra el gobernador
electo, Samuel García, por su
puesto lavado de dinero.

Contra todo lo que se señala,
dice el senador, ganaron en el es
tado norteño con amplia defini
ción y están ahí los ejercicios le
gales que tienen que salir a flote
para despejar suspicacias.

Delgado dice que no ha tenido
una respuesta directa, de frente,
del presidente de México, a quien
todavía considera su amigo.

"Efectivamente, soy de los

mexicanos que mejor conoce la
forma de pensar de Andrés Ma
nuel López Obrador, precisamen
te por ello, él no responde, él asi

mila y actúa en consecuencia
siempre".

Pero dice que eso no es lo
preocupante.

Lo que preocupa es que en
medio de la pandemia y la vio
lencia que estamos viviendo en el
país lance el tema de la sucesión
presidencial y reviva al tapado en
su partido, Morena. Por otra par
te, hace que los partidos históri
cos caigan en sus juegos, como el
tema de la BOA (el supuesto Blo
que Amplio Opositor que busca
derrocarlo), y bailen al ritmo que
les toca el presidente, hablando
también de nombres y destapes.

"En ese ejercicio sabe Andrés
Manuel, y debe saber la opinión
pública, que Movimiento Ciuda
dano no va a seguir las manifes
taciones públicas del Presidente
por una razón, porque utiliza las
viejas formas históricas del PRI,
por una parte, y por otra parte,
porque la razón misma de More
na está en sus manos, Morena no
es un partido, es el vehículo que
utiliza el Presidente de la Repú
blica para sus procesos electora
les".

Lo verdaderamente trascen

dente es que Movimiento Ciuda
dano, al ir solo, tiene la posibili
dad de tener contraste entre la vi

sión del pasado pasado, contra la

visión del pasado antepasado,
cuando Movimiento Ciudadano

está lanzando una visión de fritu

ra estratégico y propuestas, pre
cisamente por ello ratificamos el
triunfo en Jalisco y ganamos el
gobierno de Nuevo León y nos
hacen fraude electoral en Cam

peche, dice Delgado Rannauro.
"Las fuerzas tradicionales es

tán cayendo en su juego, esa es la
verdadera problemática, la ma
yor, que advierto en el horizonte
de mediano plazo en el país".

Pero el tema que le preocupa
todavía más:

"El Estado se crea para garan
tizar el derecho a la vida, a la li
bertad y al patrimonio de las per
sonas y de sus familias. Y este
Gobierno no está actuando en esa
dirección. Es un Gobierno ausen

te. Habla y dice que tiene otros
datos. Y que su forma de visuali
zar el problema es que debe se
gún la política de abrazos y no
balazos. Y lamentablemente está

poniendo en la picota pública al
propio Ejército Mexicano cuando
grupos facinerosos pues los agra
vian, los ofenden, hacen que
pierdan su dignidad al reservarse
la fuerza coercitiva que en si mis
ma tiene una institución por
mandato constitucional como es

el Ejército".
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SIN PROTOCOLO
LA ABSURDA CONSULTA

JOELSAUCEDO

La desesperación del presidente
Andrés Manuel López Obrador
es ilimitada cuando las cosas

no le salen bien.

Ha puesto en movimiento
todo el aparato gubernamental para pro
mocionar la consulta tendiente a enjui
ciar a los expresidentes.

Pero no le importa que con ello in
frinja la ley, puesto que los servidores
públicos están imposibilitados para pro
moverla.

La instrucción es clara y contundente
de Palacio Nacional: todos deben partici
par en la promoción de la consulta del
próximo 1 de agosto.

Es por eso que en todas las plazas,
jardines, mercados y sitios de concu
rrencia un "ejército" de la 4T está volca
do a esas tareas.

Pero en su contacto con la ciudadanía

omiten decirle que el presidente no par
ticipará en esa consulta, es decir que no
votará.

El reto es monumental para que sea
vinculatoria, es decir, para que se proce
da a juzgar a los ex presidentes deben
votar 34 millones de mexicanos.

Aquí viene la trampa. La tarea se ve a
todas luces imposible de alcanzar por
López Obrador, su gobierno y partido.

En las pasadas elecciones lograron
poco menos de 17 millones de votos. La
meta de alcanzar 22 millones quedó dis
tante.

Ni siquiera en 2018, cuando alcanzó
su histórica votación, López Obrador y
Morena superó los 30 millones de votos.

Diversas versiones periodísticas han
difundido lo que sucede tras bambalinas
en Palacio Nacional, en torno de una pro
puesta que con seguridad derivará en lo
absurdo.

Así es como se explica que el presi
dente haya acusado al Instituto Nacional
Electoral (INE) de no promover la con
sulta, cuando sucede todo lo opuesto.

El INE y todos los institutos electora
les del país, acordaron impulsar una
campana de participación en la consulta.

Ese es el panorama para la votación
del 1 de agosto.

PROSPECCIÓN... Previo a la reaper
tura de 37 paquetes electorales para el
recuento de votos en la elección de la al

caldía de Xochiinilco, integrantes de la
alianza Va por la Ciudad de México, de
nunciaron la violación de los sellos de la

bodega donde el Instituto Electoral capi
talino resguardaban los paquetes de las
boletas sufragadas.

Twitter: @FoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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MENSAJE
POLÍTICO
REABRIR ESCUELAS: SÍ ¿PERO
CÓMO?
ALEJANDRO LELO DE LARREA

Si se hiciera una encuesta en Mé
xico entre niñas, niños, adoles
centes y jóvenes, sin duda más
del 90 por ciento respondería
que "sí" a la pregunta sobre si

quieren volver a las clases presenciales en
sus escuelas.

Lo mismo ocurriria seguramente si se le
preguntara a los padres de familia, tutores, y
cuidadores de los estudiante.

Pero el temor de volver a las aulas es casi

absoluto, porque ven alto riesgo de conta
gios. ¿Cuál sería el protocolo sanitario y có
mo asegurarse de que se aplique de manera
estricta?

Esta pregarla es la que no ha respondido
el presidente Andrés Manuel López Obrados
a pesar de su advertencia expresada apenas,
de que el próximo 30 de agosto, con el arran
que del nuevo ciclo escolar se reabrirán las
escuelas para clases presenciales, "llueve,
truene o relampaguee".

El argumento de López Obrador es con
tundente hay daños a la salud emociona] en
infantes y adolescentes por el encierro de
más deK meses, en que han incurrido en uso
Qícesivo de la televisión computadoras, te
léfonos celulares. Muchos miles han hecho
sus ciclos escolares sin conocer sus escuelas,
ni a sus profesores o a sus compañeros.

Lo malo es que el Gobierno de AMLO al

parecer no tiene un plan, un protocolo para
un regreso seguro a las aulas.

Aquí algunas líneas de segundad sanita
ria utilizadas en otros países, tropicalizadas
para México:

L Regresar a las aulas sólo si hay semáfo
ro verde. Hoy estamos en naranja, a 5 sema
nas del 30 de agosto. No parece íádl volver a
verde en ese tiempo, pues para ello primero
tendría que estabilizarse y bajar la tercera
ola que hasta hoy sigue en ascenso.

2 No podría ser obligatorio, al menos hasta
que el esquema de vacunación esté completo
en el 66% de la población adulta, porcentaje
que de acuerdo con los especialistas colocarla
al país con inmunidad de rebaño.

3. Uso obligatorio de cubrebocas y careta
para los estudiantes. Sí, pero cientos de miles
de niñas y niños no soportan la medida
¿Qué hacer ante ello?

4 Quienes manden a sus infantes a la
escuela deberían tener a todo su entorno fe

miliar vacunado: padres, abuelos.
5. Estricto control sanitario con pruebas

aleatorias, para que al primer caso positivo
se suspendan las clases del grupo donde se
detectó.

Esto es lo básico. Esperemos que el Go
bierno de AMLO tenga claro su plan y lo
aplique en las próximas cinco semanas. Y sí,
que se reabran las aulas, pero de manera se
gura.
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4

Matías Pascal

La foto de
Monreal

y Ebrard
La fotografía que circuló

el sábado pasado, en
donde aparecen juntos

el senador Ricardo Mon

real Ávila, y el secreta
rio del exterior, Marcelo
Ebrard Casaubón, llamó la
atención, pues mucho se ha
escrito de las aspiraciones
de ambos para suceder al
presidente Andrés Manuel
López Obrador en el Z0Z4.
Cualquiera pensaría que

hay un distanciamiento entre
ambos, pero no es así, por lo
visto se antepone la cortesía
política y la responsabilidad
de ambos por cumplir, antes
que nada con las encomien
das asignadas, y ya habrá
tiempo de sobra para aten
der los asuntos que llegarán,
ir remediable mente, en tiem
po y forma.
El hecho Se dio durante la

XXI reunión de cancilleres

que integran la Comunidad
de Estados Latinoamerica

nos y Caribeños (Celac), en
donde el senador presidente
de las y los senadores de
Morena, dijo que el cambio

de régimen llegó para que
darse, y que además "no nos
hemos quedado solo en polí
ticas públicas, la austeridad y
la sobriedad republicana, el
cambio de régimen o de la
separación del poder político
y económico".
También remarcó que

coordina en el Senado a la

mayoría legislativa. "Es un
Senado muy rico y audaz,
muy inteligente, muy plural.
Por eso me parece que ¡o que
está viviendo México y lo que
ustedes ahora han venido a

ratiñcar es un cambio de ré

gimen (en el país)".
En el evento, que tuvo

como marco el Alcázar del

Castillo de Chapultepec,
Monreal Avila señaló que el
presidente Andrés Manuel
López Obrador no es un
político tradicional: "Nunca
ha sido ortodoxo en materia

política, el Presidente es un
hombre singular, sui géneris,
surge de un movimiento al
que pertenecemos hace tres
años, logramos con una gran
legitimidad estar en el go
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bierno y la mayoría de legis
ladores pertenece a este mo
vimiento".

Una ceremonia digna de
leer entre lineas. Tiene mu

chos mensajes, además de
los que se dijeron en los dis
cursos oficiales.

El valiente

Fernandez Noroña
Eola un video en redes

sociales, en donde el imbé
cil, sít imbécil dipufadefe
por el PT, Gerardo Fernán
dez Larroña, agrede a un
ciudadano a las puertas de
su humilde negocio, y se
hace la víctima diciendo: "no

me falte al respeto", hacien
do gala de su fuero.
Se siente muy valiente co

bijado por el manto de la 4T,
pero su "carguiío" también
tiene fecha de caducidad,
aunque él diga que quiere
ser candidato a la Presiden

cia de la República. Vaya ti
pejo tan repugnante.
¡Vaya desfachatez!, dice

el senador priista, Miguel
Ángel Osorio Chong "el
chino", como le dicen sus
cuates allá en Pachuca

que él no supo nada de la
compra y operación del pro
grama Pegasus con el que
se espió a diestra y siniestra,
lo mismo a políticos enemi
gos que a periodistas de
todas las corrientes, amigos
o enemigos.
Todos sabemos, que antes

como ahora, siempre se ha
espiado, por razones de
seguridad nacional, a pro
pios y extraños, lo malo de
esta práctica, es que durante
los gobiernos de Felipe Cal
derón y de Enrique Peña
Nieta, esta práctica se haya
desvirtuado, y en vez de uti
lizar los aparatejos para
vigilar la seguridad interna
y combatir a la delincuen
cia, se utilizó para espiar a
los supuestos enemigos.
Ahora también se espía,

pero nomás tantito.... ¡jah!
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Empresarios requieren
prórroga para REPSE

En la antesala del término para la inscripción de empresas que
prestan servicios especializados, la iniciativa del senador Ricar
do Monreal para ampliar el periodo de registro (REPSE) resul

ta indispensable para viabilidad económica y operativa de miles de
empresas que se encuentran en proceso de registro para cumplir con
la reforma laboral (outsourcing) en materia de prestación de servi
cios especializados o ejecución de obras especializadas.
De acuerdo con Rafael Arenas Hernández, la reforma del pasado

23 de abril de 2021, ordena diversas reformas y adiciones, tendentes
a regular las actividades de las llamadas "outsourcing" de conformi
dad con los cambios a los artículos 12 y 13 de la LFT, dando paso a una
figura jurídica llamada "contratación de servicios especializados o
la ejecución de obras especializadas ', la cual única
mente podrá ser contratada por las personas beneficia
rlas de los servicios, siempre que no formen parte de su
objeto social, ni de la actividad económica preponde
rante; siempre y cuando la empresa especializada
cuente con el folio de registro ante la STPS, acreditando
el cumplimiento en sus obligaciones fiscales, y de segu
ridad social.

El nuevo régimen de contratación de servicios espe
cializados, impone una serie de obligaciones a los em
presarios para que se inscriban en el EEPSE, la elabora
ción de contrato con los beneficiarios, señalando los
servicios a proporcionar o las obras a ejecutar, número
aproximado de trabajadores que participaran en el
cumplimiento del contrato; ya que, ante el IMSS e Infonavit; deberán
proporcionar de manera cuatrimestral, a más tardar los días 17 de
enero, mayo y septiembre Ja información de ios contratos celebra
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dos en el cuatrimestr e, donde entre oíros requisitos, deberán rela
cionar los trabajadores involucrados, proporcionando su nombre,
CURP, numero de seguridad social, y salario base de cotización.
Para el reconocido especialista en Derecho Fiscal, el incumpli

miento con la inscripción en el padrón de empresas especializadas,
tendrá consecuencias fiscales; ya los gastos por la contratación de
servicios especializados no serán deducibles en materia del ISR, ni el
acreditamiento del IVA, ubicándose en el delito de defraudación fis
cal, simulación de operaciones, y en su caso delincuencia organizada.
Por otra parte, debemos considerar que con la polémica reforma,

llegó una nueva obligación que impone a los beneficiarios de los ser
vicios especializados; ya que ahora asumen el papel de fiscalizador
de los prestadores de sus proveedores (prestadores de servicios
especializados), ya que este debe exigir diversos documentos fisca
les y es considerado obligado solidario cuando el prestador de ser
vicios incumpla con las obligaciones derivadas de la relación laboral
(prestaciones de seguridad social, etc.), ya que las multas por la omi
sión de registro, simulación de operaciones, evasión fiscal, oscilan
entre $22,500 hasta $4,450,000.00, con independencia de que la
conducta se encuadre en el delito de defraudación fiscal, delincuen
cia organizada, conductas que son castigadas con pena privativa ; ya
que ameritan prisión preventiva oficiosa.
Para Arenas Hernández, en el multicitado decreto, se incluyen 10

artículos transitorios, de entre los cuales se establecen diversos
plazos:
l.' La reforma Laboral (outsourcing) entra en vigor al día

siguiente de su publicación y en materia fiscal, entrada en vigor el 1
de agosto 2021, para de deducción (ISR) y acreditamiento (IVA).
£. En un término de 30 días naturales para que la STPS expida

las disposiciones de carácter general para la obtención del registro
de empresas especializadas (REPSE) e cual fue publicado el 24 de

mayo de 2021.
3. Dentro del término de 90 días para obtener el
registro, contados a partir de la publicación de las dis
posiciones de carácter general para la implementación
de la reforma (24 de agosto de 2021).
4. En un plazo de 90 días a partir de la entrada en

vigor, para la sustitución patronal (transferir los trabaja
dores a la empresa beneficiaría y pasivos laborales)
previo pago de liquidación a los trabajadores del servi
cio outsourcing.
5. Dentro del plazo de 90 días se debe gestionar y

obtener el folio de registro (REPSE) ante la unidad de
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trabajo digno de la STPS.
6. Dentro de los 90 días siguientes a la publicación y entrada
en vigor se deberá proporcionar la información de los contratos cele
brados con las empresas beneficiarías.

Z.« Loa patrones cuentan con un plazo de 90 días para la migra
ción de trabajadores reconociendo sus derechos laborales (antigüe
dad, prestaciones, etcétera).
El pasado 20 de julio, el senador Ricardo Monreal Ávila, presen

tó una Iniciativa de Proyecto de decreto por el que se reforman los
Artículos transitorios 1.°, 3.°, 4.°, S.0,6.0 y 7S del
decreto, en el que se propone prorrogar el
plazo para la gestión y obtención del registro
(KEPSE).
Sin embargo, de conformidad con el artículo

264 de la Ley del IMSS, así como el artículo 31
del Reglamento Interior del IMSS, el Consejo
Técnico en el marco de sus atribuciones, publi
có en el portal oficial del IMSS (https://www.
gob.mx/imss ) que en sesión ordinaria del día
23 de julio, autorizó como facilidad administra
tiva prorrogar los plazos de 90 días naturales.
En conclusión, haciendo un ejercicio de in

terpretación política, para el senador Monreal,
posiblemente sea demostrar que, como presi
dente de la Junta de Coordinación Política del
Senado, tiene ia fuerza y busque la simpatía
de los empresarios, con el fin de obtener apo'
yo en sus aspiraciones, en virtud de la omi
sión del SAT y de la STPS al conceder una pró
rroga por la próxima entrada en vigor de las
reglas relevantes para el adecuado cumpli
miento de los contribuyentes.
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mColumna uno
Por Karina A. Rocha Friego

mmmmmw
Otra vez caen las esperanzas de recupe

rar una vida normal, cuando el día de
hoy se declara en el Estado de México

¡semáforo naranja!, lo que conlleva a reducir
horarios y limitar aforo a algunos estableci
mientos y espacios, tal como lo dio a conocer
el pasado viernes el gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo Maza.
Esto causa gran expectación entre los ciuda

danos, sobre todo aquellos que cuentan con
alguna empresa o negocio, pues saben que
espacios y tiempos serán menores, lo que
podría provocar otra caída importante en la
economía.

Desgraciadamente el asunto de la vacuna ha
provocado "relajación" entre la población
pues, a pesar de que se enfatiza en que la va
cuna no es garantía para no enfermarse, la
gente continúa saliendo a las calles sin cubre
bocas ni las más mínimas medidas de protec
ción, además de hacer "caso omiso" a las
variantes de Covid19 que, honestamente, vie
nen más fuertes y mortales.
Sin embargo, la preocupación de las autori

dades de que no haya una caída más fuerte en
la economía familiar es que se permitirá a tien
das de ropa, papelerías, jugueterías, mueble
rías, refaccionarias, tiendas de artículos elec
trónicos, entre otras, que Operen de lunes a
domingo hasta fas 21:00 horas con un aforo
máximo de 50 por ciento.
Lo mismo sucederá con centros, plazas

comerciales y ¿rendas departamentales que
podrán admitir tan solo SO por ciento de su
aforo y podrán estar abiertas en su horario
ordinario, mientras que los espacios aplicados
a actividades culturales, auditorios, foros,
exposiciones, bibliotecas, museos, cines y
teatros podrán permanecer abiertos hasta Jas
00:00 horas, igual, con un aforo de 50 por
ciento.

En lo que a parques, zoológicos, áreas natu
rales, gimnasios, balnearios, albeicas públicas,
baños públicos, vapores, spas, actividades
acuáticas, campos deportivos se refiere, así
como lo que tiene que ver con actividades físi
cas y recreativas al aire libre, tendrán que ope
rar con aforo de 50 por ciento, no así eventos
deportivos y estadios que abrirán con un aforo
de 40 por ciento sin venta de alcohol.
Restaurantes y establecimientos de venta de

alimentos preparados y bebidas deberán res
petar que, de Junes a domingo, abrirán hasta
las 12:00 horas, posterior a ese horario,
podrán prestar el servicio a domicilio o para
llevar; el aforo será, mientras permanezcan
abiertos, con SO % de su capacidad; también
podrán destinar zonas para el consumo de
tabaco, de conformidad con las normas sanita
rias aplicables en la materia y no se permitirá
música en vivo.

Como pueden darse cuenta, de respetar las
medidas que se aplican en este semáforo
naranja, la caída económica será mínima, apo
yando a que los contagios no se disparen como
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ha venido sucediendo en los últimos días.

Y es que tal como lo dio a conocer el jefe del
Ejecutivo estatal, las medidas adoptadas a par
tir de hoy, se deben al aumento en el número
de contagios y hospitalizados por el virus que
ha cobrado la vida de cientos de miles de
mexicanos.

Recalca el gobernador mexiquense que hay
una variante denominada "Delfa" que tiene un
gran ritmo de transmisión, y esto, sumado al
incremento de la movilidad, provoca que el
número de contagios vaya en aumento, tam
bién el número de hospitalizados.
Si no hacemos caso, si no entendemos, si nos

confiamos, esto será un cuento de nunca aca
bar, el problema no solo es la enfermedad
como tal, sino el número de muertes que
cobra y la caída económica que está afectan
do a todo México. Que quede claro, si no nos
cuidamos a nosotros mismos y a nuestras fami
lias, nuestros empleos, nuestras empresas, ¡no
habrá quién lo haga!, ha sido más que eviden
te que las administraciones federal, estatales y
municipales, sobre todo estas dos últimas,
hacen lo que pueden por mantener una econo
mía, si no sana, por lo menos una que pío lleve
a la gente á Ja muerte, pero por hambre!
Estarán de acuerdo en que es "nuestra res

ponsabilidad" el mantenemos y mantener a
nuestras familias lejos del contagio de Covid
19 y sus variantes "Delta", estas últimas cada
vez más mortíferas, peor aún, se dice incluso
que "Delta'' es asintomática, lo cual es cada
vez más peligroso.

Querido lector, respeten las medidas im
puestas por las autoridades estatales, no dejen
el cubrebocas en casa, o en el auto o en el
bolso, tráiganlo puesto, pues para colmo de
males, se vuelve a posponer la entrada presen
cial a la escuela, lo cual puede ser otro proble
ma grave de salud publica para los jóvenes e
infantes.

El trabajo en casa continuará y en lo que a
escuelas se refiere las disposiciones están aún
por verse, no asi las actividades que quedan
suspendidas hasta nuevo aviso, como bares,
cantinas, salones de baile, discotecas y video
bares, centros nocturnos, centros botaneros y
cerveceros y cualquier establecimiento para
venta de bebidas alcohólicas para su consumo
inmediato o al copeo; eventos masivos de cual
quier tipo (políticos, religiosos, sociales, etc.),
eventos o espectáculos públicos, verbenas,
palenques, ferias, desfiles, fiestas populares, y
cualquier otra análoga a las anteriores que
impida el cumplimiento de las medidas pre
ventivas y de seguridad a que se refiere la
Gaceta, o que promueva la aglomeración de
personas en un mismo lugar.
De verdad, querido lector, hay que cumplir

con lo dispuesto por las autoridades pues, aun
que sean responsables de vigilar que se cum
plan los lineamientos, si no empezamos por
casa esos se seguirán infringiendo y el pro
blema no terminará nunca. Hay que hacerlo
por los estudiantes que están necesitados de
regresar a las aulas de clases...
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GILDA MUJAN MONTANO HUMPHREY
glm ónt&rióh umphrey@gmaü. cam

Manuel Buendía Téllez Girón
Cuando hablamos de Ma

nuel Buendía, nunca de
bíamos referimos a su

muerte, sino a su vida. El tiempo
en el que tuve la fortuna de cono
cerlo, fue un hombre espectacu
larmente amable, decente, bue
no y dadivoso conmigo y con mi
hijo Luis tornando. Tuve la fortu
na de estar cerca de él en la

Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM, como su
alumna, y del Conacyt como su
empleada. En los dos, y cerca de
él, aprendí mil y una cosas, con
solo verlo. Comí con él muchas

veces. Fui muy bien recibida, por
sus amigos y su grupo de trabajo.

Bendición mía. Allí cerca y lejos también, me
apoyó, me defendió y pidió que alguien
como el CREA de Heriberto G alindo, me
abriera las puertas.
Lo que puedo escribir de él, es de su

espléndida vida, no de su apariencia. De su
muy bien lograda casa, con su esposa Lolita
y sus hijos. Con sus alumnos, sus empleados,
sus amigos y su eterna Red Privada. Fue
director en varias ocasiones de Comuni

cación Social en lugares estratégicos de la
administración pública, pero también direc
tor de periódicos importantes como la Pren
sa, de aquel entonces.
Me parece, y lo digo a muy larga distancia

ya, que Manuel fue en esa época, uno de los
mejores, si no el mejor, columnista político
de la historia de la nación mexicana. Lo res

petaba todo el mundo.
¿Que por qué escribo esto, después de que

ya pasaron muchos años de su partida?
Todo comenzó porque desayuné hace

poco con Rafael Cardona. El es un extraordi
nario analista político mexicano, al que
conozco hace 50 años y quiero entrañable
mente. Invité a mi hijo que lo conoce desde
antes de nacer. Y en la mesa, habló Luis
Fernando del muy reciente documental que
hizo Manuel Alcalá de mi maestro Manuel

Buendía y que están transmitiendo por
Netflix. Y ahora está haciendo uno nuevo Mi

guel Angel Sánchez de Armas, platicó Ra
fael. Ayer apenas estuvieron en Fbro TV, él,

í

Miguel Angel y Raymundo Riva Pala
cio, Excelentes.

Y entonces, yo recordé...
Me acordé de dos veces que fue mi maes

tro, allá en la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM, Manuel Buendía
Tellezgirón, al que un día conocí como por
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Bendición mía. Allí cerca y lejos también, me
apoyó, me defendió y pidió que alguien
como el CREA de Heriberto G alindo, me
abriera las puertas.
Lo que puedo escribir de él, es de su

espléndida vida, no de su apariencia. De su
muy bien lograda casa, con su esposa Lolita
y sus hijos. Con sus alumnos, sus empleados,
sus amigos y su eterna Red Privada. Fue
director en varias ocasiones de Comuni
cación Social en lugares estratégicos de la
administración pública, pero también direc
tor de periódicos importantes como la Pren
sa, de aquel entonces.
Me parece, y lo digo a muy larga distancia

ya, que Manuel fue en esa época, uno de los
mejores, si no el mejor, columnista político
de la historia de la nación mexicana. Lo res

petaba todo el mundo.
¿Que por qué escribo esto, después de que

ya pasaron muchos años de su partida?
Todo comenzó porque desayuné hace

poco con Rafael Cardona. El es un extraordi
nario analista político mexicano, al que
conozco hace 50 años y quiero entrañable
mente. Invité a mi hijo que lo conoce desde
antes de nacer. Y en la mesa, habló Luis
Fernando del muy reciente documental que
hizo Manuel Alcalá de mi maestro Manuel
Buendía y que están transmitiendo por
Netflix. Y ahora está haciendo uno nuevo Mi
guel Angel Sánchez de Armas, platicó Ra
fael. Ayer apenas estuvieron en Fbro TV, él,í
Miguel Angel y Raymundo Riva Pala
cio, Excelentes.

Y entonces, yo recordé...
Me acordé de dos veces que fue mi maes

tro, allá en la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM, Manuel Buendía
Tellezgirón, al que un día conocí como por

arte de magia. La primera vez, me corrió de
su clase. Tuve la osadía de brincarme al

adjunto que el tenía, y un dia que él no llegó,
se me ocurrió que nadie en la clase le diera
sus tareas, sino que esperáramos mejor al
maestro. Nunca lo hubiera hecho. Fuera. Tbdo

un año fuera.

Era duro como maestro. Sin embargo, lle
gué yo toda hipócrita, al otro ano. Me esfor
cé y tuve, junto con Luis Soto y Esmeralda
Loyden, uno de los tres únicos dieces que
dio en ese tiempo.
Y por supuesto, estoy llena de anécdotas.

Una de tantas, podría ser que un dia, lo fui a
buscar al Conacyt, de donde era director
general de Comunicación Social. Iba con mi
hijo de escasos tres añitos, que daba una lata
de padre y señor mío. Tenía un escritorio
enorme. Me senté enfrente de él y se me
salieron las lágrimas. Maestro, no tengo con
qué darle de comer a mi hijo, le dije. El, con
gran elegancia, con sus enormes ojos detrás
de lentes oscuros, con el pelo chino y un traje
sin saco, se volteó hacía la credenza, sacó un
Kleenex y se acercó a secarme las lágrimas.
Desde ahora, me dijo, ganarás un sueldo de
4 mil pesos. Fue en el Conacyt, en donde
empecé a fiaba jar en oficinas de prensa,
siempre me cobijaron mis compañeros a
los que sigo queriendo tanto. Como Miguel
Angel Sánchez de Armas. Allí empecé a
hacer la revista Comunidad Conacyt que
todavía vive.

Otra anécdota, es que él
sabiendo que yo me las veía
negras con los gastos de mi
mini casita, un día saliendo de
clases, junto con sus alumnos
quienes lo seguíamos todo el
tiempo, sacó un encendedor
de oro con lapislázuli, prendió
con este, un cigarro que tenía
dentro de una caja muy ele
gante y bonita también, y me
lo acercó. Dijo: rífalo. Te podrá
servir lo que ganes, para Luis
Fernando y para tí. En efecto,
lo vendí y me dieron lo de un
mes de gastos, en donde pudi
mos vivir bien mi hijo y yo.
Cuando él murió, me enteré

por la televisión. Eran ya como
las siete de la noche. Como estaba, me puse
una chamarra, y mi hijo y yo, nos fuimos
corriendo a Gayosso, que para ese momen
to estaba ya repleto. Vivíamos cerca.
Muchas veces me llamaron a testificar. Me

preguntaron cosas muy absurdas los de la
PGR. Vuelta tras vuelta. Hasta que un dia deci
dieron dejarme en paz.
Escribir párrafos pequeños. No usar ge

rundios. Ser elegante. Estar en lo cierto y veri
ficarlo mil veces. Nunca comunicar mi fuente.

Decir lo que se siente y sostenerlo con la ver
dad en el corazón. Eso me enseñó y más.
He tenido la suerte en la vida de estar

cerca de personas de gran inteligencia, auda
cia, valentía, elegancia, sapiencia, amor a sus
semejantes, paz en el alma, paciencia, benig
nidad, moral, virtudes y valores. Manuei
Buendía tenía esos atributos y más. Seria
genial escribir de el: su vida, no su muerte.
*

El sigue vivo entre nosotros, que lo quisimos
tanto. Mi maestro manuei.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

novveL_luis@yahoo.com.mx

Vacunas

y vacunas
La apLicación de vacunas por todo el
Estado de México no cesa, la Secre

ta ría de Sa Lud estatal y Los gobí ern os
municipales se esmeran, pero Los
índices de contagio aumentan, sobre
todo entre Los jóvenes, porque La falta
de vacunas contra la Covíd19, Los
tumultos en eL transporte, la falta de
cuidado en Las medidas de higiene y
Los eventos masivos no paran, por Lo
que muchos municipios han refor
zado La supervisión de los negocios
y Los eventos sociales y el secretario
de Gobierno mexiquense Ernesto
Nemer Les ha insistido a Los aLcaldes

en que no bajen La guardia.

Hay muchas personas que no
quieren vacunarse, es cierto, por eso
eL LLamado delgobernador Alfredo
del Mazo a que todos los mexi
quenses se vacunen, para frenar Los
contagios, Las muertes y apoyar la
economía del estado, que ha sido
afectada enormemente, por eso eL
regreso aL semáforo naranja.
En Ecatepec ha sido constante La
suspensión de eventos, el gobierno
municipaL ha atendido sin parar

estos temas, pero La gente es necia,
insisto, se confía, baja La guardia
y sigue con sus baiLes, fiestas,
taquines y Los antros muchas veces
actúan de manera clandestina.

Por desgracia, este fin de semana
pudimos observar que mucha gente
ya no quiere estar en sus casas y res
guardarse, que personas de La tercera
edad, adultos y niños andan en La
calle, parques, restaurantes y centros
comerciales como sí el semáforo

epidemiológico estuviera en verde.

Y Los pleitos en eL PRD mexiquense
siguen, aunque hubo Consejo EstataL,
Cristian Campuzano el líder estatal
de este partido no asistió y este Lunes
ofrecerá conferencia de prensa para
fijar su postura respecto a este tema.
Javier Rivera Escalona eL secreta

rio general perredista, informó que
su consejo estatales válido, que se
sustituyeron a dos funcionarías y
se creó una comisión para que haga
un análisis de gastos ordinarios y
de campaña deL presidente esta ta t,
es decir una auditoría, cuyo análisis
deberá entregar en 15 días.
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UNA VENTANA DE OPINION
Marco A. Escalante N.

"Albert Einstein, el científico más in
teligente de la historia?"
Delfino, el filósofo

El siguiente texto lo leí en internet, se
los comparto.
(...) 35 grandes frases de Albert Eins

tein.

35. Sobre la ignorancia
«Todos somos muy ignorantes, lo que

ocurre es que no todos ignoramos las
mismas cosas».
34. Dos formas de ver la vida
«Existen dos formas de ver la vida:

una es creyendo que no existen los mi
lagros, la otra es creyendo que todo es
un milagro».
33. Nuestro destino

«Somos arquitectos de nuestro pro
pio destino».
32. Prejuicios
«¡Triste época es la nuestra! Es más

fácil desintegrar un átomo que un pre
juicio».
31. ¿Divino?
«Mi ideal político es el democráti

co. Todo el mundo debe ser respetado
como persona y nadie debe ser divini
zado».

30.Vivir con coraje
«Los ideales que iluminan mi camino y

una y otra vez me han dado coraje para
enfrentar la vida con alegría han sido: la
amabilidad, la belleza y la verdad».
29.Vive hoy
«Nunca pienso en el futuro. Llega de

masiado pronto».
28. Se trata de ser curioso

«No tengo talentos especiales, pero sí
soy profundamente curioso».
27. Más curioso

«Lo importante es no dejar de hacer
se preguntas».
26. La educación
«Educación es lo que queda después

de olvidar lo que se ha aprendido en la
escuela».

25. La vida eterna es posible
«Nosotros, los mortales, logramos la

inmortalidad en las cosas que creamos
en común y que quedan después de no
sotros».

24. La alegría
«La alegría de ver y entender es el

más perfecto don de la naturaleza».
23. Entender nuestra conexión

«Un ser humano es parte del todo
que llamamos universo, una parte limi
tada en el tiempo y en el espacio. Está
convencido de que él mismo, sus pen
samientos y sus sentimientos, son algo
independiente de los demás, una especie
de ilusión óptica de su conciencia. Esa
ilusión es una cárcel para nosotros, los
limita a nuestros deseos personales y a
sentir afecto por los pocos que tene
mos más cerca. Nuestra tarea tiene que
ser liberarnos de esa cárcel, amplian
do nuestro círculo de compasión, para
abarcar a todos los seres vivos y a toda
la naturaleza».

22. ¿Progreso?
«La palabra progreso no tiene ningún

sentido mientras haya niños infelices».
21. La IV Guerra Mundial

«No se como sera la III Guerra Mun

dial, pero sí la IV... con piedras y palos».
20. El mal

«El problema del hombre no está en
la bomba atómica, sino en su corazón».

19. El éxito
«Si A es el éxito en la vida, entonces

A = X + Y + Z. Donde X es trabajo,Y es
placer y Z es mantener la boca cerrada».
18. El consenso y la confrontación de

ideas

«Una velada en que todos los presen
tes estén absolutamente de acuerdo es

una velada perdida».
17. Simple y claro
«Si tu intención es describir la verdad

hazlo con sencillez, y la elegancia déjase
la al sastre».
16. Los tontos

«La memoria es la inteligencia de los
tontos».

15. La belleza del misterio

«El misterio es la cosa más bonita que
podemos experimentar. Es la fuente de
todo arte y ciencia verdadera».

14. El verdadero Dios
«El hombre encuentra a Dios de

trás de cada puerta que la ciencia logra
abrir».
13. Entender de verdad

«No entiendes realmente algo a me
nos que seas capaz de explicárselo a tu
abuela».

12.Valorar la producción
«El valor del producto se halla en la

producción».
I I. ¿Qué es la ciencia?
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«La ciencia no es más que un refinamiento del pensamiento cotidiano».
10. Inténtalo, siempre inténtalo
«Una persona que nunca ha cometido un error nunca intenta nada nuevo».
9. La madurez

«Comienza a manifestarse la madurez cuando sentimos que nuestra preocupa
ción es mayor por los demás que por nosotros mismos».
8. Un verdadero genio
«Los intelectuales resuelven problemas, los genios los previenen».
7. importa que actúes, importa que recuerdes
«La vida es muy peligrosa. No por las personas que hacen el mal, sino por las

que se sientan a ver lo que pasa».
6. Siempre hay que probar cosas nuevas
«Una locura es hacer la misma cosa una y otra vez esperando obtener resulta

dos diferentes. Si buscas resultados distintos, no hagas siempre lo mismo».
5. Infinita estupidez
«Dos cosas son infinitas: la estupidez humana y el universo;y no estoy realmen

te seguro de lo segundo».
4. La recompensa del saber
«Nunca consideres el estudio como una obligación, sino como la oportunidad

para penetrar en el bello y maravilloso mundo del saber».
3. Querer es poder...
«Hay una fuerza motriz más poderosa que el vapor, la electricidad y la energía

atómica: la voluntad».

2. La imaginación lo es todo
«La imaginación es más importante que el conocimiento».
I.Abrir la mente
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Investigación dentro de la 4T
Nos dicen que tras varios señalamientos de presuntas
operaciones irregulares en Segalmex, de Ignacio Ovalle,
al interior de la autodenominada 4T decidieron iniciar una
investigación seria sobre las actividades de la otrora Conasu
po. De ahí que se estén sumando informes de la UIF a los que
ya integra la Auditoría Superior de la Federación, de David
Colmenares, para descubrir el destino de unos 800 millo
nes de pesos eninversiones ilegales entre 2018 y2020; esto
a través de un intermediario denominado Corafi Asesores
Ejecutivos. Nos comentan que la lupa en este organismo está
puesta también sobre los contratos millonarios que se firma
ron en el mismo periodo con empresas fachada. ¿Será?

Pega parejo
El coronavirus no da tregua. Del 1 de mayo del año pasado
al 20 de julio del 2021, van 264 decesos del sector religioso
a nivel nacional. Sin embargo, se desconoce el número com
pleto de religiosas que han fallecido por este virus. También,
nos dicen que algunos obispos recibieron la inmunización
por pertenecer al sector de adultos mayores, pero aún la
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) no tiene un
censo completo de prelados vacunados. ¿Será?

¿Nos dio el avión?
De concretarse la nueva aerolínea que pretende crear la 4T,

se entendería el empeño del presidente López Obrador en
cancelar el Nuevo Aeropuerto Internacional de México para
construir el aeropuerto Felipe Ángeles en Santa Lucía, y la
poca importancia que le dio a la baja de calificación aérea
por parte de Estados Unidos a México. Yes que esto impe
diría agregar más aeronaves a las líneas aéreas mexicanas.
¿Conflicto de interés? ¿Será?

Xochimilco, en la tablita
El recuento de votos en la alcaldía Xochimilco pone de
nuevo nerviosos a los morenistas, pues con una diferencia
de apenas mil votos está en riesgo de perder un territorio
más. Por eso hubo quien vio la queja de Mario Delgado ayer
casi como una amenaza, más que un reclamo institucional
al Tribunal Electoral. Ahora en Morena le rezan a todos los

santos para que José Carlos Acosta pueda repetir en el
cargo de alcalde. ¿Será?

Despega turismo internacional
Hablando de temas del aire, de acuerdo con las cifras regis
tradas por el Grupo Empresarial Estrategia, en los primeros
meses del año se comenzaron a normalizar las llegadas
de turistas internacionales al país, siendo los aeropuertos
de Cancún, Ciudad de México y Los Cabos las terminales
que más volumen de pasajeros recibieron. Tan sólo este fin
de semana, en el Caribe se superaron las 540 operaciones
aéreas diarias, cifra que es ya similar a la que se recibía antes
de queiniciaralapandemiaporCovid19. ¿Será?
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Gobierno miope
Enmedio déla tercera ola de Covid19

los nuevos parámetros del Semáforo
de Riesgo Epidemiológico privile
gian la actividad socioeconómica

sobre el número de casos activos, apostando a
un contagio mayor entre la población.
A partir del jueves de la semana pasada,

México alcanzó niveles de personas con el
virus activo similares a los reportados en ene
ro, justo en el pico más alto de contagio de
Covid19 en el país; no obstante, este número
ya no tendrá tanto peso a la hora de determinar
el color del semáforo en las distintas entidades

de la República.
Ahora se dará mayor énfasis al nivel de hos

pitalizaciones, cuyo rango de máximo riesgo
estaba planteado en 70% de ocupación y, con
los cambios hechos a los parámetros del semá
foro, ahora será de 65%.
Suponiendo sin conceder las explicaciones

del subsecretario de Prevención y Promoción
de la Salud, Hugo LópezGatell, las modifica
ciones pudieran sonar lógicas, tomando en
cuenta que con los mismos niveles de pande
mia activa que tenemos ahora, en enero ya
no había hospitales disponibles y la gente se
moría en su casa, alcanzando cifras de hasta
mil 400 personas fallecidas en un día, y ahora
hay un promedio de 400 muertes diarias por
Covid19.
Este cambio en el comportamiento de la

pandemia se debe sin duda a la vacunación
de personas mayores de 60 años, quienes fue
ron las más afectadas en la primera y segunda
ola, ante las comorbilidades presentadas.

Sin embargo, los nuevos parámetros tam
bién son contradictorios si tomamos en cuenta

que, en este tercer pico, los más contagiados
y hospitalizados son los jóvenes, los mismos
que decidieron continuar con su vida social,
relajando las medidas preventivas.
Podemos entender' la necesidad de que no se

cierre la actividad económica en el país, pero
aumentar los aforos en lugares públicos justo
en el momento de mayor contagio de Covid19
y con la presencia predominante de la nueva
cepa D elta, que se caracteriz a por su acelerada
transmisión y evolución de la enfermedad, no
es la mejor decisión.
Con las nuevas disposiciones en las que no

se obseiva una verdadera política para redu
cir los contagios en México y, en las que las
autoridades ven el rojo, naranja y amarillo
como color verde, sólo dejan al descubierto

que tenemos un Gobierno miope, que cierra
los ojos ante los problemas y encima no distin
gue colores.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Dice el Presidente que ya hay medicamentos
para todos y el secretario de Salud, Jorge Al
cocer, que calificó de exagerados a los padres
de niños con cáncer, aseguró que ya se tenían
los tratamientos garantizados; sin embargo,
en la manifestación del sábado para exigir qui
mioterapias, familiares y amigos de menores
con cáncer denunciaron que los tratamientos
todavía no llegan a los pacientes. ¿Será que
la Secretaría de Salud envió las medicinas en

burro y no en avión?
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Preparan plan B en caso Lozoya

Los tiempos para concretar el Criterio de
Oportunidad ofrecido a Emilio Lozoya
Austin se extinguen, y en la Fiscalía Gene
ral de la República se impulsa el ofrecer

al exdirector de Pemexun acuerdo conciliatorio

alterno que, a cambio de reparar el daño a las finan
zas de la empresa productiva de Estado, le garan
tice no pisar la cárcel... como ha sido hasta ahora.
El pasado 19 de julio se venció el plazo amplia

do otorgado por un juzgado para la presentación
de pruebas que fortalezcan la figura a la que se
apegó Lozoya, aún así, según fuentes cercanas a
la investigación los señalamientos realizados en
su denuncia de agosto de 2020 hasta el momento
carecen de pruebas para vincular a proceso a fun
cionarios de mayor jerarquía.
Hace una semana se cumplió un año de la lle

gada a México del exfuncionario del peñismo, en
medio de un operativo que no permitió una foto
del detenido y que incluyó una simulación para
que los reporteros siguieran a un vehículo distin
to al que trasladaba a Lozoya, que finalmente se
supo llegó a un hospital privado.
Sólo se ha conocido una foto de él de espaldas

y el testimonio de una persona que dice que lo vio
en un bar de la Condesa.

Fuentes cercanas al proceso aseguran que a tra
vés de sus agentes del Ministerio Público, la FGR
ya inició el proceso para construir un acuerdo
reparatorio basado en el Artículo 184 del Código
Nacional de Procedimientos Penales (CNPP); por
lo que hace un par de semanas convocaron a la re
presentación legal de Pemexa una reunión con el
Órgano Administrativo Desconcentrado Especia

lizado en Mecanismos Alternativos de Solución
de Controversias en Materia Penal de la FGR.

Peroelprocesonoharesultadotanfluidocomo
se esperaba y después de la primera reunión, Pe
mex dijo no al acuerdo, entre otros aspectos, con
el argumento de que los delitos cometidos por
Lozoya no cumplen con los requisitos para optar
por soluciones alternas al proceso judicial, y se
guir con las conciliaciones que presuntamente
promueve la FGR no resulta otra cosa más que
violar la ley.
El CNPP establece que los delitos en los que

se puede construir un acuerdo reparatorio son
exclusivamente aquellos que se persiguen por
querella o requisito similar de la parte ofendida;
en el caso de Lozoya hablamos de delitos de ope
raciones conrecursos de procedencia ilícita que se
persiguen de oficio. También se detalla que en los
delitos a reparar debe tenerse muy claro el valor
del daño cometido, algo que resulta muy difícil
ante el saqueo al que fue sometido Pemex con su
exdirector.

Finalmente, el artículo 184 del Código Penal
sólo hace posible la reparación de daños cuando
los delitos son de tipo culposo; es decir, cuando se
cometieron sin intención. Los delitos de Emilio

Lozoya son por demás dolosos, a menos que la
FGR haya decidido que el exfuncionario fue una
víctima de sus jefes Enrique Peña Nieto y Luis
Videgaray.

#LOBOSAPIENS
En el Estado de México, la corriente de Morena
llamadaMovimientoObradoristasurgidaenpleno
proceso electoral para buscar candidaturas ha co
menzado a derrumbarse, los morenistas mexiquen
seshacennotar que coincide conla salida de Gabriel
García de la coordinación General de Programas
para el Desarrollo que dependía de la Presidencia.
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El planeado radicalismo latinoamericano de izquierda
a ruta se traz ó desde 2018.

Y a partir de2019seledioformadeL manerasistemáticaypaulatina desde
distintos organismos multilaterales.

El acercamiento se ideó con gobiernos
amigos.
La lista no es muy larga, pero sí muy signi

ficativa: la Cuba castrista, la Argentina de los
Fernández, la Bolivia de Evo Morales...
Oh, Evo Morales.
Él representa el símbolo de ese giro diplo

mático por cuanto significó cuando su ejército
le cerró el paso a otra reelección más o acaso a
la perpetuación en el poder.
Marcelo Ebrard planeó, y de inmediato

recibió la anuencia, para traer al depuesto
presidente en un periplo aéreo de muchos
países y muchas escalas.
El resto de la historia no fue favorable, como

ha quedado claro.
El Gobierno de Donald Trump no estuvo

de acuerdo y usted disculpe, don Evo pero
tenemos que sacarlo un tiempo del país.
Y él, tan humillado como Fidel Castro

cuando el vergonz oso comes y te vas de Vi
cente Fox, simplemente se subió al avión y
se fue...

Primero a la Cuba de sus amigos Fidel y
Raúl Castro para de ahí planear su regreso a
Bolivia previa égida de los argentinos Alberto
y Cristina Fernández.

ESTUDIOS CON IDEOLOGÍA
A la par de aquellos hechos se daban otros.
Los organismos internacionales con sede

en México recibieron la orden de atender pre
ferentemente a los gobiernos amigos.
Fue el caso de la Facultad Latinoamericana

de Ciencias Sociales (Flacso), de la cual son
miembros 18 naciones distintas y hoy está a
cargo de Josette AltmannBorbón.

O la Conferencia Interamericana de Se

guridad Social (CISS), cuya situación creó
escándalo por los ataques a Gibrán Ramírez
cuando lo vieron como obstáculo para aupar
en Morena a Mario Delgado.
Es el mismo caso del Centro Interame

ricano de Estudios de Seguridad Social
(CIESS), pero no vale la pena redundar en
más ejemplos.
Simplemente narrar: las preferencias por

los gobiernos de izquierda llevaron a otro
desvío: a privilegiar investigaciones con giro
ideológico y no académico.

LAS CLASES ADISTANCIA

1.  Dice la voz presidencial:
(Soy partidario) "de que a finales de agosto

regresemos a clases porque ya no es posible
ni conveniente que se continúen con clases a
distancia".

Pero los acuerdos con empresarios no dejan
duda: seguir án esas clases a distancia, haya o
no reapertura de salones.
De otra manera, no se llegará a extensos

núcleos estudiantiles y sobre todo a más de

seis millones de pueblos y rancherías mar
ginados para los cuales Televisa de Emilio
Azcárraga es la única con infraestructura
para atenderlos.
2.  Los perdedores y la lentitud de los or

ganismos electorales impide la normalidad
administrativa.

Lo vemos ahora en Tlalpan, donde la al
caldesa electa Alfa González no ha podido
avanzar en el pr oceso de transición por culpa
de la actual Patricia Aceves.

Mal antecedente si el secretario general de
Gobierno, Martí Batres, no resuelve como
le ha pedido la alianza de ediles electos de la
oposición.
Y3.Se ve en lontananza el fin de los conflic

tos en la Universidad de las Américas Puebla.

Sobre todo por que, como se ha anunciado,
autoridades federales han entrado a investi

gar operaciones dur ante el ejer cicio de Luis
Ernesto Derbez.

Destaque usted el SAT y de la UIF por el uso
de factureras y por que con Derbez habrían
participado varios colaboradores en un gran
diseño de engaño al fisco y a la institución.
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América Latina y la Escuela de Verano de la UNAM

En 1921 José Vasconcelos, rector de
la Universidad Nacional de Méxi
co, fundó la Escuela de Verano. Ese
proyecto estaba dirigido a profeso

res estadounidenses que buscaban aprender
cultura mexicana y perfeccionar su español.
La intención de Vasconcelos era cambiar la

imagen de México en el vecino país del norte
mediante la inmersión de docentes en unpaís
que se asomaba al siglo XX después de una
década de lucha revolucionaria. El rector de

la Universidad estaba convencido de que la
única manera de cambiar la imagen de Mé
xico en el extranjero era mediante la difusión
de la riqueza cultural del país. La Escuela de
Verano tuvo un inicio brillante, ya que las
mejores mentes de ese tiempo dieron clases
en sus aulas y hacia mediados de la centuria

se podía afirmar que el proyecto era un éxito.
En los años 50 las relaciones entre Méxi

co y los países de Latinoamérica fueron de
vital importancia, tanto para la Universidad
como para la nación mexicana. Tal como lo
había querido Vasconcelos, se buscó crear
un proyecto que integrara a la región latinoa
mericana como una unidad con una historia

y un origen común. De esa manera, en la in
auguración de los C ursos de Verano en 1956,
Antonio Castro Leal, director de la Escuela de
Verano, afirmó que "un intercambio intenso y
progresivo de culturas puede llevar sin duda
a lajuventud de los distintos pueblos de Amé
rica, a la concepción madura de un mundo
cada vez mejor". Así, se buscó que mediante
la difusión de la riqueza cultural latinoameri
cana, cuyas raíces compartían los pueblos de
Iberoamérica, se fomentara la unidad regio
nal y se propiciara la llegada de estudiantes
latinoamericanos a la Universidad.

En esos años, México había pasado de ser
un país cerrado al mundo, a otro abierto a las
experiencias del exterior. En ese contexto de
crecimiento continuo de la Universidad, las
relaciones con América Latina fueron de vital

importancia en el proyecto universitario y el
director de la Escuela de Verano no fue ajeno a
ese anhelo de unidad latinoamericana. De ese
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modo, propuso que la "viejaEscuela de Verano"
se convirtiera en un instituto o centro de Estu
dios: Hispánicos. Su justificación era que Espa
ña había perdido hegemonía en ese ámbito por
su situación política, es decir, la salida de impor
tantes inteleci ualesv la dictadura de Francisco

Franco. Un factor de vital importancia era el
incremento del comercio con América Latina,
que en un futuro sería un mercado formidable
para Norteamérica, Europay Asia, además de

la importancia creciente del español como una
de las lenguas más habladas en el mundo.
Desde su perspectiva, la relevancia de Amé

rica Latina en el campo de las relaciones inter
nacionales y déla cultura hacía perentorio que
la UNAM tuviera una dependencia dedicada
expresamente a estudiar los países latinoame
ricanos; además, esa sería la oportunidad de
fomentar yestrecharlas relaciones interregio
nales. La idea de Castro Leal finalmente tuvo

eco varios años más tarde, en diciembre de
1979, con la fundación del Centro Coordina
dor y Difusor de Estudios Latinoamericanos,
encabezado por Leopoldo Zea. Pero las semi
llas fueron sembradas décadas atrás, cuando
José Vasconcelos, fundador de la Escuela de
Verano, soñó con una Latinoamérica unida
por una misma identidad cultural.
LSWptntoBSSlígsSBBdSirpor los cüBn¡staíS0
¡ndependientesyno reflejan necesariamente
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La decisión de volver a clases presenciales es de los papás
Eso de que habrá clases presenciales a

partir del 30 de agosto "llueva, true
ne o relampagueé", está en veremos.
Porque una cosa es que el Gobier

no obligue a abrir todas las escuelas desde pre
escolar hasta preparatoriayotramuy distinta
que los padres envíen a sus hijos a las aulas.
De acuerdo con la SEP, ningún padre de

familia está obligado a enviar a sus hijos a las
escuelas si cree que corre riesgo de contagio.
La única forma de presionar a los padres a

enviar a sus hijos a las clases presenciales sería
cancelar el programa "Escuela en Casa", algo
que no está a discusión en este momento.
Amenos que, claro, alguna mente lumino

sa en el Gobierno lo proponga con todos los
riesgos sociales que ello implica.
Está bien que el presidente López Obra

dor se interese en la salud mental de los niños,
pero los argumentos que esgrime a favor de la
reapertura de las escuelas son cuestionables.
Por ejemplo, el mandatario asegura que

son necesarias las clases presenciales porque
los niños yjóvenes ven mucho internet, pero
el regreso a las aulas de ninguna manera ga
rantiza que dejarán de hacerlo.
A menos que los padres les quiten todos

los gadgets electrónicos y les desconecten el

servicio, cosa que no va a ocurrir.
Respecto de la convivencia, que fue uno

de los argumentos para abrir las escuelas en
Campeche a principio de año, el experimento
duró ¡tres días! porque ni las protecciones
escolares, la distancia entre pupitres, el gel, el
recreo escalonado, evitó los contagios entre
estudiantesymaestros.
Habrá quien diga que en ese tiempo el por

centaje de vacunación era ínfimo, lo cual es
cierto, pero en este momento la población
que no tiene vacunas es precisamente la que
López Obrador quiere llevar a las aulas, es
decir, el segmento de mexicanos entre los 4
ylosl8años.
¿Podría esperar el Gobierno un semestre y

mejorar el programa "Escuela en Casa" antes
de decidirse por una aventura que a todas
luces pinta mal?

• • • •

Siusted ha regresado de un viaje al extranjero,
habrá constatado que en ningún a eropuerto
del país existe un protocolo preventivo para
los visitantes foráneos.

El Gobierno mexicano no les exige, como
hacen en casi todo el mundo, una prueba
negativa de Covid antes de abordar un vuelo
con destino a nuestro país.
Ylo peor es que, una vez enlos aeropuertos

nacionales, no se les pide el uso de cubrebocas
ni que mantengan una distancia razonable.
Esto más que ser una política de puertas

abiertas, es otra muestra de las fallas en la
estrategia para contener el incremento de
contagios que amenaza con saturar los hospi
tales nuevamente.

¿De quién es la responsabilidad de exigir a
los extranjeros cumplir las reglas que otros
gobiernos le imponen a los mexicanos?

• • • •

El INE consideró que Morena estaba en su
derecho de promover el lavado de manos,
perdón, la consulta para saber si el Gobierno
debe o no aplicar la ley a los expresidentes
mexicanos.

Muy su derecho.
Lo que no ha quedado claro es quién finan

cia las puestas en escena de los expresidentes
caminando con trajes de cebra y sobre todo,
quién o quiénes son los que pagan la campaña
de impresos que se puede ver en una parte de
la ciudad, sobre todo en las alcaldías ganadas
por Morena.
Si es el partido, el gasto tendrá que repor

tarse al INE; y si no, pues habrá que investigar
quién es el ofrecido que decidió poner la mi
llonada que se necesita para una campaña de
ese tamaño.
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No espionaje, sino sistema nacional de inteligencia

Después de los ataques del 9/11
del 2001, el Gobierno de EU dio
un paso audaz: puso orden en sus
oficinas de inteligencia para la se

guridad nacional porque la agresión había
sido una terrible falla de prevención, y creó
la Dirección de Inteligencia Nacional para
coordinar las 16 agencias de inteligencia del
Gobierno central.

En su estrategia nacional de seguridad, el
Gobierno lopezobradorista anunció la crea
ción de un sistema nacional de inteligencia y
el Programa para la Seguridad Nacional, pero
casi se cumplen tres años y no hay siquiera
indicios de avance. Las dos ofertas eran de

terminantes para el éxito de la meta de bajar
la inseguridad.
La inteligencia es la clave de toda estrategia

de seguridad nacional de Estado para mante
ner la sober anía y la independencia externa
e interna.

Todos los mandatarios de gobiernos de
mocráticos eluden involucramientos en estos

temas, pero existen y los delegan a los respon
sables del área.
El salto de un Estado social a un Estado de

seguridad interior es cualitativo y estratégico.
Y requiere de un marco jurídico: ley de segu
ridad nacional, ley de seguridad interior, ley
de espionaje, ley de secretos públicos, entre
otras.

Un Estado sin espionaje esunEstado vulne
rable. El asunto está en que existan contr oles
democráticos a las prácticas de acceso a la
infor mación secreta que garantice la hegemo
nía del Estado.

La clave del equilibro entre espionaje y de
mocracia en EU se localiza en las funciones

de vigilancia estricta del Senado, aunque al

final los senadores forman parte del modelo
imperial de Estado de seguridad nacional
estadounidense.

Se parte de un hecho común: los enemigos
de la democraciay del Estado se mueven en la
clandestinidad.
ZonaZero

En sus textos en Democraciay secretos (FCE),
el politólogo Norberto Bobbio dice: "el ser
vicio secreto con el que cuenta cada Esta
do es, se dice, un mal necesario (...). Los
servicios secretos (poder invisible: NB) son
compatibles con la democr acia con una sola
condición: que se encuentren bajo el control
del Gobierno, del poder visible que es, a su
vez, supervisado por los ciudadanos (y el
Congr eso: CR) , de maner a que su actuación
se dirija en todo momento a la defensa de la
democracia".

ilassoiniongMswresfrtg&ffiar tas
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• Llamado divino. El presidente nacional del PAN, Marko
Cortés, retomó una carta que el papa Francisco envió
al obispo de Apatzingán, Cristóbal Ascencio, el pasado
11 de junio, para reclamarle al gobierno que no ignore el
"llamado divido" de contener el crimen en Michoacán.

• ¡No ayude compadre! Resulta que al recién nombrado
no ratificado secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, lo quieren hacer comparecer ante los diputados
para que explique cómo va a trabajar, el mismo día que lo
ratifiquen. La propuesta salió del diputado de Morena Ca
rol Altamirano, secretario de la Comisión de Hacienda.
• ¿Otro amago? Parece que el próximo objetivo para que
Morena sacie sus amagos de poder puede ser el Tribunal
Electoral de la Ciudad de México, ahora que ordenó un
recuento de votos en la alcaldía Xochimilco. El presi
dente nacional morenista, Mario Delgado, ya acusó de
"sospechosa" e "improcedente" la decisión del Tribunal
local. ¿Amenazarán con eliminarlo también?
• A marchas forzadas trabajan autoridades de la SCT
para que desde Estados Unidos se regrese el nivel 1 al
sector aéreo nacional. Si bien desde el inicio no se qui
so minimizar el impacto de la baja de nota a categoría
2, en la opinión pública no cayó nada bien que en aras
de la austeridad republicana la Administración Fede
ral de Aviación nos metiera en el mismo costal que
a países como Ghana, Pakistán, Tailandia, Malasia,
Bahamas, Curazao o Venezuela.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
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doctora
Sheinbaum
¿Doctora en qué?, me
preguntó una habitante de
Azcapotzalco luego de ver
pasar a la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, quien
había puesto en marcha la
nueva planta de selección y
transferencia de basura en la

alcaldía de Azcapotzalco.
De acuerdo a la ficha

técnica del Instituto de

Ingeniería de la UNAM, la
mandataria capitalina obtuvo
en 1989 la licenciatura en
Física En 1990 la maestría
en Ingeniería Energética
y finalmente, cuatro años
después, en 1994, logró el
Doctorado en Ingeniería
Energética con su Tesis:
Tendencias y Perspectivas

de la Energía Residencial en
México: Análisis Comparativo
con las Experiencias de
Eficiencia y Conservación de
los Países de la OCDE.
Así, con su experiencia en

temas ambientales, la doctora
Sheinbaum sabe que esta
nueva planta de selección y
transferencia reciclará el 76%
de los residuos de la CDMX
con un ahorro inicial de 100
millones de pesos al año.
Es decir, se evita que los

desperdicios lleguen a los
rellenos sanitarios, podrá
convertir el 30% de ese
material en reciclable para
combustible, el 6% será de
reciclaje y el 30% de orgánicos
recuperables, lo cual da un
total de 76% recuperado.
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Las pruebas
contra el Coy id

ABUSIVOS NEGOCIOS LUCRAN
CON LA EMERGENCIA

El Covid19 ha producido inmensidad
de abusivos negocios como funerarias,
hospitales, venta de medicinas, tanques
de oxígeno, laboratorios, etc., que obtie
nen generosas ganancias.

Entre tales servicios están las famo

sas pruebas de antígenos y PCR, esta úl
tima a precios de hasta 4 mil pesos, una
verdadera infamia, particularmente
para las personas de escasos recursos
y hasta organizaciones de beneficencia
como la Organización CAPA (preven
ción y control de adicciones), quienes
llegaron a "endrogarse" para cubrir el
exorbitante costo; en el estudio de antí

genos por su parte el monto llega a poco
menos de 2 mil pesos.
Lamentablemente no se puso un al

to a las ambiciones desmedidas y fue el
caso que su carrera de explotación da
ña gravemente la economía hogareña.
Recientemente el gobierno ha tomado
medidas para que las pruebas se logren
de manera gratuita no solo en los hospi
tales del Seguro Social e ISSSTE, sino
inclusive en módulos en centros comer
ciales, de esta manera se atiende la pro
blemática de infinidad de familias.
En el incremento de afectados por

SARSCoV2 no se observa modera
ción, por lo que estamos próximos a
enfrentarnos a la bien llamada "ter
cera ola". Ante este drama, en comu
nidades como la sierra chiapaneca,
autoridades de diversos municipios
prohiben se vacune a los habitantes,
imponiendo arrestos y multas de has
ta 200,000 pesos a quienes promue
van la aplicación del antídoto.
Sin duda se realiza un trabajo para

concientizar a la población, para que no
se dejen llevar por supersticiones y mu
cho menos por la idea de que el licor ori
ginal de esa zona, llamado Posh, es el
que impide adquirir el Coronavirus.
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No quieren
vacunarse

"FAKE NEWS" CONFUDEN Y ATE
MORIZAN A LOS 3ÓVENES

La población más joven de este país vi
ve con tremendas dudas sobre la eficacia
de la vacuna contra el COVID y lamen
tablemente los centros de vacunación
cada vez son menos concurridos; las re
des sociales han logrado su cometido y
hoy miles de jóvenes viven confusos an
te esta situación.

No importa si los comunicados del
Sector Salud son prometedores ante las
estadísticas de vacunación, la realidad
es completamente distinta en las calles
a pesar de hablar sobre millones y millo
nes de dosis que llegan al país; no todos
están convencidos de aplicársela.

Tan solo es necesario preguntarle a jó

venes adultos de entre 18 a 25 años para
saber si tomarán la decisión de vacunarse

y lamentablemente un 75% del total, aún
siguen dudosos de aplicarse la primera
dosis; según estudios de STATISTA.

Me parece irresponsable de parte de
las autoridades, se asegure que la inmu
nidad llegará pronto al país cuando sa
bemos que es todo lo contrario y para
que esto suceda tendrán que pasar dé
cadas más nunca unos cuantos meses.

En México, el 70% de la población
sigue informándose vía redes socia
les, una alternativa que pone en ries
go la toma de decisiones en masa de
todo un país y que vulnera al sector
menos informado.

Una de las compañías más importan
tes en el rubro tecnológico como lo es Mi
crosoft comenzó alianzas importantes
para erradicar de manera DEFINITIVA
las "fake news" de todo el ciberespacio y
está creando una policía cibernética que
regule todai esta información.
Estamos viviendo cambios drásti

cos en nuestra "era" que serán impor
tantes a futuro; la creación de un ente
regulador de información en redes so
ciales pero sobre todo obligar a que las
generaciones más "huevonas" del país
tomen decisiones sensatas que no solo
sean por moda.
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Buena pedrada
política al Goliat
MAESTRO, AMLO PIDIO A EU RESPETAR A
CUBA Y NO MÁS INTROMISIÓN EN AL
Don Andrés se inspiró al recordar al libertador Bo
lívar, y nuestro transformador, cual bíblico David,
lanzó una buena pedrada política al Goliat estadou
nidense.

Además propuso a la Celac una integración si
milar a la UE y cambiarla por la OEA.
Ojalá se apruebe, porque con la OEA, Latinoaméri
ca siempre ha bailado con la más fea.
Fox invita a visitar El Callejón del Beso en vez
de participar en la consulta popular.
El beso de Judas fue el que ese y otros expresidentes
delincuentes le dieron a la patria al jurar cumplir y
hacer cumplir la Constitución, y en vez de proteger
la, la saquearon
Ya son 4 mil 300 huesos hallados en la casa de
El Caníbal de Atizapán, quien se comió órganos
y extremidades de 19 miyeres. ¿Estará loco?
El cielo y el infierno están a ras de la tierra, y el bien
y el mal los llevamos todos en las entrañas. De uno
depende donde decidimos vivir, y a cual acogernos.
En el caso de Andrés Filomeno, los demonios más
diabólicos le comieron el alma y el cerebro, y lo po
seyeron.
Donald Trump reapareció en mítines y reiteró
que los comicios de noviembre fueron "la esta
fa del siglo".
Estafa al pueblo de EU fue su diabólico cuatrienio,
el mayor fraude en más de dos siglos de historia pre
sidencial.

Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Serrat: "Descúbrase el hombro,
paloma mía, y déjese vacunar en este día; todo está
listo: aguja, dosis y los del barrio, pero si no llega us
ted, no habrá milagro".
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Lo que sabemos
los mexicanos
Siempre hemos sabido de los excesos de
los presidentes, desde los de Díaz Grdaz
con la Tigresa y cómo "se clavó" objetos
de la emperatriz Carlota y del Castillo
de Chapultepec, para llevárselos a casa
y regalárselos a la amante, pasando por
el viaje de Echeverría con gigantescos
aviones por tres continentes, o el amasiato
de López Portillo con RosaLuz Alegría y
los de su esposa (Doña Carmen) con tipos
tan poderosos que con la mente doblaban
cucharas. Hasta llegar a los amores de
telenovela del Copetón, o a los de Guífy
con su mini Martita, o a los de Borolas con
el alcohol. Por eso, no fue nada nuevo que
Obrador revelara "pena ajena" andanzas
de antecesores en el extranjero. "Una vez
llegó Fox a un lugar de España, y mandaron
al Estado Mayor Presidencial un mes

antes. ¡Imagínense! Llevaron los Hércules,
camionetas, patrullas... Todos comiendo de
lo mejor, los bares, los centros nocturnos, un

mes así, hasta que llegó..." De Peña: "Querían
los franceses vendernos unos helicópteros, y
lo invitaron a la conmemoración de la Toma
de la Bastilla; hicieron un desfile, todo un
homenaje para comprar los helicópteros..."
Y a los funcionarios de Calderón, "como se
sentían de sangre azul", los españoles los
colmaban de atenciones, dádivas, como
el presidente del Real Madrid, Florentino
Pérez entradas alos juegos acambio de
jugosos contratos para sus empresas. AMLO
quiere que la gente lo tome en cuenta en
la consulta Eso, mucho y todo sobre los lo
saben los mexicanos, y contará el domingo.
Lo que desconocen es si su sufragio servirá
en verdad para castigarlos más allá del
escarnio público, que se da sin necesidad de
consult&YDE MAÑANA... ADEMÁS DE
sucio y corrupto, el PVEM es medalla de oro
olímpico en desfachatez: dice que "jamás"
contrató a "influencers", que actuaron por su
cuenta.
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¿Habemus candidato
en la CDMX?
Si nos transportásemos 53 años en el pasado,
veríamos que un día como hoy, el gobierno
mexicano estaría mandando miles de policías y
soldados en contra de estudiantes desarmados,
conflicto que concluiría con esa lúgubre matanza
en la plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco,
manchando para siempre los Juegos Olímpicos de
1968 y la imagen de Gustavo Díaz Ordaz.
Curiosamente ayer desde la Plaza de San

Pedro, en Roma, el Papa Francisco alzo una
plegaria, solicitando que los Juegos de Tokio
sean una señal de esperanza al mundo en esta
pandemia de Covid19.
Bajo esta premisa, quizás el dirigente del PAN,

Markito Cortés, podría entonar alguna oración
para no pecar de incongruente, ante su desatinado
comentario de exigir al Gobierno Federal que
atiendan las peticiones del Santo Padre sobre el
problema de la inseguridad en Aguililla. Alguien
debería recordarle al contador Cortés Mendoza,
que el precursor de la violencia en Michoacán, fuese

el expresidente Felipe Calderón, al querer jugar al
soldadito y comenzar la guerra en su estado natal.
¿O será que al michoacano Marko Antonio,

se le olvidó aquel poema de Sor Juana Inés de la
Cruz?, "hombres necios, que acusáis a la mujer
sin razón, sin ver que sois la ocasión, de lo mismo
que culpáis", pues si me permiten solo habría que
cambiarle una palabra y sustituirla por "gobierno".
Y por si fuera peor, su gobernador perredista

(partido en supuesta alianza con el PAN), Silvanito
Aureoles ha preferido jugar para parecerse a
Bernie Sanders, por aquello del banquito, que
ponerse a trabajar en contra de la delincuencia.
No sería mala idea, que aprovechando el anuncio

del Canciller Marcelo Ebrard sobre la Agencia
Espacial de América Latina y el Caribe, Aureoles
Conejo que anda de visitador de muchos lugares,
tomase el ejemplo de Jeff Bezos y viajase hacia el
espacio exterior, quien sabe, quizás si le gusta ahí se
quede. ¡Se vale soñar!
POSTIT Ante el anuncio de la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum, sobre que las cárceles
estarán a cargo de Ornar García Harfuch.
¿Habemus Candidato capitalino?
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Tiraditos
PIENSA DIFERENTE
•En su cuenta oficial de twitter, este
"domingo, el. partido Morena publicó
laimagenmodificada
que Apple hizo famosa y g^ue consiste
en ¡a manzana enJbianco y negro,,
pero sustituyó ej rostro de SteveJobs,
por el del presidente Andrés Manuel
López Obrador, y cori '.a .eyencía
.1 .S Siífererit. Abre,e 1,esp>aclocara.,
el entendimiento"; sin embargo, luego
de jas críticas que recibió através de
la propia plataforma, además de ia
advertencia de que estaba incurriendo
en .plagio., el mensaje fue ej^
la cuenta.

CASO OMISO
r4.pesar.de.gue. el .c pnsej ero.
presidente del INEA Lorenzo Cordova
Vianelío, anunció que va concluyó
Ia .fiscalización del pasado pro
electoral y que dicho sistema se
fortaleció para. evitar qu e el dinero
sucio entre a f 3 g campañas, quedará
en ¡a memoria, ja denuncía que hizo
la consejera Caría..Humphrey sobre
¡os indicios eneontraíd os; poír ja ÜíF de

dinero que ingreso a la .campaña del
candidato:..de la ..coaiietó
PRD Octavio Pedroza, proveniente
de ios gobiernos de famaulipas y San
Luis Potosí, operaciones realizadas
a través de empresas que.eí propio
CódigoFinanciero
empresas fachada. Denuncia, que,
apesa? de tenerjas ...características
para iniciar una investigaciónfue
desechada.por S consejeros..
DENUNCIAN A MEDICO QUE VENDIA
VACUNAS
•La Fiscalía Generadel Estado
deCjiiapas i ni ció una Carpeta
delnyestigaciónenc
presento médico que aplicaba
supuestas vacunas antl Covici en un
hotel ..deTapachu jo a cu sa.
P.PI. su. Pí.obabje resppnsabiiidad
en jos delitos de .materia...sanitaria,
faisificación de sel jos, faísifi.cación de
documentos en general,.usurpación
de ..funcionesy^ysp ..indebido de
uniformes e insignias, en agravio de
la Se creta ría die S a ju d de Chiapasyla
saludpública.
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JORNADA DE DEFENSA
«Las y los diputados Martina Ávila,
VaCcffttina Batres, Esperanza
VÍÍklobos« Márlsek ¿dñiga,
IeliciaFsl rada ,1 )< ma jíO lhera,
Iourdes l*a z ,R igober t o Salgado,
i;ieazaiRubi(),Ricard()Riiiz,
Miguel Macedo, Á iberio Martínez,
Carlos» Hernámte^
de Morena en ja.CJ3^^Arealj^aron_
una jornada en defensa dei voto, ante
un nuevo e?^ la
f:! I1:' Á!1 l?>n _V^ _! Árl_ll
respecto de 37 casflas electorales.
Señalaron "no vamos a permitir
que un régimen c< u;¡ uioU), cldSÍst:i v
divisionista se instale en Xochimilco
y detenga la transformación lograda

SEGUROS DEL TRIUNFO
•Por su fiarte el PAN en el Congreso
deja c.itdel.

^ ' Á V! 3_ _^í *AulA'uíí ^ 1^:
José Czrlos Acosta iiiiiz, "debe

prcpararsusmaletaspci
Alcaldía". Sobre las manifestaciones
que realizará Morena a las
afueras del Consejo DistritaLióS.
Pristas señalargn;guenq_es con^
maní íestacionesconK )gan
^osííLroscslaniasseguiTís de .que Va
por la Ciudad de México tendrá una
nueva..Aicaidía, .pero laméntame
dolQÍ y miedo[__que.tiene Morena^ su__
grupoj^jj^ííient^rio^en.el Congreso
local", egresaron.

VISIONES ENCONTRADAS
•En abril pasado, la Comisión de
Desarrollo Económico del Congreso
local", dio opinión favorabie a "la
iniciativa del.diputado_ Jorge
Triana, para eliminar la Ley
Seca por..consid^
medida "arbitraria y conservadora",
Que..oprimelos derechosde los
ciudadanos, además de que afecta
a la economía de.ipsramercios de_
l r í LlC ,l f : . y . 1)5. J ?

el.'entorno .social. Por lo_queJa_
propuesta del diputado^.Federico
Doring, de aplicar la "Ley Seca"
jueves, .yiernes^_sába
semáforo epidemiológico naranja y
rojo, causó confusión, ya que ambos
diputados son del PAN.

ALTA AFLUENCIA
•Después de que el pasado II de julio
entrara en operaciones la linea i de
Cahlcbus, cj i Gustavo Á. iriúcler(), ese
sistema de transporte alcanzó una
afluencia de 56 m ¡1 personas usuarias
al día, con "lo que se convirtió en el
segundo .telj^éiiconiás
América Lauina. sí'iií í deLrás tic la
Línea Morada de La Paz, Bolivia, que
.transporta 58i mil .usuarios, in^
!aScxretariade\l()yiÍid
1 del Cablebt s CuaLitepec Iiic] ,(^s
Verdes es la más larga de África
Latina con una longitud" de 9.2
kilómetros<A jo..largo de.63_antenas_y__
seis estaciones.
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BENJAMÍN
BARAJAS

CARPE DIEM!

Comunicación y
pandemia
Algunos teóricos de la comunicación sue

len decirnos que viviJiü en la sociedad
riel conociniienlo. Nunca como ahora en

la historia humana, comériláñi¿se puede
adquirir información a una velocidad
sin preced©íltesiy' todo ello es posible
gracias a que hemos sofisticado nuestras

herramientas de búsqueda y a que han aumentado las
posibilidades de almacenamiento. Los dispositivos son
lan pequeñas como un grano fie moslaza, pe.ro tienen la
capacidad para contener la enciclopedia británica, por
ejemplo.

Eslos logros ele la informática son incuestionables y,
sumaflos a las otras áreas fie las ciencias, incluida la medi
cina, parecieran conducirnos a un mundo sin necesidades
por satisfacer, sin dolor, sin los calosfríos elementales de
la muerte; pero los acón lucimientos reciente* nos reciier
flan, una vez más, que cada avance científico genera nue
vos vacíos, m& perplejidades y nos coloca en ¿sil naciones
de indefensión.

Al respecto,el lingüisia Sebastíi Serrano enmenia en
su libro El regalo de la comunicación: "La sociedad del
conocimiento representa la memoria casi infinila y la glo
balidad generalizada. Un crecimiento espectacular de la
independencia fie las personas, como consecuencia de
la cantidad de información disponible, pero también, y
muy paradójicamente, déla fragilidad y la vulnerabilidad"!
Las fragilidades son frecuentes debido á los movi

mientos telúricos, los desastres climáticos, las sequías y
la hambruna v. como ahora,Ocasionadas por un|¡epide
mia que ha sumido a la humanidad en una de las peores

e«sis sagitarias efe ¡su historia. Y lorio ello no>ie puede
prever o evitar con la protligiosa. tecnología disponible,
al menos, entré los gobiernos y empresas di los países
más poderosos.

La paradoja: de. fas sftóedades del conocimiento y la
información nos muestra que, a pesar de lodo esle arsenal
de ciatos, seguimos incomunicados y calecemos de los
conocimientos ellmenlales para lograr una interacción
social basada en los saberes básicos. El Homo sapiens
cedesu lugar al Homo vkfens de Giovanni Sartori, el cual
ha sustituido el pensamiento, la abstracción, por el acto
reflejo que 1<? proveen las imágenes.

La actual parirlemia ha sacrificarlo la com unicación
inlerpersonal, el diálogo, la copreséncia fie las personas.
El aislamiento ha detonado patologías depresivas que
encontra ban su alivio mediante la tonviveitcia enl reoon
géneiesen los espacios privados y públicosLa. raíz de la
com un icarión est riba en jHH puesia en com ún f fe n uest rttS
alegrías y tristezas para darles un cauce, una salida a las
pulsiones energéticas.
Pero cuando se piensa en intercambio, o diálogo, uno

suele referirseal lenguaje verbal. Sin embargo, el lenguaje
no verbal es el que más se há sacrificarlo a lo largo de
estos meses. El laclo, las miradas, los olores, el gusto...,
lodo ese reino délos humores que nos vinculan a la, na
t uraleza parecieran haberse evaporado en las superficies
de. las pantallas; de ahí |§ importancia fie reivindicarla
parle instintiva, innata, de los fenómenos comunicativos
que operan en nuestro subconsciente como tesones de
pulsión y equilibrio emocional.

•Director General del Colegio de Ciencias y Humanidades
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ONEL ORTIZ
FRAGOSO

COLUMNA INVITADA

Negacionistas
La creación de vacunas contra Co

viflIi en un Iiempo récord es un
logro de la ciencia; el alio número
de personas que ie niega a. vacu
narse es un fracaso fíela educación.

El a van® en la inoculación con
tra el SarSCov2 con algunas de las

vacunas disponiblesíé COncentra ¡SI pocos paí
ses. Hay naciones que aún carecen ríe ellas o
qué tienen acceso a un número muy reducido.
En cambio, existen otros, como Estados Uniflos
v México, en donde un número impórtame de.
personas no se vacunan a pesar fie los riesgos
para su salud y de los esfuerzos de sus gobier
nos por ponerlas a disposición de la mayoría
de la población.

Los que no se vacunan son los negacionistás
que asumen una actitud consistenle precisa
mente ín la negación de determinadas realida
des y hechos históricos o naturales relevantes,
en éste eáso, aunque no lo crea en la creencia
que la pandemia no existe. Los conspiranoicos
quienes manlieften i eolias como que él virus
no es nal ural y ha sido creado para ganar dine
ro con vaCímfljs o iiaiamieriios anlivirales. Los

ant¡vacunas, que aparecieron a finales del Siglo
XVIIIcuando ssg realizó la primera inmunización
de la historia contra el virus fie la viruela; pero
quien la actualidad tienen miles de seguidores
en varios países,principalmente en Lsiados libi
dos. También hay personas que simplemente no
quieren o tienén miedo de vacunarse,.

¿Qué hacer con ellos? En los países asiáticos
o que tienen regímenes ®rrados, la vacunación
es obligatoria o casi obligatoria. En algunas na
(•¡oiieseuropeas y ariíeriíañas,la vacunación es
voluntaria, pero se restringen cierlasaclividades
a las personas no vacunad,a%

En México la vacunación es voluntaria, la

Cónstil lición amparaéSJa decisión. De ninguna
manera es posible la restricción de derechos o
libertades por estar vacunado o no. Por lo cual,
gobierno y sociedad deben insistir y volver a
insistir en campañas de información y fie con
vencimienio a la sociedad.

En la madrugada fiel viernes 23, los Juegos
Olímpicos dé Tokio 2020 se inauguraron sin
público. Eue una ceremonia especial, no sólo
por el año fié reí raso, sino porque la pandemia
sigue:en lodo el mundo. Eue imposible no con
moverse al escuchar el himno, encenderse el

fuego olímpico y ver marchar a la delegaciones
a saña distancia v con cubre bocas. Pese a su
comercialización, los juegos olímpicos son un
emblema fie paz, y solidaridad humana, anle
la difícil situación que enfrentamos. Aún no
valoramos lo suficiente que hasta el momenlo,
somos los sobrevivientes a una de las mayores
pestes de la Humanidad.

Respeto las opiniones, la ley las decisiones
de las personas. Pero será la ciencia, la solidari
dad y el Ira bajo lo qué nos sacará di' esia crisis.
Eso pienso yo. ¿Usted que opina?
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H an pasado los primeros 6 meses del
gobierno fiel presidente número 47
en la hisloria de los Estados l nidos,
Joe Biden, y a pesar de lo logrado o no,
destacan 2 temas queaún esperan una
mejor y pronta solución: migración y
Covif 119. Acciones profundas que re

percutirían eii soluciones igualmente profundas,pero
siempre parece haber un, pero; por un latió, ya vio
que el querer^ no siempre ÓS poder (el Congreso le ha
rechazado sus propuestas para legalizar a millones de
inmigrantes) y por otra desear, latiipoco es suficiente
(30 por ciento fie la población simplemente rechazan
vacunarse «Mitra el mortal virus).

El candidato demócrata, Biden promelió a lo largo
de su campaña en 2020, resolver la situación en la:
frontera sur pero cada vez hay más familias separadas
y arrestadas en condiciones deplorables, insalubres
y nefastas'os de detención. Dalos de or
ganizaciones humanitarias revelaron que unos 171
mil migrantes., en particular ciudadanos centroame
ricanos, fueron detenidos por agentes de la patrulla
fronteriza en marzo, la cilla más alia reí; ¡sirada para
un mes desde 2006, mientras casi 18 mil menores
arribaron al borde sin compañía, otro récord.
Esle incumplimiento les ha dado espacio a sus

rivales republicanos para acusarlo de demagogo e
ineficienle y mantener al tema en la agenda diaria,

la de pendientes sin resolver. Y bueno,sólo hace
falta ver como el juez federal, Andrevv Haneii, dictó
que eran ilegales nuevas inscripciones en el progra
ma DACA, el cual ofrece asilo a quienes llegaron de
forma irregular al territorio nacional siendo niños.

El programa délos llamarlos dreamers o soñadores
fue establecido por Barack Obama (20092017), sufrió
un impórtame golpe cen el dictamen del magigtitido
quien consideró que el entonces presídeme violó sus
atribuciones éjeciil ivas y li separación de poderes.aun
que la Casa Blanca podría apelar fie nioment o la oficina
fié Servicios del ¡udadaníae Inmigración notificó por
correo electrónico a miles de 'dreamers con procesas
abiertos que para evitar la de|)onacióii,sus essos no
serán tramitados a menos quesurja otra orden judicial.

Y en ionio al Covid19, Biden enfrenta un repunte
a nivel nacional y hay estados como California que
regresaron a hacer obligatorio el uso fie la niascari
llaíEacampaña fie vacunación mueste) una preocu
pante conlra cción en medio fiel rebrote asociado a la
preseiicia.de la agresiva cepa Delta Ea disminución
en torno a las vacunas ha sido notoria, pasó fie más
fie 4 millones diarias a lau sólo 500 mil en el mismo
lapso, cantidad insuficiente para alcanzar la inmuni
dad fie grupo antes fiel fin del \eraiio y la amenaza
fie un desbordamiento en hospitales está presente,
sólo hay que ver los números, más de 35 millones
fie contagios y 625 mil fallecimientos.
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La reactivación económica se vive lenta, pero sí se fia.
Entonces en industrias como, la vivienda la ejecuciones
similar. Dicen analistas que el 50% fie empresarios que
construyen vivienda siente incertidumbre y el olro 50%
sigue avanzando, incluso con buenos números de ventas.

Aunque hay ese 50% fie desarrolladores fie vivienda
que mantienen esíiepi¡cismo ante la. incertidumbre que

domina la economía para el segundo semestre del año, hay una
gran apuesta de banqueaos v empresarios para que al cierre, del año
mejoren los números, la colocación de créditos hipotecarios y las
casas vendida^ Tradicionalmenieel 2o::Semfest,re 88 el mejor por los
bonos y aguinaldos y también por la decisión que Loman muchas
familias de adquirir ¿su patrimonio; para muchos representa su
máximo patrimonio en su vida. Y ésto para los mexicanos es muy
valorarlo, por eso seguirán las compras de (SSSHSp o departamentos.

La semana pasada en el foro: Diálogos En Concreto quera® realizó
conjuntamentef.on la Cámara Nacional de. la industria y Desa
rrollo de Vivienda (Canadevi) de Puebla, varios expositores entre
ellos la consultoría Al 360 mostraron resultados de la encuesta con

empresarios de este mercado y el resultado fue un panorama de
claroscuros; por ejemplo 38% de ios empresarios mostraron algo
o mucho optimismo en el mercado fié la vivienda.y% que, por la.
situación, 43% de los involucrados perdió 10% de las ventas.
Allí en #Diálogos en Concreto desde Puebla se precisó que enl®

los principales retos que observan los desarrolladores se encuentra
la gestión fie permisos y licencias, la ¡iieeriidiimbie sobre la deman
da, la adquisición de. terrenos, el costo fie los materiales, el acceso
a. financiamiento qué en la mayoría, de los casos es propio f en uii
40%es fie instituciones Inianrirnis, entre otras cosas.
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Los empresarios ratificaron una vieja demanda: una regulación
más eficiente para quese convierta en el primer motor de la indus
tria, y también sé detone la capacidad de compra; el .segundo motor.
Lo cierto también es que el inéfeinenlo que se prevé para lü

tasas de interés también es para el aumentando en los precios de
las í§sü¡¡ y quienes faltan tendrán que hacerlo en este 2o semest re.
consecuencia del aumento fie los materiales de construcción.

Lo interesante fes quf. los iónslruclore# y los desarrolladores
de vivienda reconozcan que en conjunto hoy se reúnen las con
flí|iones para emprender proyectos;fegto hará que la industria
ratifique su etiqueta fie resiliencia y ayude st la reactivación en si,
de toda la economía.

POR CIERTO
"En México debemos cambiar la idea de que somos un país de po
bres con crecimiento mediocre... Somos un país de clases medias'1,
afirmó Enrique fie la Madrid, director del Centro para, el Enturo de
las Ciudades del Lee de Monterrey. También dijo que debemos seguir
el ritmo que la egonomía lome para avanzar.

PREGUNTA
¿A qué clase socioeconómica pertenec.es?

¡Hista la próxima!

Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Poblaciones callejeras

n estos tiempos do desta
pes políticos, podríamos
decir que en la carrera
electoral hacia 2024,
en la Ciudad de México

se puede observar uno
más, que no ha sido ma

nifestado ábierlamcnlév pero que
debe leerse caire lincas.

No es coincidencia,
que a míos días de que
MartíBatres asuma la
secretaria de Gobierno,, le
resten fuerza a esta área
de operación política
de la ges tión local £ le
quiten ja administración
y contml de los centros
penitenciarios de la
capital para dárselos a
Ornar García Haijíich
El Secretario de Seguridad Ciuda

dana, ¡Os él súper policía de la lin
dad y se ha convenido en uno de los
verdaderos operadores de la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum.
Cauteloso, superando los negati

vos en su contra, García Harfuch ha
caminado sobre fuego y casi le Cuesta
la vida, ir contra los "generadores de
violencia" de esta ciudad.

Además de ser quien coordina
las acciones de la procuración de
justicia con el fin de homologar los
procesos legales contra los blancos
que son detenidos. Caícía Harfuch
también opera de manera coordina
da i iiii Francisco Barocio. jefe de la
Policía de Invehí i nación, operativos
para detener a mandos de organiza
cioncs delictivas.
Aliora, el titular de la SSC tendrá

bajo su responsabilidad el estado de
más, de 26 mil internos recluidos en
las cárceles de la CDMX
"Ese es el objetivo principal, for

lalecer el Sistema Penitenciario de
la Ciudad do: México, dar un proyee
to y un servicio de carrera a lodo dL
personal que labora en el mismo,
mejorar la calidad de vida de los in
teñios, hacer un pro\ecto de Rciil

KKK
asi para los internos como para sus
familias", destacó.

En esl a i i acia Uva enviada al Con

greso, que osla mas que planchada,.
so plantean reformas ¡j Ley Orgánica
del Poder Ejecutivo y de la Adminis
Iración Pública, Léy Orgánica de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana,
Ley del Sistema de Seguridad Cluda
daiía. I cv de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia, así como
expedir la Ley de Centros Pcnilciieia
rios, todas de la Ciudad de México,
García Harfuch cuenta con un

equipo qué lo aeompáüa desde su
cargo en la Agencia de Inteligencia
Criminal, ahí sera bueno ver a quien
designa para el resguardo y custodia
de iiiternos y de los penales:
«r * ^ . , ,

NOjae_C^SUal__QUeg_CteSÜe_
fiaCC tlíás de Vttl a itO,
J(i SSC ha montado

""tV'(iv"s permeme,Ues
de vigilancia en diversos
centros penitenciarios,
f n(¡ pOS¡c¡()n m(¡s qlw
J , , , ~

sin auaaÁ aeoe ser
aprovechada por el jefe
¿fe la policía para la

V i
m *üíília ífe
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Reflexiones sobre el Proceso Electoral 20202021

1 Proceso Electoral 2020
2021, aun sin terminar,
nos ha dejado bastantes
reflexiones, aprendizajes,
logros y reíos para cons
truir y seguir desarrollan
do nuestra democracia y el

Sistema electoral.

Dicho fortalecimiento abonara a la
consolidación fie nuestra democracia y
a generar condiciones que nos permitan
tener un sistema electoral más cpcano a
laeiudadanía, confiable y que continúe
garantizando la promoción, ejercicio y
defensa fie los derechos políticoéléclo
rales de l odas y l odos.
Los procesos electoralesítit siempre

una fuente de aprendizaje para todas las
personase insdl uriones que estamos in
volueradas. Con cada etapa de los pro
cesos se analizan los logros y áreas di*
optan anidad que permiten mejorarlos en
beneficio fie la ciudadanía.

En este proceso electoral me gust aria
destacar dos grandes logros: la elevada
participación ciudadana y el aumento
en el acceso de las mujeres a puestos de
toma de decisión.

La participación en estas elecciones
fue histórica al convocar a las urnas á
mí^S t'( ' ^ ')0r cieiilo de la ciudadanía.
'liadas y lodosescuchamos o fuimos pár

le de las largas filas al exterior de los
cen,ros de v°,acif?'molivo d(:alegría
pues representa el ínteres que despertó
este procedo en la gente

Respecto de las mujeres, este proceso
ha dejado resultados que favorecen a la
paridad, tan solo en la Ciudad de México
gobernarán 8 alcaldesas, mientras que 7
mujeres encabezarán gubernat liras. Ealta
mucho por hacer para alcanzar la igual
dad sustantiva en el ámbito político, pero
los resultados de est e proceso invita n a la
esperanza y a un ful uro con mayor equi
fiad y oporl unidad para todas y lodos,

l inalnienie.el principal reto Será geiie
rar mecanismos que garanticen la seguri
dad durante todo el proceso electoral y la
permanencia en el cargo. Desalbrl uñada
mente, la violencia cobró la vida de cien
tos fie personas candidatos vinculadas a
la vida política, a la par de que muchas
sufrieron también amenazas, agresiones
o atentados que las obligaron a dejar las
cont¡endas. Sin f 1 ufla, la violencia 110 pue
de ocupar un espacio fie relevancia en la
democracia, los medios fie comunicación
o la ciudadanía.

?RESOLUTIVOS*
Continúa avanzando en .«[Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México la resolución

de los medios de impugnación reía 1 ivos a
los resultados y valida de las elecciones

de osie Proceso Electoral 20202021.

Este Órgano Jurisdiccional trabaja ba
jo principios de certezae imparcialidad
en aras de brindar sentencias apegadas
a la ley y que generen confianza a la ciu
dadanía y las parles involucradas en los
asuntos que resuelve.

Lapiimcra
í(^?e\TViíirífíííCífC7i
la mwottanáa del
fonaieámienlo de las

como local
!]ucifrí¿hdemoslmdo
ellrc^
ciuchanvcaüzado

íící/Jírx^rsof/íisííííííos
Ekctgrgles)xM.
írsoííraViriíít^í/íre/«.s
dlinmlc tOdCÍS
kísclapasdcésíc
(TributíaiesElectorales).
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La economía procesal en nuestra vida cotidiana

1' econoniMesla disciplina
que est udia el uso fie ios
recursos disponibles para
oblener un mayor bienes
lar. Economizar significa
optimizar los recursos, (bas
tar lo menos posible. Hacer

más con menos.

Los recursos siempre son escasos.
Esa premisa es la basede la l.conomía.
Por m es necesario usarlos racional

mente y i'iiiciuli'i las mejores mane
ras para hacerlo. Y no solo se Irata de
recursos monetarios. Iodo recurso
debe optimizarse. Esa es la lógica ra
cional de Igg decisiones económicas
(racional choice).
Nadie racionalmenle pensaría que

es buena idea desperdiciar recursos.
Oplimizar el uso de cada recurso dis
ponible es lograr hacerlos rendir. Que
nos "alcance* para lo más posible, (en
tendiendo por "recurstf lorio aquello a
lo que podemos recurrir).

Ésa lógica económica. déhe ser apli
cada en lorlo lo que hacemos. De esa
manera podemos lograr que el ifem
po, el dinero, las relaciones, nueslras
actividades diarias, el irabajo, las ru

i inas y procesos que seguimos día a
día, nos "alcancen" hasta el máximo
fie sus posibilidades.

Si pjilizáramoslos recursos de manera
racional, adecuada y ordenadamente, ten
dríamos resultados más ágiles, con menor
costo detiempo, dinero y esfuerzo.

Las actividades que realizamos caria
día,.podrían llevarnosa mejores resulta
dos .aplicando el criterio económico fie
Optimización o racionalización de los
recursos disponibles, bajo el principio
de economía procesal.

En el ámbito fiel servicio público, los
procedimientos j udiciales y administra
tivos por ley, deben seguir ese principio
como una guía orientadora en la loma
de decisiones. La lógica fiel sector em
presarial también tiende a optimizar re
cursos, p ues de lo con t rario steéfftCt aríá
la rentabilidad de'cualquier actividad
ffmpjlüSrial (ctiyó principal fin fg|la bús
queda de la mayor ganancia económica).

Peío las personas, en nuestros prógiv
dimientos cotidianos, no siempre apli
camos la lógica económioft racional di
optimizar recursos. Muchos de nuestros
procedimientos cotidianos se encuen
tran muy lejos fie la aplicación del prin

cipio fie economía procesal.
El liempo es el recurso universal del.

que disponemos todas las personas. Y es
nfiÜUff recurso más valioso. Lo que haga
mos con nuestro tiempo es lo que agrega
valor a nuestras vidas. Sin embargo, el uso
fiel t ienipo es algo que las personas usual
mentenosueleíl racionalizar u optimizar,

Largas y reiterativas pláticas, prolon
gadas reuniones y eventos cuy® utilidad
no conocemos o cuyos objetivos hemos
olvidado (o incluso 110 tememos cla
ros), son ejemplos precisos de algunas
formas fie perder o "matar" el tiempo.
("Gástarlo* de manera "irracional". Dejar
de optimizar tan valioso recurso).

lodo aquello que hacemos por el "ca
mino largo" se vuelve inoperante o hasta,
lórl lioso. A veces parece que ge aplica co
mo principio: "¿para qué hacer las cosas
fáciles, si te podemos hacer difíciles?®

Flor de Loto: La economía procesal pue
de facilitarnos lodo: hacer más fácil y
rápida cada cosa que hacemos. Simpli
ficar nueslras vidas.

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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LUIS ARTURO
VÁZQUEZ...

Es el CEO de ESET er\

México, firma espe
cializada en ciberse

guridad que este 2021
espera mantener un
crecimiento de doble
dígito. La empresa ve
una oportunidad de
rivada de la concienti

zación que ha habido
en el último año sobre

la importancia de es
tar protegidos frente a
ciberataques.
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Problemas con el SAT

De la larga lista de irregularidades y po
sibles delitos que llevaron a la liquida

ción de Banco Famsa y la virtual quiebra
de Grupo Famsa, de la familia Garza, hay
otro interesado al que Famsa también le
quiso tomar el pelo.

Se trata del Servicio de Administración
Tributaria (SAT), que lleva Raquel Buen
rostro. Al parecer Grupo Famsa infló las
pérdidas en sus declaraciones fiscales.

Para 2013, Famsa dijo haber tenido
una pérdida fiscal por mil 379 millones de
pesos, cuando sólo fue de 25.9 millones.
Para 2014, declaró mil 293 millones de
pérdida pero el SAT concluyó que única
mente perdió 125.9 millones. Las pérdidas

fiscales se descuentan de los ingresos gra
vables, es decir, sirven para no pagar ISR.

El SAT le impuso multas por 406 mi
llones de pesos por el ejercicio 2013, y
349.8 millones para 2014, montos que es
tán en la panza del concurso mercantil del
Grupo donde hay pasivos por casi 20 mil
millones de pesos.

El 24 de mayo, la multa de 2013 fue
confirmada en definitiva por el Vigésimo
Tribunal Colegiado en Materia Adminis
trativa, mientras que la de 2014 la avaló
el Octavo Tribunal Colegiado de la mis
ma especialidad, en sesión del 27 de mayo.
Ambas sentencias fueron notificadas hasta
mediados de junio.
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Salidas
en AFAC
En la Agencia Federal
de Aviación Civil (AFAC),
que capitanea Carlos Ro
dríguez, las salidas de per
sonal posteriores a la de
gradación de la categoría
de seguridad aérea no han
parado.

Los primeros en salir
de la Agencia fueron Je
sús Moreno, director eje
cutivo de Seguridad Aérea,
y su subalterno Elic Jacob,
quien estaba al frente del
área

Posteriormente se han
ido quienes estaban a cargo
de las Direcciones Ejecutiva
de Aviación, la de Ingenie
ría, Normas y Certificación
y otras posiciones.

Se espera que en
pocos días se haga oficial
la salida de Román Ramí
rez, que llevaba la Direc
ción de Aviación, y Mari
cruz Hernández, a cago
del área de control en la Di

rección de Aeropuertos.
Las salidas darán pie a

la llegada de mandos mi
litares, pero al interior de
la Agencia y en la industria
de la aviación se dice que
prácticamente todos, excep
to Jacob, tenían historial de
corrupción o ineptitud, así
que podría tratarse de una
limpia por parte del Gobier
no federal.

La crítica es que siguen
llegando más militares a
la Agencia y su falta de ex
periencia en aviación civil
puede restar puntos para
recuperar la Categoría 1 en

seguridad aérea.

No da el paso

A cuatro meses de que
Alejandro del Valle,
presidente del Consejo de
Administración de Interjet,
anunciara que la empresa
entraría a concurso mercan
til, el paso sigue sin
concretarse.

En marzo pasado,
Del Valle presumía que
la aerolínea entraría en lo
inmediato a este proceso
para hacer frente a su deu
da de mil 250 millones
de dólares, pero esto no
ocurrió.

En abril pasado, un ter
cero solicitó el concurso
mercantil de la empresa en
fase de quiebra y finalmente
Interjet acudió al juzgado a
darse por enterada

Sin embargo, la
aerolínea pidió que le ad
mitan el proceso en fase de
conciliación y ahí es don
de el asunto está atorado, ya
que le toca reunir toda la
información necesaria pa
ra demostrar al juzgado que
todavía puede salvarse y no
irse a fase de quiebra,
que implicaría liquidar a la
compañía

El problema es que los
empleados de Interjet es
tán en huelga desde el 8 de
enero pasado por el impa
go de salarios y prestaciones
laborales y toda la evidencia
financiera y contable estaba
en las oficinas, a las cuales
no se puede ingresar por es
te paro laboral.

La aerolínea asegura
que está reuniendo

toda la información
solicitada, pero el tema
se ha complicado por la
huelga y la falta de todo el
personal que tenía conoci
miento de la operación de la
aerolínea

Con esto, la posibilidad
de que Inteijet vuelva a vo
lar este año se va esfumando.

Menos
autocinemas
Este verano Ocesa de
Alejandro Soberón, no
volvió con su autocinema
Citibanamex.

Durante dos tempora
das una en el otoño de
2020 y otra en Semana San

ta 2021 habían logrado
instalarse con gran afluen
cia tanto en el Campo Mar
te como en el Hipódromo
de las Américas.

Pero ahora ya con los
cines tradicionales y centros
de entretenimiento abiertos,
el capitán de Ocesa vio que
probablemente no tendría
mucho caso apostar por es
te modelo de negocio que
fue una gran opción mien
tras la población estuvo en
confinamiento.

El propio director
de Cinépolis, Alejandro
Ramírez, estuvo más que
convencido de no abrir un
solo autocinema, pues sabía
que era un negocio
temporal.

Ahora, con todo y semá
foro naranja y estrenos que
estuvieron guardados du
rante casi un año, la taquilla
de los cines parece estar en
plena recuperación.

capitanes@reforma.com
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Las "sorpresas" de la
economía... y de Banxico
He leído en alguna

parte, con cierto
nerviosismo antici

patorio, que la cuarta fosa en
el octavo círculo del infierno
dantesco será el "domicilio fi
nal" de magos y adivinadores.
Menos cruel que Dante, Bor
ges advirtió, en Sur, que "Tra
ficar en consejos y en profe
cías es peligroso, cuando no
impertinente".

Lo ocurrido en los prime
ros meses de este año presta
base, sin duda, a la noción
borgiana del peligro en que
incurren quienes se dedican
a elaborar profecías —disfra
zadas en los tiempos moder
nos con el nombre de "pro
nósticos"; también se deno

minan "expectativas", quizá
con más cuidado.

Sea como fuere en la li
teratura, lo cierto es que, en
la práctica, en lo que toca
al curso reciente de la infla
ción, la realidad mexicana no
ha sido muy bondadosa con
los explicables esfuerzos por
"pronosticarla".

En la gráfica que se inclu
ye en esta nota se presentan
dos líneas. La negra corres
ponde a la "expectativa" de
inflación, definida como el
promedio aritmético de lo
anticipado por un grupo de
analistas, según resulta de
una encuesta mensual. La
roja, describe lo que efec

tivamente ocurrió. Así, por
ejemplo, de acuerdo con la
encuesta de diciembre 2020,
la inflación esperada para el
mes siguiente, enero 2021,
sería 0.44%; en realidad, fue
casi el doble 0.86%. El resto
de la ilustración se dibujó de
manera similar. En la extre
ma derecha, la gráfica dice
que la expectativa de infla
ción para julio fue 0.34%; en
unos cuantos días veremos
qué tan aproximada será esa
cifra con respecto al número
oficial calculado por INEGI.

El recuento anterior no
tiene como propósito desta
car errores. Más bien, su in
tención es simplemente po
ner de relieve que este año se
ha caracterizado por una su
cesión de sucesos sorpresivos.
Específicamente, es patente
que la trayectoria vigorosa
de la inflación ha excedido
los augurios de los expertos
—tanto del sector privado co
mo del público. Desde lue
go, ya conocidos los hechos,
no han faltado las explicacio
nes (los "choques de oferta",
entre otras).

En mi sesgada opinión de

exbanquero central, las con
sideraciones previas sirven
acaso para enmarcar la "sor
presiva" decisión de Banxico
(24 de junio), que consistió
en aumentar en un modesto
Va de punto porcentual su

tasa de interés objetivo. Este
movimiento provocó algunas
declaraciones acaloradas, po
co usuales.

A mi juicio, la medida to

mada por Banxico fue muy
apropiada, y resultaría lógico
que significara sólo el inicio
de una serie de incrementos
adicionales de la tasa objetivo.
¿Por qué? Porque hay razones
para pensar que las presio
nes inflacionarias, presentes
tanto en la economía mun
dial como en la mexicana,
pueden ser más duraderas
que "transitorias". Ello, so
bre todo, tomando en cuenta
la enorme laxitud monetaria
y la anormal expansión fiscal
que hoy definen a la econo
mía global.

La actitud prudente en
un banco central es combatir
temprano la aparición de un
proceso inflacionario. Espe
rar a verlo consolidado, para
intentar entonces abatirlo, re
sulta tardío y costoso.

En suma, es útil recordar
una frase atribuida a Keynes.
En respuesta a un cuestiona
miento sobre la inconstancia de
sus juicios, respondió: "Cuando
las circunstancias cambian, yo
cambio de opinión ¿Usted, ca
ballero, qué hace?'
El autor es profesor de
Economía en la EGADE,

Business School, ITESM
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Se anticipa que la eco
nomía global repunte

durante los próximos
meses al tiempo que
Europa empieza a alcanzar
a EU y China, pero la veloz
propagación de la variante
Delta de Covid19 podría
contener más no desca
rrilar la recuperación.
Sondeos de empresas en
toda Europa publicados
el viernes registraron
el aumento en actividad
más fuerte en más de 20
años. "El sondeo también
resalta cómo es que la
variante Delta plantea un
riesgo importante para
el panorama", dijo Chris
Williamson, economista
principal en IHS Markit,
que compila los sondeos.

? Dos vendedores impor
tantes de parrillas y acce
sorios para asar, Weber
y Traeger, presentaron
documentos para realizar
Ofertas Públicas Iniciales
(OPIs) a principios de este
mes, mientras que el mino
rista en línea de productos
para asar y actividades al

aire libre BBQGuys acordó
cotizar en la bolsa al com

binarse con una compañía
de propósito especial de
adquisición (SPAC). La
fusión valúa a BBQGuys en
alrededor de 960 millones
de dólares.

? Pat Gelsinger, director
ejecutivo de Intel Corp.,
considera que la escasez
global de semiconductores
podría prolongarse hasta
el 2023, sumando una voz
destacada de la industria
a la opinión de que los
trastornos en el suminis
tro de chips que afectan
a compañías y consumi
dores no se desvanecerán

pronto. Podrían pasar uno
o dos años para regresar
a un equilibrio de oferta y
demanda razonable en la
industria de los semicon
ductores, apuntó Gelsinger.

? El organismo que regula
la actividad contable de
Reino Unido dijo que
auditorías realizadas por
las cuatro grandes firmas
de contabilidad y rivales
más pequeños no lograron
cumplir con expectativas.

The Financial Reporting
Council, que supervisa las
divisiones de firmas de
auditoria internacionales

en Reino Unido, destacó que
el desempeño de Deloitte
LLP, Ernst & Young LLP,
Grant Thornton UK LLP y
PricewaterhouseCoopers
LLP había mejorado desde
el año anterior, pero como
quiera quedó por debajo
de las expectativas. Señaló
que el de KPMG LLP era
inaceptable.

? Los ingresos de Snap
Inc. subieron más del
doble en el segundo
trimestre y el crecimiento
en usuarios tuvo su mayor
repunte en cuatro años. La
compañía proyecta que los
ingresos en el trimestre
actual se eleven hasta 60%

a medida que su popula
ridad en la era pandémica
continúe, incluso al tiempo
que la crisis sanitaria se
desvanece. La compañía in
dicó que su cifra sumamen
te observada de usuarios
activos diarios alcanzó
293 millones en el segundo
trimestre.
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La curva de aprendizaje
de Ramírez de la O

La polémica frase del exse
cretario de Hacienda,
Luis Videgaray, cuando

fue anunciado como nuevo can
ciller de México por Enrique Pe
ña Nieto le aplica al nuevo titu
lar de la dependencia encargada
de las finanzas públicas, Roge
lio Ramírez de la O. En aquella
ocasión enero de 2017, Vide
garay dijo en su toma de pose
sión que "llegaba a aprender", lo
cual desató varias críticas.
El nombramiento de Ramírez

de la O, si bien no causó sorpresa
por la cercanía con Andrés Ma

nuel López Obrador, sí levantó
las cejas de expertos y de algunos
exsecretarios de Hacienda. El

problema es que el nuevo funcio
nario no tiene experiencia previa
en la administración pública.

Ramírez de la O tiene una am
plia experiencia en la asesoría de
empresas privadas, a las que, más
que enfocarse en sus indicadores
fundamentales, les aporta una vi
sión económica sobre los riesgos
y oportunidades en los sectores,
así como la perspectiva de las po
líticas públicas y sus implicacio
nes en los mercados.

La asesoría, investigación y
desarrollo de documentos aca
démicos son el fuerte de Ramírez

de la O, pero no tiene experiencia
en gobierno, lo cual podría com
plicar su arranque. Esta curva de
aprendizaje podría generar que
la recuperación económica sea
menos rápida de lo previsto.
En su comunicado, el nuevo

secretario expuso que "en cuan
to a cambios dentro de Hacien

da, estos se darán a conocer en su
momento, cuidando la marcha
ordenada de esta Secretaría".
Ramírez de la O mantendrá a los

subsecretarios Gabriel Yorio y
Vanessa Rodríguez, así como a
otros funcionarios clave hasta fi
nales del año; primero, para sa
car el Paquete Económico 2022,
y segundo, para que 'capaciten' a
su equipo que empezó a trabajar
en Palacio Nacional.

Es muy probable que el eco
nomista de la UNAM y doctor
por la Universidad de Cambrid
ge transite su primer año de for
ma 'inercial', es decir, muy simi
lar a 2021, pese a que ha sido un
año atípico por los efectos de la
crisis económica.

Uno de sus principales retos
será la reforma fiscal que prome
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tió AMLO a mitad de su gobier
no, sin embargo, debido a que se
rá en administrativa, la mayor
parte del trabajo la llevará la jefa
del SAT, Raquel Buenrostro.
Las energías de Ramírez de la

O estarán puestas básicamente
en tres temas que van ligados: las
finanzas de Pemex, la reasigna
ción del gasto público y la rela
ción con la iniciativa privada. La
primera es la más difícil. La pe
trolera enfrenta un panorama
negro en cuanto a su deuda fi
nanciera; no sólo la que está co
locada en los mercados interna
cionales (más de 100 mil millo
nes de dólares), sino la que tiene
con proveedores, la cual ascien
de a unos 300 mil millones de
pesos. Sobre la mesa está la pro
puesta de bursatilizar por los
menos esa deuda y ponerse al
corriente con los contratistas. La
decisión final la tiene el presi
dente López Obrador.
La reasignación del presupues

to 2022 se enfocará en aumentar
la inversión del gobierno en in
fraestructura, aunque no se tie
nen el plan definido de cuáles se
rán los proyectos. Ramírez de la O
tendrá que lidiar con los progra
mas sociales que no se tocarán
y la participación preponderante
de las Fuerzas Armadas en acti
vidades económicas. El punto cla
ve del presupuesto del próximo
año está en aduanas y el comercio
exterior. Con la creación de una

nueva empresa el gobierno busca
por lo menos 100 mil millones de
pesos adicionales para 2022.
Ramírez de la O trabaja a con

trarreloj para mantener, por un
lado, la estabilidad macroeconó
mica y mejorar el crecimiento, y
por el otro, para apuntalar la eco
nomía de cara a las votaciones de
2022 la revocación del manda
to, y hacia 2024. •

mario.maldonado.

año deforma 'inercial', es decir, muy similar a2021, pe
se a que ha sido un año atípico por la crisis económic
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Recibí un mail de Promtel
££ Buenas tardes Irene, espe

rando que te encuentres
con bien, al igual que los

tuyos. Recibimos tu amable co
rreo y nos permitimos comen
tarte lo siguiente. De lo publica
do en medios a la fecha, respecto
de la empresa Altán Redes, es
que el tema por el momento, está
en manos de la empresa. Queda
mos a tus órdenes." Esta es el tex
to, con todo y sus problemas de
redacción y sin firma, que recibí
del área de comunicación social
de Promtel, el Organismo Pro
motor de Inversiones en Teleco

municaciones, como respuesta a
mi petición de entrevista con
Lourdes Coss, su directora, por el
asunto de la suspensión de pa
gos de Altán. Y sí, pues ese es pre
cisamente el problema, que el
gobierno está dejando todo en
manos de la empresa, recorde
mos que la red compartida es

una asociación públicoprivada
entonces ¿dónde está lo público
en esta asociación?
Pero que me nieguen la entre

vista es lo de menos, el problema
es que Promtel, que es la conce
sionaria del espectro de la red de
Altán y la encargada de supervi
sar el cumplimiento del contrato
con ellos, no ha dicho nada, el úl
timo comunicado de Promtel
respecto a la red compartida es
de octubre de 2020. Esto es muy
preocupante porque el proyecto
de la red compartida era el "dis
ruptor", el "game changer" de la
reforma de telecomunicaciones

de 2013, de la mano de la prepon
derancia y de la creación de un
organismo autónomo, el IFT, era
un ecosistema nuevo. Lo cierto

es que el panorama en el sector
no es nada prometedor:
1) La red compartida, como

está hoy, está muerta, no funcio
nó por problemas de diseño y de
inversión y esto se hizo más evi
dente desde que Altán decidió
no entrar a la licitación de la ban

da de 2.5 GHz que estaba dise
ñada para ellos. En vez de que
América Móvil sea su cliente, es
Altán cliente de América Móvil

sin cuyo roaming no podría fun
cionar. Además, tiene 5 veces
menos usuarios que lo previsto
para estas fechas, sólo cuenta
con 3%.

2) La salida de Telefónica co
mo desarrollador de infraestruc

tura fue una muy mala noticia,
dejó básicamente dos operado
res: América Móvil y AT&T. Ni la
Secretaría de Hacienda ni los le
gisladores han entendido que el
pago anual por derechos del es
pectro no debe ser tan alto, están
asfixiando a los operadores. Adi
cionalmente, las señales de in
certidumbre que ha mandado el
gobierno de AMLO están ahu
yentando la inversión.
3) Las medidas de preponde

rancia no han funcionado como

se pensó, la proyección de la
competencia en México es mala
y tenemos un muy frágil equili
brio tarifario.

Altán dice que saldrán del

problema financiero en el que
están y que cumplirán con lo es
tablecido en su contrato, pero lo
cierto es que no cumplieron y no
hay condiciones para que mejo
ren. El gobierno federal juega un
doble papel, por un lado, es socio
en la APP, y por el otro lado es
acreedor de alrededor de 30%

del capital de Altán a través del
financiamiento que otorgó la
banca de desarrollo, así que tiene
un conflicto. ¿Debería alargar la
agom'a o renegociar?
El tema de Altán debe levantar

alertas en el sector. De manera ur
gente debe pensarse en una estra
tegia integral, no aislada. ¿Qué red
necesita México y quién la va a
construir? No hay respuestas.
Mientras tanto Promtel, que tiene
la obligación de impulsar el acce
so efectivo a la banda ancha; que
tiene concesionada una de las
bandas más valiosas del espectro,
y que cuenta con facultades para
supervisar y vigilar el cumpli
miento de obligaciones y hasta de
prestar servicios directamente,
calla y se lava las manos como en
el mail. •
'Presidenta de Observatel, comenta

rista de Radio Educación.

Twitter: @soyirenelevy

íljas medidas de preponderancia no ha
ncionado como se pensó, la proyeccióm

de la competencia en México es mala y te
nemos un muy frágil equilibrio tarifario
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DESBALANCE
Cifras de decesos por Covid:
la hora de la verdad
::::: Esta semana habrá información relevante
sobre salud e inseguridad. El Inegi publicará
resultados preliminares para 2020 de estadís
ticas de mortalidad en México: mañana los
datos por homicidios, y el jueves las defun
ciones generales totales. Esta última cifra es
clave, pues dará una visión más precisa del
impacto de la pandemia del Covid19. La Se
cretaría de Salud informa a diario los decesos
por coronavirus, pero sólo cuenta muertes en
hospitales, mientras que el Inegi incluirá las
registradas tanto en hospitales, como en casas
y otros lugares. En abril, Julio Santaella,
presidente del instituto, dijo que, por la pan
demia, se estimaba que por primera vez el
país superó un millón de defunciones por to
das las causas en 2020, un alza de más de
40% contra 2019. El Inegi se ha esforzado por
agilizar la difusión de estas estadísticas, y el
29 de agosto habrá datos preliminares de de
funciones totales a la primera mitad de 2021.

Piedras en el camino
para Herrera
::::: Nos dicen que luego de la denuncia por el
caso de compra de medicamentos en contra
de varios funcionarios, podría complicarse la

llegada de Arturo Herrera
como gobernador del Banco
de México (Banxico). A pe
sar de que ya pasó el perio
do electoral, sigue la guerra
y hay quienes anticipan que,
de prosperar las denuncias
ante la Fiscalía General de
República, se pueden ensu

Arturo ciar las cartas credenciales
Herrera de Herrera ante el Legislati

vo en miras a su ratifica

ción. La Ley del Banxico indica como requisi
tos que el interesado no debe haber sido sen

tenciado por delitos internacionales, ni inha
bilitado. Flaco favor le hicieron, nos dicen, al
haber anticipado la sucesión con tanto tiem
po de anticipación, lo que da pie para ponerle
piedras en el camino.

FMI: predicciones complicadas
::::: La tercera para algunos, aunque para
otros es la cuarta o quinta ola de contagios de
Covid19, con sus nuevas variantes, puede en
sombrecer el optimismo en la actualización
que harán organismos multilaterales a sus ex
pectativas económicas, nos advierten. Esta se
mana toca turno al Fondo Monetario Interna
cional (FMI), con su tradicional documento
de perspectivas mundiales. Nos dicen que la
directora gerente del organismo, Kristalina
Georgieva, ratificó hace unos días el estima
do de crecimiento de la economía global de
6% para este año, mismo nivel anunciado en
abril pasado, lo que da a entender que no
mejorarán los vaticinios para el resto de los
países. Pocos crecerán más, y la mayoría lo
harán lentamente. La diferencia, nos expli
can, estará marcada sobre todo por la veloci
dad en la vacunación.

¿Diferencias por el IVA?
::::: El cobro del Impuesto al Valor Agregado
(IVA) siempre ha sido causa de diferencias,
pero podría hasta distanciar "familias". Nos
cuentan que la unión que existía entre seis
organizaciones hermanas que iban juntas so
bre la tan ansiada reforma fiscal, ahora está
en riesgo. Mientras el Instituto Mexicano de
Ejecutivos de Finanzas, de Angel Gar
cíaLascurain, apoya gravar con IVA los ali
mentos, el Instituto Mexicano de Contadores
Públicos (IMCP), de Diamantina Perales,
prefiere ver la economía informal como po
tencial recaudatorio. Nos adelantan que hoy
se reúnen el IMEF, contadores y la asociación
de abogados de empresas, para ver si llegan a
un consenso y presentan una propuesta con
junta antes de que el Paquete Económico
2022 llegue al Congreso de la Unión.
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No hay privacidad,
porque eso cuesta

¿Queda algún lugar donde esconderse con toda nuestra
data en internet? ¿Con el uso de las cámaras con recono
cimiento facial? ¿Con lo que viene con 5G y el IoT y los autos
conectados? ¿Con la inteligencia artificial y el internet del
comportamiento?

Hace unos meses, Eric Schmidt, exCEO de Google, de
claró que "la privacidad está muerta". El uso de la tecnología
ha conllevado a una erosión digital que afecta nuestro es
pacio privado. Teléfonos inteligentes que rastrean nuestra
ubicación, aplicaciones que perfilan nuestras interacciones,
bocinas inteligentes que alimentan nuestras conversaciones
en algoritmos de recomendación, cámaras con reconoci
miento facial y mucho, mucho más. A veces puede parecer
que incluso la batalla por un poco de privacidad ya se ha
perdido.

Y aunque muchas veces quieras sacar un poco de ti de la
red, seas selectivo a la hora de decidir qué aplicaciones usas
u hoy prefieras Signal que WhatsApp y evites usar redes
sociales, siempre hay forma de rastrearte. Te diré que todo
lo que se ofrece contra el seguimiento de las empresas no
es privacidad real, pero al menos es vidrio esmerilado que
no deja ver todo lo que hay del otro lado.

Y déjame decirte que casi todo lo que te ayuda a mante
nerte "privado" en internet cuesta y por ello pocas personas
y empresas gastan en ello. Imagina pagar unos dólares por

ProtonMail, para que proteja tus;;
comunicaciones con el cifrada:
adecuado. Aunque pueda qué:
sea demasiado tarde para des;^
hacer la década y media que has;
pasado pegado a Gmail, al me '
nos puedes dejar de alimentar a
. este gigante del internet. Y ante
ello, tienes que pensar otras al ¦
ternativas razonables a Google
Calendar y Google Docs.

A medida que encuentres sus
titutos y te suscribas a estos ser
vicios, habrá empresas que ganen dinero con sus tarifas
de "privacidad" en lugar de monetizar tu presencia. Piensa;
cómo los costos se van acumulando. ¿Cuánto deberías estar;:
dispuesto a pagar por tu privacidad? ¿Qué porcentaje de tus ¡
ingresos puedes dedicar a mantener algún tipo de "proteo:;
ción digital" de las miradas indiscretas de la vigilancia de;
las empresas? ¿Por qué si los autos conectados sabrán todó;'
de mí y mi data, se venden a un precio tan alto, por qué et ;
fabricante de vehículos no me regala esa unidad? Se paga
ría sola con todo lo que obtiene de mí. Así como las redes
sociales no me "cobran" por sus servicios, pues ganan con
mis datos, ¿por qué no regalan todos los equipos del IoT y
ofrecen gratuitamente el 5G en el futuro?

Debido a que la privacidad cuesta dinero, se ha conver
tido en un marcador definitorio de clase. Por debajo de un
cierto umbral de ingresos, eres presa de los dispositivos y
ecosistemas que se ofrecen libremente, a costa de la priva
cidad. Piensa en Android, piensa en Facebook y más.

La gente de menos recursos solía ser invisible, pero aho
ra se encuentran entre el segmento de la sociedad que se
ve más fácilmente. Para los muy acaudalados, como Gates,
Musk, Bezos y los de su clase, todo el dinero del mundo no
puede comprar privacidad. En cambio, usarán la seguridad
para mantenerse a salvo y, como hizo Bezos cuando se
enfrentó al chantaje, su dinero puede financiar venganza.

Entre estos dos extremos, se ofrecerá a las clases medias
una gama cada vez mayor de "soluciones" que prometen
privacidad por un precio y, a veces, la cumplen, aunque no
como quisiéramos. Por mucho que la modestia fuera para
los Victorianos, la privacidad se está conviniendo en un va
lor de clase media y alta. Para los pobres, se verá como una
aspiración. El grado de tu privacidad se está conviniendo en
una métrica del éxito. ¿Estás dispuestos a pagar el precio?
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BACK DOOR

Le había comentado hace unos meses que NSO Group;:
creador de Pegasüs, tenía otra subsidiaria israelí llamada:
Candiru. Pues ahora está vendiendo un software espía lla
mado Sourgum, que está causando serios problemas de:
privacidad en varias partes del mundo. Se reporta que en
varias naciones, como España, ha sido usado para espiar al
menos a 100 personas, entre las que se encuentran activis
tas, periodistas, políticos, académicos, disidentes políticos
y trabajadores de embajadas, entre otros.
Así que si cree que desapareciendo Pegasus o NSO;

Group se terminaría este problema, se equivoca, eso no va¡
a ocurrir nunca. Candiru es lo que viene en escándalos y na;
dudo que Sourgum comience a causar noticias que indig^;
nen a varios ciudadanos, como las que hemos visto sobre!
espionaje en los últimos años.

Habrá más

empresas que
lucren con

la privacidad
en lugar de
monetizar

tu presencia.
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Inflación internacional,
origen y posible evolución
Uno de los principales temas de preocupa
ción en los mercados financieros a lo largo
de 2021 ha sido la notable aceleración de la
inflación en Estados Unidos y otros países.
Esta situación podría ocasionar un cambio en
la política monetaria de la Reserva Federal de
Estados Unidos (Fed) y otros principales ban
cos centrales.

Esta aceleración de la inflación tuvo su ori
gen en alzas importantes de los precios de los
commodities y del petróleo. La sólida recu
peración económica en China, cuyo Producto
Interno Bruto (PIB) creció 18.3% en el primer
trimestre de 2021 (1T21), se tornó en una muy
elevada demanda de insumos por parte del
país asiático con dos efectos:

1. Incrementos muy fuertes en los precios
de los commodities (metales industriales) a ni
vel mundial, que incluso llevó a una escasez
de componentes esenciales para la industria
manufacturera, como los semiconductores.

2. La Agencia Internacional de Energía
(AIE) estima que Estados Unidos y China son
los principales consumidores de petróleo a ni
vel mundial, dado que usan 17.2 y 14.2 millo
nes de barriles diarios respectivamente. Con
la sorpresivamente fuerte reactivación de la
economía china, el precio del petróleo mostró
importantes incrementos. Específicamente, el
13 de julio el barril del crudo marcador West
Texas Intermedíate alcanzó un precio máximo
en el año de 75.25 dólares (+55.09%); el 22 de
julio cerró en 71.82 dólares por barril (4.55%
desde el máximo del año). Por su parte, el 7 de
julio el barril del crudo Brent registró un máxi
mo en el año de 77.16 dólares (+48.96%); el 22
de julio el precio se ubicó en 73.72 dólares por
barril (4.45% desde el máximo del año).

Esta alza de los precios de las materias pri
mas provocó un choque de oferta en el mundo
y, en consecuencia, un importante incremento
en los costos de producción de los países in
dustrializados. En el caso de Estados Unidos,
la inflación al productor llegó a 7.3% en junio,
cifra no vista desde hace casi 11 años; la trans

ferencia de este incremento en los costos al
consumidor final ubicó en 5.4% el crecimien
to anual del índice de Precios al Consumidor
de junio.

A pesar de lo anterior, la Reserva Federal
de Estados Unidos (Fed), el Banco Central Eu
ropeo (BCE), el Banco de Inglaterra (BOI) —y
también el Banco de México (Banxico)— han
sido enfáticos en afirmar que dichas presiones
inflacionarias son transitorias. Es posible que
tengan razón.

En fechas recientes se dieron a conocer dos
eventos que permiten estimar que las expec
tativas de transitoriedad de la elevada infla
ción, que mantienen los bancos centrales, son
correctas:

1 Después de un sorprendente crecimien
to de 18.3% del Producto Interno Bruto (PIB) de
China en el 1T21, el Banco Popular Chino (BPC)
instauró una serie de medidas para evitar el
sobrecalentamiento de su economía. Lo ante

rior con el objetivo de que el crecimiento del
PIB convergiera a su objetivo, que es de 6.0%.
Las medidas del BPC parecen haber tenido re
sultado, puesto que para el 2T21 la economía
china creció 7.9 por ciento.

2. El 13 de julio la Organización de Paí
ses Exportadores de Petróleo y sus aliados
(OPEP+) alcanzó un acuerdo para reestablecer
la oferta de crudo a nivel mundial. Los miem
bros del cártel reestablecerán la producción de
petróleo en 400 mil barriles diarios por mes
hasta alcanzar 2 millones de barriles diarios
en diciembre. En este sentido, en muchas eco
nomías del mundo la gasolina (un derivado
del petróleo) tiene una alta ponderación en los
índices de precios nacionales. Para el caso de
México, la gasolina de bajo octanaje (Magna)
pondera 5.36% del índice Nacional de Precios
al Consumidor (INPC). Lo anterior implica que,
si el precio del petróleo aumenta, habrá una
mayor inflación. En contraste, si el precio del
petróleo disminuye, también podría hacerlo
la inflación.
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Altán Redes no está quebrado. La asociación
público privada necesita reestructurar su deu
da para cazar ingresos presentes y proyección
futura con los pagos del servicio y capital y,
sobre todo, para no parar la operación ni la
expansión de la red.

La concesión de Atlán, que dirige Salvador
Álvarez, no ha sido cuestionada por funcio
narios de la 4T y podría incluso considerar
una extensión (incluida como posibilidad en
el contrato) de 20 años adicionales a los 30
originales.

Recordemos que usa el dividendo digital
(90 MHz de la banda de 700 MHz, manjar
para el 5G) para ofrecer servicios mayoristas
y con objetivos de cobertura social (en enero
del 2022, concluye la de 81 mil 119 localida
des de entre 250 a 5,000 habitantes en zonas
marginadas urbanas y rurales), incluyendo 111
pueblos mágicos.

Con 138 clientes mayoristas, que a su vez
dan servicio a 3.2 millones de clientes, y 30%
de antenas desplegadas, el caso de negocio
social está a la vista.

Se ha dicho que el concurso enfrenta pro
blemas para ser admitido por la jueza María
Concepción Martin Argumosa, del juzgado
Séptimo de Distrito en Materia Civil, con sede
en Ciudad de México, porque el procedimien
to de admisión excedió los tres días hábiles

que establece la ley para que se dicte la sen
tencia declarando el Concurso Mercantil.

Pero hay procesos que han tomado el do
ble de días hábiles. El concurso mercantil para
reestructura de pasivos fue solicitado el 14 de
julio y la jueza debe integrar el expediente
para dictar medidas cautelares que permitan
a sus proveedores (Nokia y Huawei) no dete
ner el servicio para continuar la construcción
de la red y que los fideicomisos que reciben
pagos de clientes no detengan el flujo para
operación y continuar la construcción.
Yo esperaría que en esta semana se inicie

el concurso y, con ello, el proceso de concilia
ción. Altán tiene un gran grupo de accionistas
sólidos y algunos son también acreedores y
proveedores. Su deuda financiera asciende a
30 mil millones de pesos en redondeo, consi
derando créditos directos por 18 mil millones

de pesos y el saldo de deuda de proveedores
(Nokia y Huawei, los más relevantes).

De hecho, la decisión de ir por el concurso
mercantil, para el que no hay ningún impe
dimento serio, es mejorar la estrategia para
avanzar más rápido si mejora el balance. Los
accionistas podrían capitalizar parte de la
deuda en ese proceso de reestructura, ajus
fando el perfil de la deuda a proyecciones de
ingresos más actualizados, porque hoy repre
sentan entre 80% y 90 por ciento.
Altán tiene acreedores en: 1) La banca de

desarrollo de México (Banobras, Nafin y Ban
comext). 2) La banca de desarrollo de China,
con la que le paga a Huawei. 3) Con la banda
de desarrollo de Finlandia, con lo que le paga
a Nokia y 4) con CAF, banco de desarrollo de
la región Andina.

Por otra parte, paga los derechos anuales
por uso del espectro y el par de fibra que le
fue asignada y la participación de ingresos al
gobierno de México, vía Promtel, de 1%.

También debe pagar a todos sus proveedo
res y arrendadores de infraestructura, como
torres o fibra. Ello sin perjuicio de los pagos
que tenga que hacer por el edificio, oficinas,
personal y todos los gastos operativos.

Mire, los accionistas son de primera, pero
nadie tiene capital infinito ni corre riesgos
que no se puedan sustentar y, por lo mismo,
para un proyecto de largo plazo, de más de 30
años), es normal poner en la balanza el reaco
modo de pasivos, más cuando se ha decidido
adelantar la cobertura estrictamente social.

0.DE FONDOS A FONDO
#FemeLeche. El próximo 18 de agosto se rea
lizará el VI Foro Nacional de Lechería, orga
nizado por la Femeleche, que preside Vicente
Gómez Cobo, en la ciudad de Puebla. Será
Víctor Villalobos quien lo inaugure, pero lo
más interesante será la presencia del subse
cretario de Promoción de Comercio e Inver
siones de Argentina, Pablo Enrique Sívori, y
Luis Niño de Rivera, como representante de
la ABM del proyecto de Cuencas Lecheras en
Tabasco y Chiapas.
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Se supone que en los próximos meses vamos
a un escenario de muy fuerte crecimiento, tan
fuerte que por todas partes escuchamos sobre
la amenaza de inflación, pues los índices de
precios están marcando máximos multianua
les. Pero el omnisciente mercado de bonos,
el gran oráculo económico del mundo súbi
tamente ha mudado las señales. De un mes

para acá las tasas de largo plazo, que debe
rían de subir para proteger a los inversionistas
del repunte inflacionario, no han dejado de
bajar, como si estuvieran previendo un esce
nario de menor crecimiento y una reducción
en las tasas de inflación.

Tomemos por ejemplo el rendimiento de
los bonos de EU a 30 años. Un plazo tan largo
es muy susceptible a la inflación, pues ésta
acaba erosionando el poder adquisitivo de
una inversión tan prolongada. Hace un mes,
dicho rendimiento estaba en 2.106%, mien
tras que al cierre de este viernes la tasa se
ubicó en 1.923%. Una baja sensible para un
plazo tan largo y en un contexto de tres me
ses consecutivos de datos de inflación muy
superiores a los estimados por el mercado.

¿Qué diablos ocurre? Por qué los bonos
están reaccionando a los altos datos de infla
ción como si fueran bajos datos de inflación.

La respuesta más precavida es la siguien
te: el mercado de bonos, especialmente el de
muy largo plazo, siempre ve al futuro. Las ta
sas están reaccionando a lo que están viendo
en los próximos meses, no en los meses pasa

dos. ¿Será posible que el mercado de bonos
esté viendo que, como algunos economistas
sostienen, el repunte inflacionario es pasaje
ro? O, más aún, ¿está anticipando que el po
deroso repunte económico previsto por los
récords imparables en Wall Street es dema
siado optimista y que, afectados por nuevas
olas de covid, la economía moderará su cre
cimiento e incluso puede haber una recaída?
El padre de la teoría atómica, el danés

Niels Bohr, tenía una frase fantástica: pro
nosticar es muy difícil, sobre todo el futuro.

La meteorología, las finanzas y la econo
mía son profesiones peculiares, pues adivinar
el futuro forma parte integral de su actividad.
Entre las tres se compite por ver cuál es la que
lo hace peor, pues el futuro, como lo saben
los físicos, no se puede conocer, a lo mucho
podemos intentar predecirlo.

A pesar del desánimo anterior, los merca
dos no cejan. En todo momento los precios
reflejan las apuestas de millones de Inversio
nistas respecto del futuro. A veces aciertan,
otras fallan, pero siempre apuestan.

Por eso desconcierta que, habiendo antici
pado de manera correcta la violentísima rece
sión del primer semestre de 2020, habiendo
previsto la potente recuperación económica
de 20202021, habiendo adivinado con pre
cisión el repunte inflacionario de inicios del
2021, súbitamente el oráculo del mercado de
bonos esté enviando una señal contraria a lo

que percibimos: las tasas de largo plazo están
bajando.

La tasa líder, la de 10 años en EU, que es
taba hace un mes en 1.499%, ha caído a 1.281
por ciento. Lo mismo ha ocurrido en práctica
mente todos los mercados de los países cen
trales: las tasas de largo plazo han bajado en
las últimas cuatrocinco semanas. En México
incluso, la tasa de 10 años ha disminuido, así
sea marginalmente, de 7.26 a 7.20% en el últi
mo mes, sugiriendo que los inversionistas es
tán confiados a que Banxico pueda controlar
el rebrote inflacionario tras la modificación
reciente de su instancia monetaria.

El mercado de acciones suele ser exube

rante o azotado. Es fácil que se deje llevar por
el entusiasmo o por el pesimismo. Exagera en
ambos sentidos. Pero el mercado de bonos,
en donde el rendimiento es pequeño, suele
ser cerebral, calculador y cuidadoso. Por eso,
siempre en retrospectiva, se equivoca menos
que su hermano más exultante.

¿Acertará de nuevo el mercado de bonos?
¿En diciembre 2021enero2022 estaremos
escribiendo sobre el bajo crecimiento eco
nómico y la baja inflación? ¿Reaccionará el
mercado de acciones, que sigue anticipando
ganancias y fastuoso crecimiento, a las seña
les que su hermano, más conservador, está
comenzando a sugerir? Sólo lo sabremos en
su momento, pues el futuro no puede co
nocerse. Y ese es el chiste. Si no, seríamos
meteorólogos.
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La Secretaria de Marina, cuyo titular es el al
mirante }osé Rafael Ojeda Durán, no sólo
está decidida a encargarse de las Administra
ciones Portuarias Integrales (API), sino incluso
intervenir en la operación de los cruceros.
Ello implica, desde la construcción de

muelles, hasta la operación de los mismos,
según como ha hecho público en Mazatlán.

Funcionarios de esa dependencia también
han dicho que se harán cargo de la API de
Los Cabos, que hoy administra
el Fondo Nacional de Fomento
al Turismo (Fonatur).
La institución que dirige

Rogelio liménez Pons dejaría
de percibir, en ese caso, unos 180
millones de pesos anualmente,
como sí lo hizo en 2019, antes
de que comenzara la crisis de la
pandemia por covid19.

Cada vez que llega un cruce
ro a Los Cabos tiene que pagarle
a Fonatur alrededor de 500 mil

pesos por el derecho de desem
barcar a sus pasajeros, incluso
cuando lo tenga que hacer a tra
vés de tenders.

Como el "hermano pobre" y
el "hermano rico", Fonatur tie
ne bajo su conducción el mega
proyecto presidencial del Tren
Maya, lo que significa que cada semana pasan
por allí carretadas de dinero destinadas a la
infraestructura.

Pero el "hermano pobre" es el que tiene
que darle servicio a los Centros Integralmente
Planeados, con recursos que son controlados
peso a peso con laya conocida austeridad re
publicana que pregona el presidente López
Obrador.

Para la API de Los Cabos en particular, este
modelo ha generado incentivos perversos,
pues dado que esos fondos que hoy no exis
ten por la pandemia se requieren para llevar
a cabo otras tareas, lo que sucede es que en
la Marina no se han hecho las inversiones ne
cesarias para temas básicos como el manteni
miento de los baños en buen estado.

Pero ahora el riesgo es que esos recursos
desaparezcan por completo, pues pasarían a
las arcas de la Secretaría de Marina.

liménez Pons no ha recibido una comuni
cación oficial al respecto, pero sí hay ya infor
mación de palabra en ese sentido.

Así es que, próximamente, el asunto será
llevado a la Presidencia y allí el jefe del Ejecu
tivo tendrá que optar por apoyar a un hombre
de su confianza, como es Jiménez Pons, o a

una de sus instituciones favori
tas: la Secretaria de Marina.
Ésta última sigue ganando

poder y lo que veremos pronto
es una organización robustecida,
que seguramente también de
mandará curules en el congreso
y cobrará una mayor relevancia
política.

Para el municipio de Los Ca
bos, si Fonatur o Marina se que
dan con la API será más bien
irrelevante, pues hoy no se be
nefician de su operación y, por
lo visto, no hay planes para que
suceda de otra manera.

O
 D (VIS ADERO

Hoteles Maya. Una de las ca
denas de hoteles que ya ha manifestado su
interés por construir establecimientos de hos
pedaje junto a las estaciones del Tren Maya es
CityExpress, de Luis Barrios.
Aunque no todas las estaciones tendrán

la misma afluencia y relevancia turística, sin
duda generarán una interesante mezcla de
negocio.
Cancún Este fin de semana, el aeropuerto de
Cancún ya superó las 540 operaciones dia
rias, con lo que está a los mismos niveles del
mes de julio de 2019, previo a la pandemia
por covid19.

Hoy, la realidad palpable es que, no obs
tante el incremento de los contagios y la
tercera ola, la actividad turística se sigue
recuperando.

El jefe del
Ejecutivo tendrá
que optar por
apoyar a un
hombre de su
confianza, como
es liménez Pons,
o la Secretaría
de Marina,
una de sus
instituciones

favoritas.
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Aunque la secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, se mostró optimista al regresar
de su gira a Washington, la realidad —como
ella misma lo informó— es que no logró un
acuerdo con Estados Unidos en materia de
reglas de origen para el sector automotriz.
Clouthier informó que se mantendrá el

diálogo sobre las discrepancias en la in
terpretación sobre las reglas de origen que
deben o deberían llegar, de
acuerdo con el TMEC, a que
7596 de los automóviles estén
elaborados en América del
Norte y más del 30% en países
donde los trabajadores ganen
más de 16 dólares la hora, que
evidentemente sólo aplica para
Estados Unidos y Canadá, en un
plazo de 5 años.
Las discrepancias sobre la

integración de las reglas de
origen iniciaron con la nueva
administración Biden, por la
férrea postura de Katerine Tai,
representante comercial de Es
tados Unidos, quien mantiene
entre sus prioridades el bienes
tar de los trabajadores y, desde
luego, es apoyada por los sindi
catos en Estados Unidos.
La expectativa del sector

automotriz, y aquí están uni
dos los tres países, es que no sea necesa
rio iniciar una controversia en el marco del
TMEC y que sean las empresas las que lo
gren convencer a Biden y a Tai de flexibilizar
su postura ante el riesgo que implicaría una
controversia y la imposición de aranceles. El
automotriz es uno de los sectores donde se
registra una mayor integración de América
del Norte y de los que más se ha beneficiado
desde que el TLCAN entró en vigor, en 1994.

o
IMSS, PRÓRROGA INDEFINIDA
El Premio Naranja Dulce es para Zoé
Robledo, director General del IMSS, porque

el viernes el Consejo Técnico aprobó una
prórroga sin plazo definido para el cumpli
miento de la reforma laboral contra outsour
cing y los trámites para el registro de patrón
sustituto.

El plazo indefinido es importante por
que el IMSS esperará a que el Congreso
modifique la ley y los plazos para la entra
da en vigor de ésta una vez que se pongan

de acuerdo para la realización
de un periodo extraordinario
y voten sobre las iniciativas de
Ricardo Monreal, de Morena,
quien propuso una prórroga
de sólo un mes, y la de Kenia
López Rabadán, del PAN, para
ampliarla hasta enero de 2022.

Los registros se han conver
tido en un cuello de botella y
ojalá el Infonavit y la Secretaria
del Trabajo sigan el ejemplo del
IMSS.

O
BARTLETT Y EL BOZAL
Esta semana el Premio Li
món Agrio es compartido por
Manuel Bartlett, director ge
neral de la CFE, y el secreta
rio de Salud, Jorge Alcocer.
Bartlett, que en forma grose

ra y además irresponsable, llamó bozal al
cubrebocas al pedirle a un reportero que
se lo retirara. Es inadmisible que en medio
de la tercera ola de covid19, con contagios
superiores a los 16,000 diarios, no regis
trados desde enero pasado, haya funciona
rios como Bartlett que se nieguen a usar el
cubrebocas.

En cuanto a Alcocer, quien debería ser el
primero en promover el uso del cubrebocas
ante el rebrote de covid, es el colmo que haya
calificado de "exagerados" los reclamos de los
padres de niños con cáncer por el desabasto
de medicamentos oncológicos que, supuesta
mente, ya se adquirieron, pero su distribución
aún no se ha regularizado.

El automotriz
es uno de los
sectores donde

se registra
una mayor
integración de
América del

Norte y de los
que más se ha
beneficiado

desde que el
TLCAN entró en

vigor, en 1994.
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Los integrantes del Consejo Nacional de la Indus1 tria Maquiladora y Manufacturera de Exportación
(Index), que dirige Luis Manuel Hernández, lograron
ponerse de acuerdo con el gobierno federal para apo
yar con las jornadas de vacunación a su peronal en los
centros empresariales. Un ejemplo es el caso de jalisco,
donde 15 por ciento de los empleados maquiladoras ha
recibido su dosis correspondiente del biológico. A esca
la nacional, y en especial en la zona norte, se realiza un
censo entre los empleados, principalmente mayores de
30 años, para que puedan ser inmunizados a la breve
dad. Las empresas de Index también apoyan a los tra
bajadores con transporte para ser llevados a los centros
de vacunación. Cuando hay coordinación entre inicia
tiva privada y pública, se aceleran los procesos.
2Volaris, que dirige Enrique Beltranena, concluyó

•durante la semana pasada la auditoría de la Aso
ciación de Transporte Aéreo Internacional, a cargo de
Willie Walsh, para obtener la certificación IOSA para
sus operaciones en México y Costa Rica. Lo importante
es que las aerolíneas constantemente están buscando
altos estándares de seguridad, pero al parecer las auto
ridades no lo hacen al mismo nivel. No hay que olvidar
que, justo hace dos meses, la FAA de Estados Unidos
degradó a México a Categoría 2 por incumplir las nor
mas que establece la Organización de Aviación Civil
Internacional. Desde entonces, no ha pasado mucho y
no se ve para cuándo el gobierno termine de cumplir
con las observaciones que le realizó el regulador y evi
tar limitaciones para las compañías mexicanas.
3Sap México, que preside Angela Gómez, registró

•un crecimiento de doble dígito durante el segundo
trimestre de este año en el país, así como siete trimes
tres consecutivos de avance a dos dígitos en el segmen
to de soluciones en la nube. Dicho avance se debe a que

la tecnológica cuenta con las soluciones que las empre
sas mexicanas están buscando para personalización
y gestión de experiencias, automatización del proce
so de abastecimiento y proveeduría o gestión avan
zada de datos. Entre los clientes beneficiados por las
herramientas de Sap destacan Petco México, Perfumes
y Usencias Fraiche, Grupo Lamosa y CocaCola FEM
SA. Ante los resultados, la tecnológica consideró que ha
acelerado la adopción digital en el país y se ha fomen
tado modelos de negocio más sostenibles.

4 Este 25 de julio, la Bolsa Institucional de Valores,
•que encabeza María Ariza, festejará sus prime

ros tres años en el mercado. Detrás de su surgimien
to estuvo Santiago Urquiza, presidente de Central de
Corretajes, proyecto en el que trabajó por más de cin
co años, hasta que en 2018 vio la luz. Para BIVA, el reto
principal sigue siendo la falta de inversionistas, pues se
requiere de más participantes, tanto de largo, como de
corto plazo, con diferentes perfiles de riesgo y de retor
no. Por otro lado, la competencia no ha sido sencilla,
pues la Bolsa Mexicana de Valores, que preside Marcos
Martínez, también ha dado batalla, principalmente en
un periodo complejo, en el cual las empresas no han
encontrado el momento correcto para lanzarse a ofre
cer sus acciones al público inversionista.

5 Otra compañía que estará de festejo será la de
•servicios funerarios J. García López, que celebra

rá 40 años de vida. Aunque el evento se había planeado
de forma presencial, el cambio en el semáforo a na
ranja lo convirtió en uno virtual, como lo hemos visto
en los últimos meses con diversos temas. Pese a ello, la
conmemoración se hará por la mañana del 27 de julio.
En el evento estará presente Oscar Padilla, CEO de la
compañía, quien hablará del desempeño de la empre
sa mexicana durante el año, así como de los proyectos
que vienen. Sin duda, para la compañía la pandemia ha
representado un gran reto, no sólo ante el incremento
en la demanda, sino también frente a la necesidad de
salvaguardar a sus empleados. Pese a ello, sus planes
de crecimiento son ambiciosos.
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El mundo profesional empieza a dividirse
entre los vacunados y los no vacunados
•"T T*a estás vacunado? La

J y pregunta es cada vez
i más común.

Es difícil identificar si la pre
gunta emerge desde el miedo a
ser contagiado o desde la con
ciencia de ser potencial por
tador asintomático del viras e
involuntaria fuente de conta

gio. En cualquier caso, obtener
¦ un sí como respuesta suele ser
tranquilizador.
En el ámbito social, el cuestio

namiento suele ser tan bienve
nido como comentado. Y es que
son tan variadas las anécdotas de
cómo hemos ido teniendo acceso

al inmunógeno que no deja de ser
interesante escuchar lo sencillo

que ha resultado para unos y los
retos que otros han sorteado.
En el ámbito profesional, la

pregunta empieza a adquirir
lecturas diferentes y a producir
efectos variados. Si bien algu
 nos responden con claridad sus
propósitos en el tema, no todos
simpatizan con que su cliente o
jefe les pregunten o, incluso, les
pidan acreditar que su proceso de
inmunización ya se concretó.
¿Qué permite pensar que el

mundo profesional empieza a
dividirse entre vacunados y no
vacunados? Aquí tres fenóme
nos observados para la reflexión
directiva:

1) Una empresa organiza un
evento presencial para socios

estratégicos. Se trata de dueños
de entidades legalmente inde
pendientes, pero con un vínculo
comercial exclusivo. Antes de la
pandemia, el foco de los organi
zadores de ese evento estaba en
detonar nuevos ciclos de nego
cios, atendiendo perfectamente
bien a sus 200 invitados.
En esta nueva edición, el re

quisito para asistir es ya estar
vacunado. El foco ya no está en la
creación de un espacio de relacio
namiento empresarial intensivo,
sino en lograr un buen evento
libre de contagios atribuibles a
los anfitriones. No acreditas tu

vacuna y no firmas un texto legal
que lo ratifica y que exime de res
ponsabilidad, entonces no pue
des llegar.
2) Otra empresa organiza el pri
mer retiro corporativo presencial
para directivos de distintas uni
dades de negocio. En el programa
decide incluir la exposición pre
sencial de 3 conferencistas de dis

tintos países.
Lo que en ediciones previas fue

un servicio profesional indepen
diente de trámite, hoy incluye
como condición de contrata

ción que los expositores acredi
ten que han sido vacunados. Un
conferencista afirmó que no lo es
taba (por 'no creer en la vacuna')
y fue prudentemente sustituido
por otro que sí lo acreditó.
3) Una tercera empresa en el
mundo de la gastronomía recibió
una solicitud de servicio en un
evento de carácter socialfamiliar
de alta sofisticación. Su récord da
registro pleno de haber operado
banquetes equivalentes, sólo su
perado ahora por la exigencia de
que el 100% de las personas que
vayan a ingresar a las instalacio
nes de su cliente deberán acredi
tar haber recibido la vacuna del
COVID19 veinte días antes del
evento. Así es. Vacuna, no prueba
negativa.
La disponibilidad del bioló

gico en México y la región La
tam sigue siendo limitada y el
proceso de vacunación camina

a una velocidad por debajo del
deseo. Millones quieren recibir
sus 'shots' ayer. Y en el deseo de
procurar ambientes de trabajo
saludables y normalizados, las
más de las empresas estimulan y
facilitan que sus colaboradores y
proveedores asistan a los centros
de vacunación.

No obstante, las corporacio
nes pronto empezarán a vivir los
desafíos de la gente que no quiere
ser vacunada. Y aunque esa es
una decisión privada y que parte
del ejercicio de la libertad indivi
dual, se confronta con el propó
sito compartido de entidades y
personas de disminuir contagios
y efectos de la enfermedad en
círculos de trabajo y socialización
compartidos.
El mundo no tardará mucho en

marcar múltiples carriles diferen
ciados para los vacunados y para
los novacunados. Argumentos
habrá de sobra. Unos debatidos
en público y otras, por respeto a
quienes piensan distinto, simple
mente definidos en cortito y en
privado.

Empresario y conferencista internacional

"En el deseo de procurar ambientes de
trabajo saludables las empresas estimulan
que sus colaboradores y proveedores
asistan a los centros de vacunación"
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'Creemos que subestiman los profundos
cambios que se avecinan'
Los estadounidenses no tie

nen idea del calor que en
frenta la gente de Mexicali,

menos lo sabían los de Portland,
quienes ahora podrían darse una
idea.
En esa ciudad estadounidense

el calor subió a un récord histó
rico de 46 grados centígrados un
día de este verano, lo que motivó
este fin de semana un artículo en

el que una habitante de esa ciu
dad describe lo siguiente:
"He tenido enfrentamientos

personales con desastres climá
ticos durante cinco años conse

cutivos, comenzando en 2017
cuando la casa de mi madre se

quemó en el incendio de Tubbs en
California. Este verano, después
de que las temperaturas alcanza
ron los 116 grados (Fahrenheit)
en Portland, Oregón, la ciudad
a la que llamo hogar, sé que el
juego ha cambiado. Si esto puede
suceder, cualquier cosa puede
ocurrir", escribió Karleigh Frisbie
Brogan para The Washington
Post bajo el siguiente título: "Mi
papá se prepara para el final de
los tiempos. El cambio climático
me hace pensar que yo lo debería

hacer, también".
¿Hay alguien optimista ante

la realidad del calentamiento

global? Sí, y además están apos
tando y haciendo dinero con
eso. Varios de ustedes podrían
hacerlo.

El éxito en México de GBM,
empresa que permite invertir en
compañías que cotizan en bolsa,
indica que hay gente con acceso
a ETFs. Son los Exchange Traded
Funds, una suerte de "com
bos" que incluyen varias accio
nes de una especie o actividad
específicas.
Dentro de la oferta de estos

ETFs está uno al que conviene po
ner atención. Como casi todos los
instrumentos financieros, tiene
un nombre horrible: iShares ESG
Aware MSCI USA.
Ishares es la marca de ETFs de

Blackrock, el mayor fondo de in
versión del mundo y es el autor
de este "combo", el cocinero que
decide qué acciones deben empa
quetarse en este producto.
Las siglas ESG aluden a las pa

labras Environment, Socialy Go
vernment. Vaya, este ETF agrupa
empresas estrictas en criterios
ambientales, de impacto socialy
de gobierno corporativo, lo que
indica que el poder y las decisio
nes no están concentradas en una

persona.
Todos esos son factores que

favorecen que las compañías pue

dan crecer y ser rentables en los
siguientes años.
Este "combo" llamado ESG

Aware MSCI USA incluye a
Apple, Microsoft, Amazon, Face
book, Alphabet o Google, Nvidia,
Tesla, JP Morgan y Visa.
Desde la perspectiva de Blac

krock, el ajuste de los flujos de
dinero hacia las empresas tecno
lógicas seguirá creciendo porque
la economía tradicional ya no es
compatible con la realidad.
El mundo ya aumentó su tem

peratura promedio 1.3 grados
centígrados, muy cerca del límite
de 1.5 autoimpuesto por líderes
globales.
Este fin de semana esos líderes

gubernamentales no pudieron
ponerse de acuerdo en un plan
para detener el calentamiento
por encima de esa cifra, por lo
que el impacto parece inminente,
a menos de que el cambio venga
del sector privado.
Esto publicó Blackrock en su

informe de Perspectiva de Medio
Año 2021, hace dos semanas:
"No existe una hoja de ruta

para llegar a cero (emisiones) y
creemos que los mercados subes

timan los profundos cambios que
se avecinan. Es poco probable que
el camino sea sencillo, y vemos
que esto crea oportunidades en
todos los horizontes de inversión.
Implicación táctica: Estamos so
breponderados en el sector tecno
lógico porque creemos que está
mejor posicionado para la transi
ción verde".

Larry Fink, el líder de Blackrock
viene advirtiendo desde hace

tiempo y lo hizo en una carta al
inicio del año. Quien invirtió 100
dólares en ese ETF en enero, hoy
tiene 117 dólares en ese activo. Si

lo hizo hace 5 años, hoy tiene 209
dólares.

No es solo Blackrock y no solo
es Estados Unidos. Revisen el ETF
llamado
ChinaAMC CSI New Energy Au

tomobile, que ganó 45 por ciento
sólo en lo que va de este año.
Ese "combo" incluye a fabri

cantes de baterías y otro equipo
para una nueva generación de
coches: Gotion, Eve Energy, Gan
feng Lithium... figuran entre los
nombres.
El dinero se mueve hacia una

economía de menores emisio

nes. El ajuste no será suave y no
por eso es malo. Eso dicen Fink
y su equipo, y ellos rara vez se
equivocan.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Henkel avanza en
su estrategia para
México

Henkel mantiene una apuesta
fuerte en México, que es uno de
los diez mercados principales de
la empresa alemana que opera
a nivel mundial con marcas y
tecnologías en tres áreas de ne
gocio: adhesivos, que es la más
importante en términos de ven
tas; beauty care y detergentes.
Henkel en México, que tiene

como presidente a Valentín
Lópezy cuenta con 10 plantas
de producción y tres centros de
distribución',••no frenó su estra
tegia de crecimiento con la pan
demia. De hecho, a'iJiiticipios
del año abrió un centro d'é' dis.
tribución en Toluca e inauguró
una planta para la fabricación
de adhesivos en Monterrey.
En marzo de 2020 cuando

llegaba la pandemia a México,
la empresa, que cuenta con más
de 3 mil 800 colaboradores en

el país, decidió que toda la parte
administrativa se iba a casa, lo
que implicó hacer home office
para más de mil empleados y,
además, poner bajo resguardo
domiciliario hasta 200 personas
por ser vulnerables a Covid19.
No fue problema para Henkel
por su ventaja competitiva en la
parte digital, que es uno de los

..pilares.dalaó'rganización.
Hoy, 16 meses después, la

principal preocupación de Va
lentín López es que se mantenga
la salud de sus colaboradores y
que toda la comunidad Henkel
en México esté libre de conta
gios. Para la empresa está claro
que tiene que crecer bajo cual
quier circunstancia para hacer
de las crisis una oportunidad en
su estrategia de negocios.

Jüsto llegará
a Puebla

Jüsto, el súper en línea, que li
dera Ricardo Weder, conti

núa su expansión por México y
este lunes anunciará su llegada
a la ciudad de Puebla, donde
espera iniciar operaciones en
agosto, es decir, en unos cuan
tos días.

Esta apertura tiene contem
plada una inversión de 400 mi
llones de pesos en los próximos
cinco años y a su vez espera lle
gar hasta la puerta de los hoga
res de más de 200 mil usuarios
con su catálogo característico
de productos locales y de los
frescos más frescos, entre otros.
De esta forma, Puebla se con

vierte en la segunda ciudad,
después de Guadalajara, en el
plan de expansión que surgió
a raíz de su última ronda de
inversión serie A, donde Jüsto
recaudó 65 millones de dólares.
Actualmente, Jüsto también
tiene presencia en Ciudad de
México y Querétaro, siendo
este sólo el inicio de su expan
sión por Latinoamérica.

Dunnhumbyy la
lealtad premium
Mañana, la empresa enfocada
en el análisis de datos de con
sumidores a nivel mundial Dun
nhumby, liderada en México
por Andrew Blackmore
publicará su estudio "Premium
Loyaltyprogrammes: Taking

the next step for deeper custo
mer engagement", el cual está
enfocado en la efectividad de
los programas de lealtad pre
mium en los consumidores de

mercados como el mexicano,
estratégicos para los retailers
globales.
El estudio resalta, entre otros

aspectos, que el 51 por ciento
de los usuarios de un programa
de lealtad premium, considera
que los beneficios que reciben
son al menos cuatro veces más
valiosos que los de un programa
de lealtad tradicional, lo que
tiene el potencial de impulsar
ventas y lealtad de clientes.
El análisis realizado por la

compañía también prevé que el
95 por ciento de las empresas
que hoy cuentan con programas
de lealtad tradicionales o bási
cos en sus estrategias de merca
deo, considera el lanzamiento
de un nuevo concepto de cate
goría premium para 2021, con
el fin de impulsar sus ventas
ante la incertidumbre econó
mica traída por la pandemia.
Los consumidores actuales

(en su mayoría conformados
por la Población Económica
mente Activa, PEA; millennials
y centennials) son grupos que
priorizan las experiencias úni
cas antes que descuentos en
dinero.
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n
EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al inicio de la última semana del mes. la información estará un poco limitada, por lo que
la atención de los participantes financieros estará en regiones. Entre los indicadores más
relevantes del día destacan las cifras de empleo, reportes trimestrales, datos manufactureros
y subastas; en México la agenda estará a cargo del INEGI. Mientras que, en Estados Unidos, se
contará con indicadores de viviendas, datos sobre negocios en el distrito de Dallas y subastas
de deuda; en Europa se esperan indicadores de la inflación y subastas de deuda; en Asia se
tendrán cifras provenientes de Japón.

MÉXICO
La información local dará comienzo en
punto de las 6:00 horas cuando el INEGI
publique indicadores de la Encuesta Nacio
nal de Ocupación y Empleo durante junio.
El último dato reportado por el instituto, un
mes antes, reveló que la tasa de desempleo
se ubicó alrededor del 3.99 por ciento.
En el mismo horario, el instituto tendrá

cifras de la encuesta nacional de empresas
constructoras durante mayo.
En cuanto a reportes se esperan los

resultados de Coca Cola Femsa al cierre de

operaciones.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se tendrá información
disponible a partir de las 9:00 horas, cuan
do el Buró de Censos tenga listos los datos
de las ventas de viviendas nuevas durante

junio; se estima que estas hayan aumenta
do en el mes alrededor del 4.0 por ciento.
Más tarde, a las 9:30 horas, la Fed de Da

llas tendrá disponibles cifras de la actividad
manufacturera en su distrito durante julio.
Horas más tarde, a las 10:30 horas, el

Departamento del Tesoro realizará una puja
de bonos a 13 y 26 semanas. Al mediodía se
realizará otra puja de notas a 2 años.

EUROPA

En el Viejo Continente, la información a
seguir serán los datos de la inflación en
Alemania, subastas de deuda en Francia e
intervenciones de autoridades económicas.

ASIA

En la región se tendrán datos disponibles
en Japón sobre la inflación y el beneficio
industrial en ChinaRubénRivera

Fecha: 26/07/2021

Página: 14

Area cm2: 109

1 / 1

Columnas Económicas

Rubén Rivera

Costo: 24,285

Página 6 de 8



¿Banco de México debería seguir
subiendo su tasa de referencia?
El pasado 14 de julio, la Junta

de Gobierno del Banco de
México sorprendió al mer

cado, a los bancos, y a los analistas
que esperaban, en consenso, que
el Banco iba a mantener intacta su
política monetaria.
Ese mismo día el INEGI había re

portado una inflación alta para el
mes de junio, llevando la inflación
anual de nueva cuenta por arriba
del 6% anual. Muy por arriba del
máximo tolerable para el banco
central que es el 4% anual. Un día
antes el consenso de los analistas

planteaba que el Banco man
tendría su tasa de referencia en

4% por todo el año, o a lo mu
cho, pudiera incrementar su tasa
en 0.25% hacia finales del año.

También había que apuntar que
el precio del petróleo WTI y el del
gas natural estaban alcanzando
niveles máximos de los últimos

años, lo que implicaba que en Mé
xico íbamos a tener mayores pre
siones inflacionarias, del lado de
los energéticos. Ya había 3 bancos
centrales que en el mundo habían
tenido que aumentar su tasa de
referencia por la inflación: Rusia,
Brasil y Turquía.
En casi todos los países, en ma

teria monetaria, los analistas tra

tamos de adivinar las decisiones
futuras del Banco Central anali

zando el perfil de los integrantes
de la Junta Monetaria. Hoy en
día la composición de la Junta de
Gobierno está conformada por 5

miembros que presentan un equi
librio entre dos 'gavilanes', (los ru
dos, que normalmente se inclinan
por una política monetaria restric
tiva. Solo ven el mandato de man

tener la estabilidad de precios), dos
'palomas' (los "take iteasy", que se
inclinan por suavizar la política
monetaria, y se interesan también
por el crecimiento económico), y
un elemento neutral. (Omito los
nombres para que no se me ofen
dan) . La decisión de esta última
reunión fue dividida. El elemento
neutral decidió la votación. Dos
miembros de la Junta declararon a
los medios y redes sociales que les
parecía una decisión poco funda
mentada, y hasta precipitada.
Lo peor del asunto fue la sobre

rreacción del mercado y de mis
colegas analistas, a pesar que el
comunicado del banco hada énfa
sis en que la decisión no implicaba
el inicio de un ciclo alcista de ta
sas. A lo largo de toda la curva de
tasas de interés en pesos, se tiene
descontada desde ese día una ra
cha de incrementos adicionales en
la tasa de referencia hasta el fin del
año. El consenso de los analistas

plantea que la tasa de referencia
de Banxico se va a ubicar entre 5 al
5.25% para fin de año.

¿El Banco está actuando correc
tamente o no subiendo la tasa de
referencia? Y lo más relevante,
¿debe seguir subiendo las tasas o
no? o ¿mejor las debería de bajar
de nuevo?
La controversia al interior

de la Junta, entre 'gavilanes' y
'palomas' no es nueva. Siempre
ha existido. Alguna vez Agustín
Carstens cuando era Secreta
rio de Hacienda, declaró públi
camente que el alza de la tasa
de referencia que había hecho
el Banco cuando era goberna
dor del mismo Guillermo Ortiz
Martínez era un error, porque
se estaba sufriendo una infla

ción importada, o una inflación
de choques de oferta. Algo muy
parecido a lo que está sucediendo
hoy con la inflación en México.
"Los choques de oferta no se
combaten con alzas de tasas" dijo
entonces quien ahora es el ban
quero central global de los ban
queros centrales.
Si analizamos la inflación por

rubros reportada la semana pa
sada por INEGI para la primera
quincena de julio, que por cierto
regresa la inflación anual a 5.75%
vemos que el gas LP ha aumen
tado 34.64% anual, el transporte
aéreo en 56.43%, los perecede
ros también están aumentando
de manera significativa: chayóte
31.48%, jitomate 25.08%. Lace
bolla aumentó 12.25% en tan solo
15 días. Estos dos últimos tienen

una ponderación importante en la
muestra del índice.
De lado externo, la inflación al

consumidor en EU está en 5.4%,
más del doble del objetivo de la
FED que es el 2%, y la inflación
al productor arriba del 7%. Sin
embargo, la Reserva Federal ha
declarado insistentemente que la
inflación actual es pasajera y del
lado de la oferta, y esta dispuesta a
tolerarla por dos años más. El otro
lado de la moneda nos dice que
la economía de los EU está muy
lejos del pleno empleo. La tasa de
desempleo esta en 5.9% muy por
arriba del 3.5% que se tenía antes
de la pandemia, y que era un mí
nimo no visto desde 1969.
Si analizamos el desempeño de

la economía, de los mercados fi
nancieros y de la inflación misma,
y la evolución de los contagios
de Covid19, la economía sigue
destrozada. La demanda está muy
débil aún, y no repunta ni con un
flujo mensual de 4,500 millones
de dólares mensuales de las re
mesas familiares. La masa salarial
está 20% por debajo de la que se
tenía en el 2018. Es muy proba
ble que los próximos dos datos del
IGAE (mayoyjunio) presenten
variaciones negativas mensua
les. Así que me parece que no va
a suceder, pero el Banco debería
de mantener su tasa de referencia
en el 4% en lugar de seguirla su
biendo. Subir más la tasa en estos
momentos es rudeza innecesaria.
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No habrá extensión de mandato en la Corte

En ocasiones me han preguntado qué espero de
la resolución de la Corte relativa a la exten

sión de mandato del presidente Arturo Zal
dívar y del Consejo de la Judicatura.
La respuesta que he dado es que en la votación en

la que se defina la constitucionalidad del artículo
transitorio que extendió el plazo, hay dos escenarios:
uno es que el resultado sea 110 por declararlo in
constitucional y el otro que sea 101 por lo mismo.
Hay quien hace 'otros cálculos' y señala que en vir

tud de que hay tres ministros nombrados en la admi
nistración de López Obrador y de que el beneficiario
de dicha extensión es el actual presidente Arturo Zal
dívar, se tienen entonces los cuatro votos necesa
rios para impedir que se declare inconstitucional
dicho artículo.

Ese razonamiento podría ser válido sólo si hubiera
evidencia de que los tres ministros en cuestión, Yaz
mín Esquivel, Margarita RíosFarjat y Juan Luis
González Alcántara, votan en consonancia con las
propuestas del actual gobierno, lo que no es así.
Y además se requeriría que el ministro Zaldívar es

tuviera conforme con dicha ampliación.
De acuerdo con la información que he recabado, la

idea de la ampliación del periodo de Zaldívar y de la
Judicatura provino del Poder Ejecutivo y fue ope
rada en el Senado a través de la Consejería Jurídica
de la Presidencia.
Si ocurriera un cambio radical en los criterios de

los ministros y Zaldívar, en el contexto actual, asu
miera los dos años adicionales, le implicaría un alto
costo reputacional que lo debilitaría.
Ese costo se lo ha incrementado el propio presi

dente de la República cuando señala que la reforma
judicial sólo puede ser instrumentada por el propio
Zaldívar y por nadie más, lo que implica que se des
acredite a todos los otros integrantes de la Corte.
Pero, hay más.
Es ampliamente conocido que la ministra Ríos

Farjat ha expresado que votará los temas en

función de su criterio y no del interés de la Presi
dencia, por lo que difícilmente se sumaría a un blo
que para defender la constitucionalidad del artículo
transitorio.
En el caso del ministro González Alcántara, es

también conocida la posición que asumió cuando
ocurrió un intento parecido en el Tribunal del enton
ces Distrito Federal, el cual rechazó.
González Alcántara ha mostrado una actitud bas

tante independiente que hace poco probable que se
sume a respaldar la constitucionalidad del artículo
transitorio en cuestión.
Probablemente el único voto a favor de la consti

tucionalidad del transitorio pudiera ser el de la mi
nistra Esquivel, pero no sería extraño que también
votara en contra.

Esta definición tendrá lugar en el mes de agosto y
con ella se irá cualquier suspicacia respecto a alguna
tentación de hacer algo semejante para el man
dato del presidente de la República.
Si en algún momento hubo la pretensión de con

figurar una Corte claramente proclive al gobierno
federal o al menos asegurar un bloque de cuatro
ministros que permitiera hacer cambios en las leyes
para saltarse las normas constitucionales, es claro
que esto ya no fue posible.
En un contexto en el cual hay fuertes tendencias a

la centralización del poder en el Ejecutivo, no puede
dejar de celebrarse que haya indicios claros de que el
Poder Judicial va a seguir funcionando como un
contrapeso a los otros dos poderes.
Por esta razón, va a ser relevante lo que suceda con

el cambio del ministro Fernando Franco en el mes de
diciembre.

Algunos piensan que ese cambio, independiente
mente de que no modifique el balance de fuerzas en
la Corte, puede ser aprovechado para hacer una gran
reorganización de posiciones en el ámbito de procu
ración e impartición de justicia del gobierno federal.
Ya lo veremos.
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Hay que leer muy poco
para saber que la CFE
no es una persona mo
ral sin fines de lucro. La
aclaración está en la

página 2 de su propia ley. La CFE
es una "empresa productiva del Es
tado" que tiene como fin "el desa
rrollo de actividades empresariales,
económicas, industriales y comercia
les en términos de su objeto, gene
rando valor económico y rentabili
dad para el Estado Mexicano como
su propietario". Dentro del mismo ar
tículo se consigna que "garantiza
rá el acceso abierto a la Red Na

cional de Transmisión y a las Redes
Generales de Distribución, la opera
ción eficiente del sector eléctrico y la
competencia".
Así que sólo poniendo a la ley de

cabeza se puede argumentar que
CFE merece trato preferente por ser
una empresa "sin fines de lucro", co
mo el presidente López Obrador sos
tiene. Pero es entendible que separar
a una empresa así de sus resultados
financieros pueda sonar liberador.
Al final del día, como el propio artí
culo 4 le exige, la CFE debe "actuar
de manera transparente, honesta,
eficiente, con sentido de equidad, y
responsabilidad social y ambiental".
Para el presidente, es esa la dimen
sión social que debe enfatizarse.
Repasemos estos resultados. En

honestidad y transparencia, la CFE

no ha podido refutarle al IMCO la
investigación que muestra cómo dis
torsiona sus estados financieros. Este

mismo año tuvo que reconocer, aun
que sin consecuencias, que su equi
po directivo presentó un oficio falsi
ficado a la opinión pública. Quizás
esto no haya tenido fines de lucro
económico. ¿Pero en qué momento
se transforma en superioridad mo
ral para discriminara las empresas
tradicionales?

En responsabilidad ambiental y
social, los resultados de la CFE están
profundamente diferenciados. Pero
no en un sentido positivo. Con la re
forma a la Ley de la Industria Eléc
trica, hoy suspendida por la justicia
mexicana, la CFE podría convertirse
en la primera compañía en el mundo
que empeora sensiblemente el perfil
de emisiones contaminantes y de ga
ses de efecto invernadero de todo un

país al incrementar su participación
de mercado de tajo. Por su dimen
sión social, ¿podríamos inferir que la
CFE va a renunciar a la posibilidad
de ganar participación de mercado
despachando centrales de carbón,
diésel y combustóleo?

Para ser justos, es importante re
conocer que la productividad que la
ley le exige a la CFE efectivamente
es limitada. El propio artículo 4 in
mediatamente matiza que debe pro
curar "minimizar los costos de la in

dustria eléctrica en beneficio de la

población y contribuir con ello al de
sarrollo nacional". Pero la CFE ha he

cho todo lo posible para evitar que
el criterio de despacho de electrici
dad sea el menor costo. ¿Podría ser
más obvio que la propia CFE do
mina que despachar sus plantas es
más caro?

Desafortunadamente, los resulta
dos de la CFE no mejorarían aún si
la ley limitara su objeto a garantizar
la seguridad energética, sin impor
tar su costo económico social, am
biental. Con plantas de generación
en operación por más de 100 años,
los índices de indisponibilidad de la
CFE son absurdamente altos. Y, en
casi tres años, no ha podido ampliar
la red de infraestructura de transmi
sión ni la de distribución en práctica
mente ni un kilómetro. Esta es la prin
cipal causa de los "apagones retro",
como Gabriel Zaíd acuñó ayer.

Desafortunadamente, no hay mu
cho rescatable. Lo honesto sería re

conocer que la CFE, a pesar de su
objeto, destruye valor más allá de
lo económico. Sus pérdidas no la
hacen virtuosa. De cara a sus resul
tados no financieros, de hecho, su
"dimensión social" solo hace de su
fracaso uno multidimensional. Pero

nada de esto quita que sea un instru
mento motivado por el lucro: econó
mico por ley y político por mandato
presidencial.
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El mal manejo de la política
eléctrica en México, una vez
más, se ha vuelto a posicio
nar en el centro de la coyun
tura nacional. Las mentiras,

las decisiones erráticas por parte de
la Comisión Federal de Electricidad y,
sobre todo, la insistencia del paisano
presidente de regresarle a la empresa
el monopolio del mercado nos tiene
al borde del colapso económico. Hoy,
la empresa productiva ha dejado de
contribuir en la recuperación econó
mica del país, ahuyentando cada día
más las inversiones y poniendo en
riesgo la relación comercial con nues
tro principal aliado, Estados Unidos.
Para entender los porqués, basta

analizar dos factores específicos:
Por un lado, están las pérdidas re

portadas por la paraestatal. Por pri
mera vez en cinco años, la CFE re
portó pérdidas netas en 2020 que
superaron los $78,000 millones; cifra
que representa un aumento de más
de 95% en comparación con 2019.
Como economista, esto me parece
sumamente alarmante, puesto que si
bien la pandemia del Covid19 fue el
factor primordial de este deterioro,
no podemos olvidar que la CFE apro
vechó el incremento del consumo do

méstico, y lejos de subsidiarlo como

lo hicieron la mayoría de los países,
se dio el fenómeno de los "recibos lo

cos", recibos que aumentaban dos y
hasta 3 veces lo que venía pagando
la ciudadanía. Entonces, ¿cuánto hu
biesen perdido de no haber abusado
de los mexicanos?

Además, existe la posibilidad de
que estas pérdidas hayan sido dis
torsionadas, ya que, según un estu
dio del IMCO, durante los últimos tres
años, la CFE ha buscado la manera
de ocultar la transferencia de recur

sos cruzados entre subsidiarias para
encubrir pérdidas y disfrazar los re
sultados financieros y operativos de
la empresa; aunque por supuesto, su
Director General, Manuel Bartlett, ha
negado estos hechos.
El segundo factor de pérdida, sin

duda, es la manera en la que este go
bierno de cuarta, y particularmente
Manuel Bartlett, han arremetido con
tra las fuentes de generación de ener
gía limpia y renovable; que como
todos sabemos son 4 veces más ba

ratas y menos contaminantes.
Ejemplos son muchos, desde la

manera en la que han querido culpar
a las energías limpias de la falta de
mantenimiento e inversión en la red
de transmisión, cuando ésta es una
actividad exclusiva del Estado, has

ta el llamado a la CRE para que ésta
no otorgara más permisos de gene
ración a nuevas plantas eólicas o fo
tovoltaicas; lo que claramente va en
contra de los compromisos de México
en materia de transición energética y
de lo establecido en la propia Ley de
la Industria Eléctrica.

Tampoco podemos olvidar que la
amenaza de la Ley Combustóleo pre
valece, una ley que busca privilegiar
la generación sucia y contaminante
de CFE por encima de las fuentes re
novables, pero que afortunadamen
te no ha entrado en vigor debido a
que prevalecen suspensiones por par
te del Poder Judicial; también ha ge
nerado gran tensión en la relación bi
lateral que sostenemos con Estados
Unidos por posibles violaciones al T
MEC. Adicional a las posibles multas
y sanciones internacionales, esta ley
generaría costos adicionales por más
de 11,000 millones de dólares para
2050 y aumento significativo de los
gases de efecto invernadero, es de
cir, generaría ¡un verdadero retroce
so para el país!
CFE sigue naufragando, el capitán

del barco, Manuel Bartlett, claramen
te ha perdido el rumbo y la embarca
ción está a punto de hundirse. Ahora
sí, ¡sálvese quien pueda!
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La Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña) instalará un bloqueador de
drones en Palacio Nacional, residencia
y oficina del presidente Andrés Manuel
López Obrador, como herramienta pa

ra contrarrestar posibles amenazas a la se
guridad nacional. Este bloqueador (drone
¡ammer) emite ondas radioeléctricas que blo
quean los sistemas de comunicación de los
drones, los vuelve sordos a las órdenes de su
controlador. Cuando esté en uso el sistema

afectará también a otros equipos de comuni
cación hasta 1 kilómetro a la redonda, como
las conexiones a internet WiFi y los sistemas
GPS y Bluetooth de los teléfonos de los ciuda
danos durante una manifestación de protes
ta, por ejemplo.
Los drones son aparatos aéreos no tripu

lados que se conducen de manera remota a
través de sistemas de radiocomunicación. En

su modalidad para hacer daño pueden trans
portar armas y explosivos o funcionar como
herramientas de espionaje y vigilancia.

El centro de control del sistema antidrones

se instalará en un espacio de 15 metros cua
drados en la planta baja de Palacio Nacio
nal, a unos 20 metros de la fuente de energía
principal del edificio. La torre estructural del
sistema —desde la cual se emitirán las ondas
radioeléctricas— será instalada en la azotea

del Palacio, a unos 35 metros de altura, y re
querirá de un cableado de 120 metros linea

les para conectarse con el centro de coman
do de la planta baja.
El sistema tendrá una capacidad para

neutralizar drones que puedan representar
una amenaza de seguridad desde O a 1 kiló
metro de distancia, con Palacio Nacional co
mo centro de la circunferencia.
El uso del sistema bloqueará las frecuen

cías de comunicación en las bandas 433

MHz, 900 MHz, 2.4 GHz y 5.8 GHz, que
se utilizan para que el controlador del dron
tenga dominio del aparato y reciba las trans
misiones de video. Parte de estas frecuencias
son de uso libre y son distintas a las utiliza
das por las compañías comerciales en las te
lecomunicaciones de voz y datos de los telé
fonos móviles.

El modelo de ataque se conoce como
"bloqueo ciego" porque afecta indiscrimi
nadamente a todos los equipos de radioco
municación que se encuentren en el área de
alcance del bloqueador mientras esté activo
(apagado/encendido). Es como si estallara
una bomba cuya onda expansiva afectase
todo lo que esté dentro de la circunferencia,
cuando en el mercado existen soluciones ca

paces de actuar con precisión contra blan
cos seleccionados sin afectar otros equipos
de radiocomunicación.

El sistema fue puesto a licitación con la
clave LA007000999E7172021. Partici

pan 7 compañías con propuestas que van
de los 4.6 millones de pesos a los 6.9 millo
nes de pesos: Aerointegral, S.A. deC.V., DG
Telecomunicaciones, S.A. deC.V., FBC Da
tec, S.A. de C.V., Global Business Solution,
S.A.P.I. deC.V., INT intelligenceTelecom Te
chnologies México, S.A. de C.V., Soluciones
Tecnológicas & Protección Aeroespacial,
S.A. de C.V. y TBN Tactical Equipment, S.A.
de C.V.

Una de las compañías alertó a la Sede
ña, en el periodo de aclaraciones de la lici
tación, que un sistema de "bloqueo ciego"
puede resultar "muy riesgoso" en el caso
de que un dron lleve "cargas maliciosas"
como explosivos. "Cuando se bloquea el
GPS y las bandas de 2.4 y 5.8 GHz el dron
buscará aterrizar en el sitio donde se en

cuentra, pudiendo lastimara ciudadanos y
edificios". El proveedor pidió incorporar un
"subsistema de verificación visual con cá
maras electroópticas e infrarrojas", como
una manera de contraatacar al dron de ma

nera directa. La Sedeña respondió que no,
que la propuesta de servicio debe "limitar
se a los requerimientos especificados en la
convocatoria".

Los jammers están prohibidos para uso
de particulares desde enero de 2020. El
ganador de la licitación estará cubierto por
las excepciones de seguridad nacional. El
fallo se conocerá el 2 de agosto.
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El 11 de junio de este 2021 Gre
te Faremo, quien opera desde Di
namarca como titular de UNOPS,
presumió ante su Junta Ejecutiva,
que en el último año en un con

texto difícil de pandemia dicho organismo
de Naciones Unidas triplicó el monto de
sus contratos.

En el 2020 sus nuevos acuerdos firma
dos superaron los 10,000 millones de dó
lares (mdd) frente a los 3,000 mdd en
promedio de sus contratos firmados en
tre 20162019. Fue sin duda un muy sig
nificativo e histórico aumento en la ope
ración de UNOPS con los países socios,
y su directora ejecutiva lo destacó en
esa sesión anual el mes pasado agrade
ciéndoles a quienes integran la Junta Eje
cutiva conjunta PNUDUNFPAUNOPS
porque, les dijo, "gracias a su orienta
ción y dirección, la demanda de servi
cios de UNOPS nunca ha sido mayor".
De esos 10,000 millones de dólares de
contratos que UNOPS obtuvo el año pa
sado por todo el mundo, el 80% corres
pondió al contrato firmado con el Gobier
no mexicano. Quién duda que el proyecto
en México era de lo más relevante para el
organismo...

Dada la importancia que tenía el acuer
do de UNOPS con México era para que
su directora ejecutiva hubiera estado más
presente durante el proceso aquí en Méxi
co, y no viéndolo a tan gran distancia des
de su oficina en Copenhague.

Lo más seguro es que en esos días ha
ce casi mes y medio Faremo no tenía cla
ro que su proyecto aquí en México esta
ba descarrilando. O al menos no mostró

en su discurso ninguna preocupación pues
incluso antes sus directivos reconoció que
ese incremento histórico de sus operacio
nes obedeció sobre todo al acuerdo con

México, es decir al contrato para lo que
sería una megacompra oportuna de medi
camento que ayudaría al sistema público
de salud a ahorrar costos, luchar contra la
corrupción y aumentar la competitividad y
la eficacia, según se dijo cuando se firmó
el contrato en julio de 2020.
A un año de ello, hoy es claro que no se

consiguieron los objetivos. Y tanto el presi
dente LópezObrador como el secretario
de Salud Jorge Alcocer lo confirmaron en
la conferencia mañanera hace una sema

na: tuvieron que recurrir a un plan B de
emergencia porque el plan con la UNOPS
no funcionó. La duda es qué pasará con
el contrato UNOPS. ¿Los contribuyentes
mexicanos seguiremos pagando el ele
vado costo aun cuando el organismo no
obtuvo los resultados previstos? Tal pare
ce que UNOPS se sobrevendió bastante
bien y de parte del Gobierno mexicano
no hubo regateo ni negociación inicial,
pues hoy es claro que no tiene elementos
jurídicos para romperlo o dejar de cubrir
la cantidad comprometida.
UNOPS se centrará en

genéricos
Sabemos que tras los jaloneos el Gobier
no mexicano considera sostener el con

trato firmado con el organismo multilate
ral hasta el 2024. Conforme averiguamos
entre directivos cercanos a la Secretaría

de Salud, el plan es que UNOPS se centre

solamente en comprar genéricos; le quita
rán todo lo demás que es medicamentos
de patente y fuente única, así como ma
terial de curación que incluye dispositivos
médicos (DM).
La duda es si conseguirá reducir la ele

vada tarifa de más de 2,000 millones de
pesos de honorarios acordados en el con
trato original. Si la 4T decide seguir pa
gando un alto precio anual por la marca
de Naciones Unidas como sello legitima
dor de su supuesta lucha anticorrupción,
dejará un muy mal precedente de incon
gruencia sobre todo en el escenario de
austeridad que ha impuesto a costa de to
do, incluso a costa de muchas carencias
en el propio sector salud.
Y si México aceptó pagar esa cantidad

se entiende que fue por la gran expectati
va de la administración, específicamente
del presidente LópezObradorporque así
lo anunció hace ya un año el 31 de julio
del 2020 en torno a una compra trans
parente y oportuna, internacional donde
compitieran farmacéuticas de todo el mun
do, que ayudara a combatir la corrupción
y a generar ahorros.
A estas alturas no hay elementos que

permitan ver cumplidos esos puntos: no
fue oportuna porque el compromiso fue
hacer la licitación en febrero para empe
zar el reparto en abril y no se cumplieron
esas fechas; no hubo competencia inter
nacional pues +90% de la compra fue cu
bierta por farmacéuticas que operan en
México; no se ve por dónde combatió la
corrupción, ni ha sido transparente porque
UNOPS no ha reportado las cifras finales.
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En dos meses o menos iniciará la aventura de una nueva

empresa estatal cuyo objetivo principal es ofrecer gas a
"precios justos" y así enfrentar la larga oleada alcista
inflacionaria.

El anuncio lo hizo este viernes el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, a pesar de las advertencias de la Comisión Fe
deral de Competencia Económica, el Instituto Mexicano de la Com
petitividad y otras voces especializadas, de que no es el camino a
seguir.
El Jefe del Ejecutivo dijo que Gas Bienestar operará en

la CDMX y el Edomex en dos meses más y adelantó que el go
bierno ya cuenta con los terrenos para las centrales de dis
tribución en la zona, con los camiones y hasta los cilindros.
Atenderá inicialmente, el mercado donde se presentó el mayor "des
control" respecto a los precios del hidrocarburo.

El pasado 8 de julio, AMLO señaló en su comparecencia matuti
na que los recursos para crear este nuevo órgano saldrán de la re
caudación de los impuestos y el combate a la corrupción.
Además, mencionó que se tiene la materia pri

ma, pues Petróleos Mexicanos (Pemex) produce e impor
ta gas pero, de ser necesario, se puede adquirir más.
De esa manera lo planteó el Jefe del Ejecutivo. Está claro que su
principal preocupación es el impacto inflacionario del alza de los
energéticos.

Pero también resulta evidente que su principal intención, es clien
telar. En la medida en que ofrezca gas a "precios justos" en la Ciu
dad de Méxicoy el Estado de México, buscará tener un impacto po
lítico electoral en el área metropolitana.
Lo que anticipan los especialistas en materia energética es que

esta nueva aventura terminará como muchas otras que, en el pasa
do reciente, llevaron a la creación de mayores problemas de los que
pretende resolver con un elevado costo que terminaremos pagando
todos los contribuyentes.
Y es que el alza del precio del gas, se origina en el alza interna

cional del precio de los energéticos.
La demanda de gas LP en México se cubre con la producción lo

cal de Pemex y las importaciones, que hacen en mayor medida los
particulares, pero también por la misma petrolera.
Alrededor del 70% del gas LP que México consume es importa

do por particulares.
Pemex importa otro 16% y produce aproximadamente el 14%

restante. Las empresas que importan lo hacen directamente, no a
través de Pemex, y utilizan su propia infraestructura para almace
narlo y distribuirlo.
El gobierno está optando por el camino que lleva

rá a la destrucción de un mercado, en lugar de procu
rar la competencia entre las empresas participantes
El camino que escogió es el de encargar a Pemex, quebrada de fac
to, la responsabilidad de crear otra empresa que subsidie los pre
cios, para ofrecer, artificialmente, "precios justos", sin tomaren cuen
ta el precio internacional.

De esa forma, es muy probable que Gas del Bienestar comien
ce a operar y cause el efecto inmediato, en la población que reciba
el combustible, a precio subsidiado, de que el camino es correcto.

Pero más temprano que tarde, la realidad de los precios interna
cionales, socavará los limitados recursos presupuestóles y se hará
evidente que los "precios artificiales" son platos rotos que todos ter
minamos pagando.
Outsourcing ilegal, identificable
Mientras son peras o son manzanas en torno a la extensión del pla
zo para que entre en vigor la nueva ley en contra del outsourcing, es
decir mientras se decide si será de un mes o de cinco meses la pró
rroga para que entre en vigor, le cuento que la Procuraduría Fiscal
de la Federación que encabeza Carlos Romero y el Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS) que dirige Zoé Robledo irán, en bre
ve, en contra de todas las empresas de outsourcing ¡legal que es
tán presentando amparos y continúan con las prácticas irregulares.

Los propios amparos les servirán a las autoridades para empren
der acciones en su contra. Romero advierte a los empresarios que
no paguen impuestos o sus obligaciones fiscales con el IMSS que
podrían ¡ra la cárcel y permanecer en ella hasta 13.5 años.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un retroceso de 0.78%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 21.95 a
1 21 pesos por unidad.

^4? ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano Alfa

avanzaron 1.06% la semana pasada
en la Bolsa mexicana, al pasar de 15.14
a 15.3 pesos. En valor de mercado ga
nó 785.48 millones de pesos.

|flj| AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, per

dieron 1.06% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 6.04 a
15.87 pesos. En lo que va del año avan
zan 9.52 por ciento. 4»

ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancón, perdie
ron 0.47% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 362.98 a

361.29 pesos cada uno. Al
®BBAJIO Los papeles de Banco del

Bajío tuvieron una ganancia de
1.16% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 33.5 a 33.89 pesos cada uno. En
el año avanzan 24.23 por ciento.

jg¡jjg) BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo re

trocedieron 0.1 8% en la BMV, al pasar
de un precio de 44.87 pesos a uno de
44.79 pesos. En valor de mercado per
dió 360.1 8 millones de pesos. Ai

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
1 Valores perdió 803.91 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada en el centro bursátil.
Sus papeles pasaron de 42.52 a 41.16
pesos, equivalente a una caída de 3.2
por ciento. Sí

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 3.76% al pasar
de 15.71 a 1 6.3 pesos cada una. En
valor de capitalización bursátil ganó
8,690.09 millones de pesos.

CUERVO Los papeles de la tequi
iera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 2.73%
la semana pasada en la Bolsa mexica
na . Pasaron de 52.66 a 51.22 pesos.
En el 2021 ganan 2.56 por ciento. Sí
#ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, reportaron un retroceso de
0.07% a 1,606.89 pesos por papel,
equivalente a una pérdida en market
cap de 241.07 millones de pesos.

rr>|s< FEMSA La d ueña de las tiendas
de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 2.43% a 166.46 pesos
por papel. En el año tienen un avance
de 1 0.72 por ciento. 4»

GAP Al cierre de la semana pa
'' sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico tuvieron un alza
en su cotización en la BMV de 3.1 1%
a 221.39 pesos por título, equivalente
a una ganancia en market cap de
3,500.58 millones de pesos.
earsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron semanalmente
un retroceso de 0.88% a 62.99 pesos
cada una. En el año muestran una pér
dida de 5.1 1 por ciento,

GCC Los papeles de Grupo Ce
* mentos de Chihuahua tuvieron un

avance de 3.26% la semana pasada
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

151.41 a 156.35 pesos. En el 2021
ganan 30.27 por ciento.

Í* GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron semanalmente

un retroceso de 1.1 1 % a 1 9.56 pesos
por papel, desde los 1 9.78 pesos de la
semana previa. En el 2021 retrocede
2.49 por ciento. 5»
4m» GFNORTE Los papeles de Grupo

Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.41 %
a 1 27.32 pesos por acción en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una ganancia de 63.38
por ciento.

: fH. GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 2.39% a 94.8?"
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 738,562.9
millones de pesos.
JB& GRUMA Los papeles de la produc

tora de harina y tortillas Gruma
cerraron la semana pasada en la BMV
con una pérdida en el precio de su ac
ción de 3.16% a 214.21 pesos por pa
pel. En el año tienen un retroceso de
9.59 por ciento.

,J IENOVA El pasado Viernes 28 de
^ mayo fue el ultimo día en que In

fraestructura Energética Nova cotizó en
el principal índice de la Bolsa Mexica
na, el S&P/BMV IPC. Sin embargo, la
BMV aun no ha anunciado qué emisora
ocupará su lugar en el referente.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa fabricante de pro

ductos de higiene y cuidado personal,
tuvo una pérdida en el precio de su ac
ción de 1.14% a 32.82 pesos por pa
pel. En el año refleja un retroceso de
3.44% en el centro bursátil. Sí

¦es* KOF Los títulos de CocaCola FEM
"""J SA, principal embotelladora de
CocaCola, tuvieron una pérdida de
0.35% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 106.09 a 105.72

pesos. En lo que va del 2021 la emiso
ra cae 15.53 por ciento. A»
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LAB La empresa de medicamentos
'ÍS' de venta libre y productos de cui
dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 0.43% a 20.63 pesos por
papel, desde los 20.72 pesos de la se
mana previa. En el 2021 avanza 9.5
por ciento. Af

\im UVEPOL Las acciones de la de
partamental ganaron 1.78% en

la semana, de 90.56 a 92.1 7 pesos en
la BMV, llegando a un valor de merca
do de 1 1 8,364.2 millones de pesos. En
el 2021 gana 31.88 por ciento.

/fJSj MEGA Los papeles de Megacable
registraron un descenso de

0.64%, con lo que llegó a 60,334.47
millones de pesos en valor de mercado.
Sus títulos tienen una caída de 3.43%

en el año y se venden en 70.1 9 pesos
cada uno. Ai

OMA Las acciones de Grupo Ae
s&OMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 1 8.58 pesos cada una,
terminando la semana con un descenso
de 2.77% en la Bolsa Mexicana de Va
lores. En lo que va del 2021 pierden
7.64 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 52.5 a 53.21 pesos en

la semana, es decir, un avance de 1.35%
en la Bolsa Mexicana de Valores, y acu
mulan una ganancia de 1 3.82% en lo
que va del 2021. Actualmente tiene un
valor de mercado de 11 1,741 millones
de pesos.

PEÑOLES Industrias Peñoles regis
tró un aumento de 0.5% en la se

mana, sus acciones se vendían en
277.26 pesos cada una y su valor de
mercado actual es de 1 14,581.8 millo
nes de pesos. Además, en el 2021 la
emisora acumula un retroceso de 1 7.67

por ciento.

/) PINFRA Los papeles de Promotora
^ y Operadora de Infraestructura
cayeron 1.9% en la semana, cerrando
en 150.41 pesos cada una el viernes
pasado, y acumula una caída de
14.36% en el 2021, con una capitali
zación bursátil de 62,313.15 millones
de pesos. Sí

O Q Las acciones de la asegurado
ra de automóviles, Qualitas, su

bieron 0.89% en la semana, pasando
de 92.64 a 93.46 pesos por acción,
manteniendo un rendimiento negativo
en el año de 12.77% y un valor de mer
cado actual de 38,598.98 millones de

pesos.

furiuao RA El Banco Regional finalizó el
viernes pasado con un alza en el

precio de sus acciones de 3.44% en la
Bolsa Mexicana de Valores, llegando a
1 14.95 pesos por título. La emisora re
giomontana cerró con un valor de capi
talización bursátil de 37,695.71 millo
nes de pesos.

TLEVISA Las acciones de Grupo
^ Televisa pasaron de 52.91 a

55.46 pesos cada una, un avance de
4.82% la semana pasada, en la Bolsa
mexicana. Actualmente tiene una ga
nancia de 69.4% en lo que va del 2021
y su valor de mercado es de 155,077.4
millones de pesos.

ves™ VESTA Los títulos de Vesta se in
crementaron 3.68% y cerraron en

38.87 pesos el viernes pasado, con un
marketcapde 26,596.9 millones de pe
sos. En lo que va del 2021 la emisora
tiene un avance de 0.21 % en el valor
de sus acciones en Bolsa

WALMEX Walmart de México re
gistró una baja de 1.55% en la

semana que recién finalizó al pasar a
64.86 pesos por acción, y en el 2021
tiene un aumento de 1 5.86%, con un
valor de capitalización bursátil de
1,1 32,547 millones de pesos. 4í
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Mayor Alsa, Alsea
LA administradora de restaurantes

Alsea tuvo una semana positiva en
la Bolsa Mexicana de Valores, pues
sus acciones ganaron 9.04% al pa
sar de 36.29 a 39.57 pesos. De
hecho fue la emisora con el mejor
rendimiento semanal. En lo que va
del 2021 gana 52.84 por ciento.

Mayor baja, Sites
LOS papeles de Telesites baja
ron 5.56%, pasando de 17.99 a
1 6.99 pesos cada uno en la Bol
sa Mexicana de Valores la semana
que concluyó el viernes pasado. La
emisora tiene un valor de mercado

de 56,067 millones de pesos y en
el año ha bajado 21.05 por ciento.
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Resulta que ahora es Alsea, uno de los
operadores de restaurantes más importantes en
América Latina y Eufápa, la que abandona la Aso
elación Nacional deTiendas deAufasavidoy De
partamentales ¡ANTAD), que representa los ¡ntere
ses del sector, debido a un proceso interno.

Su salida es parte de una revisión de estrate
gia, aunque continúa reconociendo la labor que
está hacienda: la ANTAD para la reactivación
económica.

La operadora de las cafeterías Starbucks y de la
cadena Domino'sPizza en México no es la única
que ha dejado la asociación que agrupa a otras
empresas comoOrganización Sanana, la segun
da empresa de supermercados más grande del
país, y la compañía de tiendas departamentales El
Puerto de Liverpool.
WalmartdeMéxicoyCentroarhérica, el gigan

te de supermercados en el país, fue de los primeros
Sn abandonar el organismo en 2019, también de

1 de otros gremicMHoE) la Confe
deración Patronal de la República Mexicana (Q>
parmex), la Asociación Mexicana deVenta Onlte
(AMVO) y la American Chamber of Commerce

of México, bajo el argumento deque su decisión
se basó en una transformación total y el replantea
miento en su estrategia de negocio.

En medio de la separación de la ANTAD, Wal
mart decidió emprender de manera solitaria cam
pañas comerciales: como el Buen Fin y el HotSale,
bajo nombres similares como El Fin Irresistible y los:
FHot Days.

Resulta que Grupo Megacable, una eropre
sa de telecomunicaciones mexicana, anuncióqis»
¡destinará poco más de 400 millones de dólares
para inversiones de capital durante 2021, para
proyectos como el de GPON o la llamada Red
Optica Pasiva con Capacidad de Gígabit. La gerrr

pañía trabaja en concretar para este año el des
pliegiSde la fibra GPON, Bri partió Luis Antonio
Zetter, directyp isfeí liB¡straf¡|wffenzasdeMe
gacable, en Conferencia telefónica cQñ analistas e
inversionistas.

"Básicamente estamos en el objetivo de que lie
guen cerca de 400 millones y tal vez por encima
de eso porque estamos:tratando de terminar este
año el proyecto GPON", dijoel directivoerr la lla
maSl con rrRtofBsus rei^BjsgiaHiiQM
segundo trimestreefe 2021.

Por otra parte, directivos de la compañía dester
caronBje la empresa cuenta con una po.jgijri fi
nanciera fuerte para enfrentar la pandemia.

Audi, la marca de vehículos de lujo del grupo Vo
lkswagen, dijo que parará su línea de ensambla
je en Puebla la próxima sérriana a causa del desa
basto de semiconductores a nifél fñundial que ha
causado seriéis desajustes en las líneas de produc
ción de distintas industrias, entie ellas las armadoras
de'Vehículos.

El paro de actividades será entre el lunes 26 y
miércoles 28 de julio y Audi dijo en un comunicado
que porello activará el programa Sustentabilidad
Laboral con el que administra a su plantilla laboral
conforme las nsagsidades de producción, sin la ne
cesidad de recurrir a despidos que generen inesta
bilidad laboral.

Desde inicios de año numerosas plantas arma:
doras alrededor del mundo han realizado paros
escalonados a causa de la falta de los chips que
hacen funcionar diygsos mecanismos computariza
dos en los vehpjlos.

La propia Audi reportó por primera vez en efie
ro que la falta de semiconductores:que a Sírf&SSs
producto de los cortes productivos a nivel mundial
de estos dispositivos a raíz de la pandemia de co
ronaviruS la obligaría a paros escalonados que
han tocado prácticamente a todas las plantas de
autos en México,
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Previo a la pandemia, la preocupación acer
ca de la sustitución laboral derivada de la

innovación tecnológica ya tenía una ten
dencia creciente. Con la pandemia esta
preocupación se ha exacerbado. Recor

demos que la innovación tecnológica ocasiona
una mayor productividad a partir de la automa
tización, lo cual suele generar un desplazamien
to de la fuerza laboral hacia actividades econó

micas en donde la innovación tecnológica aún no
está permeando.
Como sabemos, las empresas que han tenido

un crecimiento durante la pandemia, lo han hecho
debido a su capacidad de ajusfar sus actividades
económicas para evitar el riesgo de contagio. Mu
chas de estas empresas han basado sus ajustes a
través de la automatización.
En consecuencia, la interacción física con los

clientes además de elevar el riesgo de contagio,
también se ha convertido en una variable de pro
ductividad laboral.

Imaginemos por ejemplo el empleado a la en
trada de un establecimiento que te toma la tempe
ratura y te comparte alcohol en gel para sanitizar
te, y que puede ser sustituido por un termómetro de
pedestal ¡unto a un despachador automático de
alcohol, ese empleado puede ser más productivo
haciendo otras labores y simplemente despedido.
Otro ejemplo lo podemos encontrar en el sector

de los alimentos, el personal que despecha a gra
nel en el departamento de salchichonería en un
supermercado que por cuestión de higiene puede
ser sustituido por productos empacados desde fá
brica, como sucede en varios países.
Estos ejemplos nos muestran que la pandemia

puede tener impactos mayores en el empleo a ni
vel global, además de los ya establecidos propia
mente en el ciclo de negocios actual.
Sin duda, muchas empresas emprenderán el ca

mino de la sustitución laboral por capital con el ob
jetivo de incrementar su productividad, si, pero tam
bién como medida de prevención de contagio. Por
ende, la economía tradicional se enfrenta ante un
gran obstáculo a diferencia de la economía digital.
Más todavía, es sumamente relevante dilucidar

cómo es que la fuerza laboral desplazada por la
automatización será integrada a otros ámbitos de
la economía.

Me parece que dicha integración dependerá de
dos aspectos fundamentales: la capacidad de las
personas para ajustarse a estos cambios vía la capa
citación y entrenamiento en otros roles; y de la crea
ción de nuevas actividades económicas no intensi

vas en capital para abrir oportunidades de trabajo.
No es un panorama fácil, la creatividad, el em

prendimientoy la visión de negocios es el nuevo
campo de oportunidades para que las personas,
que serán desplazadas por la innovación tecnoló
gica, se reincorporen a la economía.

Lo anterior, nos lleva al mismo problema de ori
gen, ya que el emprendimiento debe considerar
de igual manera la realización de actividades eco
nómicas con poca interacción física con el clien
te, de lo contrario, la probabilidad de éxito será
muy baja.
Considero que este es el mejor cami

no para lograr superar el obstáculo que tene
mos frente a nosotros, el cual será inevitable.
*el autores Académico de la Facultad de Empresa
riales de la Universidad Panamericana
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REPORTE ECONOMICO
La recuperación manufacturera (mayo 2021)
DAVID MARQUEZ AYALA

LA PRODUCCION MANUFACTURERA
total en el país medida por los índices de
volumen físico que calcula el Inegi se colo

có en mayo de este año en 111.4 puntos, 48.0% de
recuperación respecto a los 75.2 puntos de mayo
2020, pero aún 6.4% abajo de los 119 puntos de
mayo 2019 (Gráfico 1). Tal recuperación se dio de
hecho desde el segundo semestre de 2020, y no
sobresale tampoco respecto a la base 100 de 2013.
Un comparativo similar paralas nueve principales
ramas manufactureras, según el valor de su pro
ducción en 2020, indica:

LA INDUSTRIA ALIMENTARIA se ubicó en mayo en
117.3 puntos, 3.2% arriba de los 113.7 puntos de mayo
2020 (año con impacto leve por la pandemia), y sólo 2.0%
abajo de mayo de 2019 (Gráfico 2).

EQUIPO DE TRANSPORTE tuvo un índice de 119.5 pun
tos en mayo, 322% sobre el colapsado 28.3 de mayo 2020,
pero todavía 19.8% abajo de mayo 2019 (Gráfico 3).

EQUIPOS DE CÓMPUTO, comunicación y accesorios electró
nicos registró 140.0 puntos en mayo, un 31.2% de recuperación
respecto a los 106.7 puntos de un año atrás, pero aún 3.8%
abajo de los 145.4 de mayo 2019 (Gráfico 4).

BEBIDAS Y TABACO ELEVÓ su índice de producción
a 131.0 puntos este mayo, 62.7% arriba de los 80.5 de
hace un año, pero todavía 3.0% abajo de los 135 puntos
de 2019 (Gráfico 5).

LA INDUSTRIA QUÍMICA, otra rama con impacto mo
derado, tuvo un índice de producción en mayo de 78.1,
esto es, 5.1% sobre mayo de 2020, aunque aún 10.1%
abajo de mayo 2019 (Gráfico 6).
LAS INDUSTRIAS METÁLICAS básicas indican 103
puntos en mayo, 26.8% arriba de los 81.3 de un año
atrás, y ya superando marginalmente en 0.7% los 102.3
puntos de mayo de 2019 (Gráfico 7).
MAQUINARIA Y EQUIPO registró 104.1 puntos en ma
yo, 66.3% de recuperación desde los 62.6 de un año atrás,
pero aún 12.6% abajo de los 119.1 de 2019 (Gráfico 8).

FABRICACIÓN DE EQUIPOS ELÉCTRICOS
alcanzó un índice de 134.8 en mayo, 53.3% sobre
mayo de 2020, e incluso 18.5% superior a mayo 2019
(Gráfico 9).

LA PRODUCCIÓN DE DERIVADOS del petróleo y el
carbón tuvo este mayo un índice de 54.8 puntos, 7.6%
sobre mayo de 2020y 2.6% sobre mayo 2019 (Gráfico 10).

Gl IND DE PROD MANUFACTURERA TOTAL

(Indice de volumen 2013=100)
May21/May20:48.0%

,§ May 21/May 19:6.4°,f ^

2019 2020 2021

Fecha: 26/07/2021

Página: 20

Area cm2: 427

1 / 2

Columnas Económicas

David Márquez Ayala, Reporte Económico

David Márquez Ayala

Costo: 37,336

Página 3 de 8



INDICES DE ACTIVIDAD DE LA INDUSTRIA MANUFACTURERA 20192021
Indices base 2013=100
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Iberdrola, corrupta y mcifiosci //Tarifas escandalosas
aquí y allá//Fin al m inisterio de las colonias
CARLOS FERNANDEZVEGA

LOS GOBIERNOS NEOLIBERALES
la presumieron como "inequívoco
ejemplo" de "empresa limpia" que
"sólo está interesada" en "invertir" en
México para "coadyuvar" en la "mo

dernización" del sistema eléctrico nacional y así
"ofrecer menores tarifas" para "beneficio" de los
hogares del país. Y con ese pretexto la trasnacio
nal española Iberdrola se metió hasta la cocina,
siempre beneficiada con todo tipo de abundan
tes concesiones, contratos leoninos y protegida
por los impulsores de la privatización eléctrica,
con todo y que la Constitución lo impedía.

PUES BIEN, ESA "empresa limpia" que "redu
ciría tarifas" y que llegó a México "sólo a invertir
y coadyuvar", es hoy una de las grandes trabas
que impide el sano funcionamiento del sistema
eléctrico nacional y que sí ha "coadyuvado" pero
para sacar de la jugada al Estado, el cual a estas
alturas representa sólo 35 por ciento de la ge
neración eléctrica, porque el resto ha quedado
en manos privadas, especialmente la subsidiada
Iberdrola.

DADO LO ANTERIOR, la información que
La Jornada publicó ayer (Armando G. Tejeda,
corresponsal en España) no tiene desperdicio:
"en la misma semana en la que el precio de la
energía eléctrica alcanzó su máximo histórico
en España, la red de complicidades, chantajes y
espionaje que hay alrededor de este negocio mul
timillonario se va despejando. Y en la mira hay
una empresa, la hegemónica y poderosa Iberdro
la (...) una de las trasnacionales españolas que
más lucran con el negocio de la electricidad y las
energías alternativas o renovables".

SI IBERDROLA ES leonina en su país de ori
gen, imaginen lo que no ha hecho aquí su paraí
so gracias a los gobiernos neoliberales, pues se
trata de la misma empresa que llegó a México a
"reducir tarifas" y a "modernizar" (un eufemis
mo utilizado por los tecnócratas para evitar el
término privatización) el servicio eléctrico na
cional, pero que ha procedido en estricto sentido
contrario, siempre a costillas del erario y de los
consumidores.

LA NOTA DE Tejeda dice así: "mientras en

la mayoría de los hogares españoles se cuida
hasta el mínimo detalle para poner a funcionar
una lavadora, un horno o un lavavajillas, en el
consejo de administración de Iberdrola hay una
gran preocupación: el futuro inmediato de su
presidente, Ignacio Sánchez Galán, en el terreno
judicial, pero, sobre todo, la inquietud de saber
hasta dónde llegarán las investigaciones abiertas
en las que se presume que la empresa energé
tica no sólo espió y chantajeó a competidores,
líderes sociales y de opinión contrarios a sus in
tereses, sino que también creo una inmensa red
de complicidades para liderar lo que hoy es un
escándalo sin filtros: el trucaje o manipulación
de las tarifas de energía con que se abastece la
sociedad; en la factura que llega a los hogares
españoles (con tarifas escandalosas) hay desde
hace algo más de un año una tendencia firme: el
incremento sin tregua y cada vez más acuciado
del precio de la luz". Y lo mismo hace en los más
de 30 países en donde opera.

HE ALLI LA empresa que llegó a "coadyuvar" y
"modernizar" el sistema eléctrico nacional.

Las rebanadas del pastel
VIL SIRVIENTE DEL Departamento de Esta
do, alo largo de sus 73 años de existencia, ¿cuán
tos golpes, invasiones, dictaduras, bloqueos
genocidas, atentados terroristas, violaciones a
la soberanía de las naciones latinoamericanas y
demás violaciones al derecho internacional ha
avalado la bastarda Organización de Estados
Americanos, siempre bajo las órdenes de los
gringos? Y lo peor del caso es que la mayoría de
los países que dicen integrarla sólo agachan la
cabeza y doblan las corvas. De ahí la relevancia
de la convocatoria del presidente López Obrador
a "no descartar la sustitución de la OEA por un
organismo autónomo, no lacayo de nadie, que
sea mediador en conflictos sobre asuntos de
derechos humanos y de democracia, pero a peti
ción y aceptación de las partes, en busca de una
nueva relación que implique cooperación para
el desarrollo y bienestar de todos los pueblos de
la región, pero bajo los principios de no inter
vención, autodeterminación y solución pacífica
de los conflictos; es inaceptable la política de
los últimos dos siglos seguida por Washington,
caracterizada por invasiones para poner o quitar
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gobernantes al antojo de las superpotencias. Di
gamos adiós a las imposiciones, las injerencias,
las sanciones y los bloqueos". No más "ministe
rio de las colonias" (Ché dixit).

cfvmexico_sa@hotmail. com

A El presidente de Iberdrola, Ignacio Sánchez
Galán, es investigado en España, ya que esa
firma espió y chantajeó a competidores, líderes
sociales y de opinión contrarios a sus intereses,

además de crear una inmensa red de

complicidades para el trucaje o manipulación
de las tarifas de energía con que se abastecen
los españoles. Foto Europa Press
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Reparte INE multas por $1,300 millones

Insuficiente presupuesto para el IMSS

¿f Franceses contra el certificado
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL INSTITUTO NACIONAL Elec

toral recibió del Congreso es
decir, de nosotros los contribuyen
tes un presupuesto de 7 mil 159
millones de pesos para destinarlos

a los gastos de campaña de los partidos po
líticos. Incurrieron en irregularidades en el
manejo de los recursos y el instituto los san
cionó con mil 300 millones de pesos.

SI EL TRIBUNAL Electoral del Poder Judi
cial de la Federación no perdona las multas,
el instituto podría recuperarlos y devolverlos
a la Tesorería de la Federación. Algunos ca
sos son notoriamente justificados, como el
del Partido Verde y los inñuencers. Les pagó
20 millones de pesos por sus servicios de
sumarle votos.

PROBABLEMENTE EL VERDE esperaba
que el costobeneficio sería a su favor si el
INE les aplicaba una multa menor o igual
a esa cifra, pero se llevaron una sorpresa.
La sanción fue por 40 millones de pesos.
Además, de acuerdo con el comisionado José
Roberto Ruiz Saldaña, "le fue impuesta otra
sanción consistente en quitarle todo un año
los tiempos de radio y televisión", y le harán
falta en las elecciones del próximo año. Se
llevaron una buena lección.

EL CASO DE Samuel García, el chavo regio
montano que postuló a gobernador el Movi
miento Ciudadano en Nuevo León, y que fue
ayudado por su esposa, la influencer Maria
na Rodríguez, es más grave. Recibió recursos
millonarios de su familia, pero éstos podrían
tener origen ilícito, ya que originalmente
fueron suministrados por dos empresas apa
rentemente factureras.

EL INE MULTÓ al partido y al candidato y
además dio vista del expediente a la Fiscalía
Especializada en Delitos Electorales y la Uni
dad de Inteligencia Financiera. Samuel Gar
cía tomará posesión el próximo 3 de octubre
y una vez convertido en gobernador gozará
de fuero, entonces será intocable.

ES POSIBLE QUE el proceso electoral del
pasado 6 de junio será el último que organizó
el INE, ya que el presidente López Obrador
enviará al Congreso una iniciativa de refor
ma constitucional para crear un nuevo mo
delo electoral, menos costoso, democrático
y efectivo.

Presupuesto insuficiente

EL INSTITUTO MEXICANO del Seguro
Social ejercerá un presupuesto de 558 mil
508 millones de pesos el próximo año para
atender a más de 20 millones de asegura
dos. Anuncia "que sus prioridades serán la
atención médica, modernización operativa
y ampliación de infraestructura. Señala
que dará prioridad a la atención médica, la
modernización operativa y la ampliación de
infraestructura.

EL INSTITUTO QUE dirige Zoé Robledo
estima que las cuotas obreropatronales, que
representan 73.7% de los ingresos del institu
to, se incrementarán en 28 mil 845 millones

EL INSTITUTO NACIONAL Elec
toral recibió del Congreso es
decir, de nosotros los contribuyen
tes un presupuesto de 7 mil 159
millones de pesos para destinarlos
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a la Tesorería de la Federación. Algunos ca
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sumarle votos.

PROBABLEMENTE EL VERDE esperaba
que el costobeneficio sería a su favor si el
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dad de Inteligencia Financiera. Samuel Gar
cía tomará posesión el próximo 3 de octubre
y una vez convertido en gobernador gozará
de fuero, entonces será intocable.

ES POSIBLE QUE el proceso electoral del
pasado 6 de junio será el último que organizó
el INE, ya que el presidente López Obrador
enviará al Congreso una iniciativa de refor
ma constitucional para crear un nuevo mo
delo electoral, menos costoso, democrático
y efectivo.

Presupuesto insuficiente

EL INSTITUTO MEXICANO del Seguro
Social ejercerá un presupuesto de 558 mil
508 millones de pesos el próximo año para
atender a más de 20 millones de asegura
dos. Anuncia "que sus prioridades serán la
atención médica, modernización operativa
y ampliación de infraestructura. Señala
que dará prioridad a la atención médica, la
modernización operativa y la ampliación de
infraestructura.

EL INSTITUTO QUE dirige Zoé Robledo
estima que las cuotas obreropatronales, que
representan 73.7% de los ingresos del institu
to, se incrementarán en 28 mil 845 millones

de pesos respecto al cierre estimado de 2021,
para un total de 411 mil 853 millones de pesos
(el resto lo aporta el gobierno federal).

A SIMPLE VISTA se advierte que los recur
sos serán insuficientes para atender a sus
derechohabientes y que seguirá haciendo
milagros para cumplir sus metas. El IMSS
debería tener un presupuesto al menos de un
billón de pesos anuales, es decir, el doble del
que espera tener el próximo año.

Franceses contra el certificado

NO OBSTANTE EL avance de la tercera ola
de la pandemia, millares de franceses salie
ron a protestar el sábado contra algunas me
didas impuestas por el presidente Macron.

LAS MANIFESTACIONES NO fueron con
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Operación Salvar al mundo
Países Dosis Porcentaje de

aplicadas personas
completamente

 vacunadas
China 1,524,897,000 N/D
India 427,882,261 6.7%
Estados Unidos 340,363,922 49.0%
Brasil 131,522,663 17.6%
Alemania 88,474,919 49.1%
Reino Unido 83,239,491 55.0%
Japón 73,970,888 23.3%
Francia 68,058,581 51.1%
Italia 64,481,966 49.1%
Indonesia 61,185,996 6.7%
México 60,558,289 20.1%
Rusia 57,119,002 15.4%
España 53,449,255 54.6%
Canadá 47,140,311 50.9%
Otros países — —
Total3,827,113,622—

de pesos respecto al cierre estimado de 2021,
para un total de 411 mil 853 millones de pesos
(el resto lo aporta el gobierno federal).

A SIMPLE VISTA se advierte que los recur
sos serán insuficientes para atender a sus
derechohabientes y que seguirá haciendo
milagros para cumplir sus metas. El IMSS
debería tener un presupuesto al menos de un
billón de pesos anuales, es decir, el doble del
que espera tener el próximo año.

Franceses contra el certificado

NO OBSTANTE EL avance de la tercera ola
de la pandemia, millares de franceses salie
ron a protestar el sábado contra algunas me
didas impuestas por el presidente Macron.

LAS MANIFESTACIONES NO fueron con
tra la vacunación, sino contra la obligación
de portar un certificado de vacunación
para entrar a restaurantes, bares, bistrós
y cafeterías, justamente los lugares donde
los franceses pasan mucho tiempo de sus
vidas. Consideran que es un atentado contra
sus libertades. Macron obtuvo el apoyo de
la Asamblea, pero falta la aprobación del
Senado.

¿CÓMO FUNCIONARÍA EL certificado en
México? Vale la pena probarlo, porque ya po
ca gente hace caso a los semáforos.

Twiteratti

MUCHOS DE LOS delitos que hubieran
cometido los ex presidentes se encuentran
prescritos. Por ello, la consulta busca esclare
cer los hechos del pasado. Un mandato claro
para una "comisión de la verdad" en temas de
corrupción en México.

Escribe @SNietoCastillo

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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los franceses pasan mucho tiempo de sus
vidas. Consideran que es un atentado contra
sus libertades. Macron obtuvo el apoyo de
la Asamblea, pero falta la aprobación del
Senado.

¿CÓMO FUNCIONARÍA EL certificado en
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MUCHOS DE LOS delitos que hubieran
cometido los ex presidentes se encuentran
prescritos. Por ello, la consulta busca esclare
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Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Sólo 11 países han aplicado más de 60 millones de dosis
a su población, entre ellos México, mientras La tercera
ola de la pandemia avanza y pone en peligro la recupera
ción económica del mundo.

Fuente: Los datos son recopilados de fuentes guberna
mentales por el proyecto Our World ¡n Doto, de la Univer
sidad de Oxford.
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* "I \ e dónde vengo? y
¿a dónde voy?... dos

J preguntas particu
larmente relevantes para el rubro
de los viajes.

El año pasado las restricciones de mo
vilidad por la pandemia y la implementa
ción de cuarentenas obligatorias represen
taron una avalancha de cancelaciones y el
cierre de rutas.

De acuerdo con datos de la Organiza
ción Mundial de Turismo, en 2020 los via
jes globales sufrieron un colapso del 73%.

Recientemente la experta en servicios
aeroportuarios y experiencias Collinson
Group, al mando de David Evans, dio a
conocer su reporte "Priority Pass Travel
Sentiment Survey" estudio que mide las
preocupaciones y posibilidades de viaje
para 46 mil 830 miembros de Priority Pass
en el mundo...

Vuelo retrasado... En 2020 el freno fue
evidente. El promedio de viajes de los
encuestados pasó de 9.6 al año, a sólo 1.5,
situación que fue incluso más lastimosa
para los viajes internacionales los cuales
se redujeron a sólo 0.6 al año.

En ese contexto, el avance de la vacu
nación será nodal para estimular al desme
jorado sector. Un 76% de los entrevistados

estarían más dispuestos a viajar a lugares
con elevadas tasas de inoculación y 3 de
cada 10 podrían hacerlo en los próximos 3
meses.

De ser así se estima que en los siguien
tes 12 meses el promedio de viajes podría
elevarse a 5.9 al año.

Aunque persistirán disparidades. Mien
tras que en EU prácticamente ya se recupe
ró la afluencia de viajes del 2019, en mer
cados emergentes como México, donde la
tasa de vacunación es baja, la recupera
ción total podría demorar hasta 2024...

La metamorfosis... Como quiera, muchos
de los cambios derivados por el Covid19
llegaron para quedarse.

Mauricio Molina, vicepresidente de Co
llinson Group para América, hace ver que
la configuración de la aviación cambió,
quizás de forma permanente. Los viajes
de trabajo que antes representaban 52%
del total, hoy son sólo un tercio.

Además hacia 2024 se estima que el tu
rismo de negocios apenas alcanzará una
recuperación del 80%, dado el repunte
de las videocoferencias y plataformas
de juntas que acotan las necesidades de
trasladarse.

Para sopesar los cambios en la estruc
tura de los viajeros, el futuro de los ae
ropuertos y aerolíneas estará ligado a la
implementación de mayores medidas de
seguridad tecnológica.

El 42% de los encuestados afirma que
la obligatoriedad de una prueba negativa
antes de salir, reduce su miedo a viajar, por
lo que aeropuertos podrían implementar
quioscos especiales para la detección de
enfermedades.

De igual forma el uso de tecnología para
registrarse podría ahondarse, 24% apunta
que es más proclive a utilizar aparadores
automatizados de check in y 48% buscaría
salas de espera privadas con todas las me
didas de higiene.

A su vez, pese a su elevada controversia,
56% apoya la idea de un pasaporte digital
de salud con el registro de vacunas y prue
bas. Como ve viajeros en metamorfosis...

ESTA SEMANA ENCUENTRO IMEF
DE OUTSOURCING

El 28 de julio... El IMEF, al mando de
Ángel GarcíaLascurain, llevará a cabo su
encuentro "Lo que sigue del Outsourcing"
donde especialistas realizarán un exhaus
tivo análisis sobre los retos de cara a los

cambios legislativos, principales aspectos
laborales, sindicales, fiscales, de prestacio
nes, vivienda y seguridad social, los tiem
pos para su implementación y los amparos.

Por allá apunte a expertos en materia
como Óscar de la Vega, socio en De La Vega
& Martínez Rojas; Pablo Mendoza, director
de Crowe México, y Carlos de la Fuente,
experto en materia de EY. Tome nota...
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El indicador es muy claro: al Registro de Prestadoras de Servicios
Especializados y Obras Especializadas se estima ingresaron 25%
de las empresas formales, debido a la complejidad que reviste el

instrumento ejecutado por la Secretaría del Trabajo a cargo de Luisa Ma
ría Alcalde; así que se perfila muy, muy difícil, que se logre el 100% en la
prórroga de 30 días para la entrada en vigor de la ley que en los hechos
suprime la tercerización laboral.

El encargado del registro, Alejandro
Salafranca (jefe de la Unidad de Trabajo
Digno), dijo en diversos foros que había
detectado que más de 4 millones de perso
nas estarían sujetas a una "subcontratación
abusiva" ... pero ahora corren el riesgo de
quedarse desempleados 3.1 millones de tra
bajadores tercerizados que aún no han sido
recontratados, pues sólo 830 mil han sido
recontratados "con planta" como festinó la
propia STPS.

La Coparmex que encabeza José Medi
na Mora reclama aplazar la entrada en vigor
hasta el primero de enero (homologándolo
con el plazo aprobado para el sector públi
co) pues de otra manera los 3.1 millones no
recontratados quedarían en el limbo, con
todas las implicaciones que tendría para la
productividad y sobrevivencia de las em
presas de todo tamaño, para los ingresos
de las personas y por tanto para las posibi
lidades de una ya menguada recuperación
económica.

¿Qué complica entrar a ese registro que
en los hechos suprime la tercerización? Dos
elementos: la calificación positiva que se
requiere en la D32 del SAT (es decir, que
las empresas estén al corriente) y la certifi

cación de cumplimiento exacto de cuotas
al Infonavit, que dirige Carlos Martínez, y
al IMSS, a cargo de Zoé Robledo.
Y es que en medio de una recesión,

donde el 97% de las empresas no recibieron
ni 25 mil pesos de ayuda federal, la mayor
parte de los negocios no cumplen por em
pobrecimiento los requisitos exigidos por
la ley antioutsourcing.

Sin una solución a esta realidad, la si
tuación laboral y de productividad podría
entrar en grave crisis.

Ahora sí, Ampliación Progreso. Tras dos
sexenios de promesas, finalmente hay un
convenio oficial para ampliar el Puerto de
Altura de Progreso, lo cual apuntalará el
desarrollo y avance económico de la penín
sula: el gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila Dosal firmó con Rafael Ojeda, titular
de Semar, y el director de la Administrado
ra Integral de Progreso, Jorge Carlos Tobilla,
El plan consiste en incrementar el calado, el
ancho del canal de navegación, la dársena
de ciaboga y áreas interiores navegables, in
cremento de la capacidad y entrada a nue
vas (o expansión) de terminales portuarias
para llegar hasta 120 hectáreas en Isla Cer

vera. Ello, por ejemplo, permitirá a la firma
italiana Fincantieri (al mando de Giampiero
Massolo), establecer su astillero con una in
versión esperada de 3 mil millones de pesos.

Espionaje a Monreal. El tendido digital es
muy parecido a la Fase 3 de Pegasus: mon
tar un cali center para suplantar la persona
lidad del personaje intervenido para men
sajearse con sus contactos. Y de ahí pasar
a una Fase 3B ya clonado el número tele
fónico de la víctima donde se solicitan di

versos "apoyos" y "aportaciones" presun
tamente en favor del personaje afectado...,
aunque el beneficio caerá para los hackers.
Algo así, revelan los expertos, habría su
cedido al senador Ricardo Monreal pues a
los espías les resultaría más valioso el daño
reputacional que cobrar coimas por ellos
amañadamente mismos solicitadas.

EdoMexCoca Cola. El pasado lunes se les
vio muy alegres al gobernador del Estado
de México, Alfredo del Mazo, y al líder de
CocaCola FEMSA, John Santa María, quie
nes refrendaron el compromiso al recibir
un reconocimiento por su responsabilidad
social y ambiental. Vaya, en medio de la
contracción de inversión y empleo, Coca
Cola FEMSA sostiene más de 9 mil empleos
directos y más de 90 mil indirectos en el
Edomex... y sostiene sus planes de expan
sión en la Planta Toluca la más importan
te del sistema en México y la planta de
reciclaje IMER donde procesan más 4 mil
millones de botellas al año, además del Hu
medal San Antonio La Isla que construyó
CocaFemsa para rehabilitar más de 3 mi
llones de litros diarios de agua.
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Centro la atención en la ac

tividad comercial y ana
lizo, para mayo, el com

portamiento de las tres variables
reportadas por el INEGI; ingresos
por suministro de bienes y servi
cios, personal ocupado, remune
raciones medias reales.

En términos anuales, en los co
mercios mayoristas, los ingresos
por suministro de bienes y servicios
crecieron 34.2 por ciento a nivel na
cional, Los tres estados en los cuales
crecieron más fueron: Quintana Roo,
80.5 por ciento; Tlaxcala, 68.4; Baja
California Sur, 58.5. Los tres en los
cuales crecieron menos fueron: Cam

peche, menos 2.4 por ciento; Morelos,
6.0; Michoacán, 8.2. El personal ocu
pado total aumentó 4.3 por ciento a
nivel nacional. Los tres estados en
los cuales aumentó más fueron: Gue

rrero, 19.1 por ciento; Zacatecas, 14.6;

Hidalgo, 13.9. Los tres en los cuales
aumentó menos fueron: Campeche,
0.2 por ciento; Nuevo León, 0.3; Ta
basco, 0.6. Las remuneraciones me
dias reales aumentaron 6.0 por ciento
a nivel nacional. Los tres estados en
los cuales aumentaron más fueron:

Chiapas, 19.6 por ciento; Aguasca
lientes, 19.l; Tabasco, 18.3. Los tres
en los cuales aumentaron menos fue

ron: San Luis Potosí, menos 11.o por
ciento; Hidalgo, menos 8.8; Guerrero,
menos 5.3.

En términos anuales, en los co
mercios minoristas, los ingresos
por suministro de bienes y servicios
crecieron, a nivel nacional, 29.7 por
ciento. Los tres estados en los cuales
crecieron más fueron: Quintana Roo,
63.7 por ciento; Hidalgo, 61.5; Sinaloa,
50.0. Los tres en los cuales crecieron
menos fueron: Tamaulipas, 10.5 por
ciento; Durango, 16.0; Aguascalien
tes, 17.7. El personal ocupado total
aumentó, a nivel nacional, 4.1 por
ciento. Los tres estados en los cuales
aumentó más fueron: Nuevo León,
7.1 por ciento; Hidalgo, 5.5; Chihua

hua, 5.0. Los cuatro en los cuales
aumentó menos fueron: Tamaulipas
y Puebla, menos 3.8 por ciento; Du
rango, menos 31; Coahuila, menos
2.4. Las remuneraciones medias rea
les, a nivel nacional, aumentaron 8.3
por ciento. Los tres estados en los
cuales aumentaron más fueron: 0a

xaca, 35.5 por ciento; Zacatecas, 31.5;
Chiapas, 30.7. Los tres en los cuales
aumentaron menos fueron: Nuevo

León, 1.0 por ciento; Estado de Méxi
co, 4.0; Ciudad de México, 5.2.

Los datos nos muestran que una
cosa es el nivel nacional y otra el
nivel estatal, nivel al cual encontra
mos diferencias enormes entre un

estado y otro, lo cual debe llevarnos
a tener cuidado al hablar de la eco

nomía mexicana que, en el mejor de
los casos, está representada por un
promedio, que muestra eso, un pro
medio, con todo lo que revela (la si
tuación general), pero también con
todo lo que oculta (las situaciones
particulares) que, como hemos visto
en el caso de la actividad comercial,
no es poca cosa.
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IN
VER
SIONES
SECTOR AUTOMOTOR

Protexa se recupera
con recubrimientos

La recuperación automotriz
avanza, como en el caso de
Protexa, que preside Rodrigo
Lobo, pues ya es líder en capa
cidad instalada, al alcanzar 20
por ciento del mercado de recu
brimiento de piezas automotri
ces con las dos mayores plantas
del país. Pese a los efecto de la
pandemia, la firma regiomon
tana prevé un crecimiento de
18 por ciento para2022.

ESTRATEGIA

Heineken avanza en
metas sustentables

Con su nueva estrategia Brin
dar un Mundo Mejor, Hei
neken México se compro
metió en los siguientes cinco
años a bajar 15 por ciento las
emisiones en la cadena de va

lor y 40 por ciento en la pro
ducción de cerveza; cultivar
65 por ciento de su cebada de
forma sustentable y tener a
30 por ciento de mujeres en
puestos de liderazgo.

DE LA MORA Y NEME

Revisan comercio de

México y Argentina
Resulta que la subsecretaría
de Comercio Exterior, Luz

María de la Mora, se reunió
con el secretario de Relacio
nes Económicas Internacio

nales de Argentina, Jorge
Neme, con el fin de conversar
sobre comercio e inversiones

entre México y la nación sura
mericana, además de explorar
opciones en el corto plazo.
SE VA STARTUP MENDEL

José María Zas deja
American Express
Después de dos décadas, José
María Zas dej ará el mundo fi
nanciero y de viajes por el fín
tech, pues saldrá de American
Express para presidir la plata
forma Mendel con la misión

de expandir su presencia en
México y Latinoamérica. La
firma fue nombrada una de

las 30 startups latinas.

CIUDAD JUÁREZ

Fibra Prologis compra
edificios por 19.1 mdd
Fibra Prologis adquirió un re
cinto logístico en Ciudad Juá
rez, Chihuahua, por 19.1 mdd.
La propiedad se encuentra
rentada en su totalidad a una

multinacional de muebles para
el hogar. Hasta el final de mar
zo, la firma contaba con205in
muebles industriales con una
área rentable bruta total de 3.7
millones de metros cuadrados.
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E.1 presidente Andrés Manuel
López Obrador mantuvo su
posición de reabrir las escuelas

en el próximo ciclo escolar a pesar del incre
mento de contagios por la tercera ola de co
vid19 en México y la creciente inestabilidad
mundial en los mercados financieros. Insis
timos, el tema del confinamiento se mantie
ne como uno de los principales de discusión
mundial, a sabiendas de que ahora son más
los jóvenes afectados por la pandemia.
También en los círculos empresariales hay

pánico de que se regrese alas medidas extremas
de cerrar negocios; prefiereny apoyan la aplica
ción de nuevos métodos de seguridad en mate
ria de salud para evitar mayor desempleo, quie
bra de empresas, menor crecimiento económi
coy mayor número de población en pobreza
La decisión que se tome no será fácil y segu

ramente tendrá oposición. No falta mucho pa
ra saber por dónde iremos, aunque la norma
lidad añorada está muy lejos de regresar. Los
cuidados en salud y las inversiones públicas y
privadas en este sector tendrán que aumentar.
Cifras confidenciales de la Asociación

Mexicana de Instituciones de Seguros
(AMIS) sobre casos de covid19 en México,
gastos médicos y salud, revelan que hasta el
19 de julio se registró un total de 185 interna
mientos de niños de cero a nueve años y que
en cuidados intensivos hay 16 casos. Los mon
tos de seguros a indemnizar son de 29 millo

nes 150 mil 737 pesos y 13 millones 330 mil
314 pesos, respectivamente.
Los casos de hospitalización de asegura

dos de 10 a 19 años en ese periodo fueron de
257, de 20 a29 años de mil 277, de 20 a 39 años
de 4 mil 584y de 40 a 49 años de 6 mil 513, que
es la cifra más alta de todas las edades. En cui

dados intensivos se registraron, respectiva
mente, 16,131,500 y 869 personas.
Los montos para indemnizar por interna

miento hospitalario de 23 mil 348 personas
alcanzaron 12 mil 814 millones de pesos; por
3 mil 758 casos de tratamiento en la unidad de
cuidados intensivos un total de 4 mil 814 mi

llones. Para esa fecha se incluyeron solo 10 ca
sos de personas intubadas sin ingreso a cuida
dos intensivos que registraron indemnizacio
nes por 34 millones 804 mil pesos. Habrá que
estar atentos a los cambios en las cifras, sobre
todo por el incremento que se observa entre
quienes tienen de 29 a 49 años, y de los niños y
j óvenes en edad escolar

Cuarto de junto
En la Universidad de las Américas no paran
los escándalos. Ahora se emprendió una in
vestigación federal para detectarlas supuestas
empresas fantasmas utilizadas por el ex rector
Luis Ernesto Derbez y otros funcionarios
para lavar dinero, y a nombres: Prestaciones
y Servicios Cronos, Everomex Solutions, Ba
rumen Sistem, Quandt Servicios Profesiona
les, Servicios y Aseso rías Tismic, Goldbleum,
Servicios Profesionales Hildenber y otras que
también están enlistadas por el SAT.
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Entramado de factureras
en el caso de UDLAP

Miguel Ángel Silva Vi vaneo es un joven sin
estudios profesionales que representa a la em
presa Prestaciones y Servicios Cronos SC, la cual
dene su domicilio en un modesto departamento
de un conjunto habitacional ubicado en ia co

lonia popular Infonavit La Flor en la Ciudad de Puebla, Puebla.
Miguel Ángel y su empresa fueron contratados por el ex rector
Luis Ernesto Derbez para realizar un "Análisis de Opción
de solicitar ante el IMSS el topar el pago y entero de las cuotas
obrero patronales basado en el criterio del pago topado de las
pensiones confirmado por la SCJN" y, por dicho fue pagado por
parte de la Universidad de las Américas ta cantidad de seis mi
llones 264 mil pesos.
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El anterior ejemplo es sólo el hilo de una madeja que cada vez
crece más, según las autori
dades fiscales, quienes con
cluyeron que Cronos tiene
las caracterísdcas de ser lla
mada facturera o denomina
da "Fantasma" porque a]  no cuenta con infraestructura o do
micilio; b), cuenta con objeto social múltiple porque mientras es
utilizada para "servicios de asesoría para la certificación bajo la
norma de calidad ISO 9001 también realiza estudios.
Cada día se agranda la red de empresas factureras utiliza

das, como su modus operandi, por parte del ex rector Derbez y
su equipo cercano de altos directivos de la UDLAP, específica
mente, ios vice rectores Mónica Ruiz Huerta y Mario Va
liejo, así como su Director Jurídico, Jesús Mijangos. Así, ba
jo este esquema utilizaron a empresas fantasmas ya listadas por
parte del SAT, tales como Everomex Solutions y otras factureras
como Batumen Sistem, Ouandt Servicios Profesionales SC, Ser
vicios y Asesorías Tismic, Goldbleum, y Servicios Profesionales
Hildenber.

De los avances de las investigaciones que realiza la autoridad
se conoce que Servicios y Asesorías Tismic, en los últimos 3 años,
es decir, de 2017 a 2020, movió dos mil catorce millones de pe
sos, sin realizar pago de impuestos.

Vísif MexiCO organiza
JQW mundial
sobre turismo

EVENTO

El Foro Iberoamericano de Marcas País y Tourism Tech Adventu
res, evento de clase internacional es organizado por Visit México,
dirigido por Carlos González y
que preside Marcos Achar, en
donde ia Organización Mundial de
Turismo (OMT) y el Consejo Ibe
ramericano de Marcas País parti
ciparán para conjuntar ponentes
de talla internacional, decenas de
delegados de países y ciudades que tienen como objetivos re
flexionar sobre innovación, tecnología, startups y como reactivar
el turismo a pesar del impacto de la pandemia.

Pide Alfa González
una transición

transparente

CUENTAS

La alcaldesa electa de Tlalpan, Alfa González, denunció a tra
vés de sus redes sociales que el proceso de transición a la alcal
día se encuentra detenida, y expuso que decidió no asistir a la
reunión con el secretario de Gobierno, Martí ftatres, al consi
derar que el proceso se ha ido retrasando con reuniones que no
conllevan a un diálogo concreto y sin soluciones»
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Como parte de los signos de reactivación de la economía
mexicana, la idea de que la banca en general está más
preocupada por cobrar que por prestar se estaría dilu
yendo, es lo que sugieren los datos más recientes del gru
po financiero que preside Carlos Hank González. Y es que
en el segundo trimestre del año, y si bien la cartera total
de crédito se mantuvo prácticamente sin cambio con res
pecto al mismo lapso de 2020, al interior hay señales
alentadoras.

La cartera de consumo fue la que reportó la mayor
alza con 7%, seguida de la comercial que subió 4%, y
que compensaron la menor actividad crediticia corpo
rativa y de gobierno. De hecho, el crédito al consumo
representó 40% de toda la cartera del Grupo Financie
ro Banorte, y todos sus componentes, a excepción de la
tarjeta de crédito, reportaron avances encabezados por
el hipotecario, que es fue el de mayor aportación a la
cartera total con más de 60%, y una tasa anual de cre
cimiento de 11%; después el automotriz con 6% y nómi
na con S°/o.

Sobre el uso de la tarjeta de crédito en general, en el
sistema bancario del país, y de acuerdo con datos recien
tes de Condusef, que encabeza Oscar Rosado, los consu
midores son mucho más cautelosos con el uso de la tarje
ta de crédito y prefieren usar débito en sus operaciones;
además de que algunas instituciones resintieron la can
celación de plásticos o en su defecto disminuyeron las
líneas de crédito de algunos clientes.

También es importante mencionar que el repunte del
crédito al consumo ha sido ordenado y cuidadoso, lo que

se refleja en un índice de cartera vencida de 1.4% que es
uno de los más bajos del sistema, y que la calidad de la
cartera de Banorte reconoce las previsiones contables re
lacionadas con la coyuntura pandémica, y la respuesta
positiva de los clientes que recibieron apoyo directo para
cumplir con sus pagos.

El reporte de la CNBY con información al cierre de
mayo, detalla que el índice de Morosidad de todo el
sistema bancario se ubicó en 2.52%, y el índice de Mo
rosidad Ajustado alcanzó 5.33%, y en ambos casos los
indicadores subieron cuando se comparan con el mis
mo mes de 2020.

PRESIÓN DE COSTOS
Y quien se sumará al ajuste de precios es Kimberly Clark
México, que dirige Pablo González Guajardo, para com
pensar el aumento generalizado de las materias primas.

En la conferencia con analistas para discutir las últi
mas cifras financieras, la compañía estimó entre 4% y
5% de ajuste promedio de toda su cartera de productos de
consumo, aunque la decisión seria insuficiente para ha
cer frente al efecto de materias primas más caras por lo
que será acompañada de medidas para contener costos y
gastos, en búsqueda de mejores márgenes.

Así, Kimberly Clark se suma a la creciente lista de
empresas que aumentaron, o aumentarán, precios, como
Coca Cola Femsa y Arca, y firmas de alimentos que van
desde Grupo Lala hasta Alsea, en espera de que el merca
do absorba rápidamente los precios.
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Mas allá de que la contienda en Concanaco
inició con denuncias por falta de transparen
cia y democracia en el organismo, lo que in
cluso se denunció ante Economía, Héctor Te
jada Shaar, actual tesorero y uno de los tres
candidatos, asegura que con esas acusaciones
sólo se buscan generar percepciones.

Lo cierto, dice, es que los estados financie
ros se han aprobado en los consejos, informa
ción que ya también se entregó a Economía de
Tatiana Clouthier. En tomo a los vicepresi
dentes que se han separado, explicó que mu
chos nunca entregaron las cartas de apoyos
de las cámaras, que es requisito.

El empresario de León Guanajuato, de 49
años, ingeniero industrial del TEC y quien ini
ció en los negocios de su familia desde los 14
años, acepta que hay división en esa confede
ración que da cabida a 257 cámaras de comer
cio, que a su vez permiten la participación de
unos 600,000 empresarios.

Uno de sus esfuerzos se enfoca a lograr
mayor unidad, máxime la crisis. Quien tam
bién fuera vicepresidente de la Cámara de
León y vicepresidente de centrooccidente,
ya ha visitado Querétaro, Sonora, Hidalgo y
Chiapas en un recorrido que apenas comenzó.
La votación será en septiembre y la definirán
66 consejeros que representan la membresía
del país.

Tejada Shaar explica que tiene 5 ejes de
acción. De entrada su motivación para par
ticipar en el proceso es trascender para

"realmente mejorar al país". Por ello trae la
encomienda de "escuchar para actuar", má
xime que la realidad es diferente en todas
las regiones.
Además frente al discurso que se escu

cha en el sexenio de Andrés Manuel López
Obrador contra la TR su segunda apuesta es
tá en revitalizar el orgullo de ser empre
sario. De la mano buscará una mejora regu
latoria con el gobierno y hacer más eficaz su
colaboración en la pandemia, para evitar el
cierre de negocios. Tener una visión más so
cial es nodal y también trabajar en fortale
cer a Concanaco que hoy preside José Ma
nuel López Campos.

Otra meta está en la transformación digital
del comercio. No obstante que con la pande
mia se avanzó, falta mucho para que los nego
cios estén preparados y lo "online" sea otro
aparador en el día a día.

El candidato juzga prematuro hacer un
balance de la contienda. Lo que es un hecho
explica, es que hasta ahora su estrategia se
ha recibido bien vía el ofrecimiento de ac

ciones positivas, de cara a sus rivales, en es
te caso Juan Carlos Pérez Góngora y Enrique
Octavio García.

Como quiera nada escrito.
REFRENDAN EXPERTOS DUDAS
RESPECTO A HSBC Y BANAMEX

Tras la consolidación que se estima habrá en
la banca por la crisis, hay dos firmas que son
relevantes y cuyo futuro algunos analistas

Fecha: 26/07/2021

Página: 17

Area cm2: 335

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 12,207

Página 4 de 5



no ven del todo sólido. Una es HSBC de Jorge
Arce y la otra Citibanamex de Manuel Romo.
En ambos casos no se descarta una desinver

sión a futuro básicamente por cuestiones es
tratégicas. No hace mucho el banco inglés
anunció la venta de su negocio minorista en
EU, ya en proceso y reiteró que su foco está
en Asia. En el caso de Banamex, el banco se
ha hecho pequeño. La firma financiera ingle
sa Ñau Securities Limited destaca que en
2001 cuando se vendió tenía un 23% del

mercado y hoy esta en 10.2%.

RESTAURANTES AÚN A 80%
DE LAS VENTAS DEL 2019

Con el rebrote del Covid19 regresó el temor
de los cierres obligatorios. Para más de un ru
bro sería letal. Simplemente en restaurantes,
CANIRAC que preside Germán González Ber
nal estima que ahora mismo se está en 80%
del nivel de las ventas de 2019. Las calles si

guen vacías y los centros comerciales no re
cuperan su brillo.
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as técnicas ele reproducción asistida tie
nen casi medio siglo de ser estudiadas y
aplicadas en todo el mundo. La primera
bebé in vitro del mundo Lauise Brown

nació hace casi 43 años, el 25 de julio de
1978 y fue concebida por fecundación in
vitro (FIV) en Inglaterra, y estuvo a cargo

del doctor RobertG. Edwards, quien recibió el Premio Nobel
de Fisiología y Medicina en 2010; actualmente, este procedi
miento es utilizado por mujeres de todo el mundo. Sólo en
México, el aumento en el uso de estos métodos de procreación
ha sido tal, que el mercado de la reproducción asistida está
valuado en aproximadamente 121 mil millones de pesos, de
acuerdo con estimaciones c!e costos de los tratamientos, y
es que alrededor de cuatro millones de parejas presentan
dificultades para procrear, y se estima que sólo entre 15y 20
por cien to cíe ellas en edad reproductiva con esta dificultad
buscan tratamiento.

Ante la necesidad de más información, el doctor Héctor
Godoy Morales, jefe de la Unidad de Medicina Reproductiva
en el Hospital Ángeles del Pedregal y director de la Clínica
 ART, impartirá un seminario online

gratuito este 26 de julio a las 12 horas
para explicar cómo han evolucioEl
nado estas técnicas y los factoresprocedimiento
que intervienen para lograr una tasaes utilizado
cíe éxito de hasta 45 por ciento. Laspor mujeres de
inscripciones ai seminario estántodo el mundo
abiertas en Clinicaart.com y en sus

 redes sociales. De acuerdo con la
Organización Mundial de la Saluc!,

entre las principales causas de infertilidad femenina se en
cuentra la enclometriosis, que afecta la calidad de vicia de
siete millones de mexicanas.

De los casos, 33 por ciento se debe a un factor femenino;
21 por ciento, aun factor masculino; 40 por ciento es c!e tipo
mixto;y 6 por ciento, por factores inexplicables, ele acuerdo con
estimaciones basadas en los reportes de la Sociedad Europea
de Reproducción Humana y Embriología. Afortunadamente,
los avances médicos y científicos han permitido lograr que
más personas tengan un bebé gracias a la reproducción

puede lograrse con un diagnóstico
adecuado.

por una época retadora para todos, de
lejos de estar exenta, está puesta

de las firmas del sector inmobiliario
fideicomiso comandado por André
ha resultado en que la empresa

retomarsu ritmo previo a la pandemia,
segmentos fueron puestos a prueba

a oficinas y centros comerciales
baja afluencia—. Durante el primer
firma reportó un crecimiento de 4
un entorno complicado, así que
la mitad del año, habrá que estar

planes del fideicomiso para 2022.
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La sustitución por Walmart Express es una apuesta
por un consumidor con un comportamiento digital,
que gusta de utilizar una aplicación cibernética

Tácticamente con cualquier persona que
^ uno habla que esté relacionada con el mun

do ele los supermercados y abarroteros
comenta que la decisión ele Walmart de
cesaparecer Superarna, y si i consecuente
sustitución por el formato Walmart Express,
es un error. Los más comunes críticos son

proveedores, varios de los cuales han visto amenazado o de
plano cancelado su contrato, dado que sus productos ya no
encajan en el nuevo modelo. Otros, incluso del mundo de la
distribución, lamentan que una marca tan bien posicionacla
sea sustituida por otra que tiene apariencia c!e menor valor.

Esta empresa, que encabeza aquí Guilherme Loureiro,
tiene mucha experiencia calibrando los formatos de donde
obtiene mayores ventas y utilidades. Es posible que, bajo
sus cálculos, la desaparición de Superarna le aporte más
rendimiento financiero. Sin embargo, en algún segmento
cíe la población, sobre todo del nivel A, B y C, la gente no se
identificará con la nueva marca. Por eso la labor de ¡a com

pañía para ajusta resta percepción ya inició, con la campaña
"Superarna está cambiando para ti", que es desplegada desde

hace pocas semanas.
Superarna aporta a Walmart una

proporción relativamente pequeñaLa primera
cíe su facturación, con sólo 6.3 porimpresión en
ciento. El área promedio que ocupa¡a industria
una de esas tiendas es de casi mil 500

es de cierta
metros cuadrados. La sustitución pordisonancia
Walmart Express es una apuesta por
un consumidor con un comporta
miento preponderantemente digital,

que gusta c!e utilizar una aplicación cibernética y, de acuerdo
con la empresa, también de "calidad a precios bajos".

A lo anterior hay que sumar que la firma acaba de lanzar
Walmart Pass, un nuevo servicio de suscripción de las entregas
a domicilio del supermercado. Se trata de un producto que
competirá contra Rappi o servicios similares: por$499 pesos
al año el suscriptor podrá pedir los productos que desee—en
:iertas zonas— y recibirlos en casa ilimitadamente, bajo

Walmart Express resulta un éxito, lo
lo pronto la primera impresión en la

disonancia. Lo importante será que el
una mejora de lo que había anterior 
abandono será inevitable.

que encabeza Héctor Pérez
formalmente el modelo híbrido del SUV

resultados c!e sus pruebas, alcan
vuelta con un solo tanque, desde la
como Oaxaca.Acapulcoy Zamora.

secretaria Ciouthier, luego de que
las diferencias con EUA por las reglas

automotor en el marco del TMEC. Lo
fuertemente al PIB manufacturero. El
una quinta parte de ese indicador.
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La mayoría de las empresas fintech se han
centrado en préstamos de montos pequeños
aprovechado las nuevas herramientas tecnológicas

a crisis sanitaria ha traído para muchas
personas una estrechez de la liquidezy por
ello los nano créditos han tenido un terreno

fértil al facilitar préstamos personales y
para el consumo de montos muy bajos
para satisfacer necesidades inmediatas.

Se trata de préstamos que promedian
300 pesos, que además se pueden cubrir a plazos fijos, lo
que ayuda a planear las finanzas personales, y que vam des
de financiar tiempo aire para un celular hasta la compra de
comida o ropa.

A la cabeza de ese tipo de financiamientos están las em
presas fintech, que han aprovechado las nuevas herramientas
tecnológicas y los resultados que ofrece el Buró de Crédito
para otorgar mini préstamos en cuestión de minutos.

Entre las empresas que están en ese nicho anote a Nelo,
que tiene como vicepresidente a Alejandro Villalobos, que
en menos de un año ya tiene 100 clientes, y que en los últimos
meses reporta crecimientos de 60 por ciento.

Nelo opera bajo el esquema de una firma comercial en
espera de poder cumplir con la normativiclacl de la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores, que
preside Juan Pablo Graf, y además de

Los préstamos su tecnología una de sus fortalezas
promedian los en que en poco tiempo ha logrado
300 pesos alianzas comerciales para facilitar

y sirven para el ecornmerce, pero también para
financiar apoyarel pago de servicios a plazos

de luz o un crédito con el Infonavit.comida o ropa
La intención es apoyar la liqui

dez de las personas en momentos
complicados, pero la estrategia de Nelo va más allá y esta
construyendo el andamiaje para facilitar créditos de mayor
monto para financiar vacaciones o bien la mejora de una casa.

Como tocios los créditos, la tasa que cobran las fintech
tiene su base en la inteligencia artificial, por lo que para un
mismo producto puede ser variable en función del perfil
crediticio del cliente.

negocios de servicios funerarios tu
y en 2020 representó 70 mil 800

nivel internacional, un alza de tres mil
a 2019. Este comportamiento se
que ofrecen esos servicios en

ha ganado visibilidad aquí es Grupo
Erick Herrera, el cual ha logrado un

largo ele sus 26 años de existencia.
colaboradores en una red de siete

pronto abrirá dos más en la Ciudad ele
además opera cinco hornos

privado y una fábrica de ataúdes y
antes de la crisis sanitaria ha sido

requerimientos legales con una revisión
que exige la autoridad para

Grupo Funeza se encuentra en pro
Sistema de Calidad ISO 9000 para
mplimiento de toda la normativiclacl.
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¿Quién ganará la batalla entre la Fed y el Covid?

Después de la semana pasada, donde
hubo ajustes importantes por el au
mento en el ritmo de casos Covid19
con la variante Delta, las bolsas

americanas apoyadas por el exceso de liqui
dez en los mercados, lograron recuperar lo per
dido y concluir con nuevos máximos históricos.
Sin embargo, el aumento en nuevos casos

originados (en un 83% poresta variante Covid),
registró un incremento semanal promedio de
un 60% pasando de 34 mil a 55 mil (cerrando
el viernes pasado en 67 mil nuevos casos) y en
donde algunos estados se han visto con gran
afectación como Lousiana, Arkansas, Missou
ri, Florida y Nevada, donde varios de estos es
tados tienen una tasa de vacunación baja y todo
apunta aun crecimiento de contagios con cierta
velocidad en las próximas semanas.
Si hacemos un análisis muy general, a pesar

de la "gran disponibilidad" de vacunas, única
mente se ha vacunado el 48.8% de personas
mayores a 12 años y del 59.6% de personas ma
yores a 21 años.
En los condados donde ganó Joe Biden y

los demócratas, el 47% ya está vacunado y el
53% no está vacunado. En los condados donde

triunfó el expresidente Donald Trump y los
republicanos, el 35% está vacunado y el 65%
no está vacunado.

Un ejemplo muy sencillo que deja ver la po
sición política quizá en el tema de vacunación
está en las Cámaras. Están vacunados el 100%

de demócratas en el CámaraBajay en el Sena
do, mientras que el 92% de los republicanos
están vacunados en la Cámara Baja y el 44.8%
en el Senado.

La Fed tendrá su reunión de política mone

taria esta semana y no visualizamos cambio
alguno de su posición "laxa". El problema es que
los mercados están totalmente dependiendo de
esta liquidez y ponerle una medicina más fuerte
a futuro ante el riesgo de crecimiento económi
co y la presión inflacionaria, podrá significar
mayores riesgos de volatilidad y ajustes en los
mercados de capitales, pero también con el dó
lary la curva de bonos del tesoro.
¿La Fed esperará que esta ola pudiera tener

efectos significativos sobre laeconomía?

DIGITAL1ZACIÓNENLOS SEGUROS
De acuerdo con datos de la Asociación Mexica

na de Instituciones de Seguros (AMIS), que
lleva Sofía Belmar Berumen, a un año del paso
del Covid19 en México, el sector asegurador ha
tenido que desembolsar más de mil 860 millo
nes de dólares en indemnizaciones por seguro
de vida y gastos médicos, colocando a la pan
demia del Covid19 como el segundo evento
catastrófico más costoso para la industria.
Sin embargo, el mismo organismo ha declara

do que enfrentan una verdadera área de oportu
nidad, toda vez que los adultos másjóvenes han
de j ado de considerar a los seguros como un lujo
para convertirse en una necesidad, aunque tam
bién es probable que se necesite un proceso de
ventayproductos diferentes, mayor divulgación
y más cultura de seguros, sin mencionar mejores
esquemas de atención vía digital, aplicaciones
móviles, etc.
En ese sentido, resalta lo realizado por la fir

ma WOOW, fundada y dirigida por Margarita
Zepeda, una StartUp que algo debe estar ha
ciendo bien al tener hoy en día convenios con
aseguradoras de la talla de ANA Seguros, que
dirige Raúl Barba; AIG, de Marcelo Hernández;
GMX, de Jorge Flores; GNP, de José Eduardo
Silva; HDI de Juan Ignacio González y QUAU
TAS, que ahora lleva José Antonio Correa.

4¡p
Lasopin iarcwapMarfteiwr'tBS columnistas sorr

independientes® no reflejan necesariamente el punto de
Vista ¿fe 24HORAS.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 33,497



Mercedes
Benz va 100%

eiectrico:
anuncia auto
con mas de
mil km ae

rango

TAQUIMETRO

Memo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de
vista de su autor, no de Publimetro.

El próximo año Mercedes
Benz fabricará ocho ve
hículos eléctricos, en siete
plantas, en tres distintos
continentes. Imagine que
esto es sólo el inicio, pues
esta semana la empresa dio
a conocer que para 2022 pre
sentará su idea de auto eléc

trico con capacidad real para
recorrer mil kilómetros con
una sola batería: es su Vi

sion EQXX. Una empresa
como ésta, sin duda, tiene
el futuro en sus laboratorios

de investigación y desarro
llo y se supo, como ahora,
que los eléctricos eran prio
ridad en estas inversiones.
Ahora son lo único en lo

que invertirán y le llaman
"EVOnly". Así, podemos
pensar que la combustión
interna ya no tiene presu
puesto en estas áreas. Aho
ra bien, las declaraciones
de estos días no acabaron

ahí. Lo impresionante de la
nueva era de la marca ale

mana es que este auto con
rango de mil kilómetros es
tará para 2022. ¡Sí, 2022! La
empresa tiene la capacidad
para producir eléctricos en
todos los segmentos donde
participa y aún más sor
prendente para 2025 to
das las arquitecturas de sus
vehículos serán sólo eléctri
cas. Lo que realmente quie
re decir que si usted desea
un MercedesBenz en 2025,
de cualquiera de sus mode
los, estarán en capacidad de
brindarle uno 100% eléc
trico o un híbrido. Además

de que las cargas serán cada
día más fáciles de lograr en
un mundo donde la energía
eléctrica se podrá conse
guir públicamente. La tec
nología Plug & C.harge para
pagar por ella será automá
tica con el sistema Mercedes

me Charge.
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Taquimetro / Memo Lira

Memo Lira

Costo: 5,161



Pese a incertidumbre
por la 3er ola del Covid;
la vivienda en México
sigue reactivándose
en un 50%
La reactivación económica se vive lenta, pero sí se fia.

Entonces en industrias como, la vivienda la ejecuciones
similar. Dicen analistas que el 50% fie empresarios que
construyen vivienda siente incertidumbre y el olro 50%
sigue avanzando, incluso con buenos números de ventas.

Aunque hay ese 50% fie desarrolladores fie vivienda
que mantienen esíiepi¡cismo ante la. incertidumbre que

domina la economía para el segundo semestre del año, hay una
gran apuesta de banqueaos v empresarios para que al cierre, del año
mejoren los números, la colocación de créditos hipotecarios y las
casas vendida^ Tradicionalmenieel 2o::Semfest,re 88 el mejor por los
bonos y aguinaldos y también por la decisión que Loman muchas
familias de adquirir ¿su patrimonio; para muchos representa su
máximo patrimonio en su vida. Y ésto para los mexicanos es muy
valorarlo, por eso seguirán las compras de (SSSHSp o departamentos.

La semana pasada en el foro: Diálogos En Concreto quera® realizó
conjuntamentef.on la Cámara Nacional de. la industria y Desa
rrollo de Vivienda (Canadevi) de Puebla, varios expositores entre
ellos la consultoría Al 360 mostraron resultados de la encuesta con

empresarios de este mercado y el resultado fue un panorama de
claroscuros; por ejemplo 38% de ios empresarios mostraron algo
o mucho optimismo en el mercado fié la vivienda.y% que, por la.
situación, 43% de los involucrados perdió 10% de las ventas.
Allí en #Diálogos en Concreto desde Puebla se precisó que enl®

los principales retos que observan los desarrolladores se encuentra
la gestión fie permisos y licencias, la ¡iieeriidiimbie sobre la deman
da, la adquisición de. terrenos, el costo fie los materiales, el acceso
a. financiamiento qué en la mayoría, de los casos es propio f en uii
40%es fie instituciones Inianrirnis, entre otras cosas.

Contra RéplicaFecha: 26/07/2021
Página: 13
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En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 64,767



Los empresarios ratificaron una vieja demanda: una regulación
más eficiente para quese convierta en el primer motor de la indus
tria, y también sé detone la capacidad de compra; el .segundo motor.
Lo cierto también es que el inéfeinenlo que se prevé para lü

tasas de interés también es para el aumentando en los precios de
las í§sü¡¡ y quienes faltan tendrán que hacerlo en este 2o semest re.
consecuencia del aumento fie los materiales de construcción.

Lo interesante fes quf. los iónslruclore# y los desarrolladores
de vivienda reconozcan que en conjunto hoy se reúnen las con
flí|iones para emprender proyectos;fegto hará que la industria
ratifique su etiqueta fie resiliencia y ayude st la reactivación en si,
de toda la economía.

POR CIERTO
"En México debemos cambiar la idea de que somos un país de po
bres con crecimiento mediocre... Somos un país de clases medias'1,
afirmó Enrique fie la Madrid, director del Centro para, el Enturo de
las Ciudades del Lee de Monterrey. También dijo que debemos seguir
el ritmo que la egonomía lome para avanzar.

PREGUNTA
¿A qué clase socioeconómica pertenec.es?

¡Hista la próxima!

Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 64,767
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Cartones

Obi

Costo: 39,590 Cartón /  Consentidos / AMLO / Obi
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Cartones

Pacasso

Costo: 39,894 Cartón /  ¡Felicidades por aguantarse...! / AMLO / Pacasso
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Cartones

Helio Flores

Costo: 23,271 Cartón / ¿Fiscuál? / Alejandro Gertz Manero / Santiago Nieto
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Pegasus corruptus
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Cartones

Fer

Costo: 25,312 Cartón / Pegasus corruptos / Miguel Ángel Osorio Chong / Enrique Peña Nieto

Página 2 de 25



Fecha: 26/07/2021

Página: 10

Area cm2: 268

1 / 1

Cartones

Franco

Costo: 19,057 Cartón / Usuarios de cablebús , al alza
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Cartones

Gregorio

Costo: 15,928 Cartón / Amenaza / Rusia / Vladímir Putin
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Cartones

Cartón / Hernández

Costo: 11,724 Cartón / Oh, my dog / Hernández
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Cartones

Magú

Costo: 13,269 Cartón / Reinventando la competencia / Tokyo 2021 / Magú
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Cartones

Tacho

Costo: 22,204 Cartón / Idea perturbadora / OEA / Tacho
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Cartones

Jabaz

Costo: 23,926 Cartón / Bartlett tiene razón / Manuel Bartlett / CFE /  Jabaz
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Cartones

Cartones

Costo: 20,713 Cartón / A competirle a la NASA / Marcelo Ebrard Casaubón / Redacción
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Cartones

Cartones

Costo: 66,394 Cartón / Nuevo récord / Jorge Alcocer Varela / AMLO / Hugo López-Gatell Ramírez / Rictus
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Cartones

Cartones

Costo: 49,907 Cartón / Consultas / Garcí
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Cartones

Cartón / Perujo

Costo: 163,375 Cartón / Saldo a favor / PVEM / Perujo
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Cartones

Cartón / Nerilicón

Costo: 163,375 Cartón / Que comience el show! / Nerilicón
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Cartones

Cartón / Chavo del Toro

Costo: 99,481 Cartón / El pequeño Bartlett / Bartlett / Chavo del Toro
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Cartones

Xolo

Costo: 31,206 Cartón / Chef experto / AMLO / Consulta popular de México de 2021 /  Xolo
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,018 Cartón /  Tal cual / AMLO
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Cartones

Frik

Costo: 11,200 Cartón / Las Olimpiadas de la 4T / AMLO / Frik 21
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Cartones

Falcón

Costo: 15,400 Cartón / Héroe pretexto / AMLO / Falcón
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Cartones

Cartón / Patricio

Costo: 7,105 Cartón / Primera vez... / Patricio
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Cartones

Cartón / Osvaldo

Costo: 10,203 Cartón / ¡Llueva, truene o relampagueé...! / Osvaldo
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Cartones

Cartón / Patricio

Costo: 4,476 Cartón / Primera vez... / Patricio
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Cartones

Luy

Costo: 7,117 Carton / Bombardeo / Luy
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